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 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  में  जान  सकता

 हूं  किस  लाइनਂ  को  बिना  परमिट

 लोक  सभा  पार  करने  के  बारे  में  अब  तक  कितने

 दियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  या

 ७  मार्च  १९५५  द  गई
 ?

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।  श्री  अनिल  के०  इस

 at  सूचना  चाहिये  । [  सरदार  हुक्म  fag  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  श्री  भक्त  दर्शन  क्या  माननीय

 भारत  को  उत्तरों  सीमा
 मंत्री  महोदय के  ध्यान  में  यह  बात  आई  है

 के  AC  श्री  भक्त  मदान  प्रधान  कि  इस  रेखा  के  गढ़वाल  जिले  में  विष्णु  प्रयाग

 मंत्री  यह  बताने  की  क्रिया  करेंगे  कि  तक  होने  के  कारण  बहुत  से  विदेशी  view

 भारत  उत्तरी  सीमा  के  उससे  आगे  बद्रीनाथ  फूलों  की  होमकुंड

 समानान्तर  खींची गई  लाइनਂ

 ब्यौरा  क्या  जिस  से  आगे  विदेशी  बिना  जा  पाते  उन  लोगों  की  मार्ग  पर  हर  प्रकार

 at  सुविधा  देने  के  लिये यह  रेखा  पीछे

 विद्वेष
 अनुमति-पत्र  के  नहीं  जा  सकते

 हटा  दी  क्या  इसके  बारे  में  भी  कोई और

 उस  रेखा पूरी  तरह  विचार किया  जारहा  है
 ?

 से  हटा  देने  अथवा  उसमें  उचित  संशोधन
 भरो  अनिल  के०ਂ  चन्दा  यह

 हो
 करने  का  सरकार  के  विचाराधीन

 सकता  लेकिन यह  प्रशन  सरकार  के

 है
 ?

 विचारांधीन है  ।
 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के

 ०

 :  लाइनਂ का  विवरण  बनावटों  धागा

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  :  क्या  बार्णिज्य *
 ५८६.  श्री  झूलन  सिह

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १]  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार  के  सामने  इस  रेखा  कि  जूट  और  ऊन  के  भारतीय  उद्योग

 को  हटाने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  किन्तु  इसके  पर  जहां  तक  इन  चीजों  के  उत्पादन  का

 संशोधन  का  सम्पूर्ण  सरकार  के

 | धीन हैं  पड़ा है  ?

 688  LSD
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 विभाग  के  पदाधिकारियों  की  देखरेख  में  होती वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 कानूनगो  )  :
 जहां  तक  सरकार  को  पता  el  उनके  सम्पूर्ण  उत्पादन  को  वहीं  विभाग

 बनावटी  धागे  से  जूट  और  ऊन  के  एक  निश्चित  दर  पर  बेच  देता  है  |

 उद्योगों  के  उत्पादन  पर  कोई  बुरा  प्रभाव  नहीं  श्री  केशवेपंगार :  क्या  में  जान  सकता हूं
 पड़ा है  कि  क्या  हमारी  सरकार  यूरेनियम  का  अधःपात

 ara  वाले श्री
 झूलन  सिह : यहां पेदा यहां  पैदा  eel  q  |  |  कर

 रही  यदि  तो  कितना  आयात

 arat जूट  और  कपास  के  स्थान  पर  इंस  बनावटी  हुए

 ant  का  प्रयोग  किस  हृद  तक  हुआ  है  ?
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  सूचना  मेरे

 श्री  कानूनगो  :.  इसका  प्रयोग  बहुत  पास  नहीं  हैं
 ।

 कम  किया गया  है  ?  कुमारी  एनी  मेस्करोन  :  क्या  यूरेनियम

 को
 bad

 गे  साफ  करने  के  लिए  भारत  में  कोई  कारखाने

 यूरेनियम  अयस्क  की  खानें
 खोले गये  हूं  ?

 कै  KL.  श्री  केदावेप्ंगार  :  क्या  प्रधान
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  सिंहभूम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 नियम  क्षेत्र  से  प्राप्त  कच्ची  धातु  से  यूरेनियम

 किन  विभिन्न  राज्यों  में  यूरेनियम  निकालने  की  प्रक्रिया  के  लिए  अदालती

 अयस्क  की  खानों  का  विभाग  घाटशिला  में  एक  प्रयोगात्मक  अग्र

 पता  लगा  है  ;
 संयंत्र  लगाने  जा  रहा  हैं  ।

 (
 इन  खानों  को  खोदा  जा

 क्या  यह कुमारों  एनी  मंत्करोन

 कारखाना  यूरेनियम  प्राप्त  होते  के  स्थान  से

 यदि  तो  इस  पर  क्या  व्यय
 निकट है  या  बहुत  दूर  है

 ?

 हुआ  और  यह  कार्य  किस  अभिकरण

 श्री  अनिल  के ०  यह  उसी
 या  द्वारा  हो  रहा है

 ?

 वैदेशिक-कार्य  उप मंत्रो  अनिल  के ०

 :  मद्रास  और
 भारत-पाकिस्तान  सोमा  क्षत्र

 स्थान  राज्यों में  कच्चे  यूरेनियम  की  खानों

 ¥UCS.  श्री  कृष्णा चा ये  जोशो  :
 कपा का  पता  लगा  हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 और  पाई  गईं  खानों  में

 अधिकतर  घटिया  किस्म  का  कच्चा  यूरेनियम  क्या  पूर्वी  और  पश्चिमी  पंजाब  के

 निकला  हे  ।  उनकी  सीमा  का  पता  खाई  खोद  भारत-पाकिस्तान  सीमा  क्षेत्र  पर  कांटेदार

 कर  और  बर्मा  से  खोदाई  करके  लगाया  जा  तारों  की  बाड़  लगाने  का  कोई  विचार हैं  ;

 रहा  खदाई  का  कायें  करने  की  अवस्था  अभी  और

 नहीं  आई  हैं  व्यय  का  प्रश्न  नहीं  उठता
 यदि  तो  यह  बाड़  कब  लगायी

 जहां  पर  यूरेनियम  हरियाणा  या  अधिक  की  जायेगी ?

 खानों  में  उपोत्पाद  के  रूप  में  पाया  जाता

 वहां  उनकी  खुदाई  खानों के  ठेकेदारों  द्वारा  वैदेशिक-करिये  मंत्री  के  सभा  सचिव

 और अणुशक्ति विभाग  के  कच्चे  सामान  सादत अली
 :  और  .  जी  नहीं  ।
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 श्री  कृष्णा चाय  जोशी :  सीमा  सेठ  गोविन्द  क्या  कोई  ऐसे  भी

 दे रेखा  बनाने  और  उस  पर  खम्भे  गाड़ने  का  भी  देश  हैं  जिनसे  कि  हम  लोगों  के  सम्बन्ध  स्थापित

 करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  बात  बोत  या कोई  विचार  है  ?

 पढ़ो  चल  रही हूं  ।
 श्री  सादत  अली  पंजाब  (arree )

 ६  लव  }
 को  अनिल  के०  चन्दा  :  बहुत  से  देशों  से  |

 और  पंजाब  के  बीच  सम्पूर्ण

 सीमा  को  इन  सीमा  खम्भों  के  निर्माण  से
 |  ह  सेठ  गोविन्द  क्या  यह  मालूम  हो

 निश्चित  करने  का  faa  हैं  ।  त्  ON!  है  कि  ऐसे  कितने  देश  हें  और  कहां

 हां
 थ्रो  कृष्णा चा ये  जोशी  :  पूर्वी  और

 पश्चिमी  पंजाब  के  बीच  यह  सीमा  रेखा  कितने  हो  अनिल  के ०  चन्दा  :  उनके  नामों  की

 मील  लम्बी
 ह

 ?  लम्बी  सूची  ह  ।

 श्री  सादत  अली  खां  मुझे  पू  सूचना
 oak
 बना  एम०  एस०  गुहयादस्वामो

 :  बया

 चाहिए  |  भारत  सरकार  इस  वब  अन्य  देशों  में  नये

 दूतावास  खोलने  जा  रही  है  ?
 राजनयिक  सम्बन्ध

 मंत्रो  तथा  बेरेशिक-का्थे  -  मंत्रो
 ५८९.  श्री  डो०  सो०  क्या

 जवाहरलाल  :  हमारे  पास  एक
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लम्बी  सूची  है  कि  हम  कित  देशों  में  विभिन्न
 १९५४  में  भारत  ने  किन  देशों  के  साथ

 प्रकार  के  दूतावास  खोलना  चाहते  हैं  ।  वित्तीय
 नयी  सम्बन्ध  स्थापित  किये  हैं  ?

 साधनों तथा  अन्य  मामलों को  ध्यान  में  रख

 बेदेशिक-काये  उपमंत्री  अनिल  के ०  कर  हम  इस  प्रश्न  पर  विचार  करते  हें  कि
 :  इस  ay  में  हमने  बलगेरिया और  किस  को प्राथमिकता दें  ।  इस  वर्ष  के  लिए

 रोमानिया  में  राजदूतावास  खोले  और  जहा  हमने  दो  या  तीन  को  छांट  लिया  हैं  ।  लगभग

 के  महावाणिज्य  दूतावास  को  राजदूतावास  के  एक  दर्जन  शेष  हैं  ।

 स्तर  का  बना  दिया

 निष्क्रिय  कृषि-भूमि श्री  डो ०  ato  शर्मा  :  इन  वाणिज्य

 दूतावासों  के  खोलने  में  लगभग  कितना  व्यग्र  FUR 0.  श्र  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास

 होगा
 ?  मंत्री  निम्न  बातों  का  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखनें  की  कृपा  करम
 श्री  के०  अभी  हमने

 कार्यालय  नहीं  खोले  छह  यूगोस्लाविया  स्थित  बम्बई  राज्य  में  निष्क्रान्त

 हमारे  राजदूत  को  इन  देशों  ने  मान्यता  दी  है
 ।  भूमि  का  क्षेत्रफल  कितना हैं  ,

 श्री  डी०  सी०  श्मा : क्या इस समय क्या  इस  समय  क्या  कोई  निष्क्रिय  कृषि-भूमी

 हमारे  देश  और  इन  देशों  क  बीच  कोई  व्यापार  विस्थापितों को  पाकिस्तान  मे  छूट  गईं  उनकी

 कमी के  बदले  में  अर्ध-स्थायी  आधार  पर  दी सन्धि  या  सांस्कृतिक  सन्धि  है  ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा :  मुझे  पूर्वे  सूचना
 गयी  हैं  ;  और

 चाहिए  |  मेरा  ख्याल हैं  कि  इन  दोनों  देशों के \
 यदि  तो  कब  तक  ऐसा

 साथ  अभो  हमा ो  कोई  व्यापार  सन्धि  नहीं  है  ।  आवंटन  शिया  जाने  वालों  हैं  ?



 ६७७  मौखिक  उत्तर
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 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  के ०
 :

 सम्बन्ध  में  अमरीकी  अखबारों

 बम्बई  में  कुल  नीलक्रांता  कृषि-भूमि  पर  अनमनाਂ  शब्दों

 द्वारा  भारत  विरोधी  प्रचार  करना  प्रारम्भ  कर इस  प्रकार है
 :--

 (१)  पूरी  तरह  से  कुछ  एक  व्यक्तियों  दिया है  ;  और

 की  २५,६५८  एकड़  यदि  तो  सरकार
 ण्य  झूठ

 (२)  मिली-जुली  सम्पत्ति  ५,८६२  एकड़  प्रचार  को  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  कर

 )  नहीं .।
 रही है  !

 बददिल-काय  उपमंत्री
 प्रारम्भिक ae  आरम्भ  कर

 अनिल

 दिया  गया  है  और  आवश्यक  आंकड़े  इकट्ठे
 के०  कुछ  समाचार पत्रों  ने

 दिल्ली  में  चय  राष्ट्र  संघ  के  महासचिव हो  जाने  पर  आवंटन  शरू  कर  दिया  जायेगा  |

 श्री  गांववालों  इसमें  कितना  समय  के  स्वागत को  बताया हैं

 ग  जायेगा  ?  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के
 महासचिव

 श्री  जे०  कै०  भोंसले  :  पिछली  बार  जब
 के  स्वागत  की  पुरी  खबर  विदेश  स्थित

 तीय  दूतावासों के  पास  तुरन्त  पहुंचा  दी
 गयी

 में  बम्बई में  मझ  से  वादा  किया  गया  था

 कि  माचें  के  अंत  तक  आंकड़े  इकट्ठे  हो  जायेंगे  ।
 थी  |  महासचिव  ने  स्वयं  न्यूयॉर्क  के  एक  प्रे

 सम्मेलन  में  इसਂ  आरोप  को  अस्वीकार  किया

 श्री  गिडवानी  इस  बात  को  ध्यान  में

 रख  कर  कि  कई  ay  व्यतीत  हो  क्या
 है  और  उन्होंने  बताया  हू  कि  बहुत

 सुन्दर  स्वागत  किया  गया  था
 ।

 सरकार  उन  लोगों  को  जो  कमी  के  बजाय

 नकद  प्रतिकर  के  इच्छा  नकद  प्रतिकर  श्री  रघुनाथ सिह  :  क्या आप  यह
 बता

 देगी ?  सकते  हें  कि  अमरीका  के  किन  किन  अखबारों

 श्री जे०  के०  भोंसले  :  हमें  सभी
 में  यह  सब  चीजें  दाया  हुई  थीं

 ?

 भूमि  दावेदारों को  आवंटित  करनी  है  ।  दूसरे  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्री

 उस  विशेष  राज्य  में  भूमि  उपलब्ध  नहीं  जवाहरलाल  जी

 है  तो  हम  दूसरे  राज्यों  में  उपलब्ध  कमी  देने  बारों  का  सवाल  नहीं  बल्कि  प्रेस  रिपोर्ट

 का  विचार  करेंगे  ।  जब  विस्थापित  का  जिन  जिन  के  पास  प्रेस  एजेन्सी की

 लोग  कमी  के  cara  पर  नकद  प्रतिकर  मांगें  गे  रिपोर्ट  गई  उन्होंने  उसे  छाप  दिया  और  fat

 तो  उस  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  अमरीका  में  ही  नहीं  बल्कि  और  मुल्कों
 में  भी

 वह  छपी थी  । श्री  क्या  सरकार  इस  कार्य

 में  जल्दी  करने  का  प्रबन्ध  करेगी
 ?

 दुकानों का  बनाया  जाना
 श्री  जे०  के०  जैसा  कि

 म  कह  चुका &  |
 ५९२.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 संयुक्त राष्ट्र  संघ  के  महा  सचिव का  आगमन

 FUR Q  श्री  रघुनाथ  क्या  प्रवान
 क्या

 रमेश  नगर  में
 ८०  दुकानें

 बनाते  का  कोई  प्रस्ताव  ह  ;
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच है
 कि  संगर  राष्ट्र  इस  प्रयोजन

 के
 कितनी

 संघ  के
 महासचिव  के  दिल्ली  के  स्वागत  के

 धनराशि  आरव rfra की  ग ea  TH  fa  और  दिल्ली  में
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 लाल  किले  के  निकट  विस्थापित  व्यक्तियों  के  श्री जे०  के०  सबसे  पहले

 लिए  प्रस्तावित  मार्केट  के  लिए  कितनी  लाजपत  राय  ्र बध माकट क के  दुकान  को  प्लाट

 होंगी  ।

 कब  तक  इन  भवनों  के  तैयार  होने  श्री  राधा  लाजपत  राय  मार्केट

 को  आशा है  ;  और  के  दुकानदारों को  वहां  से  उठा  कर  और  कहीं

 >
 किस  प्रकार  न  भवन  बनाये  ले  जाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  निश्चय

 जाया !
 ७

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०  भोंसल े)
 :

 किरायेदारों  के  लिए  स्थायी  तौर  पर  उपयुक्त

 बनाई जा  सके  ?

 रमेश  नगर  में  बनाई  जाने  वाली
 श्री  जे०  के०  भोंसले :  में  बता  चुका  हूं

 कि  हम  वहां  ८६४  दुकानें  बनवा  रहे  हैं  ।  में
 दुकानों  पर  २,  0Z,\900  रुपये  और  लाल

 किले  के  निकट  की  मार्केट  पर  20,320,400

 समझता  हूं  कि  लगभग  २५०  दुकानें  खाली

 कर  दी  गई  और  वह  जगह  हमें  दी  गई

 रुपये  का  अनुमित  व्यय  होगा  |
 और  अब  इंजीनियर नये  निर्माण का  खाका

 आशा  की  जाती  हैं  कि  रमेश  नगर
 a

 ने  में

 में  जून  १९५५  में  और  लाल  किले  के  निकट
 श्री  राधा

 जिन  दुकानदारों  को

 की  मार्केट  में  अगस्त  १९५५  तक  दुकानें  बन

 जायेंगी  |
 राय  मार्केट  से  उठा  कर  इस  नई

 जगह  दुकानें  दी  कया  उन्हें  उतना  ही

 (4)  सभी  दुकानें  एक  मंज़िल  की  होंगी  ।
 किराया  देना  पड़ेगा  जितना  वे  इस  समय  देते

 श्री  राधा  रमण :  लाल  किले  के  क्षेत्र  में  अथवा  उसमें कुछ  अन्तर  होगा
 ?

 कितनी  दुकानें  बनाई  जा  रही  श्री  जे०  के०

 श्री  जे०  के०  भोंसले  प्लेजर  गाडन
 उन्हें  उन  नई  आदि  के  निर्माण  पर

 मार्केट  में  ४१०  और  लाजपत  राय  मार्केट  में
 निर्धारित  मूल्य  के  अनुसार  किराया  देना

 में  Cty  पड़ेगा  |

 श्री  राजा  ये  दुकानें  किन  को  दी
 ताले

 जायेंगी  ?  क्या  किन्हीं  जग  |  से  दुकानदारों

 * UR 2.  श्री  एस०  एस०  गुर पाद स्वामी : को  उठा  कर  यहां  बसाया  जाएगा  ?

 श्री  जे०के०  भोंसले  :  ये  दुकानें  पात्र
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 को  कृपा  करेंगे कि  :
 दुकानदारों  को  दी  वास्तव  में

 करने  का  काम  हमारे  द्वारा  नहीं  होता  ।  यह
 विदेशों  से  दरवाज़ों  के

 स्फुट  केसों  के  ताले  तथा  अन्य  ताले  मंगाने  के राज्य  सरकार का  काम  है

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह
 क्या  कारण  हें  ;  और

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  आयातों
 जानना  चाहते  हें  कि  क्या  किन्हीं  जगहों से  या

 बस्तियों  से  दुकानदारों को  vat  कर  यहां  के  कारण  देश  में  बहुत  से  लोग  बेकार  हो

 बसाया  अथवा  किसी  भी  विस्थापित  गय  हें  ?

 व्यक्ति  को  यहां  दुकान  अलॉट  या  उन  वाणिज्य  मंत्री  :

 ही  को  प्राथमिकता दी  जाएगी  ?  कम  मूल्यों  पर  अच्छे  ताले
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 बनाने  के  निमित्त  प्रोत्साहन  देनें  और  स्वदेशी  सेठ  गोविन्द  क्या  यह  बात  सही

 उत्पादन  में  पूति  करने  के  लिये  कुछ  अंद  में  नहीं  है  कि  बाहर  से  जो  ताले  मंगाए  जा  रहे  हैं

 के  और  बसों  के  ताल  उनकी  बनिस्बत  हमारे  देश  में  प्रति  ताले

 बाहर  से  आयात  करने  की  अनुमति  दी  गई  है  बनते  शर  क्या  गवर्नमेंट  इस  बात  पर  विचार

 श्रीमान्  ।  कर  रही  है  कि  इस  प्रकार  के  ताले  बाहर  से

 श्री  एम
 ०

 एस०  गुरुपादस्वामो

 मंगवाने
 की  कोई  आवश्यकता नहीं  है  ?

 श्री  हमारे  देश  में  जो  बॉक्स १९५४-५५  के  इस  आयात  का  कुल  मूल्य

 बनते  हैं  वे  अच्छे  भी  बनते  हें  खराब  भी  ॥

 पर  यह  जो  हमने  इम्पोर्ट  के  बारे  में  एक  मर्यादा
 श्री  कर मरकर  अनुज्ञप्ति  के  अनुसार

 रखी  है  वह  ऐसी  मर्यादा  है  जिससे  यहां  पर
 इस  का  ब्योरा

 इस
 प्रकार  हैं  :--

 बनने  वाले  बॉक्स  भी  भ्रमणी  क्वालिटी  के  बन
 १९५४

 सकें  |  माननीय  सदस्य  के  पास  कोई

 दरवाजों  के  ताले  ३९,२९९  रुपये  ।  इन्फार्मेशन  हो  कि  इससे  यहां  पर  बनने  वाले

 ed  केसों  के  ताले  ५८,३१७  रुपये  ।  बॉक्स  को  धक्का  पहुंचता  हे  तो  उस  पर  विचार

 १९५४
 कर  सकते हैं  ।

 सेठ  गोविन्द  क्या  में  जान  सकता
 ८०,५५१  रुपये ।

 %2,29%  रुपये  |  हूं  कि  बाहर  से  जो  ताले  मंगाए  जाते  हैं  उनमें  से
 स्पष्ट  केसों  के  ताले

 सरकारी  विभागों  के  लिए  कितने  लिये  जाते

 इन  अनुशञप्तियों  पर  आयात
 हुआ  हैं  यहां  के  बने  हुए  कितने

 ?

 इसके  आंकड़े  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।
 श्री  जैसा  fe  माननीय

 ai  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  इन
 सदस्य  जानते  हैं  कि  जहां  तक  सम्भव  हो

 आयातों  पर  कितना  आयात  शुल्क  लगाया

 गया  ?
 किया  जाता  है  ।

 थ्रो  ६६  २/३  प्रतिशत तक  ।  लाभों  पर  नियंत्रण

 at  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 क्या

 माननीय  मंत्री  को  मालम है  कि  इन  विदेशी
 FURY,  श्री  हेमा  :  क्या  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आयातों
 से  एक  जोरदार  होड़  चली  है  जिसके

 परिणामस्वरूप  स्थानीय  ताले  और  स्थानीय  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  घरेलू

 वायु  अनु कूलरों सामग्री  बाज़ार  में  नहीं  और  कोई

 दार  भी  नहीं  रहे  ।  कंडीदानरों  )  site  कुकिंग  रेंजों  शादी  के  विक्रय

 पर  अ्रायातकों को  होने  वाले  लाभों  को श्री  यह  सच  नहीं  है  कि

 स्थानीय  ताले  बाजार  में  नहीं  रहे  हैं  ;  कौर इस
 त्रित  करना  चाहती है  ;

 (a)  यदि  सच  तो  कितने  प्रतिशत
 का  एक  अभिप्राय यह  भी  है  कि  इन  शरायत

 किये गये  जिन्हें  ६६  २/३  प्रतिशत शुल्क
 लाभ की  अनुमति देने  का  विचार  है  ;

 देने  के  कारण  महंगे  दामों  बेचा  जा  रहा  इस  नियंत्रण को  कार्यान्वित  करने

 और  स्वदेशी  उत्पादन  में  एक  स्वस्थ  के  लिये  क्या  तरीका  अपनाया  जायेगा  ate

 इन्द्रिया हो  उसे  कब  लागू  किया  जायेग
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 १९५५

 मंत्रालय  तथा  स्थानीय  सज्जनों  के  परामर्श  से वाणिज्य  मंत्री  :

 से  सरकार  इन  मदों  पर  होने  वाले  लाभों  भारतीय  दूतावास  ने  किया  ।

 की  जांच कर  रही  है  |
 श्री  विभूति  मिश्र

 :
 क्या  बाढ़ग्रस्त

 क्षेत्रों

 श्री  देखा  क्या  सरकार  को  एयर  में  स्कूलों  का  निर्माण  कार्य  समाप्त  हो  गया  है
 ?

 नरों  के  आयात  शल्य  का  कौर  देश  में  वे  जिस  प्रदान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-किये  मंत्री

 मूल्य  पर  उपलब्ध  होते  उस  मूल्य  का  कुछ  जवाहरलाल  :  सहायता  का

 ध्रन्दाज  है  ?
 काम  कभी  समाप्त  नहीं  होता  है  |

 श्री  हमें  कुछ  अन्दाज  है  श्री  विभूति  क्या  सरकार  जो

 कुछ  मामलों  में  आयातित  एयर  |  बनवा  रही  है  उनके  ऊपर  यह  लिखवा
 पर  ७०  प्रतिष्ठित  तक  का  लाभ  लिया  जाता  =  I

 देना  चाहती  है  कि  बाढ़  प्रा  के  कारण  उनका

 श्री  हेमा
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह
 निर्माण  भारत  सरकार  द्वारा  कराया

 ल।भ  उससे  भ्रमित  नहीं  जितना  सरकार  गया है  ?

 देना  चाहेगी  कौर  यदि  तो  सरकार  क्या  श्री  जवाहरलाल  जी  हम
 कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 इस  तरह  इश्तहार  नहीं  दिया  करते  हैं  |

 श्री  करमरकर  निचय  ही  हम  इसे  उद्योग
 भारी  लाभ  मानते  हैं  |  हाल  में  हमने  श्रायातकों

 FUSE.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 जिसमें  वे  कुछ  निष्कर्षों  पर  पहुंचे  थे  ।  हमने

 इस  बर  में  भ्र पने  निर्णयों को  it  अन्तिम
 करेंगे कि  :

 परिश्रमी  बंगाल  में  रेशम  उद्योग  को रूप  नहीं  दिया हैं  ।

 पुनर्जीवित  करने  के  लिये  सरकार ने  gev F से

 नेपाल  को  सहायता  श्री  तक  क्या  कार्यवाही की  है  ;

 ५९५.  श्री  विभूति  मिश्र  कया  प्रधान  क्या  यह  सच  है  कि  रेशम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  रेशम  के  माल  के  भेजने  के  बारे  में  पश्चिमी

 बंगाल  सरकार  को  पश्चिमी  देशों  से
 दया  केन्द्रीय सरकार  ने  नैपाल  के

 बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  में  स्कूलों  के  भवन  निर्माण  बहुत  से  ि  मिल  रहे  हैं  ;

 के  लिये  कुछ  झा धिक  सहायता  दी  है  ;  यदि  सच  तो  कया  उद्योग  का

 यदि  तो  इस  कार्य  के  लिए  पुनर्गठन  करने  का  कुछ  विचार  है  ?

 किस  भ्राता  पर  आर  कुल  कितनी  सहायता  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  श्री

 दी  गई
 :  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव  दी  गयी  सहायता का  एक  विवरण

 सादत  अली  ae  जी  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  परिदिष्ट  ४,

 RE, YXo  रु०  की  राशि  भिन्न  भिन्न  अनुबन्ध  संख्या  २]  ।

 ग्रस्त  पाठशाला ग्र ों के  भग्न  भवनों  को  सहायता  ae  पता  चला  है  कि

 विभिन्न  देशों  ने  पश्चिमी  बंगाल  के  रेशम  के  सामान
 देने  के  उद्देश्य  से  बांटी  पूंजी  के

 वारे  का  निश्चय  नैपाल  सरकार  के  दिक्षा  के  बारे  में  पूछताछ की  ;  राज्य  सरकार
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 उनकी  आवश्यकता  कौर  रुचि
 कें  श्री  कान नगों :  निर्यात  होने  वाले  माल

 के  निरीक्षण के  लिये माल  के  निर्माण  को  संगठित  करनें  के  लिये

 कार्यवाही
 कर  रही  है

 |
 श्री  एस०  सी ०  सामन्त :  में  जान  सकता

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  पश्चिमी  बंगाल  हूं  कि  क्या  हम  अच्छी  किस्म  की  जापानी

 में  दाह तुत  के  जापानी  प्रकारों  के  प्रचार  के  बारे  जिलों  की  मशीनों  को  काम  में  ला  रहे  हूं  और

 क्या  जिलों  की  मशीनों  को  भारत  में  निर्यात
 में  में  जान  सकता  हुं  कि  क्या  इसे  मंजूर  किया

 गया  है  और  क्या  वितरित  किये  गये  शहतूत  करने  के  लिये  कुछ  कोशिश  की  गयी  है
 ?

 नीरोग हैं  ?  श्री  कानूनगो  :
 अभी  नहीं  क्योंकि

 आदर्शों  के  बारे  में  हमें  कोई  fear
 श्री  कानूनगो  :  अभी  इसका  निर्धारण

 नहीं है  ।
 करना  समय  से  बहुत  पूर्वे

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  जान  सकता
 टाटा  आयरन  और  स्टील  कंपनी

 हू ंकि  ४८,०००  रुपये
 की

 लागत  से
 जो

 गवेषणा  FURS.  श्रीमती  तारकरश्वरो

 केन्द्र  बनने  वाला  था  कया  वह  स्थापित  हो  चुका
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 है  और  यदि  तो  कहां  ?  की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 श्री  कानूनगो  :  बरहमपुर में  ।
 क्या  टाटा  आयरन  और  स्टील

 कंपनी  ने  जमशेदपुर  में  अपनी

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  में  देखता हूं  क्षमता  के  लिये  कुछ  प्रस्ताव  भेजें  हैं  ;

 कि  चरखे  के  सुधारे गये  नमूने के  लिये  केवल  यदि  तो  उनके
 ५००  रुपये  स्वीकृत  किये  गये  हें  ।  क्या  यह  कार्यक्रम  का  निश्चित  स्वरूप  क्या  है  ;  और

 सच  नहीं  है  कि  आसाम  के  निधि  राम  दास

 ने  एक  चरखा  बनाया  जो  बड़ा  उपयोगी
 देना  चाहती  है

 ?

 @  ;  में  जान  सकता  हं  कि  क्या  सरकार  उसका

 मंत्री  :
 प्रचार

 करेगी
 ?

 टाटा  आयरन  और  स्टील  कंपनी  ने
 श्री  कानूनों  :  श्री  दास  की  खोज

 सरकार  को  सुचित  किया  हैं  कि  वह  और
 का  या  किसी  भी  अन्य  खोज  का  परीक्षण

 की  अपनी  एक  योजना  के  लिये
 किया  जायेगा  |

 सरकार  की  मंजूरी लेना  चाहती  है  ?

 योजना के  ब्यौरे  अभी  तेयार श्री  डी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  विदेशी

 बाजारों  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या  नहीं  किये  गये  हें  ।

 सरकार  ने  इसके  लिये  कुछ  कार्यवाही  की  है  इस  समय  seq  नहीं  उठता

 कि  निर्यात  किये  गये  माल  के  प्रकार  को  बनाये

 रखा  जायें  ?
 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  टाटा  द्वारा

 इस  समय  कितने  इस्पात  का  निर्माण  किया

 श्री  कानूनगो  :  इस  बारे  में  राज्य  सरकार  जाता है  और  भविष्य  में  उनके

 उपयुक्त  कार्यवाही कर  रही  है  क्रम  की  क्या  सीमा  होगी
 ?

 श्री  कर मरकर
 ्

 श्री
 ato  एस०  चेट्टियार  :  माल के  १९५१  म  विक्रेय

 निर्यात के  लिये  ?  इस्पात की  मात्रा  के  बढ़ाने  में  पहले  कुल  उत्पादन
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 अ  जड़ी  दयिा
 क्षमता  9,490,000  टन  ।  १९५८-५९  कोई  आश्व  गया  हैं  फि  हम

 में  विस्तार  के  बारे  में  उत्पादन-क्षमता  इस्पात  उद्योग  का  विस्तार  चाहते  हैं  ।

 Br R%,000  टन  हो  जायेंगी  |

 सहायता  दीवार
 श्रीमती  तारकेश्वर ों  सिन्हा  :  विस्तार

 का  अनपात  क्या  होगा  ?
 *URR  को  के०  Ato  सोनिया  :  क्या

 थ्रो  कर मरकर  ब्यौरे  तैयार  किये  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जा  रहे  हैं  ।  मेरी  माननीय  मित्र  तब  तक  पूर्वी  पाकिस्तान से  आये  विस्थापित

 प्रतीक्षा  कर  लेंगी  ।  व्यक्तियों  के  स्थायी  सहायता-शिविरों  में

 श्रीमती  तारकदवरोी  सिन्हा :  में  जान
 इस  समय  कुल  कितने  व्यक्ति  हैं  ;

 क्या  उनकी  संख्या  कम  करने सकती  हूं  कि  क्या  सरकार  को  पता  है  कि

 टाटा  ने  इस  कार्यक्रम  में  शामिल  होन  के  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ;

 लिये  कुछ  विदेशी  पूंजीपतियों  से  भी  कहा  है
 ?  यदि  तो  किस  प्रकार  की

 श्री  कर मरकर :  इस  बारे  में  मुझे  at  कार्यवाही  की  गयी है  ;  और

 सुचना  चाहिये  ।  जहां  तक  में  देखता  हूं  मेरे  १९५४  वर्ष  में  इन  शिविरों

 पास  टिप्पणियां  उनमें  इस  बारे में  पर  कुल  फ़ितना  व्यय  फिया  गया  ?

 कोई  जानकारी  नहीं है  ।
 पुनर्वास  उपमंत्री

 ज०  के
 ०  :

 श्री  बासप्पा  :  हमारे  लक्ष्य  भूत  से
 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 वादी  ढांचे  की  दृष्टि  में  क्या  किसी  प्राइ  वेट
 हे  और  यथासमय  लोक-सभा  के  पटल  पर

 कंपनी  को  इस  प्रकार  वित्तीय  सहायता  देना
 रख  दी  जायेगी  ।

 उचित  है  ?

 रोकने  सी ०  सोनिया  :  अन्य  दीवारों

 श्री  कर मरकर  :  मेरी  समझ  से  मेरे  की  तुलना में  इन  सहायता  केन्द्रों  में  क्या
 माननीय  मित्र  को  इस  प्रश्न  के  उत्तर  कै

 विशेष बात  हे  ?
 लिये  दूसरा  उपयुक्त  अवसर  खोजना  होगा

 |

 श्री  लें  के०  भोंसले  :  ये  सरकार  के
 श्री  टी०  ato  बिट्ठल  राव  :  टाटा

 स्थायी  दायित्व  हें  ।  दूसरे  अस्थायी  शिविर
 आयरन  और  स्टील  कंपनी  ने  यह  प्रस्ताव

 मात्र हैं
 सरकार  के  पास कब  भेजा था  ?

 श्री  के०  सी०  सोंधिया  :  वे  स्थायी
 श्री  कर मरकर  :  मेरे  पास  ठीक  तारीख

 दायित्व  क्यों हैं  ?
 तो  नहीं  पर  यह  अभी  हाल  ही  में  आया  था  ।

 सभापति  महोदय  :  यह  दायित्व  सरकार श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  :  टाटा  द्वारा

 मंजूरी  के  fet  इस  प्रस्ताव  के  ने  अपने  ऊपर  ले  लिया  अब  तके  करने

 का  प्रइन नहीं  है जाने  से  पहले  क्या  सरकार  ने  उसे  इस

 बारे  में  और  वित्तीय  सहायता  कोई
 श्री के०  सो०  सोंधिया  में  यह  जानना

 आश्वासन  दिया
 चाहता  था  कि  क्या  यह  इन  शिविरों  में  रहने

 श्री  कर मरकर  :  सभी  को  दिये  गये  वाले  के  ऊपर  निरभर  है  या  किसी  और  बात

 के  ऊपर ? इस  सामान्य  आदिवासी  के  अतिरिक्त  और
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 श्री  to  के०  भोंसले  :  वे  वृद्धि  और  वर्तमान  कारखाने  की  तुलना  में  यह  कसी

 अपंग  जो  दुर्भाग्य  से  अपनी  आजीविका  स्वयं  होगी
 ?

 नहीं कमा  सकते  |  श्री  कण  सी०  रेड्डी  :  ऐसी  तुलना  करनें

 दूसरा  डी०  डी०  टो ०  कारखाना  से  पहले  हमें  कई  बातों  का  ध्यान  रखना  पड़ता

 हैं  ।  तो  अनुमान  से  में  बता  दूं  कि  १,४००  टन
 Foo,  श्री  सारंग धर दास  :  क्या  डी० डी०  टी०  पैदा  करने  वाले  संयंत्र के  लिये

 उत्पादन  मंत्री  १८  १९५४ को  दिये
 लगभग  ७५  लाख  रुपयों  की  पूंजी  अपेक्षित

 गये  तारांकित seq  संख्या  १६९  के  उत्तर के  होगी  ।

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दूसरे डी०  डी०  Fo  कपड़ो

 खाने  के  लिये  स्थान  सुझाने  के  लिये  कोई  EO.  श्री  fare  नाथ  राय  :  क्या

 विशेषज्ञ
 समिति  नियुक्त की  गई  थी  ;

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  १९५४ में
 यदि  तो  क्या  उसने  अपना

 विदेशी  कपड़े  के  आयात  की  तुलना  में  भारतीय
 प्रतिवेदन भेज  दिया  है  ;

 कपड़े  का  निर्यात अधिक  था  ?

 कया  स्थान  के  बारे  में  कुछ  निश्चय
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 किया गया  है  ;  और

 क्या  भारत  स्थित  संयुक्त  राज्य
 :  हां  श्रीमान्  ।  आयात  से  कहीं

 अधिक था

 स्थापना  के  बारे  में  सहायता  का  कोई  वचन  श्री  विश्व  नाथ  राय
 :

 मे  जान  सकता  हूँ

 दिया है  ?  कि  गत  वर्ष  कितने  रुपयों  के  कपड़े  का  निर्यात

 किया  गया  था  ?
 उत्पादन  मंत्री  कण  सी ०

 :

 नहीं  ।  थी  कानूनगो  :  १९५४  में  निर्यात  किये

 wet  नहीं  उठता  |  गये  मिल  के  कपड़े  का  मूल्य  4¢  wes  लाख

 रुपये  था  ।  हथकरघे  के  कपड़े  का  निर्यात अभी  नहीं  ।

 नहीं ।
 U9 STE TWH AT | लाख  गज  था  ।  हाल  के  वर्षों में

 अर्थात्  १९५३-५४ में  भारत  में
 माल

 श्री  सारंग धर  दास  :  किन  किन  शहरों

 पर  विचार हो  रहा  है  ?
 के  आयात का  मूल्य  १०२  लाख  रुपये  था

 ।

 श्री  fast नाथ  राय
 :
 में  जान  सकता श्री  के०  सी ०  में  माननीय  सदस्य

 हूं  कि  नया  दक्षिण  ga  एशियायी  देशों
 को को

 इतनी  जानकारी  दे  सकता  हूं  ।  पहले  इन

 राज्यों के  दावे  थे  ।  बम्बई में
 तीय  कपड़े  के  निर्यात

 को
 सुधारने  के  लिये

 कुछ  कार्यवाही की  गयी  है  ? नगर  और  कलकत्ता  में  एक

 त्रावणकोर-कोचीन  में  बिहार  में  श्री  कानूनगो  :  निर्यात में  वृद्धि  करने का

 डालमिया  मैसूर  में  मांड या  और  पैप्सू  काम  तो  सदैव  चलता  रहता  है  |

 में  राजपुरा ।
 थ्री  अल्तेकर

 :
 किस  प्रकार के  कपड़े  का

 श्री  सारंग धर  दास  इस  दूसरे  कारखाने  आयात  होता  हैं  और  किस  प्रकार  के  कपड़े  का

 के  लियें  कितनी  पूंजी  आवश्यक  होगी  और  निर्यात ?
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 att  कानूनगो  :  निर्यात  किये  गये  प्रकार  यदि  आया  तो  उस  यात्रा का

 भूरे  और  वैसे  सब  प्रकार  के  कपड़े  होते  मुख्य  उद्देश्य क्या  था  ;
 और

 आयात  किये  गये  प्रकार  क्या  प्रतिनिधि  मंडल  सरकार  के

 छातों  का  कपड़ा  और  इटली  के  साटिन  होते  हैं  |  निमंत्रण पर  आया  था  ?

 श्री  विश्व  नाथ  राय  :  व्या  पिछले  वर्ष  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 में  तिब्बत  को  हमारा  निर्यात  उससे  पहले  के

 वर्ष  की  तुलना  में  कम  हो  गया  है  ?
 कानूनगो  ):  और  (7).  ।

 att  कानूनगो  :  मेरे  पास  कोई  जानकारी
 प्रतिनिधि  मंडल  के  आगमन

 का

 मुख्य  उद्देश्य  भारतीय  हथकरघा  वस्त्र  संघठन

 नहीं
 हैं  ।

 और  घरेलू  और  छोटे  मोटे  उद्योगों  के  ढांचे
 श्री  गा्डिलिगन  गौड  :  पहले  एक  बार

 और  टेकनीक  का  स्वयं  अध्ययन  करना  था  ।

 सरकार  ने  बताया  था  कि  ta  में  कपास  के

 धागे  की  कमी  है  ।  में  जान  सकता  हुं  कि  सरकार
 श्री  ato  शास्त्री  :  व्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  इस  डेलिगेशन  ने  देश  के  किस ने  किन  विशेष  कारणों  से  निर्यात  की  अनुमति

 किस  हिस्से  में  दौरा  किया  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :  आंतरिक  आवश्यकताओं  श्री  कानूनगो  हैदर

 की  पूर्ति  हो  गयी  अतः  माल  का  निर्यात  दिल्ली  लखनऊ  और  आन्ध्र  इन  जगहों

 होता है  ।  में  दौरा  किया  है  ।

 श्री  ato  डी०  शास्त्री  :  क्या  में  जान श्रीमती  अम्मू  स्वामीनाथन  :  माननीय

 मंत्री ने  अभी  बताया  कि  आरकंडी का  आयात  सकता  हूं  कि  जिस  सिलसिले  में  ये  लोग  आये

 थे  उस  सिलसिले  में  सरकार  ने  उनसे  कोई होता है  ।  इस  तश्य  को  दृष्टि में  कि  भारत  में

 बहुत  बढ़िया  मलमल  बनती  क्या  रेड्डी  परामर्श  किया  है  जिससे  कि  हमारे  इंडस्ट्रियल

 का  आयात  आवश्यक  है  ?  डेवेलपमेंट  में  तरकी हो  सके  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 आरकंडी  एक  छोटी  सी
 श्री  कानूनगो  :  वह  देखने  आये  थे  और

 मद  है  ।  सब  जगह  देखने  का  उनको  मौका  दिया  गया  tt

 श्रीमती  सुषमा  सेन  :  साटिन  भारत  में

 बनता  हैं  ।  हम  आयात  क्यों  करते  हैं  ?
 चावल

 का
 निर्वात

 श्री  कानूनगो  :  इटेलियन  साटिन  भारत  ६०७.  श्री  :  दया  वाणिज्य

 में  नहीं  बनता  ।  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 अफगान  प्रतिनिधि  मंडल

 १९५४-५५  में  भारत  से

 *E 0},  श्री  बी०  डी०  शास्त्री  :  क्या

 कुछ  चावल  का  निर्यात  किया  गया  है  ;
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 :  यदि  तो  अब  तक  कितनी

 मात्रा  का  निर्यात  किया  गया  है  ;  और क्या  १९५५  के  मध्य  में

 किन  बन्दरगाहों  से  होकर  यह

 मंडल  भारत  आया  था  ;  निर्यात हुआ  था  ?
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 वाणिज्य  मंत्रो  :  थी  सारंग घर
 दास  :  में  उन  राज्यों  के

 (*)  शनी  | च  |
 SS

 १५
 Quy  Th

 नाम  जानना  चाहता  हूं  जहां  से  निर्यात  हेतु
 अप्रैल  से  १  चावल  प्राप्त  किया  जाता  है  ?

 ६,९३०

 श्री  करमरकर
 :

 में  उन
 राज्यों

 के
 कलकत्ता  और  बम्बई  |

 सही  नाम  नहीं  जानता  हूं  जो  निर्यात

 श्री  बीर स्वामी
 :

 में  उन  देवों  के  नाम  करते  हैं  लेकिन  निर्यात कर्ता सभी  राज्यों  में

 जानना  चाहता  हूं  जिन्हें  चावल  भेजा  गया  है  ।  मिल  सकते  हैं  ।

 श्री  कर मरकर  :  विंमान  में  मेरे  पास

 पर शामो ना  ऊब
 नाम  नहीं  हैं

 ।
 मुझे  पूर्वे  सुचना  चाहिये

 श्र  रामचन्द्र  रेड्डी  :  में  जानना  चाहता
 श्रीमती  कमलेंद्मति  शाह

 हूं  कि  कया  क्षेत्र  से  बम्बई  बन्दर  द्वारा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कुछ  चावल  का  निर्यात  किया  गया  है
 ?  कपा  करेंगे  कि

 :

 श्री  कर मरकर  :  मद्रास पत्तन  से  भी  अब  क्या  यह  सच  है  कि  पुराने  समय  में

 इसकी  अनुमति  दी  गई  है  लेकिन  बम्बई  अथवा
 fea

 से
 टेहरी-गढ़वाल

 को  आने  वाला

 अन्य  किसी  बन्दरगाह  द्वारा  आंध्र  चावल  के  सम्पूर्ण  बढ़िया  पद मीना  इस  वर्ष  चीन  में  आयात

 सम्बन्ध  में  मेरे  पास  कोई  तत्काल  जानकारी  कर  दिया गया  है  ;

 नहीं
 हैं  ।

 क्या  टेहरी-गढ़वाल  की  जनता  ने

 श्री  बोर स्वामी :  क्या  में  विदेशों  को  सरकार  को  इस  हानि  से  अवगत  कराया  है  तथा

 चावल  निर्यात  करने  के  कारण  जान  सकता  हूं  ।  कहा  है  कि  इस  कारण  भविष्य  में  पशमीना

 उद्योग की  क्षति  होगी  ;  और

 श्री  कर मरकर
 :

 युद्ध  के  पहले  हमारे
 यदि  तो  सरकार  इस  विषय  में

 यहां  के  कुछ  अच्छे  किस्म  के  चावल  का  विदेशी

 बाजार  aaa  सीमित  था  लेकिन  देश  के  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 आन्तरिक  उपभोग  के  लिये  चावल  के  सम् भरण

 की  पर्याप्त  मात्रा  को  दृष्टिगत  करते  हुए  हम  सरकार  के  पास  स्पष्ट  जानकारीਂ  नहीं

 विदेशी  बाजार  की  संवृद्धि  करना  चाहते  हैं  ।  है  ।  व्यापार  आंकड़ों  से  हमारे  ऊन  आयात  में

 डा०  रामा  राव
 :
 में  जानना  चाहता  हूं

 कोई  उल्लेखनीय  परिवर्तन  दिखाई  नहीं

 कि  क्या  आंध्र  के  व्यापारियों की  ओर  से

 देता  है  ।

 इस  आदाय  के  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं
 और  भारत  सरकार  को

 कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।  फिर

 आदि  आंध्र  पत्तनों  द्वारा  निर्यात  की  अनुमति  दी  राज्य  सरकार  से  पूछताछ  की  जा  रही  है  ।

 जाये  ?  यदि  तो  इसके  लिये  अनुमति  नहीं  श्रीमती  कमलेंदुमति  शाह  :  कया

 दी  गई  हूँ
 ?

 at  करने  के  बाद  सरकार  कोई  ऐसा  उपाय

 श्री  कर सरकर  :  हाल  ही  में  हमने  मद्रास  करेगी  कि  जिससे  get  साल  ऐसी  कंठिनाई

 उत्पन्न हो  ?
 पत्तन  होकर  निर्यात  करने  का  प्रबन्ध  किया

 मेरा  विचार  है  कि  यह  के  समीप  है  ।
 श्री  कर मरकर

 :  जरूर
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 ate  दर्शन
 :

 क्या  मंत्री  महोदय  ने  यदि  तो  किन  किन  राज्यों  में
 ?

 इस  विज्ञान  पर  भी  विचार  किया  है  कि  इस  बात  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 की  कठिनाई  को  दूर  करने  का  एक  ही  उपाय  है

 कि  चीन  की  सरकार  के  साथ  तिब्बत  के  व्यापार  कदाचित  माननीय  सदस्य  का  निर्देश

 १९४८  के  अन्तर  अधिराज्य करार  की सम्बन्धी  समझौता  कर  लिया  जाय  और  इस

 प्रकार  जब  तक  वहां  से  ऊन  न  आवे  तब  तक  आग्रह  पुर्ननिर्माण  और  विकास  के  अन्तर्राष्ट्रीय

 दबे  की  सदभावना  से  भारत  और  पाकिस्तान अपने  यहां  HT  का  उत्पादन  बढ़ाने  का  प्रयत्न

 किया  जाय  ?  के  बीच  आजकल  जो  वार्ता  चल  रही  है  इनके

 परिणामस्वरूप किसी  करार  के  fata  पर
 थ्रो  करमरकर :  कठिनाई तो  दूसरी  है  |

 पहुंचने  तक  उक्त  समझौता  बना  रहेगा
 |

 जो  ऊन  यहां  आया  है  वह  पंजाब  और  दूसरे

 ठिकानों  में  ठहर  गया  है  ।  ऊन  के  आने  की  कोई
 और  अपर  बारी  दोआब

 नहर  से  पाकिस्तान  को  आजकल  जो  पानी तकलीफ  नहीं  है  ।

 श्रोती  कमेंदुसति  शाह  :  क्या  सरकार  दिया  जा  रहा  है  उसे  बन्द  कर  देने

 पर  उसका  उपयोग
 को  पता  हैं  कि  ऊन  न  आते  के  कारण  हमारा

 पैसा  भी  गया  और  हमारी  आमदनी  भी  और  जम्मू  तथा  राज्यों  के  अविकसित

 क्षेत्रों  में  किया  ।
 नहीं हुई  ?

 भरी  कर मरकर  :  पेसे  गये  होंगे  तो  सरदार  अकरपुरी
 :

 क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  इस  नहर  के  साथ  साथ  ट्यूबवेल  लगा
 पारियों  की  गलती  से  गये  होंगे  ।  इसका  पता

 कर  भी  उस  में  पानी  बढ़ाने  की  तजवीज़  कोई
 हमको  नहीं  हैं  ।  ऊन  तो  यहां  काफी  है  और

 art  भी  हो  जायेगी  ऐसी  हमारी  अपेक्षा  है  ।  और  अगर  है  तक  ?

 श्रीमती  कमलेइ्मति  शाह  :  जो  ऊन
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  यह  सवाल  तो

 आती  थी  वह  नहीं  आयी  इस  लिए  हमारे  यहां
 इससे  उठता  नहीं  है  ।

 लोगों  को  बड़ा  घाटा  हुआ  है
 ?  प्रादेशिक  परियोजना  आयुक्तों  को  बैठक

 श्री  कर मरकर
 :

 अत्र  पहले  से  ही  ठीक  *६१२.  श्री  टो०  बी०  विट्ठल  राव  :

 इन्तज़ाम  हो  जीतेंगी  |  क्या  qAalz J  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 भ

 पाकिस्तान  को  जल  सम् भरण
 क्या  हाल  ही  में  प्रादेशिक

 *E2e.  सरदार  अकबरपुर  :  क्या  सिचाई  शोधन  आयुक्तों  की  एक  बैठक  हुई  थी  ;  और

 तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  यदि  तो  बैठक  में  क्या-क्या

 किः  निर्णय किये  गये  हैं  ?

 क्या  नहरी  पानी  का  सम् भरण  पुनर्वास  जे०  के ०  भोंसले

 सम्बन्धी  पाकिस्तान  के  साथ  किया  गया  करार

 समाप्त  हो  जायेगा ;  बैठक  में  किन्हीं  नीतियों  की

 क्या  अपर  बारी  दोआब  नहर
 आशा  नहीं  की  गई  थी  ।  बैठक  की  सिफ़ारिशों

 का  पानी  पूर्ण  रूप  से  पंजाब  के  लिये  सुरक्षित  मंत्रालय  के  विचाराधीन  हैं  ।

 रहेगा  अथवा  अन्य  राज्यों  में  भी  इसे  वितरित

 किया  जायेगा  ;  और

 श्री  टो०  बी०  विट्ठल  राब  :  में  जानना

 चाहता  हुं  कि
 विस्थापित  व्यक्ति  (  क्षतिपूर्ति
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 तथा  १९५४  के  अधीन  स्टेन  वहां  हिन्दी  का  कितना  प्रचार

 निर्मित  मस्जिदे  के  नियमों  को  अन्तिम  रूप  है  और  लोगों  का  वहां  हिन्दी  से  कितना

 के  विषय  पर  भी  उक्त  बैठक  में  विचार  किया  ताल्लुक  यह  सब  देख  कर  हिन्दी  के  लिये

 गया  था  और  यदि  तो  क्या  इसे  अन्तिम  समय  दिया  जाता  हैं  ।

 रूप दे  दिया  गया है  ?  सरदार  अक रप रो  :  क्या  में  जान  सकता

 श्री  जे०  के०  भोंसले  :  जहां  तक  हूं  कि  रेडियो  पर  जो  इतनी  कठिन  हिन्दी

 लय  को  सम्बन्ध  ह्  हमने  नियमों  को  अन्तिम  बोली  जाती  है  उस  को  आसान  करने  का  कोई

 रूप  दे  दिया  है  और  वे  सरकार  द्वारा  नियुक्त  तरीका  अख्त्यिर  किया  जा  रहा  है  जित  से  आम

 मंत्रणा  समिति  के  समक्ष  हैं  ।  लोग  उस  को  समझ  सकें  ?

 हिंदी  में  प्रसारण  डा०  केसकर  :  जो  एक  के  लिये  कठिन

 है  वही  दूसरे  के  लिये  आसान  हैं  ।
 *६  १३.  सेठ  गोविन्द  दास  :  नया  सूचना

 कौर  प्रसारण  मंत्री  उन  रेडियो  स्टेशनों  के  नाम
 श्री  ato  डा०  शास्त्री  :  क्या  में  Wa

 बताने  की  कृपा  करेंगे  जहां  से  हिन्दी  में  कोई
 सकता  हूं  कि  विदेशों  से  किन  कित  रेडियो

 प्रोग्राम  प्रसारित  नहीं  किये  जाते  हैं  ?

 स्टेशन  पर  से  हिन्दी  में  कार्यक्रम  आते  हैं  ?

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री
 डा०  केसकर

 :
 यह  कहना  तो  मुश्किल

 :
 हिन्दी  के  प्रोग्राम  सभी  स्टेशनों  से  लेकिन  कई  विदेशी  रेडियो  स्टेशन्ज  से

 प्रसारित  होते  हें  ।  इन  प्रोग्रामों  को  ठीक  ढंग
 हिन्दी  में  कायें  क्रम  प्रसारित  होते  हैं  |

 से  केवल  श्रीनगर  स्टेशन  से  चालू  करने  का

 सोचा  जा  रहा  है  ।  सेठ  गोबिन्द  दास  :  जिन  जिन  विदेशी

 स्टेशनों  से  हिन्दी  में  कार्यक्रम  आते  हैं
 उन

 के
 सेठ  गोविन्द  दास

 :
 जहां|तक  श्रीनगर  का

 सम्बन्ध  में  क्या  कोई  लिखा  पढ़ी  केन्द्रीय  सरकार
 सम्बन्ध  है  यह  प्रयत्न  वहां  पर  कितने  दिन  से

 चल  रहा  है  और  इसका  निर्णय  कितने  दिनों  में
 से  हुई  और  जहां  से  नहीं  आते  हैं  क्या  उन  से

 हो  जाने  की  आशा  है  ?
 इस  सम्बन्ध  में  कोई  लिखा  पढ़ी  चल  रही  हैं  ?

 डा०  केसकर  :  विदेशी  रेडियो  स्टेशनों डा०  केसकर
 :

 जल्दी  ही  हो  जायेगा  ।

 चूंकि  श्रीनगर  स्टेशन  हमारे  हाथ  में  wat  की  कोई  मजबूरी  नहीं  है  कि  वे  हिन्दी  में

 क्रम  प्रसारित  लेकिन  aga  से  स्टेशन
 हाल

 ही
 में  आया  इस  लिये

 इस  में  कछ

 देर लग  गई  एस  ए  जो  कि  समझत  हैं  उन  को  ऐसे  कार्यक्रम

 चलाने  और  उन  को  चलाते  हैं  ।
 सेठ  गोविन्द  दास  :  अभी  माननीय

 उन  में  से  कुछ  ऐसे  हैं  जैसे  यूनाइटेड
 मंत्री जी  ने  कहा  te  सभी  स्टेशन से  ब्रिटिश  ब्रॉडकास्टिंग  कारपोरेशन  या  कुछ
 हिन्दी  के  कार्यक्रम  प्रसारित  होते  तो

 अमरीका  के  रेडियो  वह  इस
 fram  कितना  समय  हिन्दी के  कार्यक्रमों  के

 मामले  में  हम  से  सलाह  लेते  हें  कि  योग्य  आदमी
 लिये  कहां  पर  है  ?

 उन  को  दिये  लेकिन  बहुत  से  हमारे  wa

 डा०  केसकर  इस  का  ब्योरा  देने  के  पड़ौसी  रेडियो  संग  जो  हम  से  कोई  सलाह

 लिये तो  नोटिस  लेकिन में  माननीय  नहीं  लेते  हूं  और  अपनी  तरफ  से  रेडियो  पर

 सदस्य  को  इतना  बता  सकता  हूं  कि  हर  हिन्दी  चलाते  हैं  ।
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 श्री  अल्तेकर  में  जानना  हूं  कि  भरी  एम०  एल०  अग्रवाल  :  में  जानना

 कितने  स्टेशनों  से  हिन्दी  में  शिक्ष  तली  जाती |  चाहता  हं  कि  विवरण  संख्या  २  में  उल्लिखित

 ह
 ?  कमी  और  कल  विस्थापित  व्यवसायों  को

 देय  क्षतिपूर्ति  की  अंतिम  व्यवस्था  ह  अथवा
 डा०  कसकर  मेरे  पास  सब

 स्टेशनों
 क  ये  उन्हें  अस्थायी  आवंटन के  रूप  में  दिये  गये

 sate  नहीं  लेकिन  जिन  जिन  ती
 ह्

 की  मातृभाषा  हिन्दी  नहीं  व वहां  सभी ol  NUT
 श्री  ज्ञ०  ao  भोसले  उक्त  आवंटन

 जगह  हिन्दी  की  शिक्षा  दी  जाती है  ।
 अंतिम  रूप  में  किया  गया  gi

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  राजनयिक  विम  विषयों

 *६१४,.  श्री  एम०  Uso  अग्रवाल  *६१५,  को  एच०  एन०  मकर

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगें

 कि  कि

 भारत में  विमान  में  ऐसे  विदेशी
 विस्थापित  व्यक्तियों  को  निकल

 ba
 अथवा  अन्य  रूप  में  अभी  तक  दिये  जान

 कितनी  संख्या  में  हैं  जो  संयुक्त  राष्ट  संघ

 के  विशेषज्ञों  की  भांति  राजनयिक वाली  प्रतिकर  की  कुल  रकम  अजा
 विभक्तियां अथवा  विशेष  स्वत्व ों का  उपभोग

 उन राज्यों  के  नाम  जहां  करते

 पूति  कर  दी
 गई  है  तथा  वह  किस  सीमा  तक  उनमें  &  कितने  यथावत

 दिया गया  है  ?
 भारत  में  नियत  राजदूत  अथवा  संयुक्त

 प्रवास  उपमंत्री
 राष्ट्र

 संघ  द्वारा  अधिकार  प्राप्त  विशेष ही (  श्री  जे०  के०

 भोंसले  )  हें  ;  और और  दो  विवरण

 जिनमें  (१)  नकद  तथा  अन्य  रूप  में  उनमें  से  कितने  अमरीका  के

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  जानें  वाले

 प्रतिकर  की  रकम  और
 नागरिक

 और  कितने  ब्रिटेन  के  नागरिक
 a

 (२)  विभिन्न  हैं
 ?

 क्षेत्रों  में
 रूप  में  यह  बतलाया  बददिल-कार  मंत्रो  के  सभा  सचिव

 गया  लोक-सभा  के  पटल पर  रखे
 (  श्री  सादत  अली  खां  )  %, FRR

 जाते  ह  |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध
 ३३३

 (  कट ना तज
 सख्या  ३]

 दू ता लय के|

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :  में  जानना  अन्य  कम

 चारी  19९1३
 चाहत हूं  कि  क्या  विवरण  संख्या  १  में

 बताय  गये  भुगतान  इन  व्यक्तियों  को
 वाणिज्य

 कर
 के  रूप में  देय  पूर्ण  भगतान  हैं  अथवा

 दूतावास
 उन्हें  दूसरी  किश्त  भी  मिलती है  ?

 पदाधिकारी  R98

 श्री  जब  Fo  भोंसले  दूसरी  far  व्यक्त  राष्ट

 भी  है
 ।

 इसे  अल्पकालीन  क्षतिपूर्ति कहा  अधिकारी

 वग  और  विशेषज्ञ जाता  हूं  ।  से  ही  इसका  श्री  स्पष्ट है  ।  १९२
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 अमरीका के  सुझाव
 की

 ओर  आकर्षित  किया  गया  है  कि

 नागरिक  २४७  सुत  कातने  के  चर्खे  की  भांति  ऊन  कातने  के

 |  ब्रटिश  चखें  में  सुधार  करने  के  लिये  अच्छा  पुरस्कार

 नागरिक  १५६  रखा  जाना  चाहिये ;  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  बों

 एच ०  एन०  मुकर  में  जानना
 ने  क्या  fora  किया  है  ?

 चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  इस  बात  से

 संतुष्ट है  कि  अमरीका  aga  कुछ  देशों के

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री

 :  जी
 कूटनीतिज्ञों की  अनुपा तह दीन  नूह  संख्या

 यह  मामला
 अखिल  भारतीय

 श्री  सादत  अली  at:
 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड  के  विचाराधीन  है  ।

 श्री  एन०  UA  लिंगम  :  में  जानना

 श्री  भक्त  दन  :  क्या  में  जान  सकता  हूं
 चाहता  हूं  कि  क्या  रूस  में  कुछ  ऐसे  नागरिक हैं

 जिन्हें  इस  प्रकार  की  राजनयिक  विमुक्ति यां
 कि  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  करने  में  देरी  क्यों

 दी
 गई  हें

 ?  हो  रही  है  और  कब  तक  निर्णय  कर  लिया

 जायेगा ?

 श्री  सादत  अली  खां  :  निस्संदेह  ।
 श्री  कानूनगो

 :
 यह  बोर्ड  के  पास

 धीन  हैं  और  जब  वह  करेंगे  | श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  उनकी  कितनी

 संख्या  ह ै?  श्री  भवत  दर्शन  :.  कया
 में  जान  सकता  हूं

 श्री  सादत  अली  खां  :  ६०  |  कि  मंत्रालय  की  ओर  से  बोर्डों  को  कोई  स्मरण

 पत्र  भेजा  गया  है  या  भेजा  जा  रहा है  ?

 श्री  गत  वर्ष  और  दो  वर्षों  पहले

 संख्या
 थी  और  यदि  संख्या में  वृद्धि हो

 श्री  कानूनगो  :  सुचना दी  गई  है

 रही  है  तो  इसके  क्या  कारण हें  ?  टाइप  राइट्स

 श्री  सादत  अली  खां
 :

 इसके  लिये  मुझे
 *६२०,  mt  झूलन  सिंह  :  क्या

 पूर्वे  सूचना  चाहिये
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 सभापति  महोदय  :  संख्या  REA  कृपा  करेंगे  कि  उपयोग  की  |दृष्टि से  भारत

 मेरे नाम  से  ऐसा  निर्णय  किया  गया  है  कि  में  निमित  टाइप  राइट सं  आयात  fea  जाने
 ~

 जो  सदस्य  अपने  स्थान  पर  नहीं हैं  उस  पर  वाले  टाइप  राइटर्स की  तुलना
 में  कैसे

 कोई  ध्यान  नहीं  feat  जाये  ।  हम  अगला

 लेंग े।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :
 अभी  भारत  में  सम्पूर्ण  टाइप

 ऊन  कातने के  चखें  राइट सं  नहीं  बनाये  जाने  लगे  हैं  ।  फिर  भी

 ६१९.  श्री  भवत  वाणिज्य  देश  की  एक  साथ  ने  बताया हैं  कि  उन्होंने

 तथा  उद्योग  मंत्री  १२  १९५४ को  पूछे  टाइप  राइटर्स  के  १०  में  से  ९  हिस्से  बना  लिये

 गये  तारांकित  संख्या  २४२९  के  सम्  न्घध  हैं  और  इन  भागों  से  मिली-जुली  मशीनों  का

 में  यह  तान  की  कृपा  करेंगे  कि  :  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 चिन ery sy क्या  तञ  से  अखिल  Hla  भी  झूलन  सिंह  :
 में  जान  सकता हूं

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्डे  का  ध्यान  इस  कि  स्वदेश  में  निमित  और  आयात  किये  जाने
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 वाले  टाइप  राइट्स  की  तुलनात्मक  कीमतें  निवेदन  किया  हैं  तथा  क्या  उन्होंने  इस  पर

 क्या  हैं  ?  कोई  सम्मति  प्रकट  की  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :  अभी  वह  बाजार  में  नहीं
 श्री  कर मरकर

 :
 श्रीमान्  |  जहां

 तक  मुझे  मालूम  है  ऐसा  नहीं  किया  गया  है  ।
 लाया  गया  है  और  अनुमानित  मूल्य  के

 रिक्त  उसकी  कोई  कीमत  नहीं  है  ?  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  कया  में

 लोहे  के  सामान  और  हथकरघा  उत्पाद  की
 श्रीमती  कमलेंदुमति  वाह  :  क्या  यह

 वह  मात्रा  जान  सकता  हूं  जिसका  हिन् दे शिया

 सम्भव  नहीं  है  कि  हिन्दी  और  अंग्रेजी  के  टाइप
 से  भारत  में  आयात  किया  गया  है  ?

 राइटर  हमारे  देश  में  ही  बनने  लगें
 ?

 थी  कर मरकर :  हम  हथकरघा  उत्पाद

 श्री  कानूनगो  :  अभी  तक  तो  अंग्रेजी
 का  निर्यात  करते  हें  आयात  नहीं  |  हम

 टाइप  राइटर्स  के  बारे  में  कोशिश  हो  रही  है  दिया  से  किसी  भी  हथकरघा  उत्पाद  का  आयात

 और  जब  वह  ठीक  तरह  से  बनने  शुरू  हो  नहीं  करते  हैं  ।

 जायेंगे  तो  हिन्दी  टाइप  राइटर्स  की  बारी
 चाय

 आयेगी  ।

 *६२२.  श्री  रघुनाथ  क्या

 भारत  और  हिन्देशिया  के  बीच  सोधी
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 जलयात्रा
 कृपा  रेंगे

 *६२१.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  क्या  यह  सच  हैे  कि  भारतीय

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  चाय  के  अधिक  मूल्य  के  कारण  अमरीका  में

 कृपा  करेंगे  कि  :  उसकी  मांग  घटती  जा  रही  है  ;  और

 क्या  लोहे  के  सामान  और  हथकरघा  क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार का

 वस्तुओं  के  अधिक  आयात  की  दृष्टि  से  भारत  ध्यान  अमरीका  के  ठी  एसोसियेशन के

 are  हिन् दे शिया  के  बीच  सीधी  जलयात्रा  पति  द्वारा  १९५५  में  कलकत्ते  में  दिये

 आरम्भ  करने  के  लिये  दक्षिण  भारत  वाणिज्य  गये  उस  भाषण  की  ओर  आकर्षित  हुआ  है  जो

 परिषद्  की  ओर  से  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  चाय  के  अधिक  मूल्य  तथा  अमरीका  के  साथ

 प्राप्त हुआ  है
 व्यापार  पर  उसकी  प्रतिक्रिया  के  सम्बन्ध

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार

 का  क्या मत  है  ;  और
 वाणिज्य  मंत्री

 :
 ग

 क्या  इस  विषय  में  कोई  fra  सरकार  को  विदित  हुआ  हैं  कि  यह

 किया गया  है  ?
 ऊंची  कीमत  चाय  की  मांग  बढ़  जाने  के  कारण

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )
 हुई

 ot  att
 ।

 श्री  रखना  क्या  में  जान  सकता
 तथा  नहीं  उठते  ।

 चूंकि  १९५३  और  १९५४  में  कितनी टी

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  में
 एक्सपोर्ट की  गई  ?

 जानना  चाहता  हं  कि  क्या  इस  विषय  में  श्री  कर मरकर  :  १९५३  में  टी  इम्पोर्ट

 शिया  की  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  कुछ  जो  पास्ट  फार  एंट्री  थी  वह  थी  १०५  मिलियन
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 पाउंड  और  १९५४  में  ११५'७  मिलियन  काफी

 पाउंड  यानी  १०  मिलियन पाउंड  ज्यादा  ।
 *६२५,  श्री  डा  क्या  वाणिज्य

 श्रीमती  तारकंश्वरो  सिन्हा  में  जानना  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे

 कि
 चाहती  हं  कि  यहां  पर  चाय  जिस  कीमत

 पर

 बेची  जाती  हैं  और  निर्यात  बाजार  में  भारतीय  १९५४-५५  के  कहते  के

 चाय  की  जो  कीमत  प्राप्त  होती  हैं  उन  दोनों  में  में  निर्यात  कार्यक्रम क्या  हैं  ;  और

 लगभग क्या  अन्तर  है  ?

 श्री  कर सरकर  इसके  लिये  मुझे  अभी  तक  कितनी  मात्रा  में

 सूचना  चाहिये  ।
 काफी  निर्यात  किया  गया  हैं

 ?

 श्रीमती  तारक  ओवरी  :
 orr  arr

 वाणिज्य  मन्त्री

 एक  सप्ताह  पूर्वे  मेंने  यही  प्रशन  छा
 था  आर

 और  वर्तमान म  सरकार न
 तत्र भी  माननीय  मंत्री ने  कहा  था  कि  उन्हें

 काफी als  की  यह  सिफारिश करली  हैं  कि

 ga-ga  चाहिये
 ॥

 १९५५ के  प्रथम  चार  महीनों में  _  ४,०००

 श्री  कर मरकर
 धप  श्व

 टन  काफी
 का  निर्यात  किया  जाना  चाहिये  ।

 गति  सहीं  ate  आपकों  इतर  Ps Be anfest  at  इसमे ंसे  जनवरी  और  फरवरी  १९५५  में

 प्रदान  प्रस्तुत  कीजिये  ।  २,०००  टन  काफी  के  निर्यात  की  अनुमति

 विदेशी  दल  का  आगमन
 दी  गई  sl  समुन्नत  फसल  उपलब्ध  होने  पर

 निर्यात  का  अग्रेतर  आवंटन  निर्धारित  किया

 *्र३  श्री  राघा  रमण  :  क्या  योजना  जायगा |

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री  हुडा  विमान  अवस्था  म  सरकार

 क्या  सरकार  को  मालम  है  कि  का  इस  वर्ष  की  फसल  के  बारे  में  क्या
 अनुमान

 भारत  की  युवक  समाजवादी  संस्था  के  सहयोग  तथा  देश  में  इसके  उपयोग  की  मात्रा  के

 से  भारत  की  विभिन्न  सामुदायिक  योजनाओं  विषय  में  उनका  क्या  विचार  है
 ?

 में  रचनात्मक  काय  करने  के  लिये  भिन्न
 श्री  आगामी वर्ष  की  फसल

 भिन्न  देशों का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले

 के  प्रा कक रन  के  बारे  में  हम  निश्चित  नहों  हैं  ।
 नवयुवकों  का  एक  दल  १९५६  की  जनवरी

 के  प्रथम  सप्ताह  में  भारत आ  रहा  है  ;
 जहां  तक  उपभोग  का  सम्बन्ध  है  कहवा  पीने

 की  प्रथा  बढ़ती  जा  रही  हू  ।  १९४८  और
 और

 १९५३  के  बीच  कहते  का  उपभोग  १५,१८४

 यदि  तो  क्या  सरकार उन्हें  टन  और  92,303 ST AT | टन  था  ।  १९५४ में  यह

 इस  कार्य  में  कुछ  सुविधाएं  देने का  विचार  20,000  टच  |

 रखती ह  ?
 श्री  हंडा  में  पिछले  दो  महीनों

 योजना  उपमभन्त्री  एस०  एन०  निर्यात  की  जाने  वाली  कहते  की  किस्में  और

 स्तर  जानना  चाहता  हूं
 ?

 मिश्र

 नहीं
 ।

 श्री  कर मरकर  मेरा  अनुमान है  कि

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  अधिकांश  कहते  की  किस्म  अरेबिका  थी  तथा
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 कुछ  देबिना  थी  |  इसमें  are  में  संशोधन  किया  टूटे  थे  अथवा  नहीं  टूटे  थे  एक  समान  स्तर

 जा  सकता हे  |

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  में  जानना
 श्री  डी०  सी०  शर्मा  क्या

 चाहता  हुं  कि  क्या  निर्यात  शुल्क  में  कमी  करने  मंत्री  के
 ध्यान  में  यह  बात  झाई  है  कि

 का  उद्देश्य  निर्यात  को  प्रोत्साहित  करना  था
 ?

 विस्थापित  स्कूलों  तथा  कालिजों  ने  इस

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  ठी०  सम्बन्ध  में  एक  ज्ञापन
 -

 भेजा  कि  केन्द्रीय

 डी०  निर्यात  शुल्क  में  कमी  सरकार  की  पर्याप्त  सहायता  अभाव  में  उन्हें

 इसलिये  नहीं  की  गई  है  कि  निर्यात  में  वृद्धि  आधिक  संकट  का  सामना  करना  पड़  रहा

 हो  ।  लेकिन
 विदेशी  बाजारों में  कहते  के

 प्रचलित  भावों  का  लेखा  जोखा  करने  के  थ्री
 ज०  न  भोंसले

 :  qa  इस  विशिष्ट

 बाद  ही  ऐसा  किया  गया  है  |  ज्ञापन  की  निश्चित  रूप  से  जानकारी  नहीं  है  ।

 विस्थापित  विद्याथियों  संस्थाओं  को  फिर  भी  सरकार  यह  जानती  है  कि  विस्थापित

 स्कूलों  और  कालिजों  के  सामने  wat  सम्बन्धी

 सह  यता
 कठिनाइयां  हैं  और  हमने  उनकी

 सहायता
 करने

 ै
 ६२६,  श्री  डी०  सी०  क्या

 का  भरसक  प्रयत्न  किया  है  ।

 ata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्री  डी०  सी०  wat  :  क्या  पंजाब  के
 स्कूल  और  कालेजों  में  पढ़ने  वाले

 oar  पाकिस्तान  के  विस्थापित  विद्यार्थियों
 सीमान्त  क्षेत्रों के  स्कूलों  और  कालिजों  के  साथ

 को  १९५४-५५  में  अभी  तक  कितनी  आर्थिक  इस  में  कुछ  वरीयता का  व्यवहार

 किया  गया  और  यदि  at  किस  प्रकार
 सहायता दी  गई  है  ;  और

 उक्त  अवधि  में  पश्चिम

 स्तान  के  विस्थापित  स्कूलों  और  कालिजों  को
 श्री  so  के

 ०  भोंसले  :  हम  वस्तुतः  राज्य

 अभी  तक  कितनी  सहायता  दी  गई  हैँ  ?  सरकारों  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  के  अनुसार

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे
 ०  कण  भोंसले  :

 चलते  हैं  और  विस्थापित  विद्यार्थियों  और

 अध्यापकों  की  संख्या  तथा  विभिन्न  स्कूलों  और
 ५५९७

 लाख  रुपये
 ।

 कालिजों  की  अपेक्षाओं  का  भी  ध्यान  रखते हैं  ।

 १०:१०  लाख  रुपये  ।

 श्री  डी०  सी ०  शर्मा  :  पश्चिम  पाकिस्तान
 श्री  डी०  सी०  भारत  के  कालिजों

 में  पढ़  रहे  पश्चिम  पाकिस्तान  के  विस्थापित
 के  विस्थापित  स्कूलों  और  कालिजों  को  दी

 गई  आधिक  सहायता  का  उनके  द्वारा
 विद्याथियों  को  सहायता  दी  गई  वह

 आधिक
 के

 रूप
 में  है

 |  भ्रमणा  ऋण
 स्तान  में  छोड़ी

 गई
 सम्पत्ति  के  मूल्य  से  क्या

 या  झ्र नदान चय  रूप  में  है  ?
 यह  सहायता

 अनुपात है  ?

 श्री  जे०  के०  भोंसले
 :

 गत  सत्र  में  जब  किस  रूप  में
 दी

 गई  है
 ?

 प्रतिकर  अधिनियम  पारित  पूरा  तो  प्रवर
 श्री  wo  के०  यह  सहायता

 समिति  ने  यह  सिफारिश  की  थी  और  च्

 ने  यह  निश्चय  किया  था  कि  जिन  संस्थाओं
 दिये  थे  किन्तु  अ  ।  वे  माफ़  कर  दिये  गये  हैं  ।

 की  सम्पत्ति  पाकिस्तान  में  रह  गई  हैं  उनकी

 न्यास  सम्पदाओं  का  ख्याल  नहीं  किया

 और  इस  प्रकार  सभी  स्कूल  तथा  जो  नगर  बस्ती
 में  जहां  विस्थापित  व्यक्ति  ससे
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 अधिक  संख्या  में  बसे  हुये  हें  और  जहां  कुछ  जाते  कि  वे  अपने  भवनों  को  सार्वजनिक

 प्रारम्भिक  स्कूल  ही  हूं  तथा  एक  भी  माध्यमिक  उपयोग  के  लिये दे  वे  इन  भवनों के  बारे

 में  आवश्यक  जानकारी  प्राप्त  करें  और  उनका

 किस  किस  काम  के  लिये  प्रयोग
 किया

 जा और  कालिजों  का  निर्माण  करने  के  प्रश्न  पर

 विचार  करेगी  ?  सकता  इस  आधार  पर  उनका  वर्गीकरण

 करे  ।  इन  भवनों के  बारे  में  यह  देखकर
 श्री  जे०  के०  भोंसले :  हम  इस  विषय

 में  पई  सरकार  से  पत्र  व्यवहार  कर  रहे
 कि  उनका  आकार  क्या  उनमें  कितना  स्थान

 हैं  तथा  वे  कहां  पर  स्थित हैं  केन्द्रीय  अथवा

 ज्मोॉंदारों  तथा  राजाओं  के  भवन  राज्य  सरकार  इनका  उपयोग  अनेक  कार्यों

 *६  २९.  श्री  सारंग धर  दास  :  क्या

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  आमोद  प्रमोद  सामुदायिक

 की
 कृपा  करेंगे कि  :  सहकारी  ग्राम

 क्या  राज्य  द्वारा  लिये  गये  कुटीर  उद्योगों  के  उत्पादों  के  प्रदर्शन

 अजाय अघ  रों  .  इत्यादि  के  लिपि  किया  जा जमींदारों
 और  राजाओं

 के
 भवनों  के  लिये  एक

 राष्ट्रीय  न्यास  बनाने  को  कोई  प्रस्थापना  सकता है  ।  कुछ  लोगों  ने  यह  भी  सुझाव

 दिया है  कि  उचित  प्रबन्ध के  लिये
 यदि  तो  तक  इस  न्यास

 की  स्थापना  हो  जाने  की  आशा  है  ;
 न्यासਂ  की  स्थापना  की  जानी  चाहिये

 ।

 अभी  तक  जमींदारों  तथा  राजाओं  सूती  वस्त्र

 के  कितने  भवन  ले  लिये  गये  हें  ;  और  *६३०.  श्री  ato  बी०  विट्ठल  राव  :

 इन  भवनों  का  उपयोग  किस  हेतु
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 किया  गया  हैं  अथवा  करने  का  विचार  है  ?  कृपा  करेंगे  कि  :

 आवास  और  संभरण  मंत्री  क्या  सरकार  ने  इस  पर  विचार

 कर  लिया  है  कि  कुछ  क़िस्मों  के  सूती  वस्त्रों
 ह  से  यह

 के  आयात  का  हमारे  उद्योगों  पर  तथा  हमारी
 तो  सभी  जानते  हैं  कि  विभिन्न  राजाओं  और

 विदेशी  विनिमय  की  स्थिति  पर  क्या  प्रभाव
 जमींदारों  के

 :
 हुए  से  भवनों  का  या  तो  उपयोग

 पड़ेगा  ;  और
 ही  नहीं  किया  जाता  या  फिर  उनका  अपर्याप्त

 उपयोग  किया  जाता  हैं  और  बहुत  से  मामलों
 यदि  तो  स्थिति  क्या

 में तो  भवनों  की  तो  ठीक  तरह  से  देखभाल  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 भी  नहीं की  जा  रही  यह  सुझाव दिया  :  और  श्रीमान

 गया  है  कि  यदि इन  भवनों के  स्वामियों  से  स्थिति  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  |

 ठीक  तरह  से  प्रार्थना  की  जाये  तो  वे  बिना

 इस  बात  का  ख्याल  हुये  कि  saa में
 कृषि  सम्पत्ति

 उनको  क्या  मिलता  है  इन  भवनों  को  ६३१.  श्री  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास

 अथवा  कुछ  वर्षों  के
 लिये  देने

 को  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तैयार  हो  सकते  तदनुसार  अनेक  कृषि  सम्पत्ति  के

 राज्य  सरकारों से  यह  कहा  गया  है  कि  पश्चिमोत्तर  सीमान्त  और

 इसके  ga  fe  मालिकों से  यह  प्रार्थना  की  के  कितने  दावेदार  हैं  ;
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 उन्होंने  पाकिस्तान  में  कुल  कितने  दिया
 गया  और  FAT  सरकार इस  पर

 विचार

 एकड़  भूमि  छोड़ी  है
 ;

 और
 करेगी  और  उनको  कब्जा  दिलवायेगी ?

 अभी  तक  कितने  दावेदारों  को  श्री  लें  Fo  भोंसले  :  न्थ हंदरा  पद  में  भूमि

 कृषि  भूमि  का  आवंटन  कर  दिया  गया  और
 का  आवंटन  करने  में  कुछ  कठिनाई  हुई  हे  किन्तु

 इस  प्रकार की  कितनी  एकड़  भूमि  का  आवंटन  ma  में  समझता  हूं  कि  यह  समस्या  काफ़ी  हल

 हो  गई  है  और  कुछ  ही  मामले  रह  हम

 उनको  जल्दी  से  निपटाने  की  कोशिश  करेंगे  |

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे  ०  Fo  भोंसले

 कृषि  सम्पत्ति  के  लिये
 रूसो  रूई

 sae  सीमान्त  प्रदेश  और  बलोचिस्तान के  *६३२.  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा :

 दावेदारों  की  संख्या  २४,४००,  q,0190  क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  ८ताने  की

 और  १३०  कृपा  करेंगे  कि  :

 fara,  पश्चिमोत्तर  सीमान्त  प्रदेश
 क्या  हाल  ही  में  देश  में  रूसी  रूई  का

 और  राज्यों  के  भूस्वामियों  के  आयात किया  गया  है  ;

 स्वामित्व की  19°?  लाख  एकड़  भूमि  के  दावों  तो  कितनी  मात्रा  का

 का  सत्यापन  विस्थापित  व्यक्ति  दावा  अधि*
 आयात  किया  गया  हैं  और  प्रत्येक  गांठ  की

 १९५०  के  अधीन  कर  दिया  गया  है  ।
 कितनी कीमत  दी  गई  है  ;

 दावेदारों  को  अस्थायी

 यह  मूल्य  बाजार  में  प्रचलित
 आधार  पर  ३३,८  ०,०३०  रुपये  के  मूल्य  की

 BSE, FRR  एकड़  भूमि  तथा  बागों  का  आवंटन  मूल्य  के  मुकाबले में  ह... ह. कसा हू
 ;

 किया गया  है  ।  क्या  भविष्य  में  और  रूसी

 श्री  गिडवानी  :  भागलपुर  को  सम्मिलित  रूई  का  देश  में  आयात  किया  जायेंगी  ?

 करते  हुये  गैर  पंजाब  क्षेत्र  के  दावेदारों  को  देने  के  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 लिये  go  कितने  मान्य  एकड़  भूमि  उपलब्ध  है  ?  :
 श्रीमान ।

 aft Sf 0 जे  ०  के०  लगभग ५  १/२  लाख  १९५४  में  ६०  गांठों  का  आयात

 पकड़  |  किया  गया  ।  भाड़ा  तथा  बीमा  सहित  इस  रूई

 att  पंजाब  की  पद्धति  के  का  मूल्य  १,५६०  रुपये  प्रति  कंडी  fw ‘on

 सार  प्रतिकर  योजना  के  अंतगर्त  वे  जितनी  रूसी  रूई  का  मूल्य  अन्य  देशों  से

 मान्य  एकड़  भूमि  के  अधिकारी  हैं  उसका  कुल  आयातित  इसी  प्रकार  की  कपास  के  मूल्य  के

 क्षेत्रफल  क्या  होगा  ?  लगभग  बराबर  ही  हैं  ।

 श्री  to  Fo  में  इस  सम्बन्ध  में  इस  समय  सभी  देशों  से  आयात  के  लिये

 सुचना  चाहूंगा  ।  अनुज्ञप्तियां खुले  तौर  से  दी  जाती  हें  ।

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  सरकार को  मालूम  श्रीमती  तारकशइ्वरी  सिन्हा  :  दूसरे  देशों

 हैं  कि  यद्यपि  हैदराबाद  में  कुछ  से  आयातित  रूई  की  उपयुक्तता  के  मुकाबले  में

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  भूमि
 का  आवंटन

 किया  गया  है  किन्तु  उनको  उस  पर  कब्जा  नहीं  ह  ?
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 att  कानूनगो :  इस  की  तो  जांच की  वैदेशिक-कार्य  उप मंत्रों  अनिल  wo

 जानी  है  |  आयात  थोड़ी  सी  मात्रा  में  ही  किया  चन्दा )  १९५१  से  १९५४  तक  की

 गया  था  और  मिलें  उसके  गुण  प्रकार  का  अवधि  में  अपने  अनुज्ञा  पत्रों  तथा  अल्पकालीन

 मान  नहीं  लगा  सकी  हैं  |  दृष्टांकों की  अवधि  से  अधिक  ठहर  जाने  वाले

 पाकिस्तानियों  की  संख्या  ६०९  थी  ।  यह
 श्रीमती  तार केर वरी सिंहों  रूसी  कपास

 की  उपयुक्तता  की  जांच  किये  बिना  उसका  निश्चित  रूप  से  नहीं  कहा  जा  सकता  है
 कि

 वे  सब  उत्तर  प्रदेश  के  ही  थे  ।

 sft  aTaAaTT Lay
 :  यह  जांच  का  सवाल  नहीं  उनके  रुकने  का  कारण

 है  ।  वेदों  की  लम्बाई  हमें  बड़ी  आकर्षक  लगी  यही  है  कि  वे  भारत  में  ही  रहना  चाहते  हों

 अबਂ  यह  मालूम  करना  है  कि  इसे  किस  और  पाकिस्तान लौटना  न  चाहते-हों  ।

 अनुपात  में  अन्य  रूई  के  साथ  मिलाया  जाये  श्री  एम०  एवं  अग्रवाल  :  क्या  उन

 तथा  उसे  HA  काता  जाये  |
 व्यक्तियों  के  खिलाफ  जो  यहां  नियत  समय  से

 तार कश् वरी  सिन्हा  :  क्या  इसे  अधिक  ठहरे  हें  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रूसी  कपास  से  कोई  कपड़ा  बनाया  गया  श्री  अनिल  के०  वे

 श्री  कान नगों  अवश्य  बनाया  गया  होगा  ।

 रूसी  कपास  की  केवल  ६० गांठें दी  किन्तु  निवेदन  करते  हें  और  पत्र-व्यवहार चलता

 हमें  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है
 ।  रहता है  ।

 .  मुझे  ज्ञात  हुआ  है  कि  वह
 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :  क्या  ऐसा

 कोई  मामला  नहीं  है  जिसमें  दुष् टांक  की लम्बे  रेशों  वाली  कपास  थी
 |

 यदि  तो  यह

 कपास  उस  लम्बे  श्यो  वाली  कपास  के  मुक़ाबिले  तम  अवधि  समाप्त  हो  गई  हो  और  उसको

 में  जा
 हम  मिस

 से
 मांगते  हं  अथवा  भारत  में  आगे  न  बढ़ाया गया  हो  ?

 पैदा  करते  केसी  है
 ?  श्री  अनिल  क्०  चन्दा  :  मुझे  इस  प्रदान

 के  लिये  सूचना  की  आवश्यकता है att  कानूनगो
 :

 शे  की  लम्बाई की  दृष्टि
 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  {oo  के

 लगभग  इन  व्यक्तियों में  जो  कि  नियत
 मुकाबले  में

 अच्छी  हैं  ।

 अवधि  से  अधिक  क्या  कुछ  व्यक्ति

 दृष्टांत
 उस  वर्ग  के  जो  कि  प्रधान  मंत्रियों  के  १९५०

 *६३३.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल
 :  के  समझौते के  अन्तर्गत

 आता
 था  ?

 बया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  अनिल  क ०  चन्दा
 :  मुझे इस  सम्बन्ध

 उत्तर  प्रदेश  में  ऐसे  मुस्लिम  में  जानकारी नहीं  है  ।

 प्रवासियों  की  संख्या  क्या  है  जो  पाकिस्तान  से

 अल्पकालीन  पर  भारत  आकर  नियत
 जम्मू  तथा  काहनौर  में  मुसलमानों  का

 अवधि  से  अधिक  समय  तक  यहां  ठहर  गये
 प्रवेश

 हूं  ;  और  *६३५.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  अधिक  ठहरने  का

 कारण  यह  है  कि  ने  पाकिस्तान  लौटने  के  क्या  यह  सच  है
 कि  १९

 १९५४ को  ४९  मुसलमानों  को  बिना  अनुज्ञापत्र पत्र
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 sit  सादत अली  खां  :  हमारे पास  कोई पत्र
 के  जम्मू  में  प्रवेश  करने  का

 प्रयत्न  करते

 हुये  गिरफ्तार किया  गया  था  ;
 जानकारी नहीं  हू  ।

 पीएचसी  पंजाब  से  प्रदान
 यदि  तो  उ

 क्या
 कार्यवाही की  गयी  ;  और  १६३६.  श्री  रघुनाथ  सिंह

 :  क्या  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ऐसे

 व्यक्तियों

 के  प्रवेश  को  रोकने
 के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये

 ?  क्या
 यह  सच  है

 कि

 पी  पंजाब  से  लगभग  Yoo  आयें  मेघ बेदेशिक-काय  मंत्री के  सभासचिव

 सादत
 अली  से

 7)  १९  दीवार  भारत  में  लाये  गये  हैं  ;  और

 १९५४
 को  बिना

 अनुज्ञा
 पत्र  के

 जम्मू
 में  यदि  तो

 इ
 सके  कारण  क्या  है

 करने  का  प्रयत्न  करते  हुये
 ४९  मुसलमानों  को

 पुनर्वास  उपमंत्री  "(att Sto Fo जे०  के०  :

 गिरफ्तार  किया  गया  था
 ।

 उन  सभी  को
 सीमा

 सियालकोट  से  केवल  ८०  आयें

 के  उस  पार  भेज  दिया  गया  था
 ।

 सीमान्त  पर
 मेघ  भारत  में  लाये  गये

 पुलिस  और  सेना  लगा  दी  गयी  है  और  इस
 भारत  में  उनके  आने  के  निश्चय प्रकार के  अनाधिकृत  व्यक्तियों

 के
 प्रवेश

 को

 रोकने  के  लिए  किया  जा  रहा

 के  व्यार  अलग  अलग  कारण  हैं  ।  जैसे

 थ्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  कया

 उन  लोगों  से  काश्मीर  या  भारत  के

 (१)  पाकिस्तान  में  उनकी  आधिक

 स्थिति  का  बिगड़ना ;

 रियों  द्वारा  पूछताछ  की  गई  थी

 ?

 क्या  उनके
 प्रवेश  का  कारण  जानने  का  कोई  प्रयत्न  किया

 (२)  भारत से  गये  हुए  मुसलमानों का

 गया
 उनके  साथ  दुर्व्यवहार ;

 श्री  सादत  चलो  खां
 :

 ये  सामान्य  ढंग

 (२)  भारत  में  भाये
 हुए

 अपने

 सम्बन्धियों  के  साथ  रहने  की
 के  अवैध प्रवेश मात्र ही  भावना  |

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  यह  श्री  रघुनाथ  क्या  यह  सत्य  है  कि

 सामान्य
 ढंग  क्या  हें

 ?
 क्या  वे  शान्ति  के

 प्रयोजन

 से  आये  थे  या  शत्रुता  के  प्रयोजन  से
 ?

 कि  ईस्ट  बंगाल  से  और  दूसरे  स्थानों  से  हिन्दू

 श्री  सादत  अली  वा  प्रयोजन  भिन्न  हो

 सकते  वे  केवल
 आ

 गये  थे
 ।

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  इस  श्री  to  क्क्०  भोंसले  :  मुझे  तो  मालूम

 दल  के
 कितने  लोग  के  पा

 नहीं  कि  पाकिस्तान  सरकार  का  ऐसा  ख्याल

 द्वारा  अधिकृत  क्षेत्र  से  आये  थे  और

 कितने

 है  या  नहीं

 पाकिस्तानी क्षेत्र  से  आये  थे  ?

 श्री
 सादत

 अली  खाँ  :  मुझे  पूर्व  सुचना  गृहों  का  निर्माण

 चाहिये  ।  *६३८.  श्री  गिडवानी  :
 पुनर्वास

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  करेंगे  कि
 :

 कुछ
 अन्य

 लोगों
 ने

 भी
 जम्मू  कार मीर

 में  प्रवेश  बम्बई  राज्य  में  बसे  विस्थापित

 करने  का  प्रयत्न  क्या  =  ?
 VNU @  शक्तियों  के  लिए  गृहों  के  निर्माण  के
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 बम्बई  सरकार  को  वर्ष  १९५४-५५  लिए  श्री  गिडवानी  :  क्या  अगले  ay  के

 कुल  कितनी  रक़म  आवंटित  की  गई  है  ;  व्ययक में  इस  राशि  जो  कि  इस  वह

 व्यतीत हो  उपबन्ध किया  जायेगा  ?
 राज्य  सरकार ने  उक्त

 रक़म  को  व्यय  कर  दिया  हैं  ;  और  थी हू ०  के ०  भोंसले  :  उसकी  मांग  राज्य

 सरकार को  करनी  हैं  |
 यदि  तो  इसके  क्या

 कारण

 तिब्बत  को  जाने  वाले  व्यापारों  और  यात्रों

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  के ०

 RR ° Rv  लाख  रुपये  |
 *६३९.  श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 जी  नही ं।

 क्या  सरकार  ने  चीन  से  तिब्बत
 (१)  राज्य  सरकार  पूर्व  के  वर्षों

 में  व्यापार  और  यात्रा  के  feu  प्रतिवर्ष  जाने
 म॑  मंजर  किये  गये  कार्यों

 को  पुरा  करने  में  व्यस्त
 वाले  भारतीयों  को  और  सुविधायें  देने  की

 प्रार्थना की  हे  ;  और
 रही  ।

 (२)  भूमि  के  न  मिलने के
 सरकार  को  अपनी  इस  प्राथना

 कारण  ॥  का  क्या  उत्तर  मिला  हे
 ?

 (3)  लम्बी  मानसून  ऋतु  में

 निर्माण कायें  प्रारम्भ  न

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव

 सादत अली  और  भारत

 कर  सकने  के  कारण  |
 और  चीन  सरकारें  तिब्बत  के  सम्बन्ध  में

 (४)  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  चीनी-भारतीय करार  को  जिसमें  व्यापारियों

 उन  बरसों  को  जिनको  और  यात्रियों को  और  सुविधायें  उनकी

 मकानों में  बदला  जाना  था  जान  और  माल  की  रक्षा  करने  तथा  यात्रियों

 खाली  करने  से  इंकार  के  लिए  fara  हों  के  निर्माण  के  लिए  उप

 करने के  कारण  ।  qa  रूप  से  लागू  करने  के  लिए

 (५)  बम्बई  राज्य  को  केन्द्रीय  वाही कर  रही  हैं

 सरकार द्वारा  दिये  जाने  श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा  :  उन

 वाले  तीय  व्यापारियों और  यात्रियों  की  संख्या  क्या

 प्रभारों के  जो  राज्य के
 हे  जो  प्रति  वर्ष  तिव्बत  जाते

 लोक  निर्माण  निर्धारण  में

 देरी  होने  के  कारण  विभाग
 श्री  सादत  अली  खां  :  यह  संख्या  गत

 ay  की  अपेक्षा  तीन  गनी  ह  ।  गत  वर्ष  औसत
 द्वारा  किये  गये  कार्यों पर

 संख्या ४००  थी  |
 दिये  जाते  हैं  ।

 श्री  शिविरों
 श्रीमती  तारके दरो  सिन्हा  भारतीय

 नया यह  राशि  इस  ay
 व्यापारी  आग्नेयास्त्र  ले  जा  सिर

 गह  निर्माण  पर  व्यय  की  जायेगी  या  व्यपगत

 हो  जायेगी ।
 जैसा  कि  वे  चीनी-भारतीय करार  के  सम्बन्ध

 होने  से  प्री  ले  जा  सकते  थे
 ?

 शना  जे०  ह०  तो  समझता

 हुं  कि  ae  व्ययगत  हो  जायेगी  ।  श्री  सादत  अली  नहं  श्रीमान  ।
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 श्री  wat  शद दान  क्या  मंत्री  महोदय  को  पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  Fo  :

 जी  a इस  बात  की  सूचनाएं  मिली  हें  कि  इस

 झौते  के  बावजूद  भी  हमारे  व्यापारियों  को  वहां  इस  विषय पर  राज्य  सरकार

 तरह  तरह  के  टैक्स  देने  पड़ते  हें  और  तरह  तरह  के
 परामशं  से  विचार  किया  जा  रहा  है  और

 की  कठिनाइयां  उठानी  पड़ती  हैं  ?  राज्य  सरकार  ने  विस्थापित  व्यक्तियों के

 श्री  सादत  चलो  खां  :  हमारे पास  कोई  लिये  दुकानों  के  निर्माण  हेतु  उपयुक्त

 ऐसी  इत्तला  नहीं  है  ।  धीरे  धीरे  सब  कुछ  स्थानों  का  सुझाव  दिया  है  ।

 आसानी से  होता  जायेगा  |  छोटे  के  उद्योगों  का  निगम

 सिंगरेनी  कोयला  खानें
 श्री  एस०  एन०  दास

 ने  KSB,
 *६४१.  श्री  टो०  बी  विट्ठल  राव  :  Lait  मुरारका

 क्या  योजना  मंत्री  २२  १९५५  के
 वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे तारांकित  रन  संख्या  ५१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सिंगरेनी
 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  हीं

 कोयला  खानों  के  सहायता थे  हैदराबाद  सरकार  में  एक  छोटे  पैमाने  के  उद्योंगों का  निगम

 को  विशेष  विकास  में  से  जब  भी  कभी  स्थापित किया  गया  है  ;  और

 ऋण  मंजूर  किया  जायेगा  तो  उस  पर  किस

 दर  से  ब्याज  लगाया  जायेंगी
 यदि  हां  तो  इस  की  मुख्य रूप

 रेखा  कया  और  अत्र  तक  जो  कार्यक्रम

 योजना  उपमंत्री  (  को  एस०  एन०  बनाया गया  वह  क्या है  ?

 जब  ऋण  की YT IAT  का  निर्णय
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 करते  समय  ब्याज  की  देर  निर्धारित की  जायगी  :  हां  श्रीमान ।

 कौर  वह  ऋण  की  मंजूरी  देन ेके  समय के
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर बाज़ार  की  प्रचलित  परिस्थतियों  पर  निभा

 होगी  ।  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  x,

 अनुबंध  संख्या
 ४  )

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  इंग्लैंड  को  वस्त्र  निर्यात

 कनाट  थीव्स  नगरपालिका  बाजार  *URI9,  डा०  राम  सुभग  सिह  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 *५८३.  सरदार  हुक्म  सिह

 :  क्या

 कृपा  करेंगे  कि  :
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 सरकार को  कनाट  जमकर  इंग्लैंड  की  सरकार का

 नगरपालिका  बाज़ार  संस्था  की  ओर  से  एक  राज-मंत्री  इंगलेंड  में  भारतीय  वस्त्र

 कोई  अभ्यावेदन मिला  है  जिस  में  उन  के  आयात  के  प्रश्न  पर  भारत  सरकार

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  को  प्रार्थना  से  बातचीत  करने  के  लिये  हाल  ही  में  नई

 की  गई  है  जिन्हें  बाज़ार  में  अस्थायी  प्र  कार  दिल्ली आया  था  ;

 की  दुकानें  आवंटित की  गई  थीं  ;  और  यदि
 तो  क्या  सरकार  से  इस

 (@)  यदि  तो  स  पर  क्या  ma  पर  अनु सचिवीय  स्तर  पर  बातचीत

 कि
 पौर

 निश्चय  किया  गया है  ?  हुई  थी ;
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 )  इस  बातचीत का  क्या  परिणाम  रखा  जाता  परिशिष्ट  ४,

 निकला ?  संख्या  ६]

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री (  थी  कोयले की  खानें

 और  हां  श्रीमान  # ROK  श्री  भागवत  झा  अजाद

 भारत  और  इंगलेंड के  बीच  वस्त्र  व्यापार  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के  साथ  ही  अन्य  बहुत से  विषयों  पाँच  कि  क्या  सरकार  भविष्य  में  सभी  नई  कोयले

 बातचीत हुई  थी  की  खानों  का  प्रबन्ध  करने  के  सम्बन्ध में  कोई

 यह  बातचीत  परिचयात्मक  योजना  तैयार  कर  रही  है
 ?

 प्रकार की  ही  थी  उत्पादन  मंत्री  कृ०  सी ०

 भारतीय  टेक्निकल  कमंचारीोवन्द  अप्रैल  १९४८  के  उद्योग  नीति  प्रस्ताव  को

 ध्यान  में  रखते  हुये  सरकार  कोयले  की  खोज ¥*E oO ०२.  श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  :  क्या

 उत्पादन  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  एसा
 और  नई  खानों  की  स्थापना  का  दायित्व

 विवरण रखने  की  कृपा  करेंगे
 जिसमें  यह

 उत्तरोत्तर  अपने  हाथों  में  ले  लेने  के  विषय  में

 विचार कर  रही  हे  |
 दिखाया  गया  हो  कि  उत्पादन  मंत्रालय  के

 नियंत्रण के  अधीन  विभिन्न
 राज्य  उपक्रमों

 कमाल पर  far  पर  पाकिस्तानी  धावा

 के  कितने  भारतीय  टेक्नीकल  कर्मचारियों  ६०६.  श्री  देव  :  क्या  प्रधान

 को  १९५०-५४  में  विदेशी  टेक्निकल
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 quasar ने  प्रशिक्षण  और
 १९५०  के  मध्य  में  जमालपुर

 यह  भी  दिखाया गया  हो  कि  किस
 स्तर

 तके  प्रशिक्षण दिया  गया  था
 ?  के  कस्बे  के  क्षेत्र  पर  एक  पाकिस्तानी

 दावा  हुआ  था  ;
 उत्पादन  मंत्रो  कण  सी ०

 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  )  क्या  उस  धावे  में  कुछ  दुकानें

 लोक  संभा-पटल  पर  रखा  जाता  और  घर  बिल्कुल  जल  कर  राख  हो  गये  थे  ;

 परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या  ५]  क्या  उस  धावे  के  कारण  हुई  क्षति

 के  लिए  पीड़ितों  ने  पुरी  का
 कटोर  उद्योग

 वेदन  दिया  था  ;  और

 ¥ EO’  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक

 उन्हें  प्री
 क्षतिपूर्ति  देने क

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 ?

 की  कृपा  करेंगे कि
 बेदेशिक-काय  उपमंत्री  (  श्री  अनिल

 उन  राज्यों के  जिन्होंने  po  चन्दा  )  और

 कटार
 उद्योगों

 को प्रोत्साहन  देनें  के  लिये  १  १९५०,  को  जमालपुर से  पूर्वी

 साईकिल  के  भागों  का  निर्माण  करने  तथा  पाकिस्तान  गये  कछ  निष्क्रमणा्थियों

 ऊनी  वस्त्र  ७ बतन  के  केन्द्र  स्थापित  किये

 और
 जो  सीमा  पार  करके  पुनः  त्रिपुरा आ

 कछ  पाकिस्तानी  अनियमित

 अब  तक  कितना  काम  किया  सेनाओं  की  सहायता  से  उस  कस्बे पर

 गया  हे  तथा  भविष्य  का  कार्यक्रम  क्या  ह  /'  धावा  किया  और  उसे लट  लिया था

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप मंत्रो  तथा  घरों को  और  सारे  बाज़ार को

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  दिया कानूनगो )
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 के और  (4)  क्ष  तिरुपति  यदि  तो  प्रतिवेदन  का  ब्यौरा

 कोई  ऐसा  अभ्यावेदन  प्राप्त  नहीं

 हुआ  था  ।  पाकिस्तानी  सरकार  से  तुरन्त  वेदेदिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के
 ०

 इस  घटना  के  बारे में  विरोध किया  गया
 :  ta

 और  उस  सरकार  ने  इस  बात  को  अस्वीकार

 किया  कि  पाकिस्तानी  सेनाओं  ने
 यह  वार्ता  गुप्त थी  उसका

 व्यौरा  देना  लोक  हित  में  नहीं  विशेषकर
 इस  धावे  में  भाग  लिया  था

 जबकि  वह  बातचीत  एक  विदेशी  सरकार

 त्रिपुरा  सरकार  ने  उपद्रवों  से  पीड़ित  और  संयुक्त  राष्ट्र  सेब  के  महासचिव  के

 व्यक्तियों  को  ऊनी  और  सूती  कपड़े  और  बीच हुई  थी  ।
 कम्बल  मुफ्त  बांटने  के  साथ  साथ  उन्हें

 गांवों  सागर  बांच नकद  पुनर्वास  ऋण
 *

 और  as

 अनुदानों  के  रूप  में  दो  लाख  रुपये  से  ऊपर  ६१६.  st  डामर  :  क्या  सिचाई  ओर

 की  तुरन्त  सहायता दी  थी  ।  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 विदेशो  प्रतिस्पर्धा
 गांधी  सागर  बांध  के  निर्माण

 *६०८,  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या
 पर  अब  तंक  कितनी  राशि  व्यय  की  जा

 चुकी

 और
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :  इस  बांध के  पूरे
 होने

 की  कब  तक

 आशा
 क्या  यह  सच  हूँ  कि  वस्त्र  उद्योग

 की  मशीनों  से  देशी  निर्माण  को  विदेशी  उत्पादों  एस०  एन०

 की  प्रतिस्पर्धा  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ;
 :

 जनवरी  १९५५  के  अन्त

 तक  298,  लाख  रुपये  |

 जून  १९५९  तक । यदि  तो  सरकार  इस  विषय

 में  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  (
 att

 जलविद्युत  योजनायें

 \  क
 RRV  श्री  एन०  सामना  :  क्या  योजना

 :  नहीं  श्रीमान ।  मंत्री  यह  बताने  की  कहा  करेंगे  कि  :

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  है  ।
 क्या  दक्षिण  को  जलविद्युत

 अमरीकन  बन्दियों  के  बार  में  पीकिंग  वार्ता  नहीं  के  तत्सम्बन्धी परिणामों  at  जांच

 करने  के  लिये  कोई  विशेषज्ञ  समिति  बनाई
 FE 0%,  श्री  अमजद  अली  :  क्या  प्रधान

 गई थी

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 यदि  तो  क्या  समिति  ने  अपना

 क्या  सरकार at  पीकिंग  में
 प्रतिवेदन दे  दिया  है  ;

 स्थित  भारत  के  राजदूत  अथवा  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ में  भारत  के  स्थायी  प्रतिनिधि पीकिंग
 समिति  ने  क्या  क्या  सिफ़ारिशों

 और

 में  डा०  हैमरशोल्ड और  श्री  चार  एन०  लाई

 के  बीच  हो  रही  वार्ता  के  बारे  में  कोई  प्रतिवेदन  उनमें  से  कौन  सी  स्वीकार  कर

 मिला है  ;  और  ली  गई  हैं
 ?



 XK  ७  ATT  १९५५  लिखित  उत्तर  XX

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  और  कोई  स्थान खास  तौर

 श्रीमान  ।
 पर  इसके  लिये  निश्चित  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्रीमान्  ।  पता  लगा  हूं  कि  फलोदी  में  गैर-सरकारी

 और  प्रतिवेदन की  जांच
 व्यक्तियों  ने  नमक  बनाने  का  काम  शुरू  कर

 दिया है  । की  जा  रही  है  ।

 निष्क्रान्त  सम्पत्ति  विवाद
 त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  उपनगर

 *६१८  सरदार  gan  सिंह  :  क्या
 *

 RXV  श्री  दीदार  क्या  पुनर्वास

 मंत्री  निम्न  जानकारी  देने  वाला  विवरण
 ata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  के  पुनर्वास  मंत्री
 सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों
 ने  दिसम्बर  १९५४  में  वार्ता  द्वारा  निष्क्रांत

 सम्पत्ति  विवाद  को  सुलझाने  के  लिये  पाकिस्तान  के  उपनगरों  की  कितनी  संख्या  हैं  ;

 सरकार  की  इच्छा  अभिव्यक्त  करने  वाला  कोई  इन  उपनगरों  में  बसाये  गये

 ज्ञापन  दिया  हूं  ;  और  विस्थापित  व्यक्तियों  की  कितनी  संख्या  है  ;

 क्या  निकट  भविष्य  में  इस  प्रशन  ऐसे  विस्थापित  व्यक्तियों  की

 पर
 विचार  करने  का  विचार  हे

 ?  संख्या  कितनी है  जो  विभिन्न  समयों  में  इन

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  क्०  उपनगरों को  छोड़  गये  हें  ;

 हां  |
 इन  उपनगरों  में  कृषि  सम्बन्धी

 सचिवालय  स्तर  पर  ऋण  प्राप्त  करने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों

 चर्चा  पहली  ः  १९५५  से  कराची  में  आरम्भ
 की  संख्या  कितनी  हें  ;  और

 हो  चुकी  है  ।

 इन  उपनगरों में  जिन  विस्थापित

 नमक  व्यक्तियों  को  ५  कोठियों  से  कम  भूमि  मिली

 हैं  ,  उनकी  संख्या  कया  है  ?
 Fey.  डा०  राम  सभी  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :
 पुनर्वास  उपमंत्री  भ ज०  इक

 भोंसले  )

 एक  विवरण  सभा-पटल क्या  सांभर  झील  से

 के  आस  पास  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  को  भी  पर  रखा  जाता  &  |  |देखिये  परिदिष्टਂ  ४,

 अनुबंध  संख्या  ७] नमक  बनाने  की  अब  अनुमति  प्राप्त  है  ;

 यदि  तो  गेर-सरकारी
 निर्यात  प्रत्यय  प्रत्याभूत  निगम

 व्यक्तियों  द्वारा  नमक  बनाये  जाने  के  लिये  कोई

 स्थान  निश्चित  किया  गया  हे  ;  और
 *

 ६२८.  श्री  Fo  पी०  त्रिपाठी  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एक  निर्यात  प्रत्यय
 उत्पादन  उपमंत्री  के०  सी

 ०
 प्रतिभूति  निगम  स्थापित  करना  चाहती  है  ;

 राजस्थान  में  गैर  सरकारी  व्यक्तियों

 को  सरकारी  नमक  के  कारखानें  से  २५  मील  यदि  तो  इसके  अन्दर  क्या

 के  बाहर  नामक  बनाने  की  आज्ञा है
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 ये  प्रत्याभूतियां  किन  देशों  के  यदि  तो  किस  तिथि  तक  ;

 लिये  जाएंगी  और
 काफी

 विक्रय  विस्तार

 प्रत्याशी  कितनी  मात्रा  की
 अधिनियम  के  उपबंधों  के  अधीन  ats  का

 होगी  पुनर्गठन कब  होगा  ;  तथा

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  :  क्या  उक्त  अधिनियम  के  अधीन

 से  (7)  निर्यात  प्रत्यय  प्रत्याभूत  निगम
 नियम  तैय्यार  हें

 ?

 स्थापित  करने  की  एक  प्रयोगात्मक  योजना

 तैयार  की  जा  चकी  है  ।  अभी  विस्तृत  बातों  का  वाणिज्य  मंत्रो

 हां  श्रीमान्  । अन्तिम  रूप  में  fara  नहों  किया  गया  है  ।

 व्यापारियों  से  GUAT  किया  जा  रहा  है  ।
 ३१  १९५५ तक

 साम्प्रदायिक  दंग
 ऐसी  आदा  की  जाती  है  कि

 *६३७.  सरदार  हुकम  क्या  गीत  काफी  अधिनियम  के  अधीन  पहली  अप्रैल

 ata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५५  से  इस  बो  का  पुनर्गठन  किया

 १९४७  के  aresarfan  जाएगा  |

 दंगों  के  सम्बन्ध  में  साक्षियों  के  बयान  लिखने
 नियम  अभी  बन  रहे  हैं  ।

 के  लिये  १९४८  में  एक  तथ्य  जांच  समिति

 नियुक्त  की  गई  थी
 अमरीकी  माल  खरीदो  -afafaaa

 अब  तक  इन  बयानों  को  किस  vo  शो  न०  बो०  .  चौधरी  क्या

 उपयोग मं  लाया  गया  है  ;  और  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सशक्त  राज्य

 रिका  के  अमरीकी  माल  खरीदो  अधिनियम  के
 क्या  गवेषणा  छात्र  इस  समय  की

 घटनाओं  का  अध्ययन  करने  के  लिये  इन  सम्बन्ध  में  २२  १९५४  को  पूछे

 गए  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ८९२  के  उत्तर
 विवरणों को  देख  सकते  ह

 ?

 के  सम्बन्ध म॑  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 पुनर्वास  उपसंत्रो  ज०  के भोंसले )

 कि इस  सम्बन्ध  में  और  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 हां
 a
 ...1 1

 विवरण  १९४७  की  घटनाओं
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 सम्बन्धी  अभिलेखों  के  अंग  हें  और  जब  कभी  दी ०  :
 अमरीकी  माल  खरीदी

 अवसर  होता  हैं  तो  इन्हें  सरकारी  तौर  पर
 अधिनियम  का  भारत  के  अमरीका  के  साथ

 देखा  जाता  है  ।
 हुए  व्यापारिक  सम्बन्धों  पर  किंचित्  मात्र

 भी

 नहीं  ।  प्रत्यक्ष  प्रभाव  नहीं  पड़ा  इसलिए  अमेरिका

 काफी  विक्रय  विस्तार  अधिनियम  को  इस  अधिनियम  के  लाग  होने  से  उत्पन्न

 होने  वाली  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए
 ६४०.  श्री  एन०  सामना  :  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कार्यवाही  करने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।

 करेंगे कि  द्वितीया  पंचवर्षीय  योजना

 क्या  काफी  ate  की  कालावधि  १४१.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  क्या

 बढ़ा दी  गयी  है  योजना  मंत्री  ९  १९५४  को  पूछे
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 गए  अतारांकित  संख्या  ६५१  के  उत्तर  विभाग  के  लिए  जो  अलग  आंकड़े  मांगे  गए

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :  वे  अभी  उपलब्ध  नहीं  वैसे  उस  विभाग  में

 ५,२७०  विस्थापित  व्यक्तियों  को  उनके  मंजूर
 क्या  cat  बंगाल

 की
 सरकार

 ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  हुए  दावों  के  आधार  १,०  ३,६६४  एकड़

 कृषि  योग्य  भूमि  प्रतिकर  के  रूप में  आवंटित
 करने  के  लिए  सिंचाई  परियोजना  के

 रिक्त और  भी  कोई  योजनाएं  भेजी  हें  ;  तथा  की  गयी है  ।

 यदि  तो  वे  किस  प्रकार  की

 योजनाएं  हें  और  उनमें  से  प्रत्येक  योजना  पर
 सामुदायिक  आयोजकों  का  प्रशिक्षण

 लगभग  कितना  धन  लगता  ?  १४३.  श्री  देवगन  :  क्या  योजना  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 :  श्रीमान ।  क्या  पंचवर्षीय  योजना  में  किए

 गए  सं  विषयानुसार  आदिम  जातियों  के (  योजना  आयोग  को  निम्नलिखित

 से  सम्बन्ध  रखने  वाली  योजनाएं  युवकों  सामुदायिक  आयोजकों  और

 प्राप्त  हुई
 --  सेवकों  के  रूप  में  कार्य  करने  प्रशिक्षण

 दिया जा  रहा  हैं  ;
 लाखों  में  )

 9,219.00 १.  विद्युत  यदि  तो  योजना
 काल  में

 २.  छोटी छोटी  योजनाएं
 वर्ष  कितने  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  किया

 गया  है  ; जिन  पर  १०
 लाख  से

 कम  खच  आएगा |

 १,  १८.५७
 प्रशिक्षणार्थियों  की  अहंता  क्या

 मांगी  गयी है  ;

 बाढ़  पीड़ितों  की  सहायता
 १३.१९

 प्रशिक्षणा्धियों  को  भरती  करने
 परिमाप  और  अनुसन्धान  ६.२०

 प्रांगण  १.६५
 का  कौन  सा  उपाय  अपनाया गया  है  ;  तथा

 प्रतिकर  सामुदायिक  आयोजकों  का  वेतन

 १४२.  श्री  कर्णी  सिह  जी  :
 कया  पुनर्वास

 कितना  हैं  और  उनका  भविष्य  कैसा  होगा
 ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  ३१  दिसम्बर  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 १९५४  तक  राजस्थान  में  और  विशेषकर
 :  से  क्योंकि  सामुदायिक

 बीकानेर  विभाग  में  कुछ  कितने  विस्थापित
 परियोजना  और  राष्ट्रीयता  विस्तार  सेवा

 व्यक्तियों  को  प्रतिकर  दिया  जा  चुका  है
 ?

 खंड  में  आयोजकਂ  नामक  कोई

 पुनर्वास  उपमंत्री  (  श्री  जे०  क०  भोंसले )  :
 भी  अधिकारी  नहीं  अतः  इस  प्रश्न  का

 वास्तविक  तात्पर्य  स्पष्ट  नहीं  माननीय  सदस्य ३१  १९५४  तक  राजस्थान  में

 ६७,२८  विस्थापित  व्यक्तियों  को  नकद  रुपयों  जिन  वर्गों  के  विषय  में  जानकारी  चाहते हें

 उनके  पूर्णरूपेण  स्पष्टीकरण  के  उपरान्त  हमें के  रूप  राष्ट्र-ऋणों  के  समायोजन के  द्वारा

 तथा  सम्पत्तियों  और  कृषि  योग्य  भूमियों  के  राज्य  सरकारों  से  जानकारी  एकत्रित  करनी

 रूप  में  प्रतिकर  दिया  जा  चुका  है  ।
 बीकानेर  होगी  ।
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 सलाल  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी  ०

 कष्णामाचारी  श्रीमान्  ।
 CS  श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामोः

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  wat  यह  बताने  की  से  ऐसा  कुछ  जिसकी

 कृपा  करने  कि  बिक्री की  अवधि  बीत  चकी  के  सम्बन्ध  म

 १९५२-५३,  १९५३-५४  तथा  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  ए  कपड़

 १९५४-५५  (३१  १९५५  के  बारे  में  सरकार  आंकड़े  नहीं  रखा  करती  ।

 इन्हीं  वर्षों  के  दौरान  में  कुल  कितन ेद्वार-ताले

 सूटकेस  ताले  और  अन्य  प्रकार  के  ताले  विदेशों

 से  आयात  किए गए  हें  ;  तथा  १४६.  सरदार  gan  सिंह  :  क्या  सूचना

 और  प्रसारण  मंत्री
 यह

 बताने  की  HAT करेंगे
 ये  ताले  किन  किन  देशों  से  आयात

 किए गए  हूँ  ?
 किः

 वाणिज्य  तथा  उद्योगमंत्री  टी ०
 क्या  सरकार  ने  हाल ही  में

 नई  दिल्ली  में  हए  ata  बाल-फिल्म  उत्सव
 दी ०  कृष्णमाचारी )  वास्तविक  और

 ठोक  ठीक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हे  ।
 के  लिये  सांस्कृतिक  फिल्म  संस्था  को  कोई

 सहायता  दी  थी

 दार-तालों  और  सूटकेस  के  तालों

 ) afe ef  तो  उस  सहायता  का
 के  विषय  में  केवल  सुलभ  मुद्रा  क्षेत्र  से  ही

 आयात  करने  की  अनमित  अलग  अलग
 ब्योरा क्या  है  ?

 देशों  क  नाम  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।
 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री

 वस्त्र  :
 श्रीमान  ।

 सांस्कृतिक  फिल्म  संस्था  को  एक
 १४५,  श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी

 ३५  मिली-मीटर  एक
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 चालक  की  सेवाएं  और  फिल्म  विभाग  द्वारा
 कृपा  करेंगे  कि

 तैयार  की  गयीं  दो  बाल-फिल्म  पत्रिक्राएँ  उधार

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार  ने  दी  गयी  थीं  ।

 एसे  कपड़े  की  बिक्री की  अवधि  मास  तक
 ग्न  का  गुड़ और बढ़ा दी  हैं  जिसकी  बिक्री की  अवधि

 चकी  हे  क  १४७.  श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी

 १९५४  को  देश  q
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि tat  कुल  कितना  कपड़ा  था  जिसकी  बिक्री  की

 क्या  उनके  हाल  ही  के  मद्रास  के अवधि  समाप्त  हो  चकी  थी

 क्या  कारण  ar  कि  इतने  भारी  दौरे  में  उनसे  कोई  ऐसा  अभिवेदन  किया  गया

 था  कि  निजी  व्यापारियों  को  गन्ने  के  गड़
 परिमाण म॑  कपड़ा  बिना  बिके  ही  पड़ा

 रहा  ;  तथा  और  शक्कर  के  निर्यात  की  अनुमति  दी  जाए  ;

 इस  कपड़े  को  बेचने  में  व्यापारियों  क्या  यह  सत्य  है  कि  सहकारी

 की  सहायता  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  संस्थाएं  अपना  पुरा  कोटा  निर्यात नहीं  कर  सकीं

 कार्यवाही  की  है
 ?

 हे
 a

 तथा
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 यदि  तो  क्या  सरकार  किसी  १-१/१६”  तथा  इससे  ऊपर

 एसी  प्रस्थापना  पर  विचार  कर  रही  हैकि  ७८४  पौंड  की  प्रत्येक  पर

 निजी  व्यापारियों
 को

 अधिक  परिमाण
 में  लगभग  १,५६८  रुपये  ।

 निर्यात  करने  की  अनुमति दी  जाए  ?
 लगभग  ११,७६,४१,६००  रुपये

 |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  श्री०  टी०
 आका दा वाणों  केन्द्रो ंमें  कम चारो

 टी०  :  श्रीमान  ।
 १४९.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी :

 तथा  सहकारी  संस्थाओं
 कया  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने

 के
 लिये  निर्यात के  लिये  जो  कोटे  मंजूर  किए

 की  कृपा  करेंगे  कि  आकाशवाणी  के  प्रत्येक  केन्द्र
 थे  वैसी  १९५५  के  अंत  तक  समुद्री  जहाज़ों  में  कतने  स्थायी  कर्मचारी और  कितने  अस्थायी

 द्वारा  भेजे  जा  सकते  हैं  ।  इसलिये  अभी
 कर्मचारी काम  कर  रहे  हें  ?

 यह  कहना  कठिन  है  कि  वे  अपने  कोटे  में  से

 कितना  माल  भेज  सकेंगी  ।  तो  तीन  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रो

 १९५५  TS  और  शक्कर  को  :  जानकारी एकत्रित  की  जा  रही  है

 १९५५  तक  करने  के  लिये  उदारता  पूर्वक  और  after  ही  सभा-पटल  पेर  रख  दी  जाएगी  |

 अनज्ञप्तियां  दी  जा  रही  हें  ।  इस  निर्यात-कार्य
 लाइन  में  भारतीय  उच्चायुक्त

 में  भाग  लेना  चाहने  वाले  व्यापारी  निर्यात
 क्या १५०.  श्री  एन०  आर०  नायडू

 सकते  हैं  ।  इतनी  स्वतंत्रता  देने  के  उपरान्त
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 भी  निर्यात  की  स्थिति  साधारण  ही  हैं  ।
 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  लण्डन  में

 भारतीय  नये  उच्चायुक्त  को  एक  नयी  मोटर
 रूई

 कार  संभरित की  गयी  है  ;
 १४८.  सरदार  लाल  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः  यदि  तो  वह  मोटरकार  कहाँ

 १९५५  के  दौरान  में  संयुक्त
 लगायी गयी  हैं

 राज्य  अमेरिका  से  कितनी  रूई  आयात  करनी

 पूर्ववर्ती  उच्चायुक्त  जो  दो  मोटर

 इस  रुई  के  रेशे  की  लम्बाई  कितनी
 कारें  उपयोग  में  ला  रहे  वे  कहां  गयी  हैं  ;

 तथा
 होगी ;

 भारतीय  पतन  पर  पहुंचने  पर  क्या  उन्हें  बेंच  दिया  गया  यदि

 इस  रुई  प्रत्येक  गठ  की  लगभग  हां  तो  वे  कितने  को  बेची  गयी  हैं  और
 किस

 कितनी कीमत  होगी  ;  तथा  को  बेची गयी  हैं  ?

 इन  पर  कुक  कितनी  लागत  प्रधान  मंत्रो  तथा  बंदिशें-कार्य  मंत्री

 आएगी ?
 जवाहरलाल  नेहरू

 )  :
 नहीं

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 प्रदान  उठता  ।

 टी ०
 :  ऐसी  आशा  की

 जाती  है  कि  लगभग  १,२५,०००  गांठें  आयात  ब्रिटेन  स्थित
 भारतीय  उच्चायुक्त

 की  जाएंगी  |  को  उनके  अपने  उपयोग  के  लिए  सरकारी



 ७३५  ७  १९५५  ७३६

 खर्चो पर  सर्द व  केवल  एक  ही  मोटर  कार  दी  भविष्य  निधि

 १५३.  सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या
 नये  उच्चायुक्त  उसी  मोटर  कार

 बस  मंत्री यह  बताने  करेंगे कि  :
 का  उपयोग  कर रही  हें  जिसका  उपयोग

 भर्ती  उच्चायुवत कर  रहे  थे  ।
 क्या  पाकिस्तान की

 निजी  संस्थाओं  के  विस्थापित  अध्यापकों  की

 अस्पृश्यता  पर  वात्तरयिं
 भविष्य  निधियों  अदायगी  के  सम्बन्ध

 १५१.  डा०  सत्यवादी  :  सूचना  हाल  ही  में  कोई  अभिवेदन  प्राप्त  हुआ  है  ;

 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 क्या  उन्हें  उनकी  भविष्य  निधियों

 कि  आल  इंडिया  रेडियो  के  प्रत्येक  स्टेशन
 में  से  कोई  अन्तरिम  प्रतिकर  दिया  गया  है  ;

 से  १९५४  में  छुआछूत  के  विरुद्ध  कितनी  तथा

 वात्तायिं  प्रसारित  की  गई  ।

 क्या  इस  मामले पर  पाकिस्तान

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री
 से  कोई  बातचीत हुई  है  ?

 :
 सूचना  संकलित  की  जा  रही  हे  और

 पुनर्वास  ज०  के०  : *
 यथा  समय  वह  सभा  में  पेश  की  जायगी  ।

 से  हां  ।

 मध्य  भारत  में  विस्थापित  व्यक्तियों  की  बस्ती

 फिल्में
 १५२.  श्री

 डामर
 :

 क्या  पुनर्वास मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  १५४,  सरदार  इकबाल  सिह  :  क्या

 ~
 विस्थापित  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 मध्य  भारत  में

 व्यक्तियों की  बस्ती  में  लगाई  कई  मशीनरी  करेंगे कि

 की  लागत FAT  है  ;  १९५४  में  कुछ  कितनी  विदेशी

 उन  की  लागत  में  से  अब  तक  फिल्में  भारत  में  मंगाई  गयी  थीं  ।  प्रत्येक  देश

 अवक्षयण  के  लिये  कितनी  कमी  की  गई  है  ;  से  कितनी  कितनी  मंगाई  गयी  थीं  ;  तथा

 और  १९५४  में  कुल  कितनी  भारतीय

 इस  मशीनरी  की  अधिस्थापित  विदेशों  को  गयी  थीं  और  किस

 किस  देश  को  कितनी  कितनी  भेजी  गयी  थीं  ? क्षमता  का  कितना  प्रतिशत  उपयोग  में  लाया

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्रों  eto

 पुनर्वास  उपमंत्रो  so  के ०  भोंसले  टी  ०
 :

 तथा

 से
 खेद  है  कि  बिना  स्थान  के  नाम  जहां  तक  प्राप्त  हो  सकती

 बताए  जहां  मशीनरी  लगी  हुई  अपेक्षित  त्रित  की  जा  रही  और  सभा-पटल  पर

 जानकारी नहीं  दी  जा  सकती  रख  दी  जाएगी ।

 या

 688  LSD
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 रेलवे  के  उन  कर्मचारियों  की

 शिकायतें  जिन्होंने  नौकरी  की  पुरानी  बातें

 पसन्द  की  थीं  १००

 श्री  तुषार  चटर्जी  वी  पी०  बारासात-विराट  जसा  लाइट

 रेलवे  लाइनों  को  सरकार  द्वारा  न  छेना

 मै  mara  यात्री  सुविधायें  १००

 श्री  नम्बियार  उन  सब  कर्मचारियों  का  पुनः  नौकरी
 पर  लगाया

 जाना  जिन्हों  ने  पाकिस्तान  जाने  की  इच्छा

 प्रकट  की  थी  १००

 4)  एक  व्यक्ति  न्यायाधिकरण  को  सौंपे  गये  विषयों  के

 क्षेत्र  विस्तार  १००

 पै  णी  ३  तथा  ४  में  पदोन्नति  से  भरे  जाने  योग्य  सभी

 पदों  पर  सीधी  भर्ती  बन्द  करने  की  आवश्यकता  १००

 |  ऐसे  कम  नारियों  को  जो  किसी  श्रेणी  के  लिये  स्वास्थ्य

 की  दृष्टि  से  अ्रयोग्य  हों  परन्तु  wer  श्रेणियों  के

 लिये  योग्य  पूरी  उपलब्धियां  देने  की

 पति  १००

 11.0  लाइन
 पर  काम  करने  वाले

 रेलवे
 जनों  से  बीच  बीच

 में १२  घंटे  दिन  में  काम  लेने की  पद्धति
 को  हटाने  की  १००

 i}  लाइन  को  अधिक  wea  प्रकार  से  रखने के  लिये

 प्रत्येक  गैंग  की  लम्बाई  को  कम  करके  सीन

 ee
 मल  बनाना  १००
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 प्रस्तावक का  ना  कटौती  आघार  राशि

 श्री  नम्बियार  सब  कमंचारियों  को  ड्यूटी  की  वर्दी  देना  १००

 १०० (0  कर्मचारियों को  पर्याप्त  चिकित्सा  सहायता

 श्री  एच  एन०  मुकर्जी  भरतपुर  बी०  एन ०  रेलवे  के  कर्मचारियों के  साथ

 )  परिशिष्ट  २-क  की  परीक्षा  में  बे  ने  के  विषय
 में  विभेद  200

 11.0  भूतपूर्व  बी०  एन०  रेलवे  क्लीयरिंग  अ्रकाउन्ट्स
 अाफिस के  निम्नतम  श्रेणी  के  वले कों  का

 यह  अभ्यावेदन  कि  उन्हें  ऋ्रग्रता  के  आधार  पर

 अगले  वेतन-क्रम  में  लिया  जाये  १००

 जनता  एक्सप्रेस  तथा  अरन्य  लम्बे  फासले  की  गाड़ियों

 मं  भीड  भाड  १००

 पी  सियालदह  पुर्व  रेलवे  के  विद्युतीकरण की
 ATTRA  200

 ys  चित्तरंजन  में  केवल  एकमात्र  प्रतिनिधि  श्रमिक

 संघ  को  मान्यता न  देना  १००

 ”  aaa  चित्तरंजन  उपनगर  को  प्रतिनिधि  क्षत्र

 बनाया  रखना  १००

 ue  रेलवे  के  कार्य-चालन  पर  प्रौढ़  भारत  की

 करने का  प्रदान

 व्यवस्था  पर  पुनर्वरगीकरण  के  प्रभाव  पर  विचार

 १००

 क्वार्टरों  के  निर्माण  की  धीमी  गति  कौर  श्रेणी  3

 तथा  ४  के  कर्मचारियों  को  क्वार्टरों  में  गम्भीर

 त्रुटियों  १००

 रेलवे  सुरक्षा
 संगठन  की

 _  असफलता
 और  वाच

 एंड  वार्ड  कर्मचारियों  में  असन्तोष  १००

 श्री  नम्बियार  मार्टिन  लाइट  रेलवे  व्यवस्थाश्रों  को  सरकार  के

 mitt  लेने  की  वांछनीयता  १००

 ”  एक  लाख  जन  संख्या  के  नगरों  में  तमंचा  रियों  को

 मकान  किराया  भत्ता  देने  की  झ्रावश्यकता  १००

 पप
 रेलवे  जनों  में  तपेदिक

 की
 वृद्धि  तथा  उन  के  उपचार

 के  लिये  पर्याप्त  व्यवस्था  200

 श्रकाउन्ट्स  क्लर्कों  को  परिशिष्ट  २-क  परीक्षा  पास

 किये  बिना  ams  उच्च  वेतन  क्रम  में  पदोन्नति

 १००
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 प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  आधार

 श्री  नम्बियार  रेलवे  स्टेशनों  के  पुस्तक  स्टालों  पर  सोवियत  तथा  रुपय

 चीनी  प्रकाशनों  की  बिक्री  पर  रोक  १००

 बै  भाग  क्षेत्रों  में  कर्मचारियों  के  are  मंहगाई

 भत्ते  को  वेतन  में
 मिला  देने  उन  के  मकान

 किराया  भत्ते  पर  प्रभाव  200

 श्री  एंड  एन०  मुकर्जी  खड़गपुर  वर्कशाप  में  हड़ताल  की  स्थिति  १००

 श्री  के०  के०  बसु  लक्ष्मीकांत पुर  तथा  किट्टी  के  बीच  नई
 रेलवे  लाइन  न  खोलना  १५०

 श्री  एन०  बी०  चौधरी  खड़गपुर  गन-शॉप  में
 कुछ

 प्रकार  के  श्रमिकों  को

 )
 अकुशल  श्रेणी  में  रखना  foe

 aft  टी०  बी०  विट्ठल  राव  कर्मचारियों  के  उपदान  के  मामलों  को  निबटाने  में

 विलम्ब  १००

 पै  उन  कर्मचारियों  को  नौकरी  पर  रखना  जिन्हों
 नें  पहले  पाकिस्तान  जाने  की  इच्छा  प्रकट  की

 थी  १००

 प  जिन  कम  चोरियों ने  भूत  पूर्व  एन०  एस०  रेलवे
 की

 सेवा  शर्तों  को  पसंद  किया  था  उन  के  विषय में
 गाडगिल  समिति  की  सिफारिशों  की  अ्रभिषपूर्ति  200

 11.0  स्टेशन  मास्टरों  ग्रोवर  भ्र सि स्टेंट  स्टेशन  मास्टरों  के

 वेतन-क्रमों  का  पुनरीक्षण  १००

 पै  न्  एक् जामिन रों  के  वेतन-क्रमों  का  पूरी  १००

 अ

 सभी  कटौती सभापति  महोदय  मांग  पर  कटौती  प्रस्ताव किये  बिना  भी

 प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  हैं  ।
 बोल  सकते

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी

 आंग्ल-भारतीय  मांग  संख्या
 ४

 के  अन्तर्गत  श्री  नम्बियार  :  में  रेलवे  बोर्ड  के  प्रशासन

 मेरा  एक  कटौती  प्रस्ताव  है  ।  में  इसे  मांग  १
 तथा  रेलों  के  सम्बन्ध  में  बोलता

 के  अन्तर्गत रख  देता  किन्तु  मेंने  सोचा  में  कह  रहा  था  समान  कार्य

 कि  इसे  के  अधीन  रखना  अधिक
 के  लिये  समान  वेतन  at  मद  पर  विचार

 उचित  होगा i  कर  के  उसे  भी  एक व्यक्ति  के  न्यायाधिकरण

 में  शामिल  कर  लिया  जाय  |  साक्षर  तथा

 सभापति  महोदय  :  पर  चर्चा  निरक्षर  आग  झोंकने  वालों  के  वेतन  क्रम  के

 चल  रही है  ।  माननीय सदस्य  इस  विशेष  अन्तर  को  समाप्त कर  दिया  जाय  ।  अनुशासन
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 तथा  अपील  के  नियमों  में  आमूल  परिवर्तन  रेलवे  कर्मचारियों  को  जिन्हों  ने  पाकिस्तान

 किया  जाय  ।  निम्नतर  वेतन-क्रम  में  जाने  की  इच्छा  प्रकट  की  थी  waar  जो

 नति  करने  के  दंड को  मजूरी  भुगतान  स्तान  जा  कर  लौट  भराये  नियुक्त  करना

 नियम  में  भी  स्वीकार  नहीं  गया  अस्वीकार  कर  दिया  है  ।  उन्हें  अवश्य  नियुक्त

 इसी  प्रकार  वेतन-वृद्धि  न  करना  तथा  अलक़ादा  कर  लिया  जाना  चाहिये  ।

 से  पूर्व  भविष्यनिधि घटा  देना  मजूरी  भुगतान
 एक  दूसरी  बात  जिस  पर  मुझे  गम्भीर

 अधिनियम के  प्रतिकूल है  ।  अतः इन  प्रश्नों

 को  पुरविक़ार  के  निमित्त  न्यायाधिकरण के

 आपत्ति  है  ,  वह  है  कर्मचारियों  का
 ~

 विभागਂ  में  परिवर्तन  ।  यदि  केवल

 सम्मुख  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिये  ।
 नाम  परिवहन  का  उद्देश्य  होता  तो

 पहिले  रेलवे  कर्मचारियों  को  कई
 मुझे  कोई  झरा पत्ति  नहीं  हो  सकती  किन्तु

 aa  दी  जाती  जो  wa  हटा  दी  गई  हैं  ।
 दुःख यह  है  कि  देख  भाल  शाखा  की  एक्स

 इन  पर
 भी  एक  व्यक्ति  के  न्यायाधिकरण

 शाखा  जो  अब  सुरक्षा  विभाग
 के

 अधीन

 में  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  तृतीय  तथा
 यह  कर्तव्य  है  कि  वे  रेलवे  में  कामिक

 चौथी  श्रेणी  के  क्यारियों  के  किराये  में
 संघों  की  कार्यवाहियों  पर  दृष्टि  इन

 वृद्धि  कर  दी  गई  है  ।  आवश्यक  तमंचा  रियों  लोगों  की  नियुक्ति  सीधे  सी०  शराब  डी०

 को  अब  मुफ्त  झ्रावास  नहीं  दिये  जाते  |
 विभाग  से  होती  है  ।  wa  उन्हें  शस्त्रास्त्र

 एक  लाख  से  भी  श्रमिक  कर्मचारियों  के
 चलाने  का  भी  प्रशिक्षण  भी  दिया  जाता

 स्थायीकरण  पर  रोक  लगी  हई  है  कौर  उन्हें  जिस  से  वे  ऐसी  कार्यवाहियों  का  दमन  कर

 स्थायी  नहीं  बनाया  जा  रहा  है  ।  तृतीय  तथा
 सकें  ।  इस  प्रकार  रेलवे  मंत्रालय  अपने  अधीन

 चौथी  श्रेणी  के  पदों में  सीधी  भरती की  जा
 एक  पृथक  पुलिस  दल  रखना  चाहता

 रही  तथा  वर्षों  के  अनुभवी  कर्मचारियों
 जिस  को  वह  संकट  के  समय  उपयोग  कर

 की  पदोन्नति  रोक  दी  गई  है  नियुक्ति  के  समय  सकें  ।  क्या  यह  उचित  है  ?  यदि  वे  उन  का
 कमेंचारियों  के  पुत्रों  को  अधिमान्यता  दी

 दमन  ही  करना  चाहते  हैं  तो  वे  राज्य  की

 जानी  चाहियें  ।  उन  के  आश्रितों  को  निःशुल्क  पुलिस  के  पूर्ण  सहयोग  के  बिना  ऐसा  नहीं
 डाक्टरी  चिकित्सा  की  सुविधा  दी  जानी  कर  सकते  ।  तब  भला  इस  परिवर्तन  की  क्या

 चाहिये  ।  लाइनों  के  अस्थायी
 आवश्यकता है  ?  यह  सब  श्रमिक

 जिन  की  संख्या  २०,०००  है  उन  को  आकस्मिक
 वासियों  तथा  कामिक  संघ  आन्दोलन  के

 श्रमिकों  के  वर्ग  सें  स्थानान्तरित  कर  उन  के
 दमन  करने  के  निमित्त  जिस  पर

 मुझे

 कुल  वेतन  में  बहुत
 कमी  कर  दी  गई  है  ।

 गम्भीर  watt  है  ।

 इस  के  पहिले दो  या  तीन  wa  में  विभागीय  भोजन-व्यवस्था  के
 लाख  श्रमिकों  को  ५  अपने  त्यौहारों  के

 सम्बन्ध में  कुछ  शब्द  कहूंगा  ।  निःसन्देह
 उपलक्ष  में  छुट्टी  मिलती  थीं  किन्तु  wa  से

 विभागीय  भोजन  व्यवस्था  यात्रियों  के  लिये

 छुट्टियां
 काट  दी  गई  कौर  उन्हें  भ्रपने

 भ्रमणी  किन्तु  इस  का  यह  तात्पयं  नहीं  कि

 त्यौहार  मनाने  के  लिये  भी  छुट्टी  लेनी  पड़ती
 इस  का

 मुल्य  श्रमिकों
 को  चुकाना  पड़े  |

 है  ।
 हाल  ही  में  दक्षिण  रेलवे  में  एक  बड़ा  रुचिकर

 मुझ  इस  सम्बन्ध  में  भी  रेलवे  ats  से  परिपत्र  जारी  gar  जिस  के  विरोध  में

 बहुत  शिकायत  है  कि  उस  न  उन  भूत पुत  मझे  कई  पत्र  तथा  तार  प्राप्त  हुए  हैं  ।  इस  के
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 फलस्वरूप  अब  भोजन-व्यवस्था  विभाग  स्थान  पर  इस  प्रकार  की  कठिनाइयां  पदा

 कमंँचारेयों  को  प्रतिदिन  सांवर-भात  कौर  की  जा  रही  हूं  जिस  से  कप  चोरियों  में  बहुत

 दही-भात  तथा  प्रात  श्योर  साप  अचवा  असंतोष  बड  रहा  है  |  इसलिये  रेलवे  मंत्री  से

 आधा  कप  कहवा  सिला  जब  मेरा  wing  है  कि  वह  स्थिति  में  सुधार  करें  ।

 इस  से  पूर्व  उन्हें  दोनों  समय  पूरा  भोजन
 श्री  फ्रेंक  एतना  में  अपना  ,  वक्तव्य

 तथा  और  साथ  एक-एक  कय  कहवा
 तमंचा  रियों  की  स्वतंत्रता  तथा  उन  कीं

 मिला  करता  था  ।  संयोग  की  बात  यह  है  कि
 Saal  तक  ही  सीमित  रखेगा  |

 रेलवे  मंत्री  हाल  ही  में  वहां  का  दौरा  समाप्त

 [>
 कर  के  ह स  ।  सरकार  सामाजिक  ढांचे

 मेरा  सर्वप्रथम  झरोखा  यह

 रेलवे  प्रशासन  को  रेलवे  कम चारा के  समाज  के  झ्र धीन  कर्मचारियों  से  सहयोग

 निवृत्ति-वेतन  तथा  वष्चनाघध  व  उपदान की  भ्रपेक्षा  रखती  हैं  ।  सहयोग  होना

 देने  के  सम्बन्ध
 में

 शिवार  किया  जाना  चाहिये  ।
 किन्तु  क्या  इस  प्रकार  सहयोग  हो  सकता  है  ।

 माननीय  मंत्री  को  इन  बातों  पर  विच।र  करना  उक्त  सुविचारों  के  स्नाव  कारण  एफ

 चाहत  ।  रेलवे  कर्मचारी  नौकरों  निवृत  होने  पर

 नितान्त  धनहीन  दरिद्र  हो  जाता

 हाल  ही  में  संरक्षण  की  दरों में  भी  वृद्धि  जब  कि  दूसरे  विभाग  का  एक  अन्य  कर्मचारी

 हो  गई  है  ।
 रख  तक  मकान-किराया  वेतन  का

 सौ  waar  सौ  ova  का  निवासी वेत  ।
 १०  प्रतिशत  था  ।  अज  न  का  श  प्रात दात

 पाते  हुर  अपना  जीवन  आदरपूर्वक  व्यतीत
 mated  संरक्षण  दर  के  रूप  में  रोक  बढ़ाया

 करता  है  ।  मेरे  अनुरोध  का  कारण  यह  दै है  कि

 गया है  भविष्य  निधि  का  हिसाब  लगाने  का  ग्रा घार

 वहीं  है  किन्तु  trata  aaa  के  हिसाब  लगाने तरन्त  रेलवे  कमंद्ालाय्ों  में  कार्य

 को-आधार  बदल  गया  | समितियां  नही ंहैं  ।  औद्योगिक  विवाद  afr.

 नियम  के  अन्तर्गत  सभी  उद्योगों  में  कार्य
 ar

 मेरे  विचार  से  रेल  प्रशासन  को  इस
 समितियां  ए  ।  किन्तु  केवल  रेलवे  में  ही  पर  सिविल  व्यय  नहीं  करना  पड़ेगा  ।  निःसन्देह

 यह
 समितियां  नहीं हीं  बनाई  गई

 हैं  ।  कमंशालाशों  इकट्ठी  धन  राशि  पाने  का  लोभ  बहत  बडा

 में  औजारों  की  कमी  है  ।  दुर्घटनायें  बढ़ती  होता  तथापि  उन  का  यह  निर्णय
 स्तुत्य

 जा  रही  हैं  तथा  सुरक्षा  की  कीबें  कम
 नहीं  कहा  जा  सकता  |  इसलिये  पत्ते  यह

 की  जा  रही  हैं  ।  इसीलिये  उत्पादन  के  हित  में  उन  के  निक्षेप  पर  छोड़  दिया  जाये  कि

 तुरन्त  कय  समितियां  बनाई  जानी  चाहियें  ।  सम्बन्धित  व्यक्ति  भविष्य  निधि  की  पूरानी

 एक  at  बात  शेष  रह  गई  जिसे  योजना  &  अन्तर्गत  ही  रहना  चाहता  है

 अय म
 सभा  के  समक्ष  कहना  चाहता  हूं  1  यह

 निवृत्ति-जतन  की  योजना  स्वीकार

 करता  | कर्मचारियों  की  गोपनीय  फाइल  के  सम्बन्ध्

 में  में  बहुत  TAY  से  इसे  डटा  देने के  मरा  दूसरा  प्रश्न  इंजिन  से  सम्बद्ध

 पक्ष
 म  अनुरोध कर  रहा  हूं  ।  परन्तु इसे  हटाने  कमचारिवन्द  की  पदोन्नति  से  सम्बन्धित

 बजाय  रेलवे  ने  इस  में  का  एक  =
 ष  ।  निःसंदेह  इतने  बड़े  विभाग  में

 स्तम्भ  जोड़  रखा  जिस  में  यदि  असंगतियों  का  होना  afar  है
 ;

 तथापि
 कारी

 लिख  दें  तो  उस  कर्मचारी  कछ  असंगतियां  बड़ी  गम्भीर  जिनके

 का  सारा  जीवन  बिगड़  सकता  हैं
 ।

 सुधार  के  कारण  कर्मचारियों  में  असंतोष  तथा  निराश
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 फेंक  मन्थनी ]

 की  वृद्धि  होती है  ;  उदाहरणार्थ  इलाहाबाद  कोई  अनुभव  न  ही  इस  की  कोर्ड  क्षमता

 क  विभाग  के  इंजिन  ड्राइवर  जिन्हें  एक  यह  भी  इन  दुकानों  एक  बड़ा  कारण

 ह
 5

 | निश्चित  ठेके  के  grave  नियुक्त

 किया  गदा  था  तथा  उनकी  पदोन्नति  के
 में  स्टेशन  मास्टरों  के  सम्बन्ध  में

 कुछ  मार्ग  friar किये  गये  थे  ;  किन्तु
 कुछ  शब्द  कहुंगा  |  उन  का  पद  बहुत

 gat  यह  कि  उन्हें  .  निरक्षरों  अथवा
 a4]
 a  आ

 पूर्ण  है  उन  के  दायित्व  बहुमुखी  तथा

 भ्रमण-साक्षरों  के  साथ  मिलाਂ  fear  गया
 कठिन  x re  ।  इन  के  साथ  बड़ा

 भौर  पदोन्नति  केवल  ज्येष्ठता  के  आधार
 अपेक्षित  व्यवहार  जाता  है  |  वेतन

 पर  ही  निश्चित  जाने  लगी  हैं  |
 आयोग  ने  इन  स्टेन  मास्टरों  के  लिये

 परिणाम  यह  gat  है  fe  श्रनभवहीन
 वेतन  स्तर  निश्चित  किये  |  लेकिन  वेतन

 तथा  श्रद्धारहित  ड्राइवर  अराज  डाक  तथा
 ग्रा योग  सिफारिशों  को  गलत

 यात्री  गाड़ियों  के  प्रभारी  बने  हुए  हैं  ।  से  क्रियान्वित  तथा  वर्गीकृत  किया  गया  |

 फिरोजपुर  विभाग  में  भी  यही  हाल  फलस्वरूप  wie  असंगतियां  रह  गई

 ह  |  केवल  ज्येष्ठता  के  आधार  पर  ८७  प्रतिश्त  व्यक्तियों  को  निम्नतर  वेतन

 निरक्षर  अथवा  भ्रमण-साक्षर  ड्राइवरों  को  स्तर  म  घसीट  लिया  गया  ।  वेतन  योग  का

 भी  श्रेणी  से  ख  श्रेणी  में  पदोन्नत  यह  अभिप्राय  नहीं  उनका

 किया  जा  रहा  है  fart  कोयला  झोंकने  तात्पयें  यह  था  कि  Foo 2ay  रुपयें  के

 वालों  पदोन्नति  के  उन्होंने  वेतन  क्रम

 मेट्रिक  परीक्षा  पास  करने  की  श्रनिवायं  ६४-१७०  वेतन-क्रम  स्टेशन  मास्टरों

 ad  रखी  है
 ।

 के  कम-से-कम  २०  से  २४  प्रतिशत  तक

 दक्षिणी  रेलवे  में  बिल्कुल  हों

 उलटी है  ।  मेंने  की  ओर  से
 ह

 एक  अभ्यावेदन  दिया था  ;  वहां  शतक
 यद्यपि  केन्द्रीय  मंत्रणा दाता  की

 श्रेणी  के  कोयला  झोंकने  वालों  को  साक्षर
 सभी  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  किया  जा

 रहा  तथापि  स्टेशन  मास्टरों  द्वारा  सम्बन्धित वर्ग  में  नियुक्त  किया  गया  तथा

 साक्षर  कर्मचारियों  की  भांति  ही  उनकी  सिफारिशों  पर  अमल  नहीं  हो  रहा  है  ।

 पदोन्नति  की  शर्तें  निश्चित  की  गई  किन्तु
 स्थिति  इतनी  असंगत  उपहासास्पद

 है  कि  स्टेशन  मास्टरों  द्वारा  अ्रधीक्षित  होने कई  वर्ष  पश्चात  उन्हें  भ्रमण-साक्षर  वर्ग  के

 कर्मचारियों  का  कुल  वेतन  उन  से
 aaa  रख  दिया  गया  श्री  निवेदन  यह  है

 कि  यह  बचन  से  हटाना  at  अपितु
 alin  है  |

 विश्वास-घात  करना  भी  हु  wat  गारों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शब्द

 रेलों  में  दुघंटनाओं  की  भी  वृद्धि  हो  रही  कहूंगा  ।  भभूत  तथा  रेलवे  में

 यदि  निष्पक्ष जांच  हो  तो  यह  पता  लगेगा  गार्डों  की  दो  श्रेणियां  थीं  ।  wa  रेलवे  नें  तीन

 fe  इसका  कारण  ग्रह ता हीन  वर्ग  बना  दिये  जो  पहिले  प्रश्न  श्रेणी  में  थे

 ड्राइवरों  को  wear  तथा  शिक्षित  wa  वह  श्रेणी में  डाल  गये  हैं  ।

 ड्राइवरों के  समक्ष  रखना है  ।  ये  लोग  ऐसे  इस  प्रकार  उन  के  वेतन  क्रम  तथा  उन्नति  की

 पदों  पर  पहुंचा  दिये  गये  हैं  जिन  का  इन्हें  सुविधाओं  पर  कुठाराघात  हुमा है
 ।
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 एक
 विचित्र

 बात  कौर  है  जो  किसी  प्रकार  निश्चित  समय  से  अधिक  समय  तक  कार्य

 भी  तक॑  प्रतीत  नहीं  होती  है  ।  वह  यह  उसे  उस  सप्ताह  के  अ्रघिसमय

 भत्ता  मिलना  चाहिये  |
 है  कि  स्टेशन  से  बाहर  रहने  पर  गाड  का  भत्ता

 डेढ़  रुपया  प्रति  सौ  वर्ग  मील  है  जब  कि  स्थानापन्न  भत्ते  का  प्रश्न  |

 ड्राइवर  को  ही  दूरी  के  तीन
 जहां  तक  मुझे  विदित  रेलों  ने  कोई  समान

 रुपये  छः  at  मिलते  हैं  ।  यह  एक  मनमानी  सिद्धान्त  नहीं  है  ।  यह  बात  लगभग

 दर  है  जिस  का  कोई  आधार  ज्ञात  नहीं  स्थानीय  पदाधिकारियों  इच्छा  पर  छोड़

 पोता  दी  जाती  हें  ।  विभिन्न  रेलों
 म

 विभिन्न

 मेँ  पश्चिम  रेलवे  के  बिजली  की  गाड़ियां
 घियों  तक  स्थानापन्न  स्थिति  में  कायें  करने

 चलाने  वाले  ड्राइवरों  के  विषय  में  कुछ
 पर  स्थानापन्न  पता  है  ।  में  रेलवे

 कहना  चाहता  हूं  ।  वे  अकेले  ही  गाडियां  चलाते  मंत्री  से  निवेदन  हूं  कि  वह  स्थानापन्न

 हैं  !  भाप  के  इंजिनों  पर  उनका  जैसा  ही  काय  भत्ता  देने  के  सम्बन्ध  में  एक  समान  सिद्धान्त

 करने  वाले  व्यक्तियों  की  अपेक्षा  वें  कहीं  अधिक  बनायें  |  हमारे  औद्योगिक  न्यायलयों  का

 यह  एक  मत  है  कि  जब  कोई  व्यक्ति  अपने
 शिक्षित हैं

 ।
 वें

 सब  ही  कम-से-कम  मेट्रिक
 से  उच्चतर  पद  पर  स्थानापन्न  रूम  में  कार्य

 पास  हैं  att  उन्हों  ने  पंच  वर्षीय  विशिष्ट

 प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  है  ।  set  यह  कि
 करे  उसे  स्थानापन्न  जो  उस  पद

 उन  के  साथ  क्या  हो  रहा  है  ?  एक  रेलवे
 के  वेतन  मन  का  न्यूनतम  दिया  जाना

 चाहियें  ।  यदि  इस  उपेक्षा  स्वयं प्रशासन  ने  सिफारिश  की  थी  कि  उन  को

 भाप  के  इंजिनों  पर  काम  करने  ख
 उस  का  वेतन  अ्रधिक  तो  उस  का  वेतन

 श्रेणी  के  व्यक्तियों  के  समान  बना  दिया  जाय  ।
 स्थानापन्न  वेतन  मान  की  एक  वृद्धि  से  बढ़  जाना

 चाहिये  ।  जहां  तक  स्थानापन्न  काल  का
 वहू  निवेदन  स्वीकार  कर  दिया  गया  |

 सम्बन्ध  मं  मंत्री  महोदय  से  निवेदन में  रेलवे  मंत्री  से  तीखेपन  करता  हूं  कि  वहू  उनके

 मामले  की  जांच  करें  ।  करता  हूं  कि  ag  उदारता  से  काम  लें  ।  में

 जानता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न
 गत  वर्ष  में  ने

 यह  निवेदन  किया
 था

 कि
 शिक  न्यायालयों  ने  विभिन्न  निर्णय  दिये  हैं  ।

 अधिसमय  भत्ता  की  गणना  साप्ताहिक
 कोई  एक  सप्ताह  के  पक्ष  में  है  तो  कोई  एक

 आधार  पर  की  जाय  ।  मेरा  विचार  था  कि
 मास  के  ।  में  माननीय  मंत्री  प्रार्थना  करता

 उप  मंत्री  ने  मेरा  निवेदन  स्वीकार  कर  लिया
 हूं  कि  वहू  एक  ऐसी  समान  अवधि  निर्धारित

 परन्तु  मेरी  सुचना  यह  है
 कि

 ऐसा  नहीं  करें  जिस  के  उपरान्त  प्रत्येक  व्यक्ति  को
 किया  जा  रहा  है  ।  में  रेलवे  मंत्री  से  निवेदन

 झपने  से  उच्चतर  पद  पर  स्थानापन्न  रूप  में
 करता  हूं  कि  ag  भ्रधिनिर्णेंता  के  पंचाट  की

 कार्य  करने  पर  स्थानापन्न  भत्ता  पाने  का
 झोर  ध्यान  दें  ।  मैं  उस  से  स्पष्टतः  यह  समझता

 हु ंकि  प्र धि समय  भत्ता  की  गणना  के  लिये
 अधिकार  हो  ।  मेरा  विचार  है  कि  यदि  वह

 यह  काल  एक  सप्ताह  या  १०  दिन  का  रखें

 वे  सप्ताह
 को

 मानदण्ड  मानते  हैँ
 ।

 ऐसी  तो  इस  में  कोई  उदारता  की  बात  नहीं  होगी  ।
 स्थिति  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि

 गणना  मासिक  आधार  पर  क्यों  होती  है  ।  अनियमित  वसूली  के  बारे  में  मुझे  कुछ

 अतः  में  सम्मानपूर्वक  निवेदन  करता  हूं  कहना  है  ।  रेलवे  मंत्री  को  विदित  है  कि  निश्चित

 श्रधिनिर्णेता  की  इच्छा  ऐसी  वेतन-मानों  के  लागू  होने  से  ग्राहकों  ज्येष्ठ

 fra  यह  है  कि  जिस  सप्ताह  में  कोई  व्यक्ति  कर्मचारियों  को  बहुत  हानि  हुई  है  ।  झांसी
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 के  ड्राइवरों  के  मामले  की  कौर  A  ने  मंत्री  भाग  लिया  था  उन्हों  ने  इस  स्थिति  की

 महोदय  का  ध्यान  areata  किया  था  |  व्याख्या  की  थी  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  कम

 में  ने  दिखाया  था  निश्चित  वेतन-मानों  चारी  दोषी  हैं  कौर  इस  का  उत्तरदायित्व

 are  पुरानी  अनियमित  वसूली  दर  के  रेलवे  मंत्री  पर  है  ।  उन  का  यह  बडा  स्पष्ट

 णामस्वहप  इन  लोगों  को  झपने  पूर्ववर्ती  विचार  था  कि  निरीक्षण लय  के  कर्मचारी

 शीत  वेतन  की  भ्र पे क्षा  १००  पये से  १५०  अपने  कर्तव्य  का  पालन  नहीं  कर  रहे  हें  ।

 रुपये  तक  प्रति  मास  हानि  होती  है  ।  श्री  यात्रा  करते  हुए  में  ने  देखा  है  कि  अ्रतेक  प्रकार

 स्वामी  प्रारंभ  ने  वचन  दिया  था  कि  वह  से  भीतरी  सिगनल  अस्पष्ट

 प्र नियमित  वसूली  में  इस  प्रकार  कमी  करने  हो  गये  हैं  ।  भवन  बन  गये  हैं  ।  कुछ  यान्त्रिक

 की  कार्यवाही  करेंगे  कि  उन  को  उस  से  कम
 त्रुटि  के  कारण  सिगनल

 प्राप्ति  न  हो  जो  उन्हें  निश्चित  वेतन  मान  के
 झुक  गये  हैं  ।  भीतरी  सिगनल

 लागू  होने  से  पहिले  प्राप्त  होता  था
 ।

 में  दिखाई  नहीं  पड़  सकता  क्योंकि  यह  किसी

 रेलवे  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  ag  श्री  कारण  स्पष्ट  होता  है  ।-  में  रेलवे  मंत्री  से

 गोपालस्वामी  शझ्रायंगर  के  वचन  की  पूर्ति  प्रार्थना  करता  हं  कि  वह  इस  पर  विचार

 करें  |  करें  ।  बाहरी  सिगनल  के  साथ  हम  दोहरा

 गत  आयव्ययक  सत्र  में  में  ने  चलती
 भीतरी  सिगनल  क्यों  लगायें  ताकि  यदि

 गाड़ियों  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  के
 मोड़  भी  हो  तो  भी  आ्रादमी  द्रोह रे  सिगनल  के

 परे  देख  चाहे  भीतरी  सिगनल ठीक
 विश्वास  गृह का

 मामला  उठाया  था  |
 उप

 मंत्री
 इस  के  अतिरिक्त  कर्मचारियों

 ने  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करने  का  वचन
 ने  मुझसे  शिकायत  की  है  कि  यहां  तक  कि  यदि

 दिया  था  शार  मेरा  ख्याल  है  कि  इन  fara
 उन्हों  ने  विश्वास  तक  न  किया  तो  भी  उन्हें =

 गृहों  के  बारे  विशेषकर  दक्षिण  रेलवे  में

 या  डाक  गाड़ियां  ले  कर  जाने  के  लिये
 कुं  कार्यवाही  की  गई  थी  ।  कुछ  ऐसे  कारणों

 से  जिन  की  व्याख्या  नहीं  की  जा
 आर्य  किया  जाता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में

 मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  अपने
 एम०  एण्ड  एस०  एम०  रेलवे  में  विश्वास

 स्थानीय  पदाधिकारियों  area  दें  कि
 गहों  में  परिस्थितियां  विद्यमान  g

 जहां  कमचारी  यह  शिकायत  करें  उन्हें
 इस  का  क्यारियों  पर  ग्रत्यन्त  बुरा  प्रभाव  पर्याप्त  विश्वास

 नहीं
 मिला  तो  उन्हें  यात्री

 पड़ता  है  ।  श्राप  को  एक  २  चारपाई
 या  डाक  गाड़ी  ले  कर  जाने  के  लिये  बाध्य  न

 कौर  २२  व्यक्ति  मिलते  हैं  ।  कोई  सुविधा
 किया  जाये  ।  एक  धारणा  यह  भी  कि  विशेष

 नहीं  होती  ।  यहां  तक  कि  पीने  तक  का  पानी
 कर  दक्षिणी  रेलवे  पर  पथ  सुरक्षित  नहीं है  ।

 नहीं  होता  ।  यें  ऐसी  बातें  हूं  जिन  की  व्यवस्था
 में  नहीं  जानता  कि  इस  का  उपचार  क्या  हो

 की  जा  सकती  में  मंत्री  महोदय  से  निवेदन
 सकता  परन्तु  फिर  भी  इस  मामले  की

 हूं  कि  वह  कुछ  कार्यवाही  करने  के  लिये
 जांच  होनी  चाहिये  ।

 कड़े  ग्र ध्या देश  दें  ।  में  नहीं  जानता  कि  रेलवे

 मंत्री  यह  स्वीकार  करेंगे  कि  प्रार्थनापत्रों  में  जो  कर्मचारी  अवकाश  प्राप्त  हो  जाता

 वृद्धि  हो  गई  है
 ।  एक  सभा  में  जिस  का  में  है  उस  से  तुरन्त  ही  क्वाटर  खाली  कराया

 सभापति  था  जिस  म  अधिकतर  चलती ६5६९६  जाता  है  ।  मकानों  की  अ्रत्यंत  कमी  होने  की  दृष्टि

 गाड़ियों  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  ने  में  रेलवे  मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं
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 पांच  बजे  हम  समाप्त  कर  माननीय  सदस्यों वह  ऐसे  व्यक्ति  को  समय  तक  रहने

 दें  ।  यथोचित  समय  से  मेरा  अभिप्राय  ag  है  कि  से  में  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  अपने  भाषण

 व्यक्ति  को  उस  समय  तक  रहने  की  अनुमति  को  दस  मिनट  में  समाप्त  फर  अर  यदि

 दी  जाय  जब  तक  कि  उसे  अपनी  भविष्य  कोई  fara  बात  T  gee  मिनट  भी

 निधि का  कम  से  कम  €०  प्रतिशत  प्राप्त  न  दिये  जा  सकते  हैं  ।

 हो  जाये  att  राघवाचारी  )  गत

 सभापति  महोदय  :  मं  सभा  का  ध्यान  ay  हम  ने  स्थानीय  इरादी  से

 इस  श्र  झ्राकषित  करना  चाहता  हूं  कि  सम्बद्ध  कुछ  कठौती  प्रस्तावों  के  बारे  में

 जहां  तक  इस  मांग  कौर  अन्य  मांगों  का  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  करने  की  प्रक्रिया  अपनाई

 संबंध  हमें  समय  का  बटवारा  करना  थी  |

 चाहिये  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :

 में  यह  आवश्यक
 हम  are  सारा  दिन  इसी  मांग  पर

 नहीं  समझता  कि  पिछले  वर्ष  की
 विम कर  सकते  हैं  ।  कौर  १०  तारीख  को

 wa  बातों  के  बारे  में  रेलवे  मंत्रालय  से
 अन्य  मांगों  का  ।  यदि  थह  युक्तियुक्त  प्रतीत

 पूछना  कौर  प्रत्येक  बात  के  उत्तर  में  पटल  पर
 होतो  ऐसा  कर  सकते  हैं  या  माननीय  सदस्य

 ज्ञापन  रखा  इस  वर्ष  अपनाई  जाय  ॥
 जो  भी  अरन्य  सुझाव  दें  उसी  के  अनुसार  चल

 सबते  हे  ।
 वहू  बहुत  भद्दी  प्रक्रिया  है  श्र  यह  किसी  भी

 अन्य  मंत्रालय  के  मामले  में  नहीं  अपनाई
 श्री  zo  वी०  विट्ठल  राव

 :  श्राप  जो  जाती  ।  यहां  हम  झ्र्घिकाधिक  seat  का

 कहते
 a

 वह  स्वधा  संगति पूर्ण  है  |
 उत्तर  देने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  माननीय

 सभापति  महोदय  :  अराज  हम  इस  मांग  पर  सदस्यों  सभा  में  कुछ  ऐसी  बातें  प्री
 विचार-विमर्श  करेंगे  ।  में  माननीय  सदस्यों  जा  सकती  हें  कौर  उन  का  उत्तर  में  उन  के
 से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  भ्रमों  भाषणों  को  पास  भेजने  को  तैयार  भी  हूं  ।

 यथा  छोटा  करने  का  प्रदत्त  करें  |
 सभापति  महोदय  :  हम  निश्चित

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  कर  सकते हैं
 ।

 मेरे  पास  यह  मांग  है  कि  वहीं

 अलगे दन  )  Ho  To  तक  ?  प्रक्रिया  अपनाई  जाये  ।  में  ने  माननीय  मंत्री

 सभापति  महोदय  :  जी  हां  की  आपत्ति  भी  सुनी  है  ।  में  इन  पर  विचार

 करूंगा  ।  में  महसुस  करता  हूं  कि  हमें  कोई श्री  दी०  ato  विट्ठल  राव
 :  तब  मंत्री

 मध्य  का  उपाय  खोजना  होगा  जिस  से  इन महोदय उत्तर  कब  देंगे  ।
 कठिनाइयों  को  दूर  किया  जा  सके  ।  शर

 श्री  नम्बियार  :  ११.  तारीख  को
 माननीय  मंत्री  भी  उस  पर  ध्यान  दे  सकें  +

 सभापति  महोदय  :  ag  कितना  समय
 at  Yo  एम०  थामस  :

 लेंगे  ?
 आपने  यह  ठीक  ही  कहा  था  कि  बहुत  से  सदस्य

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  रेलवे  बोड़े  चर्चा  के  समय  स्थानीय

 उत्तर  उप  म॑  देंगे  ।  कदाचित  समस्याओं  की  चर्चा  करेंगे  ।  में  स्वयं  एक

 बह  आध  घटा  से  दरक  न  लेंगे  ।  स्थानीय  मामला  उठाना  चाहता  अर्थात
 च्

 सभापति  महोदय  तब  में  उन्हें  रेलवे  बो  के  विपक्ष  में  एरणाकुलम  क्वि लोन

 साढ़े  चार  बजे  उत्तर  देने  के  लिपे  कहूंगा  और  लाइन  का  मामला  |  विंमान  राय  व्ययक
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 mad  भाषण  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  करण  के  लिये  यातायात  की  मात्रा  र  frag

 शक्ति की  प्राप्यता  का  ध्यान  रखा  जायगा था  कि  यह  लाइन  १६५७  के  प्रीत  तक

 बन  कर  तैयार  हो  जायेगी  ।  जिस  शीघ्रता  यदि  इन  दोनों  बातों  की  दृष्टि  से इस  रेलवे

 सम्पर्क  पर  विचार  किया  जय  तो  मेरा  निवेदन
 से  यह  लाइन  बनाई जा  रही  उस  के  लिये

 रेलवे  बोर्ड  बधाई  का  पात्र  है  ।  परन्तु  इन  यह  है  कि  सम्पूर्ण  भारत  में  क्यों  भी  कोई  भी

 ऐसी  लाइन  न  होगी  जिसे  यातयात  के  लिये लाइनों  के  बारे  में  मेरी  एक  शिकायत  है  ।

 रेलवे  मंत्रालय  यथासम्भव  रेलवे  लाइनों  के  खोलते  विद्युतीकरण  की  आवश्यकता

 हो  ।  परन्तु  में  यह  कहने  का  साहस  करता विद्युतीकरण  की  मध्यम गति  की  नीति  अपना

 रहा  है  ।  अपन  झाय-म्ययक  भाषण  के  पेरा  हूं  कि  इस  लाइन  पर  यात्री  यातायात  की  मात्रा

 ३०  में  geal  ने  कहा  है  कि  अधिक  मात्रा  में  का  ध्यान  रखते  हुए  यह  कहना  ठीक  है  कि

 विद्युत  शक्ति  के  प्राप्त  होने  पर  रेलों  को  इस  लाइन  से  उस  से  दुगनी  श्राप  होगी  जितनी

 प्रावश्यकतानुसार  पनी  विद्युतीकरण
 कि  तराशा  की  जाती  अधिक  व्यय  केवल

 योजनायें  बनानी  होंगी  ।  ने  प्
 क

 करोड़  रुपये  है  ।  इतनी  ग्राम  होते

 आयव्ययक  भाषण  में  भी  माननीय  मंत्री  ने  हुए  भी  रेलवे  बोर्ड  ने  इस  लाइन  के

 कहा  था  कि  क्विलोन-एरणाकुलम  लाइन  करण  का  विचार  क्यों  त्याग  दिया  मेरी

 के  संचालन  के  लिये  विद्युतीकरण  की  व्यवस्था  समझ  में  नहीं  कराता  ।  कदाचित्  सरकार  यह

 करने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  परन्तु  कह  सकती  है  कि  यदि  हम  इस  लाइन  का

 रेलवे  बोड़े  के  PEYR-UY  के  प्रतिवेदन  विद्युतीकरण  भी  करें  ती  भी  आवश्यक

 के  पृष्ठ  ६७  पर  कहा  गया  है  कि  निश्चित  विद्युत्  शक्ति  प्राप्त  न  होगी  ।  यदि  निश्चय

 हा
 है

 fe  oat  क्विलोन-एरणाकुलम  काफी  पहिले  कर  लिया  जाता  तो  मेरा  विचार

 लाइन  का  विद्युतीकरण  न  किया  जाय  क्  कि  राज्य  सरकार  विद्युत्  शक्ति  की

 मेरी  समझ  में  अता  fe  रेलवे  बोड़ें  ता  की  व्यवस्था  कर  देती  ।  कोयले  के

 ने  यह  निश्चय  क्यों  किया  है  ak  रेलवे  ठीक  मूल्य  का  ध्यान  रखते हुए  मेरा  सुझाव

 मंत्री  ने  यह  क्यों  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  है  fe  एरणाकुलम-कोट्टयम्  लाइन  को

 डीज़ल  इंजिनो ंसे  बिजली  प्राप्त कर  के

 श्री  एल०  ato  शास्त्रो
 :

 यह  पुरानी
 तुरन्त  खोला  जा  सकता है  ।

 कहानी है  ।  क्वि लोन  लाइन  पर  बिजली  के  इंजिनों  के

 श्री  ए०  एम०  थामस  :  यह  पुरानी  कहानी  चालू  होने  के  पश्चात  डीजिल  सामग्री  को

 नही ंहै  ।  इस  सभा में  यह  बताया गया  है  कि  क्विलोन-त्रिवेन्द्रमू  क्षेत्र  में  काम  में  लाया  जा

 इस  लाइन  के  विद्युतीकरण  पर  १.  ५५  करोड़  सकता है  में  निवेदन  करता

 रुपये  की  अ्रधिक  लागत  watt  ।  परन्तु  कि  रेलवे  मंत्रालय  इस  लाइन  के

 बिधुतिकरण  पर  विचार  करे  | मेरा  ख्याल  है  कि  इस  लाइन  पर  होने

 वाले  यातायात  की  दृष्टि  से  यह  पूंजी  विनियोग  इस  के  अतिरिक्त  में  पी०  zYo  ato

 करना  स्वधा  उचित  है  ।  रियायती  रियायत  के  बारे

 में
 कुछ  कहना  चाहता  हूं

 ।
 वर्मन

 श्री  अलगेशन  इस  पर  सामान्य

 बीच  में  बोलते  हुए  माननीय  मंत्री  के
 4.0

 व्यय की  चर्चा  में  विचार  किया  जा  सकता

 सचिव ने  कहा  था  कि  |  केसी  लाइन  के  है  ।
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 में  इस  समय  इस  रियायत का  उल्लेख श्री ए०  एम०  थामस
 :

 युद्ध  पूर्वे  काल  में

 छूटी  के  दिनों  में
 घर

 या  अन्य  स्थान
 को

 जाने  नहीं  करना  फिर  भी  में  रेलवे  मंत्रालय

 के  लिये  सहायक  रेलवे  यात्रा  की  प्रणाली  से  इस  बात  पर  श्रतुरोध करूंगा  कि  वह  इस

 लागू हुई  थी  ।  वह  कुछ  वर्षों  तक  चली  कौर  पहलू  पर  विचार  करे  वित्त  मंत्रालय

 १९४९ में  अचानक ही  बन्द  हो  गई  ।  इस  पर  वह  इस  बात  का  दबाव  डाले  कि  बेचारे

 सभा  में  ि प्रचक  बार  मांग  करने  पर  भी  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों को  ये  रियायतें

 मिलें  |
 वह  प्रणाली  उस  के  स्थान  पर  कोई  प्राय

 प्रणाली  लागू  की  जाये  कोई  कार्यवाही  नहीं
 एक  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं

 की  गई  है  ।
 कि  रेलवे  मंत्रालय  जिस  समय  नई  रियायतों

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सभापति
 के  बारे  में  विचार  उस  समय  रियायत

 का  सुझाव है  fe  सामान्य  शझ्रायव्ययक  के  के  पात्र  वर्गों  में  पत्रकार वर्ग  को  भी  रखे  ।

 समय ही  इस  विचार  किया  जा
 अन्य  राष्ट्रों में  भी  पत्रकार  विशेष  रियायती

 सकता है  टिकटों से  लाभ  उठा  सकते  हैं  ।  यहां  इस  समय

 जब  कि  पंचवर्षीय  योजनायें चल  रही  हैं श्री  To  एस०  थामस  :  में  रेलवे  मंत्रालय

 से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  wa  क्या  स्थिति  पत्रकारों
 भर

 संवाददाताओं
 का  देश  भर

 क्योंकि  अभी  इस  विषय  में  कोई  भी  में  घूम  कर  उन  योजनाओं के  बारे  में
 लोगों

 a
 निर्णय  नहीं  हो  पाया  हैं  ।

 को  बहुत  आवश्यक

 जिस  के  लिये  उन्हें  रियायती  टिकट  मिलने
 श्री  अलगेंदान  :  पी०  टी०  प्रो

 चाहियें |  प्रकाशन  प्रचार की  दृष्टि  से
 रियायती  से  सभी  सरकारी  कर्मचारी

 लाभ  उठा  सकते  यह  बात  यदि
 भी  यह  बात  झ्रावस्यक हो  जाती  है  क्योंकि वे

 शर  बातों  के  साथ  साथ  रेलवे  प्रशासन  का
 सामान्य  आयव्ययक  पर  की  चर्चा  के  दौरान

 सही  चित्र  लोगों  के  सामने  रख  सकते  हैं  ।

 ही  उठाई  जाये  तो  भ्रमित  wear  होगा  ।
 श्री  अलगेशन

 :
 साधु  |

 श्री ऊ  एम०  थामस :  में  यह  कहना
 श्री  ए०  एम०  थामस  :  मेंने देश  के  कई

 चाहूंगा  कि  स्वयं  रेलवे  राय-व्यस्क  में  सरकार

 की  यह  नीति  है  कि  रेलवे  के  विशेष  रियायती  प्रमुख  दैनिक  पत्रों  में  रेलवे  विभाग  की

 टिकट  सभी  वर्गों  को  मिल  सकें  ।  माननीय  कार्य  कुशलता  प्रौढ़  इस  प्रयास  की  क्षमता

 के  सम्बन्ध में  कुछ  लेख  पढ़े  हैं  ।  में  ड्राप  को
 मंत्री  के  झ्रायव्ययक  भाषण  से  भी  इस  बात  का

 पता  चलेगा  कि  विद्यार्थी  at,  wears  वर्ण  यह  भी  बता  दूं  कि  रेलवे  मंत्रालय  के  प्रकाशनों

 एवं  अन्य  वर्गों  को  ate  विभिन्न  प्रयोजनार्थ  में  भी  वे  बातें  देखने  को  कहां  मिलती  हैं

 रियायत दी  गई  है  ।
 जो  इन  पत्रकारों  के  लेखों  में  मिलती  हें  ।

 सरकार  और  जनता  के  हित  के  दृष्टिकोण
 में  यह  नहीं  समझ  सकता  कि  इस  पात्र

 प्रचार  ौर  प्रसार  के  दृष्टिकोण  से

 वर्ग  को  कैसे  छोड़  दिया  गया  है  जब  यह  बताया

 जाता  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  पर  विचार
 श्राप  इस  बात  पर  जैसा  विचार  करें  कि

 पत्रकार  समाज  को  इन  रियायती  टिकटों

 करेंगे
 |

 अरब  चूंकि  यह  बताया  जा  चुका  है  से  लाभान्वित  करना  कितना  आवश्यक  |

 fe  सामान्य  झ्रायव्ययक  या  गृह  मंत्रालय

 सम्बन्धी  चर्चा  में  इसे  ates  श्रौचित्यपूर्ण  अ्रायव्ययक  पर  सामान्य  चर्चा  के  दौरान

 ढंग  से  इस  को  उठाया  जा  सकता  है  दक्षिण  के  दो-तीन  सदस्यों  ने  रेलवे  मंत्रालय
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 to  एम०

 का  ध्यान  इस  प्रो  श्रावित  किया  कि  के  ऊपर  है  ।  वहां  पर  केवल  एक  मिडल

 क्या  कुंवारी  को  दिग  रेलवे  से  मिलाना  THA  कहे अरार  सारी  कालौनी  में  कही  भी  हाई
 कितना  श्रावस्ती  है  ।  यह  वास्तव  में  बहुत  स्कूल  नहीं है  ।  हम  ने  कई  वार  मांग  की  है

 ही  कौर  मुझे  इस  बात  की  कि  वहां  पर  एक  हाई  स्कूल  जरूर  होना

 sara  भी  है  कि  मंत्रालय  ने  तत्सम्बन्धी  चाहियें  लेकिन  ont  तक  इस  की  तरफ  कोई

 सर्वेक्षण  का  ऑ्राइवासन  भी  दिया  है  ।  इसी
 ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  वहां  से  हाई  स्कूल

 के  साथ  साथ  में  यह  mata  भी  करूंगा  दो  तीन  मील  के  फासले  पर  है  लेकिन  वहां  पर

 कि  क्त्रलोन-एरणाकुलम  सम्यक  का  एक  भी  विद्यार्थी  होते  हूं  कि  बिलासपुर

 अनुकरण  सम्पर्क  हमें  उक्त  राज्य  के  रेलवे  कालौनी  के  लड़के  लड़कियों  को

 क्षेत्र  के  बागान  वाले  हिस्से  में  पहुंचा  सकेगा  भरती  करना  उन  के  लिये  बहुत  ही  मुश्किल

 maid  देवी कोल मू  क्षेत्र  जिस  पर  हमें  हो  जाता  है  ।  वे  कहते  हैं  कि  जब  हम  वहां के

 क्वार  करना  है  |  इस  का  यह  लोगों  को  ही  दाखिल  नहीं  कर  सकते  तो

 लाभ  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य
 दूसरी  जगहों  के  लड़कों  को  कैसे  भर्ती  कर  लें  i

 से  जहां  के  उत्पादन  से  हम  बहुत  डालर  कमाते
 बिलासपुर  नगर  के  हाई  स्कूल  जिले  की

 सीधा  सम्पकं  बना  कौर  वहां  से
 १६  लाख  जनता  की  जरूरतों  को  पूरा  नहीं

 माल  बहुत  तेजी  से  विदेशों  को  भेजा  जा  सकेगा  |  कर  सकते  तो  रेलवे  कालौनी  के  लड़कों  को

 में  ने  tad  मंत्रालय  के  समक्ष  अपन  केसे  भर्ती  करें  ।

 कुछ  सुझाव  ta  हैं. और  में  तनाशा  करता  हूं

 कि  मुझे  इस  बात  के  लिये  क्षमा  मिलेगी  कि  इस  वास्ते  बिलासपुर  रेलवे  कालौनी

 मे  ने  भ्र पने  राज्य के  लिये  ही  कुछ  कहा  के  लिये  एक  हाई  स्कूल  नितान्त  आवश्यक

 है  ।  हाई  सकून  खोलना  एक  पेयिंग  किसान
 शर

 मांग  की  है  ।  मुझे  इतना  कहना

 ्  । थ  यह  आधिक  दृष्टि  से  लाभप्रद  होता  है  ।

 एक  बार  श्राप  बिल्डिंग  बना  लीजिये  और
 att  जांगड़े  फिर  हर  साल  रैक रंग  एक्सपैंसिस  जो  होंगे

 :  जिस  शांति  के  सथ  कौर  लोगों
 वे  बहुत  ही  कम  पड़ेंगे  ।  इस  लिहाज  से  भी

 की  तकलीफों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  रेलवे

 यदि  वहां  पर  एक  हाई  स्कूल  खोल  दिया  जाय मंत्री  महोदय  ने  बजट  पेश  किया  है  कौर  खास
 तो  गवर्नमेंट  को  कोई  नुकसान  नहीं  होगा  |

 कर  कम  दूरी  की  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों

 के  लिये  जो  किराया  की  दरों  में  कभी  की  है
 इश  वास्ते  में  रेलवे  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हूं

 कि  बिलासपुर  रेलवे  कालौनी  में  एक  हाई
 उस  की  में  प्रशंसा  किये  बिना  नहीं  रह  सकता  ।

 सकून  तुरन्त  ही  खोल  दिया  जाय  जिस  से
 इस  के  साथ  साथ  देश  में  जितनी  प्रगति  हुई

 वहां  की  जनता  की  बहुत  देर  से  चली  रही
 है  श्र  रेलों  ने  जितनी  तरक्की  की  है  उस  को

 शिकायत  दूर  हो  ।
 भी  देख  कर  प्रसन्नता  होती  है  ।  इन  सब  बातों

 के  साथ  साथ  में  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  दो  दूसरी  ara  में  बिलासपुर  भंगी  कालौनी

 तीन  बातों  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  ।  के  बारे  में  कटना  चाहता  हूं  ।  वहां  पर  भंगियों

 सब  से  पहले  तो  में  बिलासपुर  रेलवे  कालौनी  की  जनसंख्या  १,५००  है  इस  कालौनी  में  केवल

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  शब्द  कहूंगा  ।  बिलासपुर  दो  तीन  नालियां  तीन  वाटर  पाइप  हैं

 रेलवे  स्टेशन  की  जनसंख्या  करीबन  १०,०००  are  दो  या  तीन  लैट्रिन्ज  भंगियों  को  जो
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 मकान  दिये  गय ेहैं
 उन  मकानों  में

 दर रारें  पड़
 ी  से  जल्दी  ध्यान  देना  चाहिये  |  wa

 गई  हैं  ae  कई  बार  तो  वहां  पर  सांप
 म  रेलवे  सर्विस  कमीशन  के  सम्बन्ध  म  कुछ

 eq  कहना  चाहता
 हूं  ।  रेलवे  सर्विस  कमी दान

 बिच्छू  भी  देखने  में  कराते  हें  ।  इस  भंगी  बस्ती

 कलकत्ता  के  द्वारा  पूर्वी  मध्य  प्रदेश  भ्र ौर  उड़ीसा
 की  हालत  सुधारना  बहुत  थ्रावस्यक  है  कौर

 इस  कौर  भी  जल्दी ४ यान दिया  जाना  चाहिये  के  बहुत  ही  कम  आदमी  लिये  गये
 करार

 लिये

 जाते  हैं  ।  पहले  भी  मेरी  यहीं  शिकायत
 थी

 श्री  में  भंगी  बच्चों  की  पढ़ाई  के  लारे
 कौर  wa  भी  मेरी  यही  शिकायत  है  ।  इस  की

 में  नूः्छ  दाऊद  कहना
 त्  ।  वहां  पर

 तरफ  भी  मंत्री  महोदय  को  ध्यान  करता

 हम  देखते  हैं  fe  रेलवे  प्राथमिक  स्कूलों
 चाहिये  |

 और  सिडन  स्कूलों  में  भंगियों  के  बच्चों  की

 फीसें  माफ  नहीं  की  जाती  उन
 को  निःशुल्क  यदि  मंत्री  महोदय  नक्शा  उठा  कर  दख

 तो  उन  को  पता  चलेगा  अभी  तक  भी
 दिक्षा  नहीं  दी  जाती  है  ।  हम  देखते  हें  कि  मध्य

 पदेश  में  आर  अरन्य  जगहों  पर  जब  एक  १ कल  कितने  ही  हज़ार  वर्ग  मील  के  इलाके  में  कोई

 भी  रेल  की  लाइन  नहीं  है
 ।

 श्राप  रोहतक
 से

 में  दो  तीन  भाई  बहिन  पढ़ते  हैं  तो  छोटी  कक्षा

 में  पढ़ने  वाले  भाई  या  बहिन  की  फीस  माफ  पानीपत  रेलवे  लाइन  बनाने  पर

 हो  जाती  है  ।  पर  रेलवे  स्कूलों  में  यह  फीस  तो  विचार कर  सकते हैं  कौर  बना
 भी  रहे  हैं

 जिस  की  दूरी  निकट  रेल
 से

 केवल  २०  या
 पाक  नहीं  की  जाती  है  ।  दो  तीन  साल  तक  तो

 पह  माफ  की  गई  पर  जनरल  मं  लेजर  के  २५  मील  है  परन्तु  ऐसे  इलाकों  में  जहां  पर

 प्रभी  हाल  के  ग्राहक  के  अ्रनसार  उन  की  फीस  कि  कई  हजार  वर्ग  मील  में  कोई  रेलवे  मागं

 माफ  नहीं  की  जाती  है  ।  उस  पर  भी  सरकार  है  ही  नहीं  श्राप  कोई
 भी

 विचार  नहीं  कर  रहे

 को  ध्यान  देना  चाहिये  ।  बिलासपुर  रेलवे  हैं  ।  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  जाती  |

 यदि  gr  नक्शा  देखें  तो  अप  पायेंगे  कि
 कालौनी  में  शिक्षकों  की  हालत  भी  बड़ी

 शोचनीय  है  ।  मध्य  प्रदेश  के  अन्य  स्तनों  के  विजयानाग्राम  से  बल् लर दाह  तक  ३००  मील

 शिक्षकों  के  वेतन  बढ़  चुके  हैं  परन्तु  हमें  समझ  हूर  सनौर  रायपुर  से  काजीपेट  तक
 ४००

 मील

 नहीं  rat  हमारे  रेलवे  मिनिस्टर  या  दूर  का  एक  लाख  ad  मील  का  इलाका

 रेलवे  शासन  द्वारा  वहां  के  शिक्षकों  के  ऐसा  है  जहां  पर  कि  कोई  भी  रेलवे  लाइन

 नहीं है  श्रतृप्पुरकटनी  से  डालटनगंज प्रति  कयों  उदासीनता  दिखाई  जा  रही  है  ।

 आज  जब  हम  प्राथमिक  दिक्षा  को  भ्रनिवायं  बरवा डी हू  कौर  रायगढ़  से  इलाहबाद  सतना

 करने  जा  रहे  हें  शर  शिक्षा  के  मामले  में
 तक  ४०,०००  वर्ग  मील  से  भ्रमित  का  इलाका

 है  उस  में  भी  कोई  रेलवे  माग  नही ंहै
 ।  बिलासपुर कदम  पर  कदम  बढ़ाते  चले  जा  रहे  हें  तो  वहां

 के  रेलवे  शिक्षकों  की  अ्रवहेलना  की  जाये  से  द्रगडोगरगढ़  से  मंडलकटनी  तक

 यह  बात  समझ  में  नहीं  जाती  हें  ।  वहां  पर  २५,  ३०  हजार वग  मील का  क्षेत्र  वहां पर

 जो  RY,  ३०  साल  पुराने  जो  शिक्षक  है  भी  कोई  रेलवे  टैक  नहीं  है  ।  में  देखता हं  कि

 और  उप
 के  इलावा  जो  ट्रेंड  शिक्षक  भी  हैं

 कई  घने  स्थानों  पर  जो  डि समें टल  लाइन्स

 उन  को  जो  वेतन  दिया  जाता  है  वह  मध्य  |  उडीसा हैं  वह  स्थापित  की  जा  रही

 प्रदेश  बाकी  eat  के  अध्यापकों  के  मध्य  विन्ध्य  प्रदेश  मध्य  रत

 मुकाबले  में  बहुत  कम  दिया  जाता  है  ।  और  गर  प्रान्घ्र के  कुछ  इस
 प्रकार  के  इलाके

 है

 इस  वास्ते  उन  के  वेतन  के  uta
 कि

 जहां  हजारों  तथा  लाखों  वग  मील  पर

 पड़े हए  हैं  ।  रेलवे  मंत्री  को  उन  की  कौर  नही ंहै  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता
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 [at  जांगड़े  |

 कि
 इतने  बड़े  गैप  को  कब  पूरा  किया  जायगा

 |  है  ।  वहां  पर  सैंकड़ों  यात्री  बिना  टिकट  उतरते

 कौर  चले  जाते  हैं  ।  उन  का  चैकिंग  नहीं में  मंत्री  महोदय  से  कहना  चाहता  हुं  कि

 इस  क्षेत्र  की  पहुत  पिछड़ी  हई  स्थिति  होता  ।  लोगों
 को  वहां पर

 पांच  छः

 यहां  पर  जितनी  जल्दी  लाइनें  खोली  जायें  घंटे  बैठना  पड़ता  है  ।  उन  को  गाड़ियां  नहीं

 उतना  ही  wear  होगा  ।  श्राप  डिस्मेंटत्ड  मिलतीं  ।  स्टेशन  की  हालत  तनी  खराब  है

 लाइनों  को  स्थापित  कर  रहे  हैं  पर  क्या  शौर  उस  पर  इतनी  धूल  उड़  है  कि  ऐसा

 कारण  है  कि  श्राप  इन  इलाकों  की  कौर  ध्यान  मालूम  होता  है  कि  यहां  पर  ढोरों  का  बाजार

 नहीं  देते  जहां  पर  कि
 न

 सड़कें
 न

 हाईवे  लगा है  |  प्लैटफार्म्स  पर  धूल  उड़ती  रहती  है  ।

 हैं  ate
 न

 कोई  कौर  यातायात  का  साधन  है  |  न
 वहां  पानी  पीने  का  इन्तिज़ाम  है

 न
 बे

 ने

 सरकार  क्यों  इस  तरफ  नहीं  ध्यान  देती  का  न  नहाने का  कौर न  वहां  थर्ड  र  सेकंड

 यह  हमारी  समझ  में  नहीं  ।  श्रीराम की  क्लास  के  यात्रियों के  हरने  की  जगह  है
 ।

 भी  यही  बुरी  हालत  है  ।  कटनी  एक  बड़ा  जंक्शन  है  |  उस  की

 रेलवे  लाइनों  के  डबलिंग  के  सम्बन्ध  में
 ध्यान  देना  बहुत  जरूरी  है  ।

 स  के  उपरान्त  में  टिकेट  कलक्टरों  के
 भी

 मुझे  कुछ  कहना  है
 ।

 कभी  नागपुर से

 रौरकेला  या  नागपुर  से  चांपा कोरवा
 सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता हूं

 |  हम  रेलवे

 के  कम  चोरियों  की  संख्या  दिनों  दिन  बढ़ाते
 प्लांट  के  तक  डबलिंग  करने  का

 विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 में  समझता  हुं  कि

 जा  रहे  हैं  कौर  उन  की  तनख्वाह  कौर  फैसिलिटी

 भी  बढ़ा  रहे  हें  फिर  भी  श्राप  देखेंगे  कि  वे
 डबलिंग  में  उतना  ही  खर्च  पड़ेगा  जितना  कि

 अपने  कतेंब्य  हीन  होते  जा  रहे  हैं  ।  वे  गाड़ि
 नई  लाइन  डालने  में  |  हम  यह  डबलिंग

 करने
 के

 बजाय
 नये  क्षेत्र  में  से  रेलवे  लाइन

 पर  टिकट  चैक  नहीं  करते  पर  में  ने  खुद  देखा

 है  कि  सेकंड  इंटर  क्लास  के  डिब्बों  ax

 ले  जायें  तो  लाइन  कैपेसिटी भी  बढ़
 डाइनिंग  कारों में  प्राधिकार  पड़े  रहते  हें  ।

 जायगी  कौर  वहां  वालों  को  सुविधा  भी  हो
 इस  का  परिणाम  यह  कता  है  कि

 जायेंगी  ।
 में

 इस
 बारे  में  दूसरा  सुझाव  यह

 रेलवे  को  रेवेन्यू  में  करोड़ों  रुपये  का  नुकसान
 देना  चाहता  हू  कि  sore  श्राप  नागपुर  से

 चांपाकोरवा  तक  safer  करना  भी  चाहते
 होता  है  ।  इस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया

 जाता  ।  टिकट  कलक्टरों  we  टिकट
 तो

 उसे  नये  ्  से  करिये  जिस  से  कि  कुछ
 मिनरों  के  ऊपर  में  ने  कोई  देखभाल  करने

 नये
 क्षे  खुल  सकें

 a
 उस  क्षेत्र  के  लोगों

 वाला  नहीं  देखा
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  हमारी
 को  यह  सुविधा मिल  सके  |  सरकार  ध्यान दे  तो  बहुत  कुछ  हो  सकता

 wat  में  कटनी  जंक्शन  के  बारे  में  कुछ
 है

 ।
 हमारे  कम्युनिस्ट  लीडर  बैठे  हुए

 लेकिन  यह  इन  लोगों  से  कभी  यह  नहीं  कहेंग
 कहना  चाहता  हूं

 ।
 लास्ट  इयर  भी  में ने  स

 के  बारे  में  कहा  था  कौर  मिनिस्टर  साहब  को  कि  तुम को  वफादारी के
 साथ

 अरपना  गतंव्य

 करना  चाहियें  ।  ऐसा  उपदेश  यह  कभी
 लिखा  भी  था  ।  मिनिस्टर  साहब  मे  मेरे  पत्र

 उन  को  नहीं  देते  ।
 के  उत्तर  में  मुझे  लिखा  था  कौर  यहां  भी  बतलाया

 था  कि  इस  की  व्यवस्था  हो  जायेगी  ।  लेकिन  इस  के  अलावा
 में

 श्राप  से  हरिजनों

 प्रभी  तक  कुछ  भी  नहीं  हिमा  है  ।  कटनी  जंक्शन  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहुंगा  |
 यह  में  जानता

 की  हालत  तो  एक  सड़ियल  स्टेशन
 से

 भी  खराब  हूं  कि  हमारे  मिनिस्टर  साहब  हरिजनों  के
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 लिये  बड़े  दयालू हें  att  बड़ी  उदारता
 से

 पोस्टों  at  सम्बन्ध  स्टेशन
 बनी  रहेगी

 ।
 पर॑  जहां  तक  क्लास

 ह  की

 वें  हरिजनों  को  लेना  चाहते  हें  ।  फिर  भी

 जितना होना  उतना नहीं  हो  रहा

 इस  के  कारण  का  में  ने  यहां  पर  झ्रनुसूचित  एग्जामिनरों  पोस्टों का  सम्बन्ध  दै

 उन  में  हरिजनों की  संख्या  नहीं के  बराबर
 जातियों  के  कमिश्नर  के  विषय  में  बोलते

 जिक्र  किया  था  ।  कहा  जाता  है
 कि  है  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध

 में

 इलाहबाद  के  पब्लिक  तवील  कमीशन  द्वारा
 श्राप  उसी  प्रकार  से  करें  जैसा  कि  गुह  मंत्रालय

 ने  किया  है  ।  तीन  चार  महीने  पहिले  यहां ८८
 जगहों  का  एडवर्टाइजमेंट किया  गया

 लेकिन  हरिजनों  को  एक  भी  जगह  नहीं  दी
 १८०  अस्सिटेंटों के  लिये  इम्तिहान gut  ।

 गई  ।  में  कहना  चाहता  हूं  टिकट  कलेक्ट  करने
 उस  में  केवल  २४  लिये  गये  ।  पर  उन  में  एक

 भी  हरिजन नहीं  at  सका  ।  में  चाहता हूं
 के  लिये  शैड  कुली  के  फायर  मेन  के

 कोई  खास  योग्यता की  शअ्रावइ्यकता  नहीं  कि  हरिजनों  के  लिये  wert  परीक्षा  ली  जाये

 है  ।  इन  जगहों  के  लियें  मेट्रिक  या  ग्रेजुएट
 जिस  में  केवल  हरिजन  ही  कम्पीट  कर  सकें  ।

 की  कोई  झ्रावश्यकता  नहीं  होती  |  प्यार  कोई
 नगर  ऐसा  किया  जायगा  तो  हरिजनों की

 संख्या  बहुत  ज्यादा बद  जायेगी  ।  जनरल
 मैट्रिक  या  ग्रेजुएट  हो  तो  मुझे  उस  का  कोई

 विरोघ  नहीं  है  ।  लेकिन  में  यह  कहना  चाहता
 हिन्दुओ ंके  साथ  उन  को

 कम्पीट

 हूं  कि  इन  जगहों  के  लिये  तो  इतनी  पढ़ाई  की
 करना  होगा  तो  वे  उन  की  बराबरी  में  नहीं

 पहुंच  सकेंगे  |  हमारे  गृह  मंत्रालय  नेਂ  यह जरूरत  नहीं  है  जितनी  कि  ईमानदारी  की  ।

 इन  जगहों  में  श्राप  हरिजनों  ले
 सकते  किया  है  कि  इतनी  पोस्टों  के  लिये  हरिजनों

 ore  इन  स्थानों  में  हरिजनों  को  लिया  के  सिवा  और  किसी  को  नहीं  लिया  जायेगा  ।

 झगर  रेलवे  विभाग  में  भी  ऐसा  किया  साथ
 जाय  तो  उन  की  संख्या  बढ़  सकती  है  ।

 तो  उन  की  संख्याਂ  बढ़  सकती  है  ।  मुझे  श्रद्धा

 कहा  जाता  है  कि  क्लास
 ४

 में  हरिजनों  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  इस  पर  ध्यान
 ~~

 की  संख्या २५  कौर  ४२  प्रतिशत है  ।  ये  द्ग  ।

 लोग  भंगी  6५  देने  वाले  लोग  हैं  ।

 इन  में  हरिजनों की  संख्या  इसलिये  ज्यादा  इस  के  उपरान्त  में  रायपुर  ate  धमतरी

 है  कि  कौर  कोई  वर्ग  इस  काम  को  नहीं  करना  लाइन  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  यह  एक

 पसन्द  करते  |  पहले  अंग्रेज़ों  के  जमाने  में  छोटी  लाइन  है  ।  सरकार  ने  कहा  है  कि  हम

 शेड  कुली  are  फायर  मनों  में  हरिजनों  की  छोटी  लाइनों  को  बढ़ावा  नहीं  देना  चाहते  ।

 संख्या  ज्यादा होती  थी  ।  इस  का  कारण  यह
 ४८

 मील  का  सफर  है  कौर  इस  में

 यह  था  fe  उस  समय  ये  पोस्टें  हीन  समझी  फिरों  को  सात  ats  घंटे  लगते  हें  ।  हर

 जाती  थीं  ।  इसलिये  ऊंची  जाति  के  लोग  स्टेशन  पर  गाड़ी  घंटे  आध  घंटे  खड़ी  रहती

 उस  में  नहीं  जाते  थे  ।  अब  इन  जगहों  की  है
 ।

 इस  की  हालत  अभी  तक  नहीं  सुघरी  है  ॥

 झर  सुविधायें  झर  तनख्वाहें  बढ़  गयी  हें  ।
 में  चाहता  हूं  कि  रायपुर  से  रायगढ़  तक

 इसलिये  wa  इन  जगहों  पर  लोग  भी  या  डंगर  गढ़  से  राय  गढ़
 तक

 एक  शटल  गाड़ी

 जाने  लगे  हें  कौर  हरिजनों  की  संख्या कम  चलायी  जाय  युद्ध  के  पूर्व  यह  चलती  थी

 पड़  गयी  है  ।  क्लास
 ४

 में  तो  जब  तक  कोई  कलकत्ता  से  नागपुर  तक  एक  जनता

 शर  भाई  भंगी  कौर  झाड़  देने  का  काम  गाड़ी  चलायी  जाय
 ।

 लेकिन  जब  हम  इस  के

 नहीं  लेते  तब  तक  हरिजनों  की  संख्या  ज्यादा  लिये  कहते  हैं  तो  कहा  जाता  है  फि  हमारे
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 [  श्री  जांगड़े

 पास  कोच  नहीं  हें  ।  wer  स्थानों  के  लिये  लम्बी  लाइनें  बनाई  जायेंगी  जो  १२.६९,
 oo

 कोच  उपलब्ध  हो  जाती  हें  लेकिन  इस  क्षेत्र  वर्ग  मील  क्षेत्र  में  बिछेगी  का  यह  तात्पयं

 के  कोचेज़  उपलब्ध  नहीं  होती  ।  में  है  कि  प्रति  ३७  वर्ग  मील  क्षेत्र में  एक-एक

 कहना  चाहता  हूं  कि  इलाहबाद  के  लिये  मील  लम्बी  लाइन  बनेंगी  ॥  इंग्लैंड में  प्रति

 दक्षिण  से  कौर  मध्य  प्रदेश  से  हजारों  यात्री  viat  मील  क्षेत्र  में  एक  एक  मील  लम्बी

 रोज  जाते  हें  ।  बिलासपुर  से  इलाहबाद  जाने  लाइन  है  ।  यदि  हमारा  यही  कार्यक्रम  रहा  तो

 वाली  कोई  गाड़ी  नहीं  है  ।  क्यों  न  बिलासपुर  हम  राष्ट्रीय  प्राय  को  बढ़ा  सकेंगे  ।  जब  तक

 से  इलाहबाद  के  लिये  एक  गाड़ी  चलायी  जाये  ।  हम  यातायात-परिवहन के  साधन  नहीं  बढ़ा

 बिलासपुर से  वीना  जाने  के  लिये  भी  एक  सकते  तब  तक  हम  बाकी  योजना  को  पूरा  नहीं

 गाड़ी  होनी  चाहिये  ।  इस  यात्रा  में  लोगों  को  कर  सकते  |  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  सुझाव

 ६  या  ७  घंटे  तक  पड़े  रहना  पड़ता  है  ।  वीना  दूंगा  कि  wrt  प्रति  वर्ष  १,५००  मील  लम्बी

 से  कटनी तक  कटनी  से  बिलासपुर तक  लाइनें  बनाते  जायें  ताकि  am  निर्मित

 दो  गाड़ियां  अलग  प्लग  हें  ।  प्यार  इन  दोनों  अवधि में  लक्ष्य को  पूरा  कर  सकें  ।  इसी

 को  मिला  एक  कर  दिया  जाय  गति से  काम  करते  हुए  श्राप  प्रत्येक  प्रान्त  की

 एक  गाड़ी  सीधी  बिलासपुर  से  वीना  जाय  भांग  को  पूरा  कर  सकते  हें  ।  मेरे  प्रान्त  के

 तो  लोगों को  इस  से  बहुत  सुविधा  हो  सकती  बारे  में  कहा  गया  है  कि  कोंकण  रेलवे  का

 है  कौर  १२  से  १४  घंट  में  यह  सफर  पुरा  राष्ट्रीय  महत्व  इस  का  कौर

 हो  सकता  है  जिस  के  लिये  पूरे  २४  घंटे  बिताने  चापलूस  रेलवे  का  निर्माण  करना  पड़ेगा  ।

 पड़ते  में  श्रद्धा  करूगा  कि  मंत्री  कोड़ेगांव-सतारा  रेलवे  जिस  का  सर्वेक्षण

 साहब  इस  तरफ  ध्यान  देंगे  ।  इस  से  लोगों  हो  चुका  निर्माण  प्रारम्भ  होना  चाहिये  |

 को  राजस्थान तथा  उत्तर  भारत  पांच  ay  बाद  कोयना  परियोजना

 किलोवाट  बिजली  पेदा  कर
 जाने  जाने  में  बहुत  सुविधा  होगी  |  नहीं  तो

 2, 8o,co00

 लोगों  को  तीन  तीन  चार  चार  दिन  रास्ते  सकेगी  ।  इस  से  करी-चापलूस जो  देश

 sie  कोंकण  को  को  कुछ  ste  भी में  लग  जाते  हैं  कौर  बहुत  तकलीफ  होती  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  ध्यान  महत्व  प्रदान  होगा
 ।

 इस  से  उक्त  परियोजना

 tat  मेरा  विश्वास है  के  उस  as  क्षेत्र तथा  दक्षिण  रेलवे का

 विद्युतीकरण हो  सकेगा
 थी  अल्तेकर  मेरा

 मेरे  क्षेत्र
 में

 ~

 यह  निवेदन  है  कि  रेलवे  बोर्ड  रेल  पथों को

 बढ़ाने  कौर  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  योजना  खण्ड  यातायात  की  दृष्टि  से  बहुत

 का  हस्ती  ग्य्णि  करने का  कदम  उठाये  ॥  ही  महत्वपूर्ण है  ।  यदि  इस  क्षेत्र  में
 रेलवे

 लाइन  का  निर्माण  तो  घ्तंमान  ३-४
 रेलवे  की  वर्तमान  व्यवस्था  माल  तथा  यात्री

 यातायात में  पुरी  नहीं  उतर  पाती है  ।  यदि  चीनी के  कारखानों  कौर  भावी  कारखानों

 हम  आगामी  २३  वर्षों  में  उत्पादन  को  दो  से  afer  ara  प्राप्त  हो  सकेगी  कौर  वहां  के

 लोगों  को  भी  काफी  लाभ  होगा ।  इस  रेलवे
 गुना  करना  चाहते  हैं  तो  यह  काम  तभी  हो

 सकता  है  जब  हम  इस  बीच  रेल-पथों  का  दना  के  निर्माण से  हमारे  देश के
 उद्योगीकरण

 में  बहुत  हद
 तक

 सहायता  मिल  सकेगी
 ।

 निर्माण करें  ।  दूसरे  दादों
 में

 यह  कहा  जायगा

 कि  झा यामी  २२३  वर्षों में  कुल  ३५,०००  मील
 कोड़ेगांव-सता  रा  रेलवे  के  बारे  में  में  ने  सुझाव
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 दिया है  कि  यह  जिले  के  मुख्यालय सतारा  को  में  एक  आदेश  जारी  कर  दिया  जाये  fe  इन

 वर्तमान लाइन  से  मिलायेगी  ।  इस  लाइन  मामलों में  व्यथ  का  विलम्ब  न  फिया

 ताकि  उपभोक्ता  उन  चीजों  को  ठीक  समय  पर का  सर्वेक्षण  बहुत  पहिले  हो  चुका  है  परन्तु

 उस  पर  कार्य  area  नहीं  है
 ।  प्राप्त कर  सकें  ।

 हम  ने  रेलवे  की  पुनव्यंवस्था का  एक  बहुत

 बड़ा  काम  पूरा  कर  दिया  है
 ।

 हमें  रेलवे
 दूसरी  बात  इस  सम्बन्ध  में  यह  है  कि

 रेलवे  श्रमिकों  को  झ्र पने  काम  में  बड़ी  सावधानी
 लाइनों  का  विस्तार  करना  है  ।  रेलवे  लाइनों

 रखनी  चाहिये  ।  तथा  मशीनरी
 को  दोहरा  करने  अखिल  भारतीय

 योजना  के  साथ  साथ  इस  काम  को  भी  शीघ्र
 सम्बन्धी  अनेक  नाजुक  चीजें  सावधानी

 चुंबक  चढ़ाने
 व

 उतारने
 से

 टूट  जाती  हैं
 ही  प्रारम्भ  कर  देना  चाहिये

 ।
 ऐसा  करने  से

 झर  इस  तरह  से  केवल  निर्माता  waar

 जायेंगी  उपभोक्ता  को  ही  नुक्सान  नहीं  अ्रपितु

 रेलवे  को  भी  काफी  नुक्सान  होता  क्योंकि

 रेलवे को  उस  की  भरदा  करनी दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि  सब  रेलों  पर  पागलों  कौर  सामान  की  पड़ती  है  ।  एक  रादेश  जारी  कर  दिया

 भाड़े  की  दरें  एक  सी  कर  दी  जायें  |  में  देखता  जाना  fe  रेलवे  श्रमिक  नाजुक

 चीजों  केਂ  सम्बन्ध  में  विशेष  सावधानी  बरतें  ।
 हूं  कि  पश्चिमी  रेलवे  मध्य  रेलवे  पर

 एक  मन  दुध  के  १५०  मील  के  लिये  केवल  आठ

 जाने  लगाते  जब  कि  दक्षिणी  रेलवे  पर
 रेल-दुर्घटनाओं से  बचने  के  लिये  यह

 एक  रुपया झूठ  खाने  लगते  हें  ।  सब  रेलें  संघ
 भ्रत्यावश्यक है  fe  रेलवे

 पुलों  की  करने  में  कौर  भी  भ्रमित सरकार  की  हें  प्रौढ़  सब  के  लिये  एक  ही  रेलवे

 प्रशासन है  ।  अतः  प्रभारों के  सम्बन्ध  में  भी  सावधानी बरती  जानी  चाहिये

 एकरूपता  वांछनीय है  ।  में  निवेदन  करता हूं  में  एक  सुझाव  सम्पूर्ण  परिवहन

 कि  माननीय  रेलवे  मंत्री  इस  पर  विचार  करें
 विभाग  के  संगठन  के  सम्बन्ध  में  भी  देना

 चाहता  हूं
 ।

 यदि  रक्षा  मंत्रालय
 वारसी लाइट  रेलवे  पर  १२  .  ५  प्रतिशत

 नौ-बल  शर  सेना-बल  तीनों  की  व्यवस्था
 जो  अतिरिक्त  प्रभार  लिया  जाता  उस  को

 जब  समाप्त  कर  देना  क्योंकि  wa
 कर  सकता  है  तो  फिर

 वायु-पथों  कौर  राष्ट्रीय  राजमार्गों को  भी
 इस  को  कायम रखने  का  कोई  उचित  कारण

 नहीं  प्रतीत होता  ।.
 एक  ही  परिवहन  मंत्रालय  के  seit  क्यों  नहीं

 कर  दिया  जाता
 ?

 मुझे  ara  है  कि  ऐसा

 एक  बात  और  है  जिस  की  श्र  में  होनें  से  समस्या  के  हल  होने  में  सहायता

 माननीय  मंत्री  का  ध्यान  करना  मिलेगी ax  जनता  इन  agar दरों  के

 चाहता  हूं  ।  कृषक गण झ्रथवा  उपभोक्ताओं
 प्रति  इतना  रोष  प्रकट  नहीं  करेगी  ।  दरों

 को  बिल्टियां देने  में  बड़ा  विलम्ब  किया  जाता  में  जो  कुछ  वृद्धि  की  गई  वह  वृद्धि  ऐसी

 कभी  कभी  तो  इस  काम  में  महीनों लग  नहीं  है  जिस  से  लोगों  को  परेशानी  उठानी

 जाते  हैं  ।  इस  तरह  वे  उन  अथवा  पड़े  ।  यदि  हम  इंगलेंड  या  रूस  तो  हम

 इंजनों  का  उपयोग  करने  से  वंचित  रह  जाते हैं
 देखेंगे  कि  वहां  फिराये  की  दरें  यहां  से  बहुत

 शर  उन  को  काफी  कठिनाइयों  का  सामना  अधिक  हैं  रेलों  में  शौर  प्रतीक  सुविचारों

 करना  पड़ता  है
 ।
 में  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  की  व्यवस्था  कर  दी  जाती  तो  मेरे  विचार
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 [  श्री  रोकर  |

 में  यह  व्यवस्था  किसी  प्रकार  भी  समाज  की  जो  रेलवे  का  रिग्रुपिंग  gar  है  उस  के

 समाजवादी  रूप  रेखा  के  विरुद्ध  नहीं  जायेगी  ।
 अन्दर  बहुत  बड़ी  गलती  हुई  है  |

 यदि  साम्यवादी  रूस  में  किराये  की  विधमान  बम्बई में  सेन्ट्रल श्र  ated  दोनों  रेलवेज  का

 दरें  तो  फिर  इस  देश  में  ही  उन  के  प्रति  हैडक्वाटर  रक्खा  गया  है  ।  बेहतर  तो  यह

 आपत्ति  क्यों  उठाई  जाये  ।  लम्बी  यात्रा  करने
 होता  कि  उन  में  से  को  सिकन्दरा बाद

 वालों  अधिक  सुविधा  की  श्रावद्यकता  में  रक्खा  जाता  ।  वहां  पर  हर  तरह  की

 होती  है  ।  ट्रकों  कौर  अरन्य  गाड़ियों में  भी
 सहूलियत  मौजूद  है  ।  वहां  पर  जितनी

 यह  होता  है  कि  प्रथम  कुछ  मीलों  का  अधिक  क्रिसिल  जितना  फ्यूडल  भ्र  जितना  वाटर

 किराया  लिया  जाता  है  ।  मुझे  आद्या  है  कि  चाहिये  मिल  सकता  है  ।  वहां  पर  काफी

 यदि  यात्रियों  को  कौर  अधिक  सुविधायें
 प्लेटफार्म्स  भी  हैं  ।  लेकिन  नहीं  मालूम  क्यों

 दी  जायें  श्र  अगले २० २०  या  २४  वर्षों में
 बम्बई  ऐसी  एरिया में  दो  रेलवेज

 लाइनों  का  खूब  विस्तार  क्रिया  जाय  तो  जनता  करे  हैडक्वाटसे रख  कर  हैदराबाद  स्टेट  की

 ऐसी  प्रस्थापनाश्रों के  प्रति  कोई
 एक्स ०  एन०  एस०  रेलवे  के  झ्राफिससं  को

 नहीं  करेगी  ।
 वहां  से  बम्बई  ले  जा  कर  दिक्कतों  का  सामना

 श्री  पी०  करने  के  लिये  रख  दिया  है  ।  इतना  ही  नहीं

 इंटीग्रेशन  की  वजह  से  स्टाफ  को  भी  बड़ी रक्षित--अ्रमुसुचित  :  में  हैदराबाद

 दिक्कत  हो  गई  है  ।  सेन्ट्रल  रेलवे  शौर  एक्स  ०
 स्टेट  से  भ्राता  हूं  ।  पहले  हिन्दुस्तान  के

 हैदराबाद स्टेट  की  एक  खास  हैसियत  थी
 एन०  एस०  रेलवे  के  सिस्टम में  पहले  बहुत

 कौर  वह  चौथा  सिटी  कहलाता  था  ।  इतना  फर्क  था  |  जो  तरीका  पहले  एन०  एस०  रेलवे

 ही  नहीं  वहां  पर  सिकन्द्रा बाद  एन०  एस०  में  था  ag  में  श्राप  को  बतलाना चाहता  हूं  ।

 रेलवे  का  हेड-क्वॉटर था  जो  कि  उस  जमाने  पहले  एन०  एस०  रेलवे  के  क्लर्कों  की

 की  फर्स्ट  क्लास  रेलवे  थी  ।  ब्रिटिश  राज्य  वे  सीनियारिटी को  देखते  हुए  उन  में  से  भ्राडिट

 जमाने में  वह  मिल्ट्री  की  सदन  कार्ड  का  इन्स्पैक्टर  को  चुना  जाता  था  ।  दस  पन्द्रह

 हैड  क्वार्टर  भी  था  ।  उस  की  जो  भी  eee  साल  तक  काम  करने  के  बाद  प्रोबेदानर

 उस  जमाने  में  थी  वह  इन्डीपेन्डेन्स  होने के  इन्स्पेक्टर  उन  को  बना  दिया  जाता  था  ।

 उन  का  लिए  क्लासिकल  स्टाफ  से  खत्म  हो बाद  नहीं  रही  ।  एक्स  एन०  एस०  रेलवे

 को  सेन्ट्रल  रेलवे  में  मिला  देने  से  तो  उस  की  जाया  करता  था  चार  पांच  साल  काम

 पोजीशन  भी  खराब  हो  गई  है  ।  वहां  करने के  बाद  उन  को  ऐग्जामिनेशन ले  कर

 पर  श्रनएम्पलायमेंट इतना  बढ़  गया  है  श्राफिशिएटिंग आडिट  इन्स्पेक्टर  बना  feat

 हजारों  की  तादाद  में  लोग  बेकार  हो  गये  हैं  ।  जाता  था  भ्र  इस  तरह  से  वैकेंसीज  भर  ली

 aa  कल  वहां  पर  गरीब  आदमी तो  रह  जाती  थीं  पर  २३,  २४
 साल  काम  करने  के

 ही  नहीं  सकता  है  ।  जो  लोग  पहां  पर  पहले  बाद  वहू  २००  से  ३५०  रु०  के  ग्रेड  में  पहुंच

 किराये  के  मकानों  में  रहते  थे  उन  से  श्रमिक
 जाते  थे

 ।
 जब  पहली  १९५१ को

 लोग  डेढ़  डेढ़  हजार  भर  दो  दो  हजार  रुपया  इन्टेग्रेशन  FAT  तो  उन  लोगों  की  २००  से

 पगड़ी  दे  कर  किरायानामा नाम  करवा  RYo  रु०  के  ग्रेड  को  और  उन  की  २३.२४

 लेते हें  ।  सब  तो  वह  गरीब  लोगों  के  रहने की  साल  की  स्विस  को  न  देखते  हुए  उन  को

 जगह  ही  नहीं  रह  गई  है
 ।  एक दम  से  AX  से  १३०  रु०  की  प्रेम में



 १०६५  १९५५-५६  के  लिए  ७  ATT  SSQy  अनुदानों  को  मांगें--रेलवे  ORR

 ला  कर  डाल  feat  गया  है  ।  यह  कितना  डिब्बों  को  लगा  दिया  है
 ।

 यही  नहीं  थर्ड  क्लास

 के  जो  डिब्बे  पहले  बहुत  अच्छी  हालत  में बड़ा  अन्याय उन  लोगों  के  साथ  gate  |

 ऐसी  हालत  उन  की  हो  गई  कि  मानो  २३,  २४  अरब  उन  की  हालत  बहुत  खराब  हो  गई  है

 साल  तक  उन्हो ंनें  कोई  क्राम  ही  नहीं  किया
 ॥  कौर  वेटिंग  रूम्स  भी  बहुत  गन्दी

 इतने  दिनों  नौकरी  करने  के  are  उन  की  हालत  में  पड़े  हुए  हैं  ।.  ऐमेनेटीज  की  भी

 जिम्मेदारियां बढ़  उन  की  जरूरतें  बढ़  यहीं  हालत  है
 |

 लेकिन  इतने  एक्सपीरियंस के  बाद  भी

 उन  को  UY  से  १३०  की  ट्रेंड  में  डाल  देना  सिकन्दरा बाद एक  डिवीजनल  हैडक्वाटर

 है  ।  पहले  उस  स्टेशन  को  रेलवे  यात्री  ही  इस्तेमाल उन  के  साथ  बड़ी  ज्यादती  है  ।  साढ़े  तीन  साल

 से  वे  लोग  कपिल  कर  रहे  लेकिन  उन  की  करते  थे  लेकिन  arr  वहीं  से  बस  ट्रांस्पोर्ट

 सुनवाई  नहीं  होती  है
 ।

 हमारे  रेलवे
 भी  चलती  है  ।  वहीं  पर  जो  ठहरने  की  जगह है

 वहां  पर  बहुत  ही  भीड़  लगी  रहती  है मिनिस्टर साहब  ने  कई  जगह  लोगों को

 रेन्स  दिया  है  कि  रेलवे  इंटीग्रेशन  की  वजह से  वहां पर  इतनी  गंदगी  पड़ी  रहती  है  कि  श्राप

 किसी  को  कोई  तकलीफ  नहीं  होगी
 वहां पर  जा  कर  बैठ  भी  नहीं  सकते  |

 इतना  नहीं  वहां  पर  नवाब  शाही  के किसी  के  हक  को  नजरअंदाज नहीं  किया

 लेकिन  २४५,  २६  साल  तक  नौकरी  जमाने  में  प्लेटफार्म पर  थोड़ी  बहुत  छत  थी

 करने के  जो  श्रादमी २०० से ३१४० २००  से  ३४५०  कौर  वह  उतनी  ही  art  भी  है
 ।  जो  भी  ट्रेन

 जाती  है  उस  का  ¥/y  हिस्सा छत  के  बाहर की  ग्रेड  में  पहुंचता  है  उस  को  एक  दम  से

 १००  रुपये  पर  ला  कर  पटक  देना  कहां  का  ही  रहता  है  सनौर  इस  छत  का  केवल  5...

 इन्साफ  है  |  एक  दम  से  उस  को  Yo,  ६०  अर  सैकेंड  क्लास  के  यात्री  ही  फायदा  उठा

 सकते  सारे  का  सारा  प्लेटफार्म परसेन्ट का  नुकसान  हो  जाता  है-श्रोत उस  की

 सारी  सीनियारिटी कौर  सैलेरी  मारी  जाती  खुला  है  ।
 इस  वास्ते  जरूरत  इस  बात  की  है

 है  ।  ऐसी  हालत  में  कैसे  वह  गरीब  प्रगति  कि  इस  सारे  के  सारे  प्लेटफार्म  पर  छत

 जिन्दगी  बसर  कर  सकते  हें  और  प्यार  काम  डाली  जाये  ताकि  तमाम  यात्रा  करने  वाले

 को  अंजाम  दे  सकते न्  इस  पर  हमारे  फिरों  को  फायदा  पहुंच  सके  |  बैठने  का  कोई

 रेलवे  मिनिस्टर  साहब  को  ध्यान  देना  इंतजाम
 न

 होने  के  कारण  जो  भी  मुसाफिर

 चाहिये  वहां  आते  हैं  उन  को  बेचों  पर  बैठ  कर  ही

 रात  गुजारनी  पड़ती  है  ।  वहां  पर  लैट्रिन्स
 इन्टेग्रेशन  के  पहले  मेंने  एन ०  एस०  का

 भी
 कोई

 अच्छा  इन्तजाम नहीं  है  ।

 रेलवे  में  बहुत  सफर  किया  है  में  ने  उस  की  करनूल  महबूबनगर  स्टेशन  की  भी  यही  हालत

 की  हालत  को  देखा  है  ।  थोड़े  ही  दिन  वहां  पर  प्लेटफामं  के  ऊपर  छत  डालने  की

 पहले  उस  में  बड़े  ba’ Toy  डिब्बे  मंगाये  गये  जरूरत है  ।  मुझे  मालूम  है  कि  कई  बार  तो

 उन  में  फंस  वगैरह  सारी  सहूलतें  थीं
 में  गाड़ी में  जगह  ढूंढते  ढूंढते  ही  भीग  गया  था  ।

 लेकिन  इन्टेंग्रेशन के  बाद  वह  ॒  डिब्बे न  जाने
 इस  वास्ते  में  रेलवे  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हूं

 कहां  गयें
 ।

 में  ot  भी  दिल्ली  जाता हूं  तो  fet  इस  तरफ
 ध्यान

 दें  श्र कुछ  न  कुछ

 देखता  हूं  कि  जो  सेकेन्ड  शर  थर्ड  क्लास  के  इस  बात  का  इंतजाम  जरूर  करें  ।  में  अपने

 डिब्बे  हम  को  मिलते  हैं  वह  पहले  वाले  नहीं  पर्सनल  एक्सपीरियंस से  बताता  हूं  कि

 उन  की  जगह  पर  जी०  कराई  पी०
 कई  बार  जब  में  जड़चरला  से  गाड़ी  में  चढ़ने

 के  कौर  एम०  एण्ड  एस०  एम०  के  पुराने  के  स्टेशन  पर  पाया  तो  वेटिंग  रूस
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 [  श्री  पी०  रामनवमी  |

 न  होने  की  वजह  से  मुझे  काफी  रात  तक  जब
 बला यदु ला  तक  एक

 तक  कि  मुझे  गाड़ी  नहीं  मिली  बेंच  पर  बैठ  रेलवे  लाइन  बिछा  दी  जाय  तो  लोगों  को

 कर  बिना छत  के  ही  गुजारनी पड़ी  ।  at  रेलवे  को  बहुत  ही  फायदा  होगा  ।

 में  ora  करता  हूं  fe  रेलवे  मंत्री इस  इस  के  बारे  में  श्री  जांगड़े  ने  भी  कहा  है  a

 जरूर  ध्यान  देंगे  ।
 में  फिर  कहता  हूं  कि  ऐसा  करने  से  न  fas

 लोगों  को  ही  फायदा  होगा  बल्कि  रेलवे  को
 अघ्यक्ष  महोदय  प्रभी  दो  तीन  साल  हए

 ला लागु डा  में  जहां  पर
 ko

 प्रतिशत
 भी  इस  से  फायदा  पहुंचेगा ।

 विमान  रहते  है  बहुत  दरख्वास्तें  देने  के  बाद  श्रीमती उमा  नेहरू  सीतापुर
 १९५२ में  मिडिल  स्कूल  हाई  स्कूल  बना  व  जिला  :  में  रेलवे  मंत्री  को

 दिया  गया  ।  मगर  उस  हाई  स्कूल  की  हालत  बहुत  मुबारकबाद  देती  हुं  कि  उन्हों  ने  अरपन

 इतनी  खराब  है  जिंस  को  कि  में  बयान  नहीं  बजट  में  लोगों  को  एमिनिटीज  कौर  कनसेशन्ज

 कर  सकता  |  एक  रेलवे  की  इंस्टीट्यूट के
 देने  का  केसला  किया  है  ।  लेकिन यह  सब

 अन्दर  कुछ  हट्स  के  भ्रमर  यह  स्कूल  चलाया  देखने के  बाद  में  इस  बजट  को  इस  नजर

 जा  रहा  है  ।  तीन  चार  साल  से  हम  दरख्वास्तें  से  देखती हूं
 जब  हम  एक  वेलफेयर  स्टेट  बनाने

 कर  रहे  हैं  कि  इस  स्कूल  के  लिये  किसी  पक्की
 जा  रहे  हैं  कौर  हमारा  इरादा  एक  सोशलिस्ट

 बिल्डिंग  का  इन्तजाम  किया  लेकिन
 Get  आफ  सोसायटी  कायम  करना  है

 उस  की  तरफ  कभी  तक  कोई  ध्यान नहीं  दिया
 श्र  इस  के  साथ  ही  साथ  जब  में  अपने

 गया है  ।  हम  देखते  हैं  कि  इस  साल  के  बजट
 पांच  साला  प्लेन  पर  नजर  हूं  तो

 के  अन्दर  भी  इस
 काम के  कोई  भी

 मुझे  ऐसा  दिखाई  देता  है  कि  हमें  रेलवे  में

 रुपया  नहीं  रखा  गया  है
 ।

 में  यहां  पर  एक  प्रभी  बहुत  उन्नति a  तरक्की  हैँ  ।

 बात  बताना  चाहता  हूं  ।  जहां  पर  यह  स्कूल
 जब  में  पांच  साला  प्लान  को  देखती  हूं  तो

 है  उस  से  कोई  Yo  या  ६०  गज  की  दूरी  से
 मुझे  ऐसा  लगता  हे  कि  जितनी  तेजी  से  हमें

 रेल  गाड़ी  गुजरती  है
 ।

 खुदा
 न

 करे
 उस  प्लान  के  मुताबिक  चलना  चाहिये

 था

 उस  गाड़ी  की  कोई  चिंगारी  न  हट्स पर  पड़
 हम  उतनी  तेजी  से  नहीं  चल  पा  रहे  हें  ।

 जाये तो  जल  कर  राख  हो  जायेंगी  |  इस  वास्ते
 सारा  रेलवे  का  सामने  है  प्रौढ़  जितनी

 मेरी  मंत्री  महोदय  से  यह  प्रार्थना  है  कि  वे  रेलवे  लाइनें  बनाई  जा  रही  हें  श्र  जितनी

 किसी न  किसी  तरह  गुंजायश  निकाल  कर  प्रोडक्शन हो  रही  डरो  जितने  कौर  बातें

 इस  स्कूल  के  लिये  एक  पक्की  बिल्डिंग  जरूर

 बनवा  |
 हो  रही  हें  इन  सब  बातों  के  होते  हुए  भी  हम

 श्रांत  भी  येह  शिकायत  होती  हुई  देखते  हें

 कि  चारों  तरफ  छोटे  स्टेशनों  से  हमारा  माल अध्यक्ष  महोदय  जी  मेमोरेंडम  हैदराबाद

 के  मेम्बरों  की  तरफ  से  पेश  किया  गया  है  नहीं  निकल  सकता  कभी  कभी  तो  गुड़

 atc  जिस  में  रेलवे  लाइनें

 बिछाने

 ate  दूसरी  नहीं  निकल  सकता  है  प्रौढ़  कभी  दालें  नहीं

 कई  बातों  का  जिक्र  किया  गया  है  मेंਂ  उस
 निकल  सकती  हें  ।  न  वे गंज  की  कमी के

 की  हिमायत करता  हूं  शर  आशा करता  हूं
 बारे  में  कई  बार  बड़े  बड़े  प्रकट  को  लिखा

 गया  है  प्रौढ़  जो  जवाब  पास  भ्राता  है  वह
 कि  गवर्नमेंट  उस  पर  जल्दी  से  जल्दी  गौर

 करेंगी  ।
 इस

 के  साथ  ही  साथ  मैं
 नथना

 करता  यह  है  कि  ७.  कंसीडरेशन है  ।  लेकिन  पता

 नहीं  कि  कब  तंक  यह  चीज  वंडर
 TEND NE

 हं  कि

 rps  से
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 कि  श्राप
 ने

 तीसरे  दर्जे  में  जहां  पंखे  लगा  दिये

 यही  होता  है  कि  कई  वर्ष  बीत  जाते  ह  लेर

 कोई  भी  फैसला  नहीं  हो  पाता  है  ।  एक  कहावत

 है  कि  उम्मीद  पर  दुनिया  कायम  है  कौर  की  होती  है  पचास  आदमी  बैठते

 कभी  न  कभी  चीज  मिल  ही  जायेंगी ।  श्राप  हैं ।  २५
 की  जगह  है

 तो  ५०  टिकट

 स्टेट
 बनाने  जा  रहे  हें

 लेकिन

 में  राज
 को

 बता  देना  चाहती  हूं  कि  सोली  स्टिक
 कि  अगर  २५  की  जगह  है  तो  fas  २५  ही

 टेट  कायम  करने  वाले  इतने  हल्के  टिकट
 fed  जायें

 ।
 इसलिये  जो  पंखे  हैं  वे

 हमारे  लिये  बेकार  होते  हैं
 ।

 हैं  ।  इस  वास्ते  श्राप  को  तेज  क

 करते  हैं  जो  कि  ae  क्लास  से  कनवर्ट  किये

 भी  बता  देना  चाहती  हूं
 कि

 नगर  श्राप
 सोशलिस्ट a 4 qe4  श्राफ  स्टेट

 हें  तो  ars  को  नीचे  से  ऊपर  की  तरफ  चलना

 होगा  न  कि  ऊपर  से  नीचे  की  तरफ  ।
 जितने

 git
 तो

 समझती
 चूंकि

 हम  ae

 श्राप  को  उन  की  भलाई  के  काम  करने
 चाहियें

 जितने  भी  पैसे  वाले  या  धनी  लोग  हैं
 को  कॉस्ट्रक्टिव सजेशन  देना  चाहती  हूं  ।

 में यह  तो  जरूर  कहूंगी  कि  जो  चीजें हो  रद्दी
 श्राप

 को
 जरूर  बेरहमी से  उन  के  ऊपर  टैक्स

 ह  वे  गलत  नहीं  हैं  ।  में  ने  पहले  भी  कहा  था

 थी  केर  सकते  ak  जो  कनसैशन्ज  को

 हैं
 उन

 को  हम  हटायेंगे
 |

 कुछ  उलट  फेर
 तो

 & at  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते
 हुए

 जब  में

 हम  कर  रहे  ही  मिनिस्टर  साहब  से  मुझे  यह

 बजट  को  देखती  हूं  या  जब  में  इन  बोगीज  कौर
 कहना  है  ।

 mat  एक  झ्रानरेबिल  मैम्बर  ने  रधिया

 पाती
 हूं  कि  कभी  तो  सैकेंड  क्लास

 को
 Ged

 क्लास  कर  दिया  जाता  &  कौर कभी  wee
 कहना  चाहती  हूं

 कि
 श्राप  टैक्स  लें  लेकिन

 क्लास  को  सेकेंड  क्लास  कर  ति  ।  साथ  ही  साथ  हम  को  सारी  फौरी  :

 ग्रुप  ने
 इस

 हाउस  में  ही  कहते  हुए  सुना  है  कि
 तो

 टेक्स  देना  बुरा  नहीं  लगता  लेकिन जब  हम

 इस
 काम

 पर
 कड़ों

 पया  इधर  से  उधर
 को  ने से सिटीज  श्राफ  लाईफ  नहीं  मिल  रही  है

 हो  तो  यह  सैकेंड  क्लास  हो  झर  यह

 ag  कि  इन  चीजों  पर  हमें  ख्याल  रखना

 at
 अलगेश्षन

 गलत  बात
 चाहिये  ।

 है  ।

 श्रीमती  उसा  नेहरू  :  श्राप  जो  कह  रहे  ने

 वहां  पर  रेलों  को  गौर  से  देखा

 ।  वहां
 पर हैं

 सही  कह  रहे  हैं
 लेकिन

 में
 देख

 रही  हूं  रेलों
 में

 इतनी
 सफाई  है

 कि
 जितनी  में  ने
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 मेरी  कांस्टिट्यूएंसी  बहुत  प्रोडक् टिव कहीं  देखी  नहीं  ।  वहां  पर  में ने  कमाल

 कोचेज  देखीं
 ।

 वहां  पर  बच्चों  वाली  औरतों  उस  के  वास्ते
 भी

 मुझे
 कुछ  कहना

 है
 के  लिये  एक  खास  कोचेज  होती  हूँ  जिन  में

 मेरे  पास  मिनिस्ट्री  से  खत  रहते  हैं

 fas  बच्चे  वाली  औरतें  बैठ  सकती  हैं  उन
 को

 are  में  भी  उस  उम्मीद  में  हूं  कि  चीजें  होंगी
 ।

 मदद  कोचेज  कहते  ।  उन  कोलेज  में
 को  में  यह  कहना  चाहती  हूँ  कि  ट्रांसपोर्ट  इतना

 हुर  तरह  की  फैसिलिटीज दी  जाती  हैं  ।  होना  चाहिये  कि  जो  प्रोडक्शन  होता  है

 लेकिन  जिन  औरतों  के  बच्चे  नहीं  होते  वे  उस  को  जा  सके  ।  में  देखती  हूं  कि  कई

 उन  में  नहीं  बैठ  सकतीं  ।  इस  तरह  से  वहां  जगह  जहां  प्रोडक्शन  होता  है  वहां  पर  रेलवे

 स्टेशन भी  नहीं  हें  ।  उन  का  भी  बन्दोबस्त

 प्यार  हम  भी  उन  लाइनों  पर  चलें
 तो  हम  करना  चाहिये  ।  नगर  प्रोडक्शन  फैलता  है

 भी  ्  बढ़ेंगे
 ।

 हम
 को  इन

 बातों  का  ख्याल
 तो  ट्रांसपोर्ट  को  भी  फैलना  चाहिये  ।  ये  दोनों

 रखना  चाहिये
 ।

 दूसरे  में  देखती  हूं  कि  हमारे  चीजें  बराबर  चलती  रहेंगी  तो  मुझे  यकीन  है

 आदमी  भी  कुछ  ऐसे  हैं  गाड़ी को  गन्दा  कि  जो  श्राप का  पांच  साल  का  है  उस  में

 कर  देते  हें
 ।  इस  के  लिये  तो

 में
 श्राप

 को
 कुछ  कामयाबी  होगी  ।  में  इतना  ही  कहना  चाहती

 नहीं  कह  सकती
 ।

 यह  जरूर  है
 कि

 हमारे  हूं  कि  ये  चीजें  सही  हों
 ।

 मिनिस्टर साहब  ने  बहुत  कोशिश  की

 और
 रेलवे  आफिससे

 भी
 बहुत  कोशिश  करते  में  सुनती  हूं  कि  फस्ट  क्लास  सैकेंड  क्लास

 हो  जायगा  ओर  इंटर  सेकंड  क्लास
 रहते  हें  ।  लेकिन  यह  हो  कि  ट्रैवलिंग

 पब्लिक
 यह  कि  जो

 श्राप  कर  रहें  हें
 हो  जायगा  ।  में  तो  यह  चाहती  हूं  कि  ये  नाम

 ही  न
 रहते

 ।
 में  जब  देखती  हूं  कि  कोई  फर्स्ट वह  सही  कर  रहे  हैं  में  चाहती हूं

 कि  मिनिस्टर

 साहब इस  तरफ  गौर  से
 देखेंगे  मुमकिन हैं  में  चल  रहा  है  कोई  सेकेंड  में  चल  रह  है

 कि  जिस  गाड़ी  में  मिनिस्टर  साहब
 रोक  कोई  AS  में  चल  रहा  तो  तकलीफ

 होती  है
 ।  नगर

 यह
 क्लासिफिकेशन

 हट
 जाते  हों

 वहਂ  साफ
 रहती  हों

 या
 नगर

 वह  मामूली  दरजे  से
 भी

 सफर  करते  हों
 जाता  तो  ज्यादा  अच्छा  होता  |  में  अपन  भाई

 सो  वहू  साफ  रहता  हो  |  झ्रफसर  लोग  उन  की  से  कह  देना  चाहती  हूं  कि  सरकार  जितना

 को  देखने  ara  ।  में  मेम्बर  पार्लियामेंट  पैसा  चाहती  है  हम  देने
 को

 तैयार  हैं  लेकिन

 हूं  ।
 जब

 में  जाती
 हूं

 तो  लोग  आते  हैं  ।  हम  को  सब  फैसिलिटी  तो  दीजिये  ।  arm

 हम  को  पुरी  नेसेसिटीज  श्राफ  लाइफ  दीजिये  ।
 कोई  चटखनी  देखता  है  कोई  कुछ  देखता  है

 लेकिन  में  उन  लोगों  को  देखती  हूं  जो  कि  फिर  टैक्स  देने  में  भी  मजा  mat  है  ।  लेकिन

 मैम्बर  पालियामेंट  नहीं  ।  उन  केਂ  लिये  यह  जब  खाने  को  नहीं  है  पर  खाली  टेक्स  ही

 सहूलियतें  नहीं  हें  ।  झगर  श्राप  सोशलिस्ट  टैक्स  है  तो  परेशानी  होती  है  ।  लेकिन  मुझे

 पटने  सोसायटी  बना  रहे  हें  तो  उस  में  सरकार  से  पूरी  हमारी  है  क्योंकि  वह  सोशलिस्ट

 पीटने  की  सोसाइटी  बनाना  चाहती  है  ak तो
 यह  होगा  चाहिये

 कि
 ara

 को
 गरीब  से

 गरीब  आदमी का  उतना  ही  दिचार करना  इस  के  लिये  में  उसे  मुबारकबाद देती  हुं  ।

 चाहिये  जितना  कि  श्राप  मेम्बर  पार्लियामेंट
 श्री  बीरेन  दत्त  :

 का  करते  हें  ।  दो
 तीन  चीजें  मुझे  श्राप  से

 त्रिपुरा  के  बारे  में  हम  ने  जब  कभी  यह  प्रश्न

 कहनी  थीं  ।  में  सही  चीज  ae  रही  हुं  ।  उठाया  कि  वहां  पर
 लोक

 तन्त्रत्मक
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 शासन  की  स्थापना की  तो  उस  के  उत्तर  कि  स  सम्बन्ध  में  कोई  सर्वेक्षण  काय

 में  यह  बताया  गया  कि  त्रिपुरा  राज्य  एक  चल  रहा  है  ।

 सामरिक  क्षेत्र  में  स्थित  वहां  लोकतन्त्र
 सभा  के  दोनों  पक्षों  की  प्रोर से  यह  बात

 की  स्थापना  नहीं  की  जा  सकती  ।  त्रिपुरा
 को

 सुनने  को  मिली  है  ,  कि  रेलवे  बोले  प्रौढ़  रेलवे

 सामरिक  महत्व  का  स्थान  बताने  पर  प्रशासन  नों  ही  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  की  शोर  ध्यान

 रेलवे  मंत्रालय  ने  उस  के  प्रति  इतनी  उपेक्षा
 नहीं  देते  हैं  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  हम  स  रेल  की

 क्यों  दिखाई  है  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  अता
 ।

 सुविधा  से  वंचित  रहें  ।  इस  रेल  सम्पर्क  के
 पहले  tad  मंत्री ने  ऐसा  श्रीनिवासन दिया  था  अभाव  में  हम  को  काफी  परेशानी  पड़
 कि  त्रिपुरा  को  भारत  के  seq  भागों  से

 रही है  ।  जितने  भी  मंत्री  यहां से  अगरतला

 मिलाने  वाली  एक  tad  लाइन  बनाई  जायेगी
 उन्हों  ने  इस  लाइन  के  लिये  श्रीनिवासन  दिया

 किन्तु  oa  हम  इस  दिशा  में  कुछ  भी  नहीं  होता

 देख रहे  हें  ।  यातायात के  साधनों  के

 किन्तु  व्यावहारिक  रूप  में  हम  कुछ  भी  ga

 नहीं देख  रहे  हैं  ।

 से  हमें  wat  सामान  का  निर्यात  करने  तथा

 बाहर  से  सामान  मंगाने  में  काफी  सुविधा  जैसा  कि  हम  जानते  त्रिपुरा
 राज्य

 होती  क्योंकि  प्रत्येक  काम  विमानों  द्वारा  पाकिस्तान  से  घिरा  gar  है
 ।

 में  माननीय  रेलवे

 मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस  बात  की
 ही  होता  है  ।  जो  चीज  हम  खरीदते  वह

 बहुत  तेज  wa  पर  मिलती  है  कौर
 भ्र पनी  sie  ध्यान  दें

 ।
 अगरतला  नाम  का  एक  स्टेशन

 चीजों  को  बेचते  समय  हमें  उन  का  बहुत  कम
 जो  कि  संभवतः  त्रिपुरा  राज्य  में  है  ।

 मूल्य  मिलता  है  ।  राज्य  के  सारे  लोगों  की
 यह  स्टेशन  पूर्वी  पाकिस्तान को  सामान  भेजने

 आधिक  स्थिति  बहुत  गिर  गई  है  ।  हम  अनेक  इत्यादि  के  काम  में  श्री  सकता  है  यात्रियों

 विकास  संबंधी  इत्यादि  के  को  भी  इस  से  काफी  सुविधा हो  सकती  है

 बारे
 में  सुनते  किन्तु  दुर्भाग्य  से  हम  इन  से  यदि  इस  समय  यह  काम  हो  तो  हम  को

 पुश्त  वंचित  रहे  हें  ।  वहां  तो  केवल  पुलिस  बड़ी  सुविधा  मिलेगी
 ।

 मानचित्र  में  त्रिपुरा

 सेना  इत्यादि  कां  ही  शासन  है  ।  को  देखने  से  पता  चलेगा  कि  यहां  पर  कोई

 बड़ी  नदी  प्रिया  पर्वत  नहीं  है  ।  Wa:  इस

 राज्य  संचार  समिति  ने  इस  सम्बन्ध  में  लाइन  के  बनाने  में  रेलवे  बोर्ड  को  अधिक

 रेलवे  मंत्री  को  लिखा  att  माननीय  मंत्री

 ने  झपने  उत्तर  में  बताया  कि  वे  इस  की  प्रो  बनाने के  उपयुक्त  है

 ध्यान  किन्तु  at  बजट  भाषण  में
 हम  सुनते  हें  कि  त्रिपुरा  में  तेल  की  खानें

 उन्हों  ने  इस  रेलवे  लाइन  का  कुछ  भी  उल्लेख
 धौर  कोयले  की  खानें  मिलने  की  संभावना

 नहीं  किया  है  ।

 हैं  तथा  जूट  कौर  कपास  का  उत्पादन  बढ़ाया

 जा  सकता  किन्तु  चूंकि  यातायात  के  साधनों
 में  ने  भ्र पना  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर

 का  है  केवल  विमान  द्वारा  ही
 दिया है  ।  म  ने  माननीय  रेलवे  मंत्री  का

 ध्यान  इस  श्योर  श्राकर्पित  किया है  कि  वहां  जाया  जा  सकता  अतः  कोई  भी  किसी

 उद्योग में  पूंजी  लगाने  का  साहस  नहीं  करता  |
 अगरतला  से  हो  कर  कालकाली  gay

 तक  एक  रेलवे  लाइन  बनने  से  सारे  राज्य  हर  वर्ष  हमारे  राज्य में  भुखमरी

 को  फायदा  हो  सकता  है  ।  यह  लाइन  होती  है  ।  इस  के  दो  कारण  हें  ।  फसल  के

 Ro  मील  लम्बी  गी  ।  किन्तु  हम  नहीं  जानते
 पकने

 के
 समय  मूल्य  बहुत  गिर  जाते  हैं  ।
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 [att  वीरेन

 लोग  wat  चावल  अन्य  ahi  बेच  देते  कि  रेलों में  तीन  श्रेणी  के  डिब्बे  नहीं  रखे

 हें  ।  प्राय  को  यह  सुन  कर  श्राइचयं  होगा  कि  जायें  ।  कुछ  विदेशों  में  रेलों  में  केवल  दो  ही

 बहुत  से  क्षेत्रों  में  इत  वर्ष  चावल  केवल  एक  श्रेणियां sata  प्रथम  ate  द्वितीय  श्रेणियाँ

 रुपये  मन  बिका  है  ।  बाद  वहां  के  लोग  रखी गई  हें  ।  वर्तमान  स्थिति  में  क  देश

 उसी  चावल  को  ऊंचे  भाव  पर  खरीदते  हें  ।  मे ंभी  यदि  दो  ही  श्रेणियां  रहने  दी  जायें

 वहां  खाद्यान्नों की  पैदावार  बहुत
 अधिक  तो  sear  होगा  ।  इस  से  किसी  ware

 मात्रा  में  होती  है  ।  किन्तु  उस  से  उत्पादन  को  रेलवे  तथा  रेलवे  प्रशासन  को  नुकसान

 कोई  लाभ  नहीं  होता  ।  सरकार  इस  राज्य  होने  की  सम्भावना नहीं  है  ।

 को  घन  तथा  चावल  के  रूप  में  सहायता  प्रदान  श्री  ए०  एम०  थामस  ने  पत्रकारों  को  रेलवे

 करती  किन्तु  इस  क्षेत्र  की  प्राथमिक  रियायत  देने  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  दिया है  |
 झावदयकता क्या  इस  की  ध्यान  नहीं

 में  इस  का  समर्थन  करता  हूं  कौर  साथ  ही
 देती  i  इस  रेलवे  लाइन  के  खोलने  का  sar

 साथ  यह  भी  चाहता  हुं  कि  यह  रियायत  नव

 यहां  के  लोगों  के  लिये  जीवन  कौर  मृत्यु का  दम्पत्ति को  भी  दी  जो  कुछ  समय  के

 wet  है  ।  में  अधिक  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।
 भ्रमों-प्रमोद के  लिये  vet  जाना

 में  माननीय  मंत्री  से  aqua  करूंगा  कि  चाहते  हों  ।

 wear  विकास  कार्यों  के  साथ  साथ  वे  इस  की

 sic भी  ध्यान दें  ।  हुक्म  fae  पीठासीन

 श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी  :  में
 म॑  चामराजनगर-सन्यमगलमू लाइन

 कुछ  विशेष  बातें  ही  कहना  चाहता  हूं
 ।

 के  बारे  में  करूंगा  ।  उस  क्षेत्र  की  जनता  इस

 अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  इस  बात  लाइन के  निर्माण  के  लिये  बहुत  दिनों से

 की  प्रो  निर्देश  किया  है  कि  रेलवे  मंत्रालय को  दन  कर  रही  है  ।  रेलवे  मंत्रालय  को  इस  रेलवे

 धौर  रेलवे  बोर्डे  को  एकाधिकार  प्राप्त है  ।  लाइन  से  होने  वाले  लाभ  के  बारे  में  विश्वास

 श्री  ats  मेहता  ने  बताया  था  कि  उत्तम  दिल  दिया  था  रेलवे  मंत्री  ने  यह  वचन  दिया

 प्रशासन के  हित  में  शक्ति का  विकेन्द्रीकरण  था  कि  age  लाइन  द्वितीय  पंच  वर्षीय

 भावदयक  है  ।  में  यह  सुझाव  देना  चाहता  हुं  योजना  में  सम्मिलित  की  जा  सकती  है  |

 कि  रेलवे  बोर्ड  रेलवे  मंत्रालय  के  कायें  ag  वचन  उस  समय  दिया  गया  जब  कि

 उत्तरदायित्व केवल  नीति  सम्बन्धी  रेलें  मंसुर  सरकार  के  अधिकार  में  थीं  ॥

 मामलों तक  सीमित  रहने  चाहिये ं।  मैसुर  सरकार  इस  लाइन  के  बनाने  HT  विचार

 उन्हें  दिन  प्रति  दिन  के  प्रशासन  में  हस्तक्षेप  कर  रही  थी  ।  किन्तु  रेलों  के  एकीकरण  होने

 नहीं  करना  चाहिये  ।  में  माननीय  रेलवे  से  वह  ऐसा  नहीं  कर  सकी  ।  में  माननीय  मंत्री

 मंत्री से  निवेदन  करता  हूं  कि  ag  इस  विषय  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  अपने  वचन  को

 पर  गंभीरतापूर्वक विचार  करें  कौर  प्रशासन  में  पुरा  करें
 ।

 इस  लाइन  के  बनने  से  यहां  के

 कौशल हीनता तथा  श्रनिष्चय  शादी  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  को  काफी  सहायता  मिलेगी

 दोषों  को  दूर  करने  के  लिये
 शक्ति

 का  श्र  यह  लाइन  काफी  लाभकारी  भी  सिद्ध

 करण  का  प्रयत्न  करें  ।  होगी  ।

 हम  समाज  से  at  भेद  भावना  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने

 बर  करना  चाहते  हें
 ।

 इसलिये  यह  WITT  दै  चेरी  लाइन  का  gare  दिया  दे
 ।

 वह  एक
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 अत्यावश्यक लाइन  है  ।  मंसुर  का  मलबार  एकस्व  के  स्थान  पर  बहुत  से  व्यक्तियों  को

 से  मिलना  बहुत  जरूरी  है
 ।

 कुर्ग  से  हो  कर  स्थान  मिलना  चाहिये  ।

 जाने  वाली  लाइन  बनाने  से  at  के  साथ  मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  है  कि  दक्षिण

 भी  संबंध  जोड़ा  जा  सकता  है  ।  मुझे  आशा  रेलवे  के  साथ  विमाता  जेसा  व्यवहार  किया

 है  fe  माननीय  रेलवे  मंत्री  इस  विषय  में  जा  रहा  है  ।  माननीय  मंत्री  के  पास  सदस्यों

 सर्वेक्षण  करवाने  के  लिये  सहमत  होंगे  ।
 तथा  न्य  लोगों  से  बहत  शिकायतें  arr

 अब में  रेलों  पर  भोजन-व्यवस्था तथा
 रहती हैं  प्रौर  वह  यह  भली  भांति  जानते  हैं  ।

 रेलवे  बुक  स्टालों  के  सम्बन्ध  कुछ  शब्द  दक्षिण  रेलवे  के  महा  प्रबन्धक  का  ध्यान

 कहूंगा  |
 में  ने  एक  कर्मचारी  के  साथ  किये  गये  अन्याय

 भोजन-व्यवस्था के  बारे  में  बहुत  कुछ
 कौ  are  ग्रा कर्षित  किया  और  उस  गलती  को

 ठीक  करने  के  लिये  कहा  ।  मुझे  उत्तर  मिला  कि
 कहा  जा  चुका  है  किन्तु  में  इस  बात  पुनः

 सदस्यों  से  दैनिक  प्रशासन  में  हस्तक्षेप
 कहना  चाहता  हूं  कि  दक्षिण  रेलवे  के  अलावा

 अघिकांश  रेलों  में  भोजन-व्यवस्था खराब  है  ।
 की  झाशा  नहीं  की  जाती  है  ।

 (2
 तो  क्या

 हमारा  यह  काम  नहीं  है  कि  ऐसे  मामलों  की
 में  समझता  हूं  कि  ठेकेदारों के  द्वारा  भोजन  की

 उस  का  ध्यान  अ्राकर्षित  करें  ?  दुर्भाग्य व्यवस्था के  स्थान  पर  विभाजित  भोजन-व्यवस्था

 सदैव  उत्तम  सिद्ध  होगी  ।  इस  के  अतिरिक्त
 है  कि  रेलवे  प्रयास  में  ऐसे  व्यक्ति अब  भी

 विभिन्न  रेलों  पर  भोजन  की  दरों  में  भ्रातृ
 विद्यमान  हें  ।-

 है  ।  पता  नहीं  इस  का  क्या  कारण  है  ।
 भूतपूर्व  राज्यों  की  रेलों  के  कर्मचारियों

 के  मामले  अरब  तक  नहीं  निपटाये  जा  सके  हैं  ।
 अलगे दान :  बाप  उपहार  ar  है  कि  नया  बोर्डे  पिछले  are  की  अपेक्षा

 गृहों
 की

 बात  कर  रहे  हैं
 ।

 अच्छा काम  करेगा

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :
 में  गाड़ी  के  परीक्षक  अपने

 पूर्वी  रेलवे  पर
 भोजन-व्यवस्था  वाले  संघ  के  द्वारा  अपनी  उचित  मांगों  को  मंजूर

 डिब्बों  के  बारे  में  कह  रहा  हूं  ।  कराने  के  लिये  वर्षों  से  प्रयत्न  कर  रहे

 पर  उन  पर  अब  तक  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ॥

 बुक  स्टालों  के  बारे  में  में  ने  एक  पत्र
 दूसरी  बात  यह  है  कि  सरकार  पहली

 द्वारा  माननीय  मंत्री  को  बताया था  कि

 रेलवे  बुक  स्टालों  के  सम्बन्ध  में  निरन्तर

 और  दूसरी  श्रेणी  के  पदाधिकारियों  का  अन्तर

 झगर हुपुव॑क  बनाये  रखना  चाहती  यह  अब

 एकाधिकार  रहा  है
 ।

 एक  दो  अपवादों  को
 नहीं  रहना  चाहिये  ।  दोनों  के  उत्तरदायित्व

 छोड़  सदा  छ्लीलर  कम्पनी  का

 ही  झ्राधिपत्य  है  ।  भले  ही  ह्लीलर  कंपनी
 और  कृत्य  एक  ही  हैं  ।  श्राप  समाजवादी

 अब  भारतीयों  के  हाथ  में  पर  इतने  समय
 ढांचे

 झर
 कल्याण  राज्य  की  बात  करते  @

 पर  भ्रन्तर  किस  के  कल्याण  के  लिये
 तक  इस  का  ही  एकस्व  बने  रहने  देना  मेरी

 समझ  में  नहीं  श्राता  ।  फिर  इन  बुक  स्टालों  पर  बनाये  रखा  जा  रहा  है  ।

 बड़ी  निम्न  कोटि  की  पुस्तकें  मिलती  हैं  ।  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  तीसरी  श्रेणी

 इस  क्षेत्र में  दूसरे  लोगों  को  भी  art  देना
 के  कर्मचारियों  के  लिये  |

 चाहिये  |  अब  समय  बदल  गया  इस  प्रणाली  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  में

 को  भी  बदलना  चाहिये  ।  एक  कंपनी  के  कह  रहा  हूं  कि  पहली  कौर  दूसरी  श्रेणी  में
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 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 अन्तर  क्यों  इस  समय  यह  स्थिति है  में  eal
 उतरा >=  रही  गई  |  इन  कारणों  a  रेल  के

 कि  तीसरी  श्रेणी  का  Hara  पहली  श्रेणी  ऊंचे  दर्जों  की  यात्रा  में  हवाई  यात्रा  से  भी

 में  पहुंचने  की  प्यासा  नहीं  कर  सकता  ।  अधिक  खतरा  पैदा  हो  गया  है  |

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  तीसरी  श्रेणी  रेल  दुर्घटनायें  भी  अब  बहुत  धक

 के  aaa  की  पहले  दूसरी  होने  लगी हें  ।  उस  दिन  हम  दिल्ली श्री  रहे

 श्रेणी  में  होती है  कौर  तब  वह  पहली  श्रेणी  में  तो  हमारी  गाड़ी  एक  माल  गाड़ी  के

 जा  सकता है  ।  इस  समय  पहली  श्रेणी  में
 पटरी  से  उतर  जाने  के  कारण  बारह  घंट

 बहुत  से  लोग  ऐसे  जो  पहले  तीसरी  श्रेणी
 रुकी  रही  ौर  रेलवे  अधिकरी उसे  झाग  या

 में  काम  कर  चुके  हें
 ।

 वापस  भेजने  का  फैसला  नहीं  कर  सके  |

 श्री  पदौक  मेहता  :  कितने  ?
 मेरा  है  कि  दुर्घटनायें  रोकने  के  लिये

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  कितने  कार्यवाही
 करनी  चाहियें  ।

 प्रतिशत  लोगों  की  दूसरी  श्रेणी  से  पहली  मेरा  यह  भी  अनुरोध  है  कि  सुरक्षा

 श्रेणी  में  पदोन्नति  की  जाती  है  ?  मुझे  बताया  संगठन  में  काम  करने  वाली  सुरक्षा  पुलिस  को

 गया  था  किः  इस  के  लिये  कुछ  प्रतिशतक  सुरक्षा  पुलिस  पदाधिकारी  के  मुवीन  काम

 करना  चाहिये  । निश्चित  पर  क्यों  न  सारा  क्षेत्र  प्रत्येक

 व्यक्ति  fet  खुला  रहे  ?
 वे  वां-भेद

 श्री  Uso  बी०  शास्त्री  :  माननीय  सदस्य

 कयों  रखे  जा  रहे  हें
 ?

 कुछ  भ्रम  में  हैं  |  सुरक्षा  संगठन  का  सामान्य

 विधि-व्यवस्था  आदि  से  कोई  संबंध  नहीं सभापति  महोदय  :  क्या  कुंदरू  समिति

 की  एक  सिफारिश  यह  नहीं  थी  कि  २४  न  रेलों  में  होने  वाली  डर्क  तियों  a

 प्रतिशत  स्थान  तीसरी  श्रेणी  केਂ  लोगों  के  चोरि  ta  ।  यह  सरकारी  रेलवे  पुलिस  का

 लिये  निश्चित  किया  जायें  ?  काम  जो  राज्य  सरकार  के  अधीन  काम  करती

 हैं  ।  रेलवे  से  उस  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  पहले  RX  उस  का  बिल्कुल  पृथक  है  ।

 प्रतिशत  पर  गत  वर्ष  ५ अपन  बजट-भाषण
 श्री  एम०  एस+  गुरु पाद स्वामी  :  मझ

 में  में  ने बताया था  कि  यह  बढ़ा  कर  सब

 ३३३  प्रतिशत  कर  दिया  गया  शौर
 इस  स्पष्टीकरण  से  विशेष  खुशी  हुई  ।  रेलों

 में  होने  नहीं  हैं
 प्रायः  सभी  स्थान  भर  गये  हैं  ।

 प्रत्युत  बढ़  रही  हैं  ।  पार्सलों  श्रादि.के  बारे  में

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  अन्त  में  बड़े  बड़े  ara  किये  जाते  रहे  हैं  ।  मेरा  माननीय

 में  रेलवे  के  सुरक्षा  कमंचारिवगं  का  उल्लेख  मंत्री  से  श्रतुरोध  है  कि  वह  इस  बारे  में  उचित

 करूंगा  |  इस  का  क्या  काम  है
 ?

 स्थानीय
 कार्यवाही  करें  |

 पुलिस  भ्र  राज्य  अधिकारी  भी  इन  की  श्री  एम०  डो०  जोशी

 सहायता  करते  हैं  ।  पर  इस  से  क्या  सुधार  :  अब  तक  हमारी  श्र  कोई  भी  मंत्री

 हुआ
 aa  भी  हत्यारों  कौर  चोरियों  के  नहीं  गया  पर  तभी  कुछ  समय  पहले

 अनेकों  समाचार  रोज  सुनने  को  मिलते  हें  ।  प्रधान  मंत्री  वहां  गये  और  उस  के  बाद

 अभी  कल  ही  का  समाचार  है  कि  मद्रास  के  रेलवे  मंत्री  वहां  तौर  अब  मुझे  शाह

 पास  एक
 दुल्हे  की  दूसरे  दर्जे

 के  एक
 डिब्बे

 वहां  की
 हालत  पर  ध्यान  दिया  जायेंगी  |
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 माननीय  मंत्री  को  में  उन  के  इस  झा इवा सन  १५००  मील  कर  दिया  गया  है  ।  श्रगली

 के  लिये  धन्यवाद  देता  हं  कि  कोंकण  क्षेत्र  पंचवर्षीय योजना  में  भी  ४५,०००  मील  नई

 को  बम्बई  कौर  मंगलौर  के  बीच  बनने  वाली  लाइनें  बनाने  का  विचार  है  ।  मेरा  आग्रह

 रेल  से  जोड़  दिया  ।  उपयुक्त  संचार  है  कि  पश्चिमी  तट  की  इस  रेलवे  के  बारे  में

 और  परिवहन  की  कमी  के  कारण  ढील  न  डाली  जाये  ।  इस  संसद् का  काल

 यह  क्षेत्र  बड़ा  पिछड़ा  रहा  है  ।  केवल  समाप्त  होने  से  पहले  ही  यह  बन  जानी  चाहिये

 महीने  स्टीमर  मिलते  ।  राज्य  की  कौर  इस  प्रकार  है  कि  रैली  योजना  की

 बसें  भी  झ्र पर्याप्त  हैं  ।  इस  क्षेत्र  में  श्राप  को  अवधि  में  पुरा  पश्चिमी  तट  परिवहन की

 art  भी  भारत  के  प्राचीन  युग  की  झलक  दृष्टि  से  मिलाया जायेगा

 देखने  को  सिल  जायेंगी  ।
 श्री  गिडवानी  में  शरणार्थी

 बम्बई  की  २८  लाख  जनसंख्या  में  ६
 रेल-कर्मचारियों की  कुछ  दिक्कतों  के  बारे

 लाख  व्यक्ति  मेरे  जिले  के  जिन  में  से  में  उल्लास  नगर  में  रेलवे  स्टेशन  बनाने

 arr  छोटी  मोटी  सरकारी  नौकरियों
 के

 बारे
 में  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।

 या  मिलों  में  या  पुलिस  में
 ये

 कभी  कभी
 उल्लास  नगर  भारत  के  कुछ  विशालतम घर  जाना  चाहते  पर  स्टीमर  की  यात्रा

 बड़ी  मंहगी  पड़ती  है  ।  यदि  बम्बई  तर  शरणार्थी  शिविरों  में  से  एक  है  ।  दो  वर्ष  पहले

 कोंकण  के  बीच  या  गोदा  तक  एक  रेलवे  लाइन  विशाल  वाडी  कौर  श्रम्बरनाथ  के  बीच  स्टेशन

 खोलने  का  वचन  दिया  गया  था  पर  aa  तक
 बन  तो  गरीब  जनता  को

 बहुत
 लाभ

 होगा  ।  कुछ  नहीं  gat
 ।  यह  स्थिति  सुधरनी  चाहिये

 |

 हमारे  यहां  का  एलफोन्सो  श्राम  कुछ  रेलवे  कर्मचारियों  ने  पहले  पाकिस्तान

 विख्यात  है  ।  पर  दूसरे  स्थानों  के  झाम  में  रहने  का  विकल्प  था  पर  पीछे वहां

 भाड़ा  कम  होने  के  कारण  बम्बई  में  सस्ते  स्थिति  बिगड़ने  पर  वे  भारत  गये
 ।

 उन  को

 पड़ते  हें
 ।

 स्टीमर  भाड़ा  बहुत  भ्रमित है  नौकरियां तो  मिल  पर  दूसरें  शरणार्थियों

 यहां तक  q-9  दर्जन  कामों  की  जैसी  सुविधायें  नहीं  मिली  हैं  ।  में  ने  रेलवे

 टोकरी पर  चार  रुपये  तक  पड़ते  हें  ।
 मंत्री  को  तो  उन्हों  ने  बताया  कि  यह

 मुझे  तराशा  है  कि  हमारी  यह  मांग  wa  पूरी  मामला  मंत्रालय  के  विचाराधीन  है  ।

 की  जायेगी  कौर  कोंकण  को  बम्बई  से  रेल  मुझे  ३  मार्च  को  ही  गृह  मंत्रालय  से  पत्र  मिला

 are  जोड़  दिया  जायेगा  ।  इस  से  गरीब  किसानों  है  कि  मामला  अब  भी  विचाराधीन  है  कौर

 को  बहुत  लाभ  होगा  |  यथाशीघ्र  निर्णय  किया  जायेगा  |  उन  में  से

 श्री  भास्कर  ने  करी-चापलूस लाइन
 एक  व्यक्ति  का  पत्र  मुझे  मिला  है  जिस  में  उस

 की  बात  की  थी  ,  सियासी घाट  से  हो
 ने  बताया  है  कि  छोटे  से  वेतन  पर  बड़े  परिवार

 के  साथ  निर्वाह  करना  उस  के  बड़ा
 कर  कोंकण  को  हमारे  लिये  यह  बड़ी

 wet  परन्तु  सब  से  पहले  बम्बई से
 कठिन  हो  रहा  है  ।  इस  मामले  में  त्रासद

 बीत  गये
 ।

 यदि  कोई  व्यक्ति  कुछ  महीने  पहले
 मंगलौर  वाली  लाइन  बननी  चाहिये  ।  ये

 झा  गया  झर  दूसरा  व्यक्ति  नेताओं  के
 छोटे  मोटे  खंड  तो  बाद  में  बन  सकते  हैं  ।

 वचनों  इरादी  के  सहारे  कुछ  समय  वहां  बना

 अगले  वर्ष  में  जो  १,३००  मील  लंबी  रहा  भ्ौर.स्थिति
 के  बिगड़ने  पर

 लाइनें  बनने  वाली  थीं  उन  को  बढ़ा  कर  तो  दोनों  में  यह  ware  क्यों  रखा  जाये ?
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 जसा  श्री  शाहनवाज़  खां  से  कहा  उन  की  के  भ्र लावा  ate  भी  ऐसे  अवसर  होने

 जब  तीसरे  दर्जे  के  व्यक्तियों की देशभक्ति  श्रादि  में  सन्देह  करने  का  yer  नहीं

 शिकायतें सरकार  के  ध्यान  में  लायी जा  सकें  । है  सरकार को  शीघ्र ही  इस  दिशा  में

 कुछ  काम  करना  चाहिये
 श्री  आर ०  एस०  दौरान  ॥

 फिर  बन्दरगाह-न्यास  के
 तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  लिये  at  का

 कर्मचारी  हैं  ।  उन्हें  पहले  तो  सरकारी  कर्मचारी  उपबन्ध  करने  विशेष  रूप  से  उन  के

 fat  सोने  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  में मानकर विकल्प  दिया  पर  पीछे  उन्हें

 गर  सरकारी  कर्मचारी  मान  कर  विकल्प  माननीय  रेलवे  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं
 ।

 नहीं  दिया  गया  ।  उन  को  भी  पड़ा  में  प्राथंना  करता  हं  कि  इन  सुविधाओं  का

 कौर  उन  के
 मामले

 निलंबित  पड़े  हुए  विस्तार  किया  जाना  चाहिये  ।  शरीर  तृतीय

 मेरा  मंत्री  जी  से  अनुरोध है  कि  ७-८  श्रेणी  के  यात्रियों को  सारे  भारत में  यह

 वर्षों  से  पड़े  हुए  इन  मामलों  का  वह  निपटारा  सुविधा  उपलब्ध कराई  जाये  |
 करें ।

 विभिन्न  प्रदेशों  के  लिये  बनाये  गये
 तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों के  बारे  में  में

 बहुत  सी  बातों  को  नहीं  लूंगा  ।  परन्तु  उन  के
 मंत्रणा  बोर्डों  के  सम्बन्ध  में  भी  मेरा  सुझाव

 है  ।  इन  समितियों  में  जिन  व्यक्तियों  को  लिया
 लिये  की  गयी  शौच-व्यवस्था बड़ी  गन्दी  है  ।

 गया  है  वे  प्रायः  नगरों  के  रहने  वाले  हें  ब्र
 उस  दिन  में  ने  दिल्ली  जंक्शन  की  टट्टियां  देखी

 थीं
 |

 श्री  शाहनवाज  खां  को  स्वयं  गुप्त  रूप  से
 जनसमूह से  उन  का  कोई

 सम्पर्क  नहीं है

 इन  में  मुफस्सिल  के  रहने  व्यावसायिक
 जा  कर  उन्हें  देखना  चाहिये  |

 नगरों से  सम्बन्धित  ae  तृतीय  श्रेणी के

 तीसरे  दर्जे  के  टिकट  घर  के  पास  १२-१३  यात्रियों  के  संगठनों  की  are  से  कुछ  व्यक्ति

 टट्टियां  पर  पेशाब  घर  एक  भी  नहीं  है  ।
 लिये  जाने  चाहियें  जनसाधारण की

 सवेरे  भीड़  होने  लोग  तांगा  शिकायतों  को  स्वर  प्रदान  कर  सकें  ।  समिति

 स्टेण्ड  के  सामने  के  पुरे  रास्ते  को  पेशाबघर  के  सदस्यों  को  उन  स्थानों  का  भी  श्रमण

 के  काम  में  लाते  हें  ।  सरकार  को  सभी  बड़े  करना  चाहिये  जहां  भ्रष्टाचार के  सम्बन्ध  में

 स्टेशनों  पर  पेशाबघर  भी  बनाने  चाहियें  ।
 समाचार  मिले  हों  ।  यात्रियों की  भ्रसुविधाशं

 कुछ  स्नानघर  भी  बनाने  चाहियें  |
 के  सम्बन्ध  में  पूछताछ  करना  भी  उन  का

 बम्बई  में  उपनगरीय  रेलों  में  पहला

 c
 =  ।

 कौर  तीसरा  दो  ही  दर्जे होते
 रेल  मंत्रालय  प्रायः  उन  स्थानों  पर  ही

 तीसरे  दर्जे  में  बहुत  भीड़  होती  है  ।  सरकार
 नई  रेलवे  लाखों  का  निर्माणकरता है  जहां

 की  उन  में  भी  अन्य  रेलगाड़ियों  की  भांति

 तीन  दर्जे  रखने  चाहिये ं।
 पारिक  क्षेत्र  हो  अथवा  जिन  स्थानों  पर  उन्हें

 अधिक  की  हो  ।  परन्तु यह  बात

 माननीय  मंत्री  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  छोटी  विस्मृत  कर  दी  जाती  है  कि  रेल  लाइनों
 की

 मोटी  बातों  की  श्रोर  तुरन्त  ध्यान  दिया  जाना  अनुपस्थिति  में  लोगों  का  आधिक  स्तर

 चाहिये  ।  जहां  तक  सुविचारों  का  प्रश्न  मुख हो  रहा  है
 श्रमिक  स्तर

 की
 प्रगति

 स्थानीय  सदस्यों  से  भी  राम  करना  चाहिये  ।  रेल  लाइन  का  निर्माण  परस्पर  सम्बन्धित

 क. ०७४  दो  बार  होने  वाली
 समिति  की  बैठक  z

 |
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 में  ने  भ्रपने  भ्रम्यावेदनों में  इस  आशय के  मान  के  एक  कर्मचारी से  मुझे बात
 करने  का

 सुझाव  प्रस्तुत  किये  थे  कि  पार्ली  लहर  अवसर  मिला  ।  वह  इस  बात  की  शिकायत

 और  लीटर te  के  बीच  नवीन  रेल-मार्ग  कर  रहा  था  कि  उसे  केवल
 vo

 रुपये  मिलते

 बनाये  जायें  |  हैदराबाद  राज्य  का  हैं
 ।

 कौर  यदि  तश्तरियां  शादी  टूट

 एक  प्रमुख  व्यवसायिक  नगर  है
 ।

 यदि  पार्ली  जायें  तो  ठेकेदार  पैसे  काट  लेता  है  ।  श्री

 विकाराबाद  कौर  लीटर  के  बीच  के  १८  मील  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  उन्हें

 के  grat  को  रेल  मार्ग  बना  कर  मिला  दिया  मानव  के  लिये  भ्रावक्यक  सामान्य  सुविधायें

 जाय  तो  चार  या  पांच  मुख्य  व्यवसाय-केन्द्र  प्रदान की  जायें  ।

 परस्पर  सम्बद्ध  हो  जायेंगे  ।  इस  विषय  की
 एक  महत्वपूर्ण बात  कौर  है  ।  समाचार

 अओर  पिछडे  दो  वर्षों  में  भी  ध्यान  नहीं  दिया  पत्रों  में  विभिन्न  क्षेत्रों  की  समय-सारिकाश्रों

 गया  है  ।  यदि  arr  शोलापुर  को  पार्ली  से

 मिला  दें  तो  बंगलौर  से  दिल्ली  का  मीटर  गेज
 में  परिवर्तन  के  लिये  सुझाव  मांगे  जाते  हैं  ।

 समय-सारिका  में  परिवर्तन  करने  के  सुझाव

 सम्बन्ध  पूर्ण  हो  जायेगा  |  किन्तु  इस  पर  भी
 में  ने  दो  बार  दिये  परन्तु  उन  पर  कभी  विचार

 घ्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  तीसरा  सुझाव  में
 नहीं  किया  गया  कौर  न  मुझे  कारण  ही  बताया

 ने  कुदवा डी  स्टेशन  के  सम्बन्ध
 में

 उपस्थित
 गया  कि  उस  पर  विचार  क्यों  नहीं  किया  गया

 किया  था  ।  इस  स्टेशन  से  लोग  पण्ढ़रपुर
 है  ।  में  ने  प्रार्थना  की  थी  कि  पार्टी  से  रवाना

 की  जाते हें  ।  लेकिन  स्टेशन
 होने  वाली  गाड़ी  विंमान समय  से  एक  घंटा

 की  दशा  है  ।  वहां  दूसरे  स्टेशन
 पहले  रवाना  हो  ताकि  वह  हैदराबाद  एक

 पर  पहुंचने  के  लिये  दो  फलाँग
 का  मार्ग

 तथ

 करना  पड़ता  है  ।  वर्षा  में  भ्रत्याधिक  कठिनाई
 घंटा  पहले  पहुंच  जाये

 कौर  इस  प्रकार  उस

 गाड़ी से  art  वाले  व्यक्ति” दिल्ली के लिये दिल्ली  के  लिये
 का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  यदि  कुदवाती

 ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रैस  उपलब्ध  कर  सकें  ।  पार्ली
 के  स्टेशन में  रूप  परिवर्तन कर  दिया  गया  तो  से  गाड़ी  एक  घंटा  पहले  रवाना  होने  में  रेलवे
 लाखों  व्यक्तियों  का  संकट  मोचन  हो  जायेंगी  ।

 को  कोई  क्षत्ति  नहीं  होती  है  ।  सुझाव  प्रस्तुत
 इस  प्रका  ९  की  लाइनों  को  श्राप  झ्र ग्र ता  दीजिये  ।

 लीटर  रोड  स्टेशन  पर  कर्मचारीवर्ग  के  लिये
 करने  वालों  को  इस  बात  से  सुचित  करना

 चाहिये  कि  उन  कें  सुझाव  व्यवहार्य  हें  waar
 पर्याप्त  क््वाटंसं  नहीं  हैं  ।  अच्छे  क्वाटंसं  के

 नहीं
 अभाव  में  स्टेशन  मास्टर  तीन  या  चार  बार

 लूट  लिया  गया है
 ।  wale  के  सिलसिले  में  में  इस  के  बाद  माल  के  डिब्बों  का  प्रदान  है  ।

 ने  रेलवे  अधिकारियों से  प्रार्थना  की  थी  किन्तु  भिन्न  भिन्न  स्टेशनों  को  डिब्बों  का  शभ्रावंटन

 उस  पर  कोई  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।  वहां  पर  कराने  वाले  माल  यातायात  पर  निर्भर

 मुझे  उम्मीद  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  विषय  होना  चाहिये  ।  किसी  व्यापारी  विशेष  को

 पर  विचार  करेंगे  |  डिब्बों  का  निर्धारण  स्टेशन-मास्टर  की

 भोजन-व्यवस्था-मान  के  सम्बन्ध  में
 ि  इच्छा  प्रौढ़  प्रसन्नता  पर  fx  है  ।  मंत्रणा

 बोर्ड  को  इस  बात  की  सलाह  जानी  चाहिये
 मुझे  एक  बात  कहनी  है  ।  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रैस

 में  हमें  wear  भोजन  मिलता  है  ।  बम्बई  से

 कि  वे  शिकायतें  सुनें  अर  लोगों
 के  कष्ट

 मद्रास  कौर  बम्बई  से  दिल्ली  की  यात्रा  करने
 पर  fear करें  |

 वाले  व्यक्तियों  को  भी  इसी  प्रकार  का  सस्ता  श्री  ato  जो०  rats  :  मूझे
 भोजन  मिलना

 चाहिये  ।  भोजन-व्यवस्था  अंग्रेजी  में  बोलने  का  मोह  हो  रहा  है  विशेषकर
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 इस  लिये  कि  sash  में  भाषण  न  दो  हो  गया  है  ate  का  हों

 तो  रेलवे  उत्तर  नहीं  यह  गया  है
 ।  ऐसी  तबदीलियां लाई  मुझे

 में  वर्षों  से  देखता  ar  रहा  हूं  ।  wa
 भी

 इस  में  कोई  ऐतराज  नहीं  है  लेकिन  इस  का

 साधारण  चर्चा  में  रेलवे  मंत्री  जी  के  सम्बन्ध  यह  ee  न  लगाया जाय  कि  जहां  पर  मराठी

 में  इस  wae  के  कारण  राज  में  प्रंग्रेजी
 जरा  हुई  वहां  पर  शुद्ध  हिन्दी  बन  जायेगी

 ।

 में  बोलने  का  विचार  कर  रहा  परन्तु  इस  प्रकार  का  भ्राक्षेप  हिन्दी  भाषा  के  विस्तार

 इस  पर  भी  में  ने  रेलवे a  लय  के  विषय में  पर  न  भराये  यह  प्रार्थना  में  रेल  मंत्री  से  करना

 अपने  मन  पर  नियंत्रण किया  है  ।  ह  g

 रेलवे  मंत्रालय  से  हिन्दी के  विषय  में  पहले  भी  कई  बार  कई  बातें  में  ने  रेलवे

 मुझे  जो  ara  थी  वह  पुरी  नहीं  विशेषकर
 मंत्री  से  कही  थी  लेकिन  उन  पर  कोई  ध्यान

 teat के  नाम  जब से  हिन्दी  में  लिखने  नहीं  दिया  गया  ।  अब  में  सिर्फ  दो  तीन  बातें

 शुरू हुए  हें  ।  मुझे  यह  देख  कर  दुःख  होता  है  ही  कहना  चाहता हूं  ।  सब  से  पहली  ata  जो

 कि  हिन्दी का  अर्थ  शायद  यह  मान  लिया  गया  में  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  जब  पिछले

 है
 कि  मराठी को  mee  कर

 दो  तो  हिन्दी  वर्ष  हैदराबाद  में  हिन्दू  सभा  का  अ्रधिवेशन

 बन  गई
 ।

 पहले
 जो

 शुद्ध  नाम  थे  उन  को  5.0  हो  रहा  था  तो  में  ने  कंसेशंज  के  बारे  में  रेलवे

 लिखने  का  कार्यक्रम  बम्बई  अर  मंत्री  से  प्रार्थना  की  थी  ।  इस  के  बारे  में  लिख

 दूसरी  जगहों  में  शुरू  हो  गया  है  ।  कर  भी  दिया  गया  था  श्र  हमें  यह  कहा  गया

 थ्री  नंदलाल  wat  :  हिन्दी  था  कि  ऐसे  कंसेशंज  केवल  सामाजिक  शर

 में  ही  प्रदद्ध च्छ्  लिखा  जाता  है  ।  दी क्षणिक  संस्थाओं  को  ही  मिलते  हें  ।  लेकिन

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  हिन्दी  प्रचार
 कांग्रेस  प्रतिवेदन के  समय  में  ने  देखा है  कि

 वहां  पर  रेंज  दिये  गये  हू  ।  इस  प्रकार
 का

 के  पहले  श्राप  ने  देखा  होगा  fe  कल्यान
 पक्षपात  रेलवे  के  कंसेशंज  दिया  जायਂ

 स्टेशन  का  नाम  मराठी  में  था  ।

 इस  के  बाद  वह  बन  गया  भ्र  हिन्दी
 इस  का  निषेध  में  करना  चाहता  हूं  ।

 होते  ही  वह  भी  बदल  कर  बन
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  कोई  भी  कंसेदंज

 गया  नहीं  दिये  श्राप
 को

 गलत  बताया

 थ्री  णएल० बनी० ato  शास्त्री :  हिन्दी  में
 गया  है  |

 गलत  है  ।
 थी  नम्बियार

 नगर  तक  एक  विशेष  लाइन  ही  तो  बनाई  गई श्री  ato  जी०  देशपांडे  गलत

 लेकिन are  के  रेलवे  मिनिस्टर होनें  के  बाद
 थी  are  भ्रन्य-सुविधायें दी  गई  थीं  ।

 लिखा  गया  ।  यह  बड़ी  लज्जा  की  बात है
 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  हम  अन्य  दलों

 कि  हिन्दी  भाषा  भाषी  मंत्री  होने  के  बाद

 यह  हो  रहा  है  ।  आगे  चल  कर  बम्बई  शहर
 के  लिये  भी  ये  प्रबन्ध  कर  सकते  हें  ।

 श्री  वी  ०जी०  प्रशासन  तो  दिये  जाते
 है

 ।
 पहले  यह  था  श्री  बन

 गया  है  ।  बम  का  पुरा  ्  हम  मराठी  में  हैं  लेकिन  उन  पर  अमल  नहीं  किया  जाता
 |

 जैसे  समझते  हें  वह  बम  मारने  का  है
 ।

 इसी  दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है

 सरकार से  पहले  शब्द  था  श्र  fe  वहां पर  बात  सी  चर्चा  इस  विषय  पर
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 हुई  कि  किस  प्रकार  का  वर्गीकरण  होना  जाता  है  ।  ऐसा  क्यों  होता  है  इसके  बारे  मं

 चाहिए  ।  वर्गीकरण  के  विषय  में  इंगलैंड  में  ने  कई  बार
 पूछा  है  लेकिन  wait  मुझे

 और  कई  दूसरे  देशों  के  उदाहरण  यहां  दिये  इस  के  बारे  में  कुछ भी  al  बतलाया गया
 =

 गये  हैं  ।  मेंने  पीछे  भी  इस  का  निषेध  किया
 था  है  ।  गरीब लोग  aa  कौर  कहते  &

 कि  ar  ने  जो  वर्गीकरण  feat  है  वह  कि  यह  हमारे  साथ  लूट हो  रही  है

 भी  ठीक  नहीं  है  ।  जैसा  वर्ग  भेद  गराज  लेकिन  इस  के  बारे  में  श्रभी  तक  कोई  ध्या

 हो  रहा  है  जैसा  हम  नें  कभी  अंग्रेजों  के  राज्य
 नहीं

 दिया
 जा  रहा  है

 ।
 में  करता

 में भी  नहीं  देखा  था  ।  ग्रुप  ने  ore  हूं  कि  इस  बार  मंत्री  महोदय  इस  शिकायत

 क्लास  जारी  की  है  त्रौर उस उस  का  किराया भी  पर  ध्यान  देंगे  we  किराया  घटाने  की

 बहुत  रखा है  ।  इस  प्रकार  की  वर्गेंभेर  की  कोशिश  करेंगे  |

 बात  श्राप  के  समाजवादी  समाज  की  रचना
 बार  बार  म  ने  शिकायत  की  है  कि  मध्य

 के  बिल्कुल  विरुद्ध  जाती  जिस  की  कि
 भारत  में  रेलवे  लाइनें कम  इस  के  लिये

 प्रतिज्ञा  आप  ने  कर  रखी  है  ।  सें  मांग  करता  हूं
 ग्वालियर  से  उज्जैन  तक  एक  रेलवे  की  लाइनਂ

 कि  सब  प्रकार  के  वर्ग  रेलों  से  हटा  दिया  जाये

 और  एक  ही  क्लास  रेलवे  पर  हो  शर  अमीर
 श्राप  शुरू  कीजिये  |  इस  लाइन  पर  आर

 रेल  चलाने के  लिये  पिछले साल  भी  हम  ने
 सब  उसी  क्लास  में  बैठकर  सफर  करें

 मांग की  थी  शर  लिख  कर  भी  दिया  था i
 और  जितनी  सुविधायें  श्राप  दे  रहे

 इस  का  जवाब  हमें  यह  प्राया  कि  इस  की  कोई
 हूं  व  सब  सुविधायें  उसी  एक  क्लास  में  सफर

 जरूरत  नहीं  है  ।  में  प्रार्थना  करूंगा  कि  वहां
 करने  वालों  को  दी  जायें  ।

 यात्रा  बहुत  होते  श्र

 कम  से
 कम

 श्राप  एक  लोकल  शुरू
 श्री  हे  बातें  में  रेट्स  के  बारे  में

 चाहता  हूं  ।  रेट्स  के  बारे  में  wit
 कीजिये  |

 हमारे  माननीय  सदस्य  श्री  भ्राल्तेकर  साहब
 एक  विषय  a  जिस  के  बारे  में  मुझे

 ने  बताया  fe  इंगलैंड  में  कई  रेट्स  हें  र
 कुछ  निवेदन  करना  है  ।  अजमेर  में  रिफ्यूजी

 रूस  में  कई  सेंट्स  हें  शौर  इसलिए  हमारे  यहां  के  बड़े  बड़े  जत्थे  हें  ।  वहां  के  अ्रधिकारियों ने

 भी  कई  रेट्स  होने  चाहियें
 ।

 वह  कौन  सा  उन  को  पहले  श्राइवासन दिया था कि उन को दिया  था  कि  उन  को
 तकंवाद  उन्हों  ने  कहा  मुझे  तो  कुछ  पता  नहीं  नौकरी

 में  ले
 लेंगे

 ।  उन  में  बहुत  बेकारी
 लगा  ।  इस  रेट के  बारे में  में  विरोध  करना

 फैली हुई  है  ।  उन्हों  ने  बार  बार  Le aTaaT Ty की

 चाहता  हूं
 ।

 में  भ्र पने  निर्वाचन  क्षेत्र
 की

 बड़ी
 है  कि  इन  को  कम  से  कम  रेलवे  में  जो  नीचे

 शिकायत  जो  कि  वहां  के  लोगों  को  है  और
 के  दर्जे  के  कुली  या  पॉटर  इत्यादि के  काम  में

 जिस  के  बारे  में  में  ने  पहिले  भी  शिकायत की
 नौकरी  देने  की  सुविधा  दी  जाये

 ।
 इस

 से
 थी  और  में समझता हुं  कि  चूंकि  वह  शिकायत

 उन  के  पुनर्वास का  हल  हो  जायेगा |
 हिन्दी  में  की  गई  इस  वास्ते  उस  का  कोई

 उत्तर  नहीं  दिया  फिर  बतलाना  अन्त में  एक  mt बात  कह  फर

 हूं  ।  ग्वालियर  से  जाने  के  लिये  या  अपना  भाषण  समाप्त  करता हूं  ।  गर्मियों

 ग्वालियर  से  शिवपुरी  जाने  के  या
 के

 दिनों
 में  हर  एक  feet  के  कैरिज

 उज्जैन  से  आगरा  जाने  के  लिये  जितने  मील  के भ्रन्दर  ठंडा  पानी  पीने  का  प्रबन्ध  रेलवे

 होते  हें  उस  से  ज्यादा  मील  लगाये  जाते  हैं  मंत्रालय  को  कर  देना  चाहिये  ।.  यह  मेरी

 और  उस  हिसाब  से  ज्यादा  किराया  लिया

 692  LSD

 प्रार्थना  है  ।
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 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  )  :  कभी  तक  नहीं  किया  गया  है  |  मसलन  के

 wast में  कहावत  कि  सुबह  से  दिन  भर  यहां  BYo  पोस्टें  हैं  ।  इस  में

 का  परिचय  मिल  जाता  है  |  न्य  सकते  हैं  कि  जो  ग्रेन
 शॉप्स  arts

 की  पोस्टें

 श्कील yn  |

 पिछले  दो  तीन  दिनों  की  art  को  सुनते
 हैं  वे  तो  टेम्पो रे री  कटेगरी  में  भावी  हूँ  ।

 बारे  में  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  है
 ।  फिर  भी  RO

 के  बाद
 में

 यह  महसुस  करती  हूं  कि  ars
 भी

 पोस्टें  हैं  जो  कि  टैम्पोरेरी  हैं  और  लोगों  को  उन

 जितनी  मांगें  पेश  की  गई  हैं  उन  सब  पर  हमारे
 पोस्टों  पए  are  कौर  दरा  साल  तद  हो

 मंत्री  महोदय  सोच  विचार  करने  की  कोशिश
 गये  पर  उन  को  कनफर्ग  नहीं  किया  गया  है  ।

 करेंगे  ।  दिखाई  तो  यह  देता  है  कि  सदस्यों  ने

 कुछ  अपनी  अपनी  पेश  की  हें  पर  में
 ह  बड़ी  ज्यादती है  ।  इस  से  नौकरी  करने  वालों

 को  बहुत  धक्का  पहुंचता  है
 |

 समझती  हूं  कि  इन  मांगों के  पीछे  हजारों  अर

 लाखों  लोगों  की  मांगें  हैं  ।  इस  वास्ते  हमें  दूसरी बात  यह  है  कि  जो  तीसरी  श्रेणी

 इन  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करना  के  कर्मचारी  हें  उन  का  भी  ऊपर  चढ़ना

 रुक  गया  क्योंकि  दुसरी  श्रेणी  को  कन फर्म चाहिये  ।  मेरी  जो  wot  पहली  मांग  है  वह

 रेलवे  के  दूसरी  श्रेणी  के  जो  अ्रफसर  हें  उन  नहीं  किया गया  ।

 माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  उन्हों  ने
 के  बारे  में  है  ,  जिन्हें  क्लास  टू  प्रफेसर  कहा

 जाता  है  ।  अभी  हमारे  एक  सदस्य  अपनें  क्लास 2  के  अफसरों  को  ३३  प्रतिशत

 भाषण  में  उन  का  जिक्र  कर  रहे  थे  ।  उन  की  कलास  १  में  जाने  का  मौका  दिया  है  लेकिन  उस

 जो  मांगें  हैं  उन  बारे  में  गायद  उनको
 में  एक  बड़ी  गलत  फहमी  है

 ।
 में  एक  मिसाल

 इतना  ज्यादा  अनुभव  नहीं  था  शर  सें  सोचती
 श्राप  के  सामने  रखना  चाहती  हूं

 ।
 भ

 हूं  यही  वजह  है  कि  वे  इन  की  मांगों  को  अच्छी
 यह  arse  दिया है  कि  ३३  परसेंट  वैकेंसीज

 तरह  मंत्री  महोदय  के  सामने  पेश  नहीं  कर  इन  लोगों  से  भरी  जायेंगी  ।  नतीजा  यह  gat

 सके  हैं  ।  में  इन  मांगों  को  फिर  मंत्री  महोदय  के  है  कि  मान  लीजिये  कि  २७  वैकेंसीज  हें  कौर

 सामने  पेश  करने की  कोशिश  करूंगी ।  इस  श्राप  का  हुक्म  है  कि  इन  में  €  क्लास २  के

 नाते  सब  से  पहली  बात
 तो

 यह  है
 कि

 वह  कर्मचारी  जायेंगी
 |

 होता  है  ।  होता

 जो  क्लास  टू  के  श्राफिससं  हें  वे  के  बहुत  है  कि  ऐसे  आदमी  इन  जगहों  पर  भेजे  जाते  हैं

 शुक्रगुज़ार  हैं  कि
 श्राप  ने

 उन
 को  क्लास  वन  जिन  के  रिटायर  होने  में  ६  महीना  या  साल

 श्राफिस्ज॑  की  हैसियत  से  जगहें  दी  हैं  ।  यह  दो  साल  बाकी  रहता  है
 ।

 श्राप  का  हुक्म  है  कि

 ठीक  है  कि  इन  पौधों  पर  मंत्री  महोदय  ने  सीनियर  आदमी  लिये  जायें  ।  उस  के  बाद

 पिछले साल  पानी  दिया  पौर  वे  पौधे  फिर  डेढ़
 दो  बरस  में  वह  जगहें  फिर  खाली  हो

 हरे  भरे  हो  गये
 ।

 परन्तु  यह
 जो

 उम्मीदें
 मंत्री  महोदय  ने  दिलाई  थीं

 वे  पूरी  नहीं हो  हैं  ।  तो  इन  €  जगहों  में  से  फिर  क्लास २  वालों

 पाई  कौर  tad  बोर्ड  के  बड़े  बड़े  कर्मचारियों
 को  सिफ॑  तीन  जगहें  जाती  हैं  +

 ने  उन  पौधों  को  पानी  दे  कर  उन  को  जिन्दा  यह  जगहें  भी  करीब  दो  साल  में  खाली

 नहीं  रखा  कौर  वे  फिर  से  मुर्झा  रहे  हें  ।  कौर  जाती  हें  क्योंकि  लोग  रिटायर  हो  जाते  हें  ।

 इस  बार  हमें  फिर  के  सामने  कर  कौर  फिर  तीन  में  से  एक  प्रादर्म  क्लास  २  का

 कहने के  मजबूर  होना  पड़ा  है  कि  कुछ  लिया  जाता  यह  श्राप  के  बड़े  बड़े  अफ़सर

 art  जो  far  अफ़सर  सुलझा  सकते  जहां  कर  रहे  हें  का  डर  पोस्ट्स केਂ  लिये

 नहीं  वैकेंसीज  के  लिये  है
 ।

 इसलिये  तीन  में  से पैसा  खर्च  होने  की  कोई  बात  नहीं  उन  को  भी
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 दो  क्लास  वन  को  कौर  एक  क्लास  २  को  उस  के  लिये  तो  मंत्री  जी  ने  कह  दिया कि  वह

 दी  जाती  है  ।  इस  तरह  से  जो  ने  फरमान
 ट्रिब्यूनल  के  सामने  है  ।  इसलिये  में  उस  पर

 जारी  किया  वह  पूरा  हो  जाता  है
 ।
 में  नहीं  बोलना  चाहती  ।  किन्तु  उन  का  कहना  है

 यह  बात  खास  कर  के  माननीय  मंत्री  महोदय  कि  र  के  पहले  ७६  से  १७६  तक

 के  सामने  रखना  चाहती  हूं  ।  यह  इतनी  बड़ी  की  तनख्वाह  वालों  को  इंटर  कौर  सेकिड

 एनामली  है
 ।

 यह  महकमे  की  तरफ  से  पीलापन  क्लास के  पासेज  मिलने  का  काडर  हुमा  है
 ।

 है  ।  इस  को  ary  देखने  की  कोशिका  बहुत  से  सीनियर  लोग  भी  इस  में  थे
 ।

 लेकिन

 एडमिनिस्ट्रेशन की  देरी  की  वजह  से  उब  को
 तीसरी  बात  यह  है  कि  श्राप  ने  उन  वे  स्केल  नहीं  मिल  सका  ।  इसलिये  उन  को

 लोगों  को  जगह
 दी

 है  जरूर  किन्तु  श्राप  ने  ae  क्लास  के  पास  मिलते  हें  ।  जिन  को  सेकेंड

 कहा  है  कि  जो  क्लास  दो  के  अ्रफसर  20,28
 शोर  इंटर  क्लास  के  पास  मिलते  हैं  उन  से  ये

 वर्ष  से  काम  कर  रहे  हूं  उन  को  ही  सीनियर  सीनियर हें

 स्केल  में  लिया  जाय  इस  में  मुझे  कुछ  नहीं

 कहना है  ।  में  यह  नहीं  कहना  चाहती  इस  के  अलावा  जो  बाबू  लोग  हें  उन  को

 कि  क्लास  घन  के  अफसरों  को  हटा  दिया जाय

 कौर  सारे  क्लास  टू  के  अफसर  रख  लिये  जायें
 |

 सर्विस  हें
 ।

 यह
 भी  एक  बड़ी  ज्यादती  है  ॥

 अगर  किसी  क्लास  टू  फिर  ने  सीनियर  स्केल  इस  को  में  श्राप  के  ध्यान  में  लाना  चाहती

 में  दस  ay  काम  किया  हो  तो  उस  को  क्लास
 हूं  ।

 वन  में  प्रोमोशन  की  अधिक  गुंजाइश  होगी  ॥

 लेकिन  उस  का  दस  साल  की  सर्विस  का  पहले  उन  को  मेडिकल  फैसिलिटी

 ५  साल  ही  माना  जाता  है  ।  यह  नहीं  होना  मिलती  थीं  ag  उन  को  अब  नहीं  मिलती  हैं  ।

 चाहिये  ।  इसी  तरह  से  स्वर्गीय  रफी  साहब  के  मेरी  समझ  में  नहीं  ara  fe  इसकी  क्या  वजह

 सामने  पोस्ट्स  एंड  टेलीग्राफ  का  मामला
 है  ।  कया  वे  अब  बीमार  नहीं  होंगे  या  उन  को

 gat  था  ।  उन्होंने २५  परसेंट  पोस्टें  वैकेंसीज  दवा  की  जरूरत  नहीं  होगी  या  वे  भले  चंगे

 जाते  हैं  कौर  बीमर  नहीं  होते  |  यह  चीजें उन
 पोस्ट  ऐंड  टेलीग्राफ  के  दूसरे  दर्जे  के

 ale  तीसरे  दर्जे  के  कर्मचारियों के  लिये रख  दी
 से  छीन  ली  गयीं  यह  बड़ी  ज्यादती  है  ।  इन

 थीं  ।  न  सिफ  क्लास वन  में  बल्कि  एडमिनिस्ट्रेशन
 चीजों को  बदला  जाय

 टिव  काडर में  भी  Ry  परसेंट  जगहें  रिज
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  मैडीकल

 कर
 दी

 थीं
 ।  सेंट्रल पी०  डब्ल्यू०  डी०  में  भी

 यही,श्नौर  राज्य  सरकारों  में  भी  यही  बात  है  ।
 लिटीज  कौन  सी  छीन  ली  गयीं  ?

 में  प्रार्थना करती  हूं  कि
 इस  चीज  को  श्राप

 att  नम्बियार
 :

 पहिले  भ्रांतियों  को  जो

 भी  हटा  दें  ताकि  जो  श्राप  ने  उन  को  चिकित्सा  सुविधायें मिलती  थीं  वे  वापिस  ले
 दी

 हैं  उन  से  वे  पूरा  पूरा  फायदा  उठा  लें  ॥
 ली  गयी हें  ।

 ऐसा  करके  श्राप  जो  बड़े  हें  उन  के  आशीर्वाद

 ले  लें
 a

 जो  छोटे  हैं  उन  को  फलते  फूलते
 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  में  ad

 कह  रही  हूं  कि
 जो  फंसिलिटीज उन  को  पहिले देखेंगे  कौर  उन  के  अरमानों को  पूरा  होते

 देखेंगे  |  दी  गई  थीं  ag  उन  को  मिलनी  चाहियें  ।

 दूसरी बात  मुझे  तीसरे  दर्जे  के  एक  बात  में  दौर  कहना  चाहती हूं  ।

 के  लिये  कहनी  है
 ।

 उस  में  एक  बात  मुख्य  है  पाण्डे  साहब  जो  कि  श्री  रेलवे  बोर्ड
 के
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 [  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 चेयरमेन हें  वह  गंगा  ब्रिज  का  जो  महकमा  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  मंत्री जी  बतला

 है  उस  के  मन जा  रह  चुके  हैं  ।  वहां  पर  उन्हों  सकते  हें  fe  मुकदमा  में  बिहार  के  कितने

 ने  काम  भी  किया था  भर  नाम  भी  पैदा  आदमी रखे  गये  हैं  ।

 किया  उन्हों  ने  लोगों  से  कुछ  श्री  अलंगेदान
 :

 में  ने  पहले  बतलाया

 सहानुभूति  के  शब्द  कहे  थे  ।  इसलिये  हैं  ।

 वहां के  लोगों  बड़ी  उम्मीदें हो  गयी  थीं
 सभापति  महोदय  :  बिहार  शौर  उत्तर

 कि  जब  qe  मेनेजर  साहब  रेलवे  बोर्ड  के

 चेयरमेन  हो  जायेंगे  तो  सारा  मामला  सुलझ
 प्रदेश  झगड़ा  यहां  नहीं  चल  सकता  |

 जायगा
 ।

 पर  कभी  तक  इस  मामले  में  कुछ  श्री  गिडवानी  :  जो  भी  यह  प्रान्तीयता

 नहीं  हो  सका  है  ।  पिछले  साल  भी  में  ने  यह  हैं  ।

 बात  उठाई  थी  ।  मेरे  पास  आंकड़े  हें  ।  जहां
 कुद  साननीय  सदस्य  :

 प्राविं
 तक  क्लास  बन  के  का  ताल्लुक  है

 गंगा  ब्रिज  पर
 केवल

 एक  बिहारी क्लास  वन
 श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा  मुझे

 का  है  ।  जहां  तक  क्लास  टू  का  सवाल  वाकयात  खत्म  करने  दीजिये  ।  यहां  भ्रावाजें

 कराती  हें  कि  यह  प्राविशियलिज्म है  ।  में  तो एक
 भी

 कोई  अफ़सर  बिहार  या  yo  पी०

 का  adl  है  ।  तीसरे  दर्जे  के  आदमियों  में  दो  राज्यों की  बात  करती  हूं  ।  यहां तो  मैम्बर

 सिफ॑  दो  हैडक्लर्क  बिहार  के  हें  कौर  प  पी०  लोग  भिरानी  अपनी  कांस्टिट्यूएंसी  को

 का  कोई  नहीं  है
 |

 करीब  करीब  o4  प्रतिशत  मक्खन  लगाना  चाहते  हैं  ।  शर  इन  दो

 सुपरवाइजर पोस्ट्स  हूं  वह  एक  ही  राज्य
 में  न  जाने  कितने  करोड़  आदमी  रोजी  पाने

 को  गयी  हें  ।  ऐसा  क्यों  ड्रा  कि  बिहार  श्र  को  बैठ हैं  मेरा  सुझाव  है  मंत्री  महोदय को

 कि  यह  इतना  बड़ा  प्रोजेक्ट  इसलिये  एक
 यू०  पी०  के  लोग  इस  योग्य  नहीं  समझे  गये  ।

 क्या  यह  इसलिये  कि  हमारे  मंत्री  महोदय  स्पेशल  कमीशन  मुक़र्रर  कर  दिया  जाय

 qo  पी०  के  हें  तो  यू०  पी०  वालों को  सजा  जोनल  कमीशन  होता  है  तो  लोगों  को

 विश्वास  हो  जाता  है  कि  जिस  जोन  का  कमीशन
 मिली

 ax
 चुकी  10.0  पी०  का

 पड़ौसी  है  इसलिये  बिहार  को  भी  सजा  में  है  उस  जोन  के  आदमी  लिये  जायेंगे  ।  नगर

 शामिल कर  गया  है  ।  में  इंस  बारे  श्राप  ऐसा  नहीं  करेंगे तो  श्राप को  मुसीबत

 में  ज्यादा  दखल  नहीं  देना  चाहती  ताकि  पड़ेगी
 ।

 कुछ  ही  समय  बाद  को  गंगा

 मंत्री  महोदय  यह  न  कहें  कि  संसद् के सदस्य के  सदस्य  ब्रिज  के  लिये  दस  या  १५  हजार  मजदूरों

 भीतरी  मामलों  में  दखल  देते  हें  !  की  ग्रावश्यकता पड़ेगी  |  उस  कुछ  लोगों

 को  उन्हें  भड़काने  का  एक  हेंडिल मिल

 श्री
 :  उस  दिन  में  ने  बताया  कौर  कोई  श्राप  के  साथ  कोआपरेशन

 नहीं  कर  सकेगा  ।  इसलिये  में  श्राप  से  कपिल
 था  कि  मुकदमा  पुल  परियोजना पर  बिहार

 करती हूं  कि  गंगा  ब्रिज के  लिये  एक  स्पेशल
 के  कितने  कितने  लोग  काम  कर  रहे  हैं  ।

 कमीशन  मुक़र्रर  किया  जाय  ताकि  लोगों  की

 श्रीमतीਂ  तारकेदवरों  सिन्हा  :  मेरे  पास  बहाली  का  इन्तिज़ाम हो  जाय  इस  से  लोगों

 mine  हें  जो  चैलेंज  नहीं  किये  जा  सकते
 |  को  यह  ख्याल  हो  जायगा

 कि
 जिस  का

 जो  हक

 वह  चैलेंज  किये  जायें
 तो  में

 अपनी  है  उस  को  वह  ॒  मिल  रहा  है  शौर  उन  के  दिलਂ

 गलती  सुधारने  के  लिये  तैयार  हूं  ।  में  इस  तरह  का  ख्याल  न  रहने  पावे  कि  रेलवे
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 बोर्ड  या  रेलवे  मंत्री  उन  के  साथ  फर  सुषमा  सेन

 रहे  हें  ।
 राजस्थान कौर  की  कौर  निरन्तर

 इस  नात  की  की  जा  रही है  कि  कोटा
 पंडित  एम०  ब/०  wa

 को  वजीराबाद  से  मिलाने  वाली  एक  रेलवे
 :  हम  विगत  दो  या  तीन  दिन  से

 लाइन  बनाई  जाये  ।  यह  केवल  १२०  मील

 tag  बजट  पर  चर्चा  कर  रहे  हें  ।  विरोधी
 का  फासला  है  |  अंग्रेजी  राज  में  इस  का  सर्वेक्षण

 दल  के  ने  जो  कुछ
 भी

 कहा  हो  इस
 किया  गया  था  किन्तु  उस

 पर
 कोई  कार्यवाही

 तथ्य से  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  कि

 गत  सात  वर्षों  में  रेलवे  प्रशासन  में  चतुरंग
 नहीं

 की
 गई

 ।
 मेरा  निवेदन  है  कि  अनेक

 fra  केन्द्रों  को  श्रूद्ललाबद्ध  करनें
 की

 दृष्टि
 उन्नति  हुई  है  ।  गाड़ियों  में  भीड़  कम  हो  गई  से  यह  लाइन  भप्रत्यन्त  महत्वपूर्ण है  ।  बूंदी

 माल
 डिब्बे

 कौर  यात्रियों के  लिये  स्थान  में  एक  सीमेंट  act  है  कौर  वह  राजस्थान

 उपलब्ध  होने  लगा  है  कौर  इंजिन  व  डिब्बों
 के  सीमेंट  भण्डार के  नाम से  सूचीगत  है

 के  निर्माण में  हम  प्रगति  कर  रह ेहैं  हम
 इस  के  अतिरिक्त  देवली  केकड़ी  ay  oa

 आत्मनिर्भरता  की  अग्रसर  हो  रहे  हैं
 ।

 शादी  अन्य  व्यवसायिक  mx  हें
 !  fe  इन

 आशा की  जाती  है  कि  अगले दस  वर्षों  में  सब  स्थानों  को  परस्पर  रेल  मार्ग  1.0  रा  मिला
 रेलें  स्वावलम्बी  बन  जायेंगी  ।

 दिया  जाये  रेलवे  को  पर्याप्त  aa  डो

 सकती है  ।

 किन्तु  हम  को  प्राप्त  नहीं  कर

 सके  हूं  जो  ८६०  करोड़  रुपये की  पूंजी  मुझे  यह  जान  कर  श्रामण्य  ga  कि

 विनियोग  वाले  देश  के  इस  सब  प्रथम  उद्योग  पर्यटक  केन्द्रों  सुची  में  aaa  का  नाम

 के  लिये  वांछनीय  है  ।  अ्रमरीका  में  रेल  मार्गों  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है  ।

 की  लम्बाई  %, XY, 00 °  मीलं  है  जब  कि  कामिक  कौर  स्थापत्य-कला की  दृष्टि  से

 भारत  में  यह  केवल  ३५,०००  मील है  अजमेर  का  नाम  उक्त  सूची  में  चाहिये

 देश  की  विशालता  wire  जनसंख्या  इस  बात  पृथ्वी  राज  से  ले  कर  भ्रंग्रेजी  हुकुमत  तक

 की
 मांग  करती  है  कि  सामान्य  उन्नति  के

 में  वास्तुकला की  दृष्टि  से  सुन्दर  eared

 बनती  रही  हें  और  विदेशियों  ने  उस  की कार्यक्रम में  द्रुतगति  से  काम  किया  जाये  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  भूरि  भूरि  प्रशंसा की  है  ।

 मील  के  रेल  मार्ग का  विस्तार  कोई  महत्वकांक्षी
 रेलवे  स्टेशनो ंके  नवीकरण

 भ्रमणा  संतोषजनक  रूप-रेखा  नहीं  है  ।

 में  भी  wera  राजस्थान की  उपेक्षा  की

 गई  ब्यावर  भारत में  ऊन-व्यापार  सम्बन्धी

 रेलवे  बोर्ड  की  नीति  यह  रही  है  कि  प्रथम  केन्द्र  है  तथा  वहां  ५ बनके  सुती  वस्त्रों  की

 मिलें  भी  हें  किन्तु  वहां  का  स्टेशन  दयनीय सुविकसित  क्षेत्रों को  अ्रधिक  समुन्नत  रूप

 दिया  भ्र  ग्र विकसित  अथवा  में  वहां का  प्लेटफार्म कच्चा  है  उस

 विकसित  क्षेत्रों  को  भ्रपेक्षित ही  रहने  दिया
 पर  कोई  छत  नहीं  है  ।  न्  के  पास  वाले

 जाये  ।  राजस्थान जेसे  राज्य  में  भारत  रेलवे  क्रासिंग  पर  घंटों  यातायात  रुका  रहता

 का दूसरा  बड़ा  राज्य  रेल  मार्गों  का  विकास  है  रेलवे  के  ऊपर  से  जाने  के  पुल  के  निर्माण

 महीं
 हो  रहा  है  यों  कहना  चाहियें  कि  यह  अत्यन्त  की  मांग  बहुत  समय  से  की  जा  रही  है  किन्तु

 दयनीय  स्थिति  में  है  ।  अभी  तक  कोई  परिणाम  नहीं  निकला वै
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 wal  कुछ  ही  दिनों  पूर्वे  श्री  प्र०  एम०  है  कि  इन  गाड़ियों  की  रफ्तार  में  कमी  हो

 त्रिवेदी  ने  बताया  कि  भ्रजमेर  के  इंजिन  वर्कशॉप  गई  है  ।  प्रति  घंटा  दस  पन्द्रह  मिनिट  श्रमिक

 के
 प्रति  न्याय

 नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  लगते  हें  ale  कलकत्ता  में  प्रतिदिन  दफ्तर
 १९१८  में  भारत  में  यही  ऐसा  वर्कशाप  था  जाने  ars  हजारों  लभ  नारियों  को  देर  से

 जहां  इंजिन  तेयार  किये  जाते  थे  ।  ERX

 ।  सरकारी
 पहुंचना  पड़ता  है  ।  यद्यपि  विद्युतीकरण

 तक  वहां  यह  काम  होता  रहा
 ~

 योजना  की  प्रशंसा  एवं  उस  का  समान  करता
 प्रतिवेदन  site  वेजवुड  प्रतिवेदन  में  यह

 किन्तु  मंत्रालय  से  मेरा  निवेदन  है  कि
 स्वीकार  किया  गया  है  कुशलता  एवं  तात्कालिक  हल  की  दृष्टि  से  कुछ  कार्यवाही
 लागत की  दृष्टि  से  oat में  निर्मित  इंजिन  की  चाहिये  |

 आयात  किये  जाने  वाले  इंजिनों  से  किसी  प्रकार

 कम  नहीं थे  ।  किन्तु  इंजिन  निर्माण का
 श्री  एल०  ato  दा  :  माननीय  सदस्य

 सारा  कार्य  are  चितरंजन में  केन्द्रित  कर  को  कदाचित्  स्मरण  होगा  कि  इन  प्रश्नों  की

 गया  है  ।  सामरिक दृष्टि  से  यह  एक
 जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  स्थापित

 भयंकर  भूल  होगी  कि  विमानों  से  बम  डालने
 करने  हमारा  विचार

 है  ।

 के
 वर्तमान  युग  में  देश  का  यह  मुख्य  उद्योग

 थ्री  तुषार  चटर्जी  :  इसी  लिये  में  इस

 शीमावर्ती  स्थान  में  ही  स्थापित  कर  दिया  विषय  की  are  मंत्रालय  का  ध्यान  श्रावित

 जाये
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  aaa  को  करना  चाहता  हूं  ।

 कम  से  कम  श्रायात  के  समय  के  लिये  इंजिन

 निर्माण
 केन्द्र  के  रूप  में  विकसित किया  जाये

 हावड़ा  से  adara  जाने  वाली  गाड़ियों

 में  शौचालयों  की  कमी  की  are  जब

 श्री  ant  चटर्जी  में  इस  थोड़े  से
 >  ध्यान  दिलाया  गया  तो  मंत्रालय  की  रोक  से

 समय  में  पूर्वी रेलवे
 ९1  सम्बन्धित  कुछ

 निर्दिष्ट  सदस्यो ंका  ही  उल्लेख  करूंगा ।

 उस  समग्र  कहा  गया  कि  विषय  पर  उचित

 ध्यान  दिया  किन्तु  असी  तक  कुछ
 सब  से  पहली  समस्या  है  हावड़ा  की  उपनगरीय

 नहीं  किया  गया  है  ।  हावड़ा  से  खड़गपुर
 गाड़ियों में  होने  वाली  भीड ़।

 शरीर  आगे  जाने  वाली  गाड़ियों  में  स्विच

 वसी  तो  गाड़ियों  यात्रियों  की  भीड़  बोर्डों
 की  हालत  बहुत  बुरी  है  ae  उन  का

 पर  सामान्य  चर्चा  के  दौरान  बहुत  कुछ  कहा  है  ।  गाड़ियों

 जा  चुका  है  किन्तु  में  सियालदह  शर  हावड़ा  में  सफाई  करने  वाले  कमेंचा रियों ' की  संख्या
 ~

 से  चलने  वाली  उपनगरीय  गाड़ियों  में  अपर्याप्त  है  ।  वाकुंड़ा  arte  स्थानों  पर  ऊंचे

 होने  वाली  विशेष  प्रकार  की  भीड़  की  कौर  धरातल  पर  प्लेटफार्म  न  होने  से  महिला

 मंत्रालय  का  ध्यान  आकर्षित  करूंगा  |  यह  यात्रियों  को  कठिनाइयों  का  सामना  करना

 पड़ता है  ।  बारासेट-बसीरहाट  रेलवे  के सही  है  कि  उपनगरीय  गाड़ियों  के  विद्युतीकरण

 की  योजना  चल  रही  लेकिन  यह  घोर  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि

 समस्या  है  ।  क्या  मंत्रालय  को  स्मरण  है  कि  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  वस्तुतः  यह

 हावड़ा  से  बंदेल  अथवा  बदं वान  तक  जाने  प्रशंसनीय  संवाद  है  ।  किन्तु  बंगाल  प्रदेश

 वाली  गाड़ियों  की  संख्या  अराज  az  पूर्व  लाइट  रेलवे  की  भ्र वस् या  अत्यन्त  दयनीय  है

 की  संख्या से  भी  कम  है  यद्यपि  जनसख्या में  ate  इस  पर  भी  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 पर्याप्त वृद्धि  gt  गई  है
 ।  दूसरी  नाईं

 यह
 लाइट

 वे

 के
 कमंचारियों

 को
 जितना  कम
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 के  लिये

 वेतन  मिलता  है  वह  कल्पनातीत  है  ।  उन्हें  है
 ।

 मुझे  है  कि  यह  सौ  प्रतिशत
 का

 तेईस  पये  मासिक  मिलता  है  ।  प्रबन्ध
 तफरूंका  रहते  हुए  क्या  इस  को  समाजवादी

 अवस्था  गई  बीती  है  ।  यदि  सरकार  नें
 qed  तमन्ना  जा  सकता  है  ।  मुझे  तराशा  थी  कि

 उस  की  कोई  झलक  इस  में  होगी  |  में  ने  देखा इस  की  व्यवस्था  नहीं  संभाली  तो  किसी  दिन

 भूमिसात्  हो  जायेगी  ।  इस  दिशा  में  mix  हिसाब  लगाया  है  fe  सदन  रेलवे  में

 प्रथम  प्र  द्वितीय  श्रेणी  का  जो  वेतन  क्रम  है की  ort  करना  तो  गलत  सिद्धान्त

 |  विकास  कार्यक्रम  के  युग  में  विद्यमान  कौर  जो  तृतीय  श्रेणी  कौर  चतुर्थ  श्रेणी  का

 वेतन  क्रम  है  उस  में  एक  कौर  दस  का रेल  मार्गों  का  बन्द  होने  ठीक  नहीं
 ्
 ्  |  है  ।  अगर  १३  हजार  कई  सौ  रुपये  प्रथम

 श्रेणी  के  अ्रफसर  का  सालाना  वेतन  है  तो
 रेलवे  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  भी

 नीची  श्रेणी  वालों  का  १३००  है  |  अगर  हम
 में  कुछ  कहूंगा  ।  पूर्वी  रेलवे  के  स्टेशन  मास्टरों

 इसी  शभ्रतुपात  को  उचित  रीति  से  कायम
 को  अवस्था  शोचनीय  है  ।  उन  का  वेतन-स्तर

 रखते  शायद  हम  कह  सकते  थे  कि

 बहुत  कम  है  ।  उन  के  कत्तव्य  उत्तरदायित्व
 यह  समाजवादी  दर्शन  पर  है  ।  लेकिन  हम

 और  प्रशिक्षण  को  देखते  हुए  उन  का  वेतन
 जानते  कि  तनहा  रेलवे  मंत्री  ae.  नहीं

 कुछ  अघिक  होना  चाहिये  ।  मुझे  यह  भी
 कर  सकते  ।  हम  बाहर  बैठकर  बोलते  तो

 मालूम  हुमा  है  कि  श्रतंगतियां  दूर  करने  के
 कुछ  कौर  है  पौर  करते  कुछ  सरकार  में

 लिये  संयुक्त  मंत्रणा  समिति  ने  जो  सिफारिशें
 खाने  पर  उन  का  क्रम  भ्र ौर  हो  जाता  है  ।

 प्रस्तुत  की  थीं  उन्हें  समुचित  रूप  में
 शर  इस  हमारी  झ्रावाज  की  सुनवाई

 कवित  नहीं  किया  गया  है  ।  असिस्टेंट  स्टेशन
 कुछ  कम  हो  जाती  है  ।

 मास्टरों  की  भी  यही  शिकायत  है  कि  उन्हें

 उचित  वेतन  नहीं  दिया  जाता  ।  शब  एक  तरफ  तो  लाइनों  के  डबलिंग का

 कार्य  हो  रहा  है  प्रौढ़  एक  तरफ  नई  लाइनें
 श्री  सिंहासन  सिंह  बनाने  का  काम  हो  रहा  है  ।  इस  में  हमारे

 :  श्रावणी  कांग्रेस  के  बाद  रेलवे  का  कतिपय  मित्रों  ने  कहा  कि  डर्बालिग  का  काम

 यह  पहला  बजट  संसद्  के  सामने  पेदा  sar  है  ।
 रोक  दिया  जाय  कौर  दूसरी  जगह  नई  लाइनें

 आरडी  कांग्रेस  ने  समाज  की  व्यवस्था  क्या  बढ़ाई  जायें  ।  लेकिन  इस  का  स्वरूप  बदल  भी
 समाज  की  रूप  रेखा  क्या  हो  इस  पर  सकता  है  ।  यानी  लाइन  डबल  हो  जाये

 अपना  विचार  प्रकट  किया  श्र  arar  थी
 लेकिन  उसी  द  से  नहीं  जिस  ant  से  कि

 कि
 उस  विचार  का  सक्रिय  इन  दो  पहली  लाइन  गई  है  ।  नगर  उसी  लाइन  के

 बजटों
 रेलवे  शौर  श्राम  बजट  में  कहीं न  साथ  दुसरी  लाइन  बनाई  जायेगी  तो

 कहीं  दिखलाई  पड़ेगा  ।  लेकिन  हम  को  उस  mamas  सुविधा  बढ़  जायेगी

 समाज  की  कोई  रूपरेखा  इन  में  नहीं  दिखलाई  मगर  जनता  को  अधिक  सुविधा  इस

 पड़ी  ।
 यह  रूप  में

 तब
 समझता  जब  तनख़्वाहों  में  सन्देह है  ।  इसलिये  are  हम  को  दिल्ली

 में  कोई  क्रम  कोई  भ्रनुपात  होता  |
 से  लखनऊ  तक  डबल  लाइन  करनी  है  तो

 रेलवे  घोड़ें  मांग  हमारे  सामने  उपस्थित  उस  का  श्रम  हम  बीच  का  कुछ  रूप  बदल  दें
 है  ।  रेलवे  बोड़े  के  सेे  प्रथम  wierd  की  तो  इस  से  जनता  को  लाभ  हो  जायगा  ।

 तनख्वाह  ४,०००  पये  माहवार  है  ।  वहीं  उचित  तो  ae  था  कि  पहले  सब  स्थानों को

 खन  के  पीएन
 की

 तनख्वाह
 ४०

 पये  माहवार  पहुंचने  के  लिये  लाइन  बनाते  और  फिर  डबलिंग
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 सिंहासन

 का  विचार  करते  ।  लेकिन  अगर  माल  पहुंचाने  हं  कि
 इस  तरह  की  रोक  थाम  से  बड़ी  fear

 के  लिये  डबलिंग  करना  जरूरी  है  तो  भी  होती है  ।

 उस का  रूप  बदला  जा  सकता  है  ।  उस  के

 बीच के  खंड  को  बदल  दिया  जाय  ताकि
 अब  दूसरी

 बात  सर्विसिज
 के

 करप्ट

 के  बारे  में  है
 !

 करप्शन  के  बारे  में  एक  कमेटी
 डबलिंग का  परपज भी  सर्व  हो  जाये  ik

 हमारे  मंत्री  महोदय  ने  सन्  FaYR  में  कायम

 लोगों  को  सुविधा  भी  बढ़  जाय
 ।

 की  ।  ast  तक  उस  कमेटी  की  रिपोर्ट  नहीं

 एक  मुझे  अपनी  स्थानीय  शिकायत  रानी  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  कोई  ऐसा  इन्तिज़ाम

 करनी  है  ।  wait  में  गोरखपुर  से  are  ही  हो  कि  हर  आदमी  यह  समझे  fe  उस  की

 झाया  हूं  ।  वहां  पर  मुझे  मालूम  gat  है  कि  योग्यता  के  मुताबिक  नौकरी  मिलेगी  ।  किसी

 गोरखपुर  शर  देवरिया  के  बीच  में  सब  को  किसी  से  कुछ  कहने  की  जरूरत  न  हो  ॥

 बुक  बन्द  है  ।  गोरखपुर  के  दो  स्टेशन  लेकिन  दुर्भाग्य  है  फि  राज  यह  भावना  सब

 पश्चिम  से  att  देवरिया  के  दो  स्टेशन  पूरब  में  फैली  हुई  है  कि  जब  तक  पहुंच  न  हो  तुम

 तक  हर  प्रकार की  बाहर से  नामक  बन्द  है  ।  को  नौकरी  नहीं  मिल  सकती  ।  इस  से  हम

 परिणाम  यह  झा  है  कि  कपड़े  इत्यादि  के  लोगों  को  बड़ी  दिक्कत  होती  है  ।  हम  लोगों

 भाव  गोरखपुर  में  बढ़  गये  हैं  ।  गल्ले  के  भाव  के  पास  आदमी  ard हें  कि  हम  उन  की

 बढ़े  गये  हें  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  रिश  कर  दें  ।  हम  उन  से  कहते  हैं  कि  सिफारिश

 जय  लाइन  एक  क्रम  एक  है  तो  गोरखपुर  से  काम  नहीं  योग्यता  से  काम  होगा
 a

 जो  ag  स्थान  है  वहां  का  बुकिंग  क्यों  बन्द  wy  कन  श्राम  लोगों  के  दिलों  में  यह  गलतफहमी

 हो  जाय  a  देवरिया  जो  दूसरा  केन्द्र  स्थान  wa  गयी  है  कि  योग्यता  से  कुछ  नहीं  होगा

 है  उस  का  बुकिंग  क्यों  बन्द  किया  जाय
 |  जिस  की  पहुंच  ही  उस  का  काम  होगा  ॥

 सभी  एक  जेडी  dae  ने  कहा  था  कि  बिहार weal  कौर  खलीलाबाद  की  बुकिंग  सुर्जी  है

 ौर  बीच  की  बुकिंग  बन्द  हो  गई  है  ।  इस  पर  के  बारे  में  गंगा  ब्रिज  के  लिये  एक  कपीशन

 बना  दिया  जाय मे  चेयरमन  महोदय  का  और  मंत्री  महोदय  का  1  इस  तरह  की  भावना

 ध्यान  दिलाना  चाहता हूं
 |  बुकिंग  बन्द  होते  से  लोगों  में  पैदा  हना  दुःख  की  बात  है  ।  ऐसी

 बड़ा  गोल  माल  हो  जाता  है  ।  गोरखपुर  केन्द्र  व्यवस्था  हो  कि  हर  एक  आदमी  समझे  किः

 स्थान  है  ।  वहां  का  बुकिंग  बन्द  है  ।  वहां  के  नगर  वहू  योग्य  है  तो  जरूर  ले  लिया  जायेगा  ॥

 परिजनों  को  माल  का  दाम  बढ़ाने नें  का  बहाना
 उस  को  किसी  की  सिफारिश  की  जरूरत  नहीं

 पटेगी  |  यह  सिफारिश  की  भावना  निकलनी मिल
 गया  है  ।

 वहू  कहते  हैं
 कि  हम  ट्रक से

 माल  लाते  हें  इस  लिये  माल  की  कीमत  बढ़  चाहिये  |  अगर  सस्ती  से  काम  लिया  जाय  तो

 जाती है  ।  जनता  में  इस  के  लिये  रोष  पैदा  यह  दूर  हो  सकती है  ।  यह  एक  बड़े  घातक  बिचार

 होता  ।  जनता  में  यह  रोष  पेदा  का  विस्तार  हो  रहा है  ।  हर  एक  समझता

 होने  के  कारण  at  हम  गोरखपुर  में  att  है  कि  mre  उस  की  सिफारिश  पहुंच  है

 एक  कलेक्शन  में  हार  कर  हैं  ।  वहां  पर  तो  उस  को  नौकरी  मिल  जायेंगी  ध  जिस

 अधिकारियों  ने  करों  के  लगाने  में  श्र  की  पहुंच  नहीं  है  तो  उस  को  नहीं  मिलेगी  ।

 aga  करने  यें  जुल्म  किया  था  इसलिये  me  जो  द्वितीय  और  तृतीय  श्रेणी  का  सवाल

 जनता  में  रोष  था  कौर  जनता  हमारी  बात  चल  रहा  है  उस-में  भी  यही  है  ।  इसलिये

 सुनने  को  तथा  नहीं  थी  ।  इसलिये  में  कविता  आपको को  ध्यान  देना  चाहिये  कि  जनता कहा
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 हर  एक  श्रादमी यह  समझे
 कि

 यदि  वह  रेलवे  हो  चुका थां  भ्रौर  स्टार्टर  सिगनल  भी  हो  चुका

 था  लेकिन  रुपयें  की  लेने  देन  की  बात  की  वजह की  या  अन्य  नौकरी
 के  उपयुक्त  होंगा

 तो

 उस  को  पायेगा  नहीं  तो  नहीं  पायेगा  ।  से  ऐन  वक्त  पर  गाड़ी  को  डेमेज  डिक्लेयर

 कर  दिया  गया  कौर  उस  गाड़ी  को  याई  में लेकिन  जब  कोई  भ्रनुपयुक्त  को  पाते  देखता

 है  तो  उपयुक्त  पात्र  के  मन  में  यह  सन्देह॑  होता  कर  दिया  गया  ।
 में

 नहीं  जानता  कि  उस

 क्या  कायें वाही  हमारे  रेलवे
 है  कि  मेरी  पहुंच  होती  तो

 में  भी  पा
 जाता

 ।

 अधिकारियों की  तरफ  से  हुई  ।  में  चाहता  हूं
 ga  में  केवल  एक  मिनट  में  अपने  रेलवे

 कि  इस  तरह की  घटनायें न  हों  और  गाड़ी
 मंत्री  महोदय  का  ध्यान  झ्राकषित  करना

 के  खुलने  से  पहले  पूरी  तरह  से  इस  बात

 चाहता  हुं  कि  गोरखपुर  में  डैमेज्ड  गाड़ियां
 इतमीनान  कर  लिया  जाये  कि  गाड़ी  डैमेज

 इतनी  अधिक  पड़ी  हुई  &  कि  वह  गाड़ियों  का
 तो  नहीं  है  ताकि  यात्री  लोगों  को

 एक  कब्रगाह  सा  बन  गया  है  ।  में  जानना
 नहों

 चाहता  हँ  कि  ब्रिटिश  टाइम्स  में  या  लड़ाई

 के  पहले  या  तो  लड़ाई के  बाद  गाड़ियां  डेमेज  सरदार  ए०  एस०  सहगल  :

 लेकिन  wa  गाड़ियों  का  डैमेज  होमे  का  इस  जमाने  में  जब  कि  हमारे  यहां  की  जनता

 क्रम  कयों  इतना  जारी  है  कि  बड़ी  बड़ी  गाड़ियां  और  खास  कर  हमारे  यात्रा  करने  वाले

 लोग  जब  कि  बहु  ज्यादा  सफर  कर  रहे वहां  हजारों  की  तादाद  में  पड़ी  हुई  टूटी

 हुई  श्र  बेकार  फेंकी  हुई  गाड़ियां  पड़ी  हुई
 बिजली  की  गाड़ी  डाक  तेज  एक्सप्रेस  उस

 = ः  ।  में  नहीं  समानता  साज  लड़ाई  खत्म  हालत  में  फूल  श्राटामेटिक  ट्रेनों  न  होना

 हुए  ata  दा  वह  हो  लेटिन  नाड़ियों  यह  ग्नू  चाज  नहीं  है  ।  आज  इस  बात  की

 4G  जरूरत  हू  1 4r के  feats  ने  जो  Herat  ang  हुई

 वहू  arr के  दिन  क्यों  जारी  है  ?  में  चाहता
 सेक्शन  झ्र ौर  योतमाल  सेक्शन  में  फुल

 मेटिक  ट्रेन  सर्विस  होनी  चाहिये  जो  कि  यात्रियों
 हूं  कि  हमारे  रेलवे  मंत्री  महोदय  आर  उनके

 अधिकारीगण  save  गाड़ियों  की  समस्या  की  सुरक्षा  की  fee  से  श्रावक  है  ।  वहाँ

 के  बारे में  ध्यान ~
 पर  फुल  आटोमैटिक  न  होने  से  पैसेन्जसं

 अब  में  एक  छोटी  सी  घटना  की  तरफ
 जो  उस  में  जाते  हैं  उन  को  ज्यादा से  ज्यादा

 खतरा  है  ।  इस  के  श्रधिरिक्त  में  यह  as
 श्राप  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  चार

 तारीख  को  एक  बारात  सेकेंड  क्लास  में  बैठी
 करूंगा  कि  यह  पैसेंजर  सर्विसेज  मेन  लाइन

 हुई  गाड़ी  रवाना  होने  को  सिगनल
 पैसेंजर  सर्विसेज  की  तरह  से  नहीं  देखी  जातीं  ।

 जसे
 fe

 हम  दूसरी  मेन  लाइन  पसमंज़र
 हो  चुका  था  कौर  लाइन  क्लियर  मिल  चुका

 था  कौर  स्टोर  सिगनल  भी  हो  चुका
 सर्विसेज  को  मानते  इन  लाइनों  को  नहीं

 मानते  कौर
 इन

 लाइनों  पर  जो  भी
 हमारे इसी  बीच  कुछ  लेन  देन  के  सिलसिले  में

 बारातियों  से  गोलमाल  got  उन्हों  ने  देने
 झ्र ौर  ड्राइवर  वगैरह  काम

 करते  वह  जूनियर  लोग  होते  are  में स  इन्कार  किया  शर  तुरन्त  गाड़ी  डेमेज

 कर  दी  गयी  ।  यह  इन्क्वायरी  करने  की  बात  नहीं  समझता  कि  ऐसे  जूनियर  लोगों  को  वहां

 =  पर  रखना  जो  कि  वहां  पर  ara  श्रोटोमेटिक
 @  ।  जनरल  मेनेजर  को  फोन  gar  कि  गाड़ी

 डैमेज  कर  दी  दूसरी  गाड़ी  च  में  काफी  ट्रस  चला  रहे  हें  कहां  तक  वाजिब  होगा  ?

 यस  के देर  लगी  |  भ्रामरी  फोट  पर  उस  गाड़ी  में  कोई  नर  साथ  साथ  में  यह  भी  कहना  चाहूंगा

 डेमेज  की  नहीं  लाइन  क्लियर  कि  गार्डस  के  पे  स्केल  कौर  माइलेज  काफी
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 ए  एस०

 अपर्याप्त  उन  को  जो  तनख्वाहें  मिलती  करना  बहुत  जरूरी है  ।  वहां  पर  यात्रियों  के

 ag  बहुत  कम  ऐसा  मेरा  ख्याल  है  ।  इस  लिये  श्रारामगाहू  को  ठीकਂ  से  तबदीली  कर  के

 के  अतिरिक्त  उन  को  जो  afar  एलाउन्स  बनाना  चाहिये  ।

 मिलता  है  वह  wa  बढ़ा  दिया  गया  है  ।
 इस  के  साथ  साथ  में  श्राप का  ध्यान

 माइलेज  उन  का  बढ़ाया  नहीं  गया  है  लेकिन  अल  इडिया  टिकट  चौकसे  कान्फरन्स  जो  हुई
 जो  उन  को  ग्रस्त  में  माइलेज  कौर  ट्रैवलिंग

 हे  उस  की  तरफ  दिलाना  चाहुंगा  |  वह
 एलाउन्स  मिलना  चाहिये  वह  नहीं  मिलता  है  |

 ६  जनवरी  १९४५४  उड़ीसा  प्रान्त  में

 यह  जो  हमारा  रनिंग  स्टाफ  है  यह  रेलवे
 बहरामपुर  नामक  स्थान  में  हुई  थी  कौर

 एडमिनिस्ट्रेशन  at  बेक  बोन  जिस  तरह
 वहां पर  प्रस्ताव  पास  किये  गये  थे

 से  कि  मनुष्य  के  शरीर  में  रीढ़  की  हड्डी  का  में  चाहता  हूं  कि  हमारा  रेलवे  बोर्ड  शरीर  मंत्री

 महत्व  होता  ठीक  उसी  प्रकार  रेलवे
 महोदय  उन  प्रस्तावों  गौर  करें  भ्र ौर

 एडमिनिस्ट्रेशन में  रनिंग  स्टाफ  का  स्थान  है  देखें  कि  प्राया  उन  की  जो  मांगें  arc

 और  इस  नाते  हमारे  रेलवे  विभाग  कौर  मंत्री
 ag  हैं  वह  उचित  हैं  कि  नहीं  कौर  नगर  उचित

 महोदय को  उन  की  तरफ  विशेष  घ्यान  देना

 ।  इस  के  साथ ही  साथ  में  यह
 भी  हूँ  तो  कहां

 तक
 हम  उन  को  कर  सकते

 | ट्

 कहुंगा  हमारे  रेलवे  क्मेंचारियों  को  गणतन्त्र

 साथ  ही  साथ  में  यह  कहुंगा
 कि

 हमारे
 दिवस  ग्रोवर  स्वतन्त्रता  दिवस  जेसे  राष्ट्रीय

 यहां  पर  कंडक्ट  हें  हम  को  रेलवे  बोड़

 महत्व  के  दिनों
 पर

 यानी  २६  जनवरी
 को

 के  हुक्म के  मुताबिक उन  की  जगहों  पर
 कौर  १५  अगस्त को  कंसेशन  मिलना  चाहिये  |

 ट्रैवलिंग  टिकट  एग्जामिनेशन में  से  ले  कर  भरती
 इस  तरह  का  कंसेशन  पहले  उन  को  मिलता था

 लेकिन  उस  के  बाद  आगे  चल  कर  यह  कंसेशन

 किया  जाता  लेकिन  अब  उस  पर  ज्यादा

 गौर  नहीं  किया  जाता  ।  जब  रेलवे  बोह
 वापिस छे  लिया

 पौर
 में  चाहता हूं  का  यह  हुक्म  है  तो  में  नहीं  समझता  कि  उस  पर

 कि  वह  कंसेशन  फिर उन  के  लिये  जारी  किया

 जाय  ।  कंसेशन यह  था  कि  जो  कर्मचारी
 क्यों  नहीं  wae  किया  इस  हुक्म  को

 जो  कि  रेलवे  बोर्ड  ने  दिया  था  उस  हुक्म  को
 इन  तारीखों  पर  यानी  रिपब्लिक  डे  श्र

 डेंस  डे  के  दिन  काम  करते  हें  उन  को
 जारी  रखना  कौर  उस  को  मान्यता  दिलाना

 यह  रेलवे  बोर्ड  प्रौढ़  मंत्री  महोदय  का  काम  है  |
 उन  तारीख़ों  के  मुताबिक  तनख्वाह  मिलनी

 ताकि  टिकट  एग्जामिनर के  प्रोमोशन  के

 चाहिये  |
 जो  चांसेज  हें  वह  न  हों  ।

 इस  के  ग्र ति रिक्त में  आप  का  ध्यान  इस  के  साथ  साथ  क्लासिफिकेशन  ऐज

 थोड़े  से  शब्दों  में  नानदेन  स्टेशन  की  हालत  पबलिक  सर्वेन्ट्स  के  सम्बंध  में  यह  कहना  है

 की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  ।  मुझे  जाने  कि  चूंकि  रेलवे  पर  टिकट  चैकिंग

 का  वहां  सौभाग्य  प्राप्त  हनना  ौर  जो  कुछ  जो  लोग  काम  करते  हें  वह  इंडियन  पैनल

 में  ने  वहां पर  देखा  उस  की  रिपोर्ट वहां  पर  कोड  के  सैक्शन  R8(5) ae  RU(e)R के

 जो  कम्पलेंट बुक  है  उस  में  में  ने  दर्ज  कर  दी  |  बमूजिब  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  के  कर्मचारी  हूँ

 वह  एक  ती  स्थान  है  कौर  वहां  पर  इसलिए  टिकट  चेकिंगਂ  स्टाफ  को  भी  पबलिक

 लाखों  यात्री  तीथ  यात्रा  के  उद्देश्य से  aa  सर्वोच्च  डिक्लेयर  किया  जाना  चाहियें  कौर

 जाते  वहां  के  स्टेशन  का  ठीक  से  निर्माण  aq  जो  भी  प्रोटेक्शन  या  दुसरे  फायदे
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 पहुंचते  उन  को  भी  उन  का  हकदार  बनाना
 है  श्रोता  उस  का  छोटा  भाई  पढ़ता है

 चाहिये ।  राज  उन  के  इस  परिभाषा  में  तो  उस  से  अराधी  फीस  ली  जाती  लेकिन

 न  होन के  कारण  किसी  किस्म  का  प्रोटेक्शन
 रेलवे  में  इस  तरह  का  कायदा  नहीं  है  ।

 शर  बेनिफिट  उन  को  नहीं  मिलता  है  ।
 में  चाहता  हूं  कि  feed  रेलवे  में  जो  यह  हालत

 उन  को  लीगल  डिफेंस  प्रोवाइड  करने  के  बारे  है  उस  पर  मंत्री  महोदय  गौर  करें  कौर क्या

 में  भी  मुझे  यह  कहना  है  कि  इंडियन  रेलवे
 यह  उचित  नहीं  है

 कि
 नगर

 दो  भाई
 पढ़ते

 इस्टैब्लिशमेंट  कोड
 १

 के
 रूल  PRO  (%)

 हों  तो  उन
 को

 यह  कंसेशन  दिया
 की  भावना  के  अनुसार  जरगर  ड्यू  ग  के  सिलसिले  जाये ं?

 में  या  ड्यूटी  अंजाम  देनें  में  कोई  लीगल

 किसी  टिकट  चेकर  पर  होता  है  तो  उस  को  मंगली  तहसील  के  लोगों  की  मांग  है  कि

 डिफेंस  करने  की  पूरी  जिम्मेदारी  सम्बन्धित  बिलासपुर  मंडला  लाइन  का  बनाना  जरूरी

 रेलवे  के  जनरल  मैनेजर  को  अरपन  ऊपर  लेनी  है  जिस  का  जिक्र  में  पहले  कर  चुका  हं  :

 चाहिये  |  इस  के  साथ  साथ  वहां  पर  शेरावत  ब्रिज  की

 बहुत  जरूरत  है  ।  श्राप  का  सारा  स्टाफ  रेलवे

 ma  में  का  ध्यान  बिलासपुर  से  का  उस  लाइन  की  तरफ  रहता  श्राप  का

 इलाहबाद  तक  एक्सप्रेस  ट्रेन  का  होना  जरूरी
 जो  रेलवे  ब्रिज  वह  रेलवे  स्टेशन  के  भीतर

 तथा  बिलासपुर  में  तीसरे  शर  चौथी
 में  झगर  श्राप  वहां

 रोवर
 ब्रिज  बनायें

 श्रेणी  के  रेलवे  कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  की  तो  कर्मचारियों  को  पौर  उन  के  बच्चे  जो

 ax  दिलाना  चाहता  जहां  पर  कि  कोल  पढ़ने we  हैं  उन  को  जाने  जाने  में  काफी

 स्टाफ  रहता  है  कौर  जहां  पर  कि  कोयला
 सुविधा  होगी

 ।  इन  शब्दों  के  साथ  में  अपनी  बात

 निकाला  जाता  उन  के  सामने  जो  ी  खत्म करता  हूं  शौर  आशा करता  हूं  कि  में

 हूं उन  का  मुलाहिजा  इस  के  लिये
 ने  जो  चन्द  एक  सुझाव  दिये  हें  मंत्री  महोदय

 बाप  खुद  जायं  या  अपने  अफसरों  को  उन  पर  गौर  करेंग े।

 a  तब  श्राप  को  मालूम  होगा  कि  वहां

 जो  रहने  वाले  हैं  उन  के  स्वास्थ्य पर  कितना  श्री  नंदਂ  लाल  :

 प्रतिकूल  असर  पड़ता  है  रोक  में  चाहता  हूं  वन्दे  गुरु पद थि  वन्दे  श्रवाड़मनसगोच रम्  |

 कि  इस  कौर  शीघ्र  ध्यान  दिया  जाय  ।  साथ  रकत  शुक्ल  प्रभा  मिश्रमतवेयम्  ि. त्पुर  मह  :  ।।

 ही  साथ  पानी  ले  जाने  नाली  ले

 जानें  में  जो  विभिन्नता  होती  है  वह  दूर  की  माननीय  सभानेत्री  में  माननीय

 wea  ।  यानी  समानता  का  व्यवहार  तीसरे  रेलवे  मंत्री  का  नाम  श्री  शास्त्री  लाल

 शर  चौथे  वर्ग  के  बनी  are  के  साथ  बरता  जावे  ।  इस  रूप  से  प्रारम्भ  करता  हुं  ।  कारण  यह  है  कि

 arm  ने  त्रिपती  किरायों  की  जो  निश्चित

 इस  के  साथ  साथ  म  यह  कहना  चाहता
 की  है  उस  में  नें  ट्रायडिक  मूव  रक्खा है  ।

 हूं  कि  दूसरे  स्कूलों  में  तो  ऐसा  कायदा  है  जिस  तरह  पृथ्वी  पर  रज  रोक  तम  तीन
 कि  aa दो  भाई  किसी  स्कूल  में  पढ़ने  हैं  गुण  होते  हैं  उसी  प्रकार  से  श्राप  ने  दूरी के
 तो  एक  भाई  से  फीस  आधी  ली  जाती

 हिसाब से  किरायों  में  तीन  टांगे  दे  दीं  ।

 लेकिन  रेलवे  में  खास  कर  ईस्टर्न  में  इस  तरह

 का  कायदा  नहीं है  ।  मध्य  प्रदेश  में  तो  ऐसा  एक  माननीय  सदस्य  :  चार  हो

 कायदा  है  कि  नगर  एक  माई  स्कूल  में  पढ़ता  गई  ।
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 श्री  नंद  लाल  :  टांगें  तीन  ही  दी  स्टेट  भोर  सोशलिस्ट  पेट ं  श्राफ  सांसों ग

 गई  किरायों  चोथी  नहीं  है  ।  इसलिए  में  इत्यादि  की  घातें  कहते  है  ।  सामान्य  जनता

 इतना  ही  कहूंगा कि  यह  ड्रायोडिक  मूव  है  |  के  सम्बन्ध में  निश्चित  रूप  से  में  कहता  हूं

 बल्कि  रजोगुण  कौर  तमोगुण  कि  भारतीय  जनता  अत्यन्त दरिद्र  बहुत

 होने  के  कारण  ही  में  समझता  हूं  कि  शास्त्री
 दुःखी  है

 ।  इस  की  दूसरे  देशों  के  साथ  तुलना

 जी  ने  अपने  शास्त्री त्व  को  भी  दबा कर  water  कौर  इंगलैंड  के  स्वप्न

 परंप्रेंजी  का  प्राधान्य  कर  दिया  |  जब  पहले  पहल  में  समझता  भारत  की  परिस्थिति  से

 शास्त्री  जी  यहां  पधारे  तो  हम  सब  को  यह  झांख  मंद  लेना  है  ।  मेरा  सम्बन्ध
 विद्वेष कर

 आद्या  हुई  कि  वह  बहुत  कुछ  शास्त्रो  राजस्थान से  है  ।  राजस्थान  के  लोग  अत्यन्त

 जी  ने  किया  भी  ate  aa  भी  प्रयत्न  कर  रहे  दरिद्र  हे  परन्तु  उन  को  बहुत  कम  किराया

 इस  सम्बन्ध  में  में  प्रश्न  मन  में  उन के  देना  पड़ता  था  |  उन  को  पोस्टेन  के  लिऐ

 प्रति  किसी  प्रकार  का  समादर  कम  नहीं  करता  ।
 बहुत  कम  देना  पड़ता  था

 ।
 उन  के  लिय  खाने

 केवल  इतनी  जरूर  कहता  हूं  कि  रेलवे  पीने  की  सामग्रियां  बहुत  सस्ती  थीं
 ।

 बोर्ड  कौर वह  जाज॑  हिज  मैजेस्टिक
 परन्तु  इस  इंटीग्रेशन के  बाद  उन

 बेचारों
 का

 किंग  एम्परर  श्राफ  इंडिया  की  तरह से  चल  खर्च  बढ़  परिस्थिति  उन  की  खराब  हो

 कर  सेन्टर  में  पहुंचन ेके  बाद  जनता  से  गई  ।  कभी उस  दिन  की  बात  है  में  ने  राजस्थान

 दूर  होते  जा  रहे  हूं
 ।  के  कार्यकर्ता से  बात  चीत  की  ।  वह

 कहने  लगे
 :

 रघुनाथ  fag  बनारस

 :  ऐसी  बात  नहीं  हें  ।

 जेसे  ब्रिटिश  लोग  इंडियन्स  को  ट्रीट  करते

 श्री  नंद  लाल  शर्मा  :  में  कोई  गायत्री  जी  वेसे  ही  wa  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  were  को
 के  व्यक्तित्व  पर  नहीं  कर  रहा

 =>
 &  ट्रीट  करती  हैं  ।  हमारे  साथ  यह  व्यवहार

 hac यही  कहना  चाहता हूं  कि  पहले  पहल  किया  जाता  है  ।  इंटीग्रेशन  कर  वहां

 उन  का  भाषण  हिन्दी  में  आरम्भ  हुमा  के  लोगों  का  ग्रेड  नीचा  हो  गया  atk  बाहर

 लेकिन  wa  वह  हिन्दी  में  बोलने  में  हिचकिचाते  से  जो  लोग  गये  उन  का  एकाधिकार  हो  गया  |

 कौर  इस  लिपे  की  पहुंच  के  बाहर
 चूंकि  वहां  के  लोगों  की  तादाद  ayer a  थी  इस

 चले  गये  ।  इस  के  आगे  at  भी  बातें  faq  उन
 के

 अ्रधिकारों  को  छीन  लिया

 केवल  हिन्दी  मात्र  नहीं  है  ।  जनता  से  सम्बन्धित  गया

 क्षेत्र  में  जो  पहली  टांग  शास्त्री  जी  ने  रक्खी
 पेरा  समय  रुम  दमण कि ज  गाय  के

 शौर  जिस  पर  अपनी  कुदृष्टि  कर  के  विराध

 सामान्य  जनता  उसी  टांग  के  अन्दर
 ही  अ्रत्दर  कहना  इंस  लिये  में  यहीं  कहूंगा

 कि  शाप  तीनों  टांगों  का  पाल  कर  लें  ।
 यात्रा  करने  वाली  है  ।

 दो  टांगों  के  मनष्य  कौर  पक्षी  होते  चार  टांगों

 एक  माननीय  सदस्य  वह  ara  कर  के  पद  कौर  यह  तीन  टांगें  जो  हें  वह  शायद

 दिया  है  ।
 राठौर  तम  की  शाइनी  जी  की  नामंत्रयी

 श्री  नंद  लाल  में  निवेदन  करूंगा
 a

 { ्

 कि  यह  जो  ६०  परसेन्ट  व्यक्ति  हें  दुर्भाग्य
 हरकत  शकल  प्रभा  मिस

 तय
 त्रपु रं मह

 2

 सेहरा
 उन्हीं  को  सव  से  कम  सुविधा  '  देते  यह  में  उन  के  साथी  सहायक  उपमंत्री

 जिन  के  fet  are  सोशल  वैलफेयर  महोदय  से  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि
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 १६  फरवरी  को  श्राप  फतेहपुर  चरू
 लाइन  जरूरत है  उस  के  स्वास्थ्य के  लिय  उस  की

 का  उद्घाटन करने  के  स्वयं  पधारें  रक्षा  के  लिये  उस  के  area  के

 वह  श्राप  उस  को  देने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।

 किन्तु  में  देखता  हूं  कि  बजट  में  कहीं  इस  लाइन

 का  वर्णन  नहीं  मिलता  ।  पहले  में  ने  स्वयं  लेकिन  में  हूं  कि  भारतीय  जनता  सथ
 से

 शास्त्री जी  से  प्रार्थना  े  उन्हों  ने  कहा  था  कि  aire  दुःख  सहने  की  शक्ति  रखती  है  किन्तु

 दो  तीन  दिन  तक  रिपोर्ट  आप  को  मिलेगी  ।.  इस  समय  उस  के  पास  काफी  शक्ति  नहीं  है

 पंच  वर्षीय  योजना  के  संग  रखी  गई  उस  का  इस  लिये  श्राप  जितनी  काफी  सहायता

 उस  की  कर  सकें  उतनी  कीजिये ।  झगर नाम  छे  दिया  लेकिन  sit  तक  श्राप  उस

 पर  शान्त  बैठे  हैं  ।  उन  का  स्टैंडर्ड  प्राण  लाइफ  बढ़ाने  के  नाम

 से उन  पर  खर्च  era  लादा  गया  तो  उन
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  ने  बजट

 के  लिये  राज  राय  का  कोई  साधन  नहीं  है
 के  भाषण  को  पढ़ा  नहीं  श्राप  देखिये  कि

 श्र  वहू  उस  भार  के  नीचे  दब  जायेंगी
 |

 उस  में  है  या  नहीं  फतेहपुर AS  लाइन  |

 उस  में  यह  लिखा  है  कि  उस
 का

 काम  दुरू

 इस  लिये  जो  उन  के  ऊपर  aa  किराया  बढ़ा

 रह ेहें  उन
 को

 रोकने
 की

 चेष्टा  कीजिये
 ।

 हो  गया है  ।  श्राप  फस्ट  क्लास  वालों  को  कोई  भी  सुविधा

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  श्राप  शास्त्र  पढ़ते  एयर  कडीदान्ड  वालों  के  लिये  श्राप  क्या

 करें  क्या  न  करें  यह  में  कहने  के  लिय  तेयार भाषण  नहीं  ।

 श्री  नंद  लाल  शर्मा  :  भाषण  की
 नहों  हूं  क्योंकि जन  सामान्य जो  है  वह  शास्त्र

 क्लास  कौर  एयर  कंडीशन्ड  में  चलने  वाली
 बात  कहते  हें  तो  भाषण  का  तो  पता  नहीं  किन्तु

 बात  यह  है  कि  बजट  के  ब्यौरे में  किसी  खास

 नहीं  है  ।  arg  उन  ब्रेचारों को  साधारण  से

 साधारण
 स्थान  दें  लेकिन  अगर  थ

 डिमान्ड
 के  भ्रमर  इस  का  पता  सूझे  नहीं  चला

 क्लास  कम्पार्टमेंट  में  पांच  सौ  मील  के  ऊर

 है  ।  बहरहाल  नगर  मेरी  कोई  गलती  है  तो
 की  यात्रा  करने  वालों  को  कमर  सीधी  करने

 मंत्री  महोदय  मुझे  ठीक  कर  सकते  में  ने  जहां
 का  प्रबन्ध  कर  दें  तो  भी  बहुत  कृप  होगी  ।

 तक  देखा  है  डिमान्ड  में  झ्र  विशेषकर  उस

 स्थान  जहां पर  कि  श्राप  की  सर्वे
 इस  के  अ्तिरिवत  शेरावत  क्राउचिंग  का

 प्रश्न  निरन्तर  श्राप  के  सामने  चल  रहा  है  ।

 लाइन्स  दी  गई  हें  वहां  पर  उस  क  सवेरा  इतनी  कड़ाई  करने  पर  भी  जनता  गाड़ियों
 अभाव  पाया  है  ।

 के  बाहर  लटकती  हुई  चलती  है  ।  कभी  हम

 श्री  निबटाया  दाहजहांपुर--उत्तर
 दिल्ली  स्टेशन  के  पास  पास  के  छोटी  लाइन्स

 व  उस  में  इस  के  लिये  २४  के  स्टेशनों  के  पास  जाते  हे  तो  हम  लोग

 लाख  रुपया  रखा  गया  है  ।  बराबर  देखते  हे  कि  लोग  बाहर  लटक  कर

 श्री  रल  बो०  शास्त्री  :  सर्वे  लाइन्स
 चलते रहते  प्रौढ़  कहीं  कहीं कट  कर

 मर  भी  जाते  लेकिन  सरकार  विशेषकर
 को  न

 देखिये  ।  उस  पर  काम  चल  रहा  है
 रेलवे  मंत्रालय  ने  इस  ओर  तनिक  भी  ध्यान  नहीं Piri

 कंस्ट्रक्शन  वर्क  शुरू  हो  गया  है  |

 दिया  ।  भ्रमर  ara  नई  गाड़ी  नहीं  चला  सकते
 श्री  नंद  लाल  शर्मा  :-  में  माननीय  मंत्री

 या  प्रो  कुछ  नहीं  कर  सकते  तो  कम से  कम

 महोदय  को  इन  बातों  के  लियेਂ  प्रवीण  धन्यवाद  उन  को  बाहर  न  लटकने  दीजिये  ।  श्राप  को

 दे  रहा  हूं  कि  जनता  को  जिन  बातों की
 चाहिये

 कि
 श्राप  रुकावट  डालें  कि  बाहर  कोई

 झलकता  जनता  को  जिन  फैसिलिटी  की  लटक  कर
 नਂ

 चले  ।  भले  ही  गाड़ी  छूट  जाय
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 नंद  लाल

 दुसरी  गाड़ी  वह  पकड़  लेकिन  कम  से  कम  तई  रेलवे  लाइनों  के  सम्बन्ध  में

 कटने  से  तो  बच  जायेंगे  गौड-त्रिचूर  रेलवे  लाइन  का  सर्वेक्षण  चार

 बार  हो  चुका  है  आर  रेलवे  मंत्री  ने  भी

 उस  के  after  निर्माण  कें  महत्व  का इस  के  साथ  म॑  फिर  ध्यान  दिलाना  चाहता

 हूं  फ़तेहपुर  चूरू  लाइन  की  तरफ  ।  श्राप  ने  अनुभव  किया  है
 ।

 में  माननीय  मंत्री  से

 इस  का  उद्घाटन  श्राप  उस  के  लिये
 प्रार्थना  करता  हूं  कि  वे  श्रगली  पंच  qa ime

 २५  लाख  रुपया  दे  रहे  हैं  ।  में  कहता  हूं  कि  योजना  में  इस  लाइन  को  सब  से  पहले  रखें  ।

 वहां की  जनता  इस  के  लिएऊस्वयं स्थान  बनाने
 श्री  एम०  डी०  राम स्वामी

 को  तेयार  कौर  प्रकार  की  सेवा  करने

 को  तेयार  है  ।  केवल  कुछ  काम  श्रारम्भ
 पुक्कोटायी ) : में ने कई बार भ्ररुंपुक्कोटायी :  में  ने  कई  बार  भ्ररुंपुक्कोटायी

 अगर  श्राप  एक  कदम  बढ़ायें  तो  जनता  दस
 में  रेलवे  लाइन  बनाने  के  लिये  प्रार्थना  की  है

 झर  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  को
 कदम  बढ़ाने  को  तेयार  है

 अभ्यावेदन
 भी

 भेजे  गये  हें  ।  परन्तु  जितने  भी

 श्री  आईं  इंयाचरण  (  प्राथमिकता  के  ऑ  इस  समय  हो  रहे  हैं

 अनुसूचित
 :  माननीय रेलवे  मंत्री

 उन  में  से  किसी  में  भी  श्रसंपुक्कोटायीਂ  को

 ने  कहा  कि  जहां  तक  भ्रनुसुचित  जातियों  के  नहीं  रखा  गया  ।

 लोगों  की  नियुक्ति  का  सम्बन्ध  है  उन  की

 अवस्था में  सुधार  झामुमो है  ।  हम  इस  का  स्वागत  माननीय  उप-मंत्री  ने  स्वयं  झरंपुक्कोटायी

 करते  हे  ।  किन्तु  इस  के  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रांकड़े  को  देखा  है  प्रौर  वह  इस  रेलवे  लाइन की

 उपलब्ध  नहीं  हे  उन  के  कथन  को  मान  श्रावव्यकता  को  समझते  हें  ।  माननीय  मंत्री

 देना  सम्भव नहीं  है  ।  माननीय मंत्री  ने  यह  भी
 ने  उस  स्थान  की  नगरपालिका  परिषद् के के

 प्रतिनिधिमंडल  को  भी  वचन  दिया  था  कि
 व्यक्त  किया  रेलवे  सेवा

 आयोग
 में  भी

 भ्रनुसुचित  जाति  के  सदस्य  लिये  गये  हैं  ।  वह  इस  बात पर  विचार  करेंगे  ।  मेरी

 उन  से  प्रार्थना  है  कि  वे  इसे  द्वितीय  पंप  वर्षीय मुझे  नहीं  मालूम  कि  सब  रेलों  में  ऐसा

 किया  गया  है  ।  दक्षिण  रेलवे  में  उन  का  उचित  योजना में  झ्रवद्य  सम्मिलित  कर  लें  ।

 प्रतिनिधान नहीं  है  ।  सेवा  झ्रायोग के  सचिव  ने
 आयव्ययक

 भाषण  में  क़हा  गया  है  कि
 यह  कहा  है  अनुसूचित  जाति  के

 न  केवल  विकास  बर्थ-व्यवस्था
 सदस्यों  से  सम्बन्धित  नियम  श्र  विनियमन

 की  शावश्यकताओओं  को  पूरा  किया  जायेगा

 केवल  कागजों  तक  ही  सीमित  हैं  ।  ऐसी  दशा  में
 प्रत्यर्थी  कुछ  श्र  श्रलग  लग  चव्य  क्षेत्रों  को

 न्याय  की  क्या  आशा  की  सकती  है  ?
 रेलवे  यातायात  सुविधायें  भी  दी  जायेंगी  ।

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कमंचारियों |कि  लिये  रिक्त
 में  आशा  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  we.

 स्थानों  का  विज्ञापन  भले  ही  प्रादेशिक  भाषाओं

 में  छपता  हो  किन्तु  उसे  नौकरी  दफ्तरों  में  नहीं
 पुक्कोटायी  की  मांग  को  पूरा  करेंगे  |  इस  लाइन

 कें
 बन  जानें से  श्ररुंपक्कोटाई के  पूर्व  के  ४,०००

 भेजा  जाता  ।  परिणाम  यह  होता  है  कि  उक्त

 दफ्तर उन  से  सम्पर्क  स्थापित+  नहीं  कर  मील  के  क्षेत्र  को  भी  लाभ  पहुंचेगा  ।

 पाते  में  रेलवे  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  विरुद्ध नगर  से  श्ररुंपुक्कोटायी  को  जाने

 वह  प्रत्येक रेलवे  ज़ोन  में  एक  एक  समिति  वाली  सड़क  दो  स्थानों  पर  लाइन  पर  से

 नियुक्त कर  संरक्षण  नियमों की  जांच  कराये  ।  गुजरती है  |  वहां  घंटों  यातायात  रुका  रहता  है
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 है  ।  कभी  पिछले  दिनों  में  उधर  गया
 मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  इन  सड़कों  के  ऊपर

 से  जाने  वाले  पुल  बनाये  जायें
 ।  पटेल  नगर  से  art  में  ने  देखा  दो  सिगनल

 खड़े  हुए  एक  लाइन  के  एक  तरफ  श्र  दूसरा

 कुर्दूवाड़ी  जंक्शन  पांडरपुर  को  लाइन  के  दूसरी  तरफ  ate  युवा  कि  यहां  कोई

 जानें  बाली  छोटी  लाइन  की  सुविधाओं  को  स्टेशन  बनने  वाला  वह  स्थान  जहां  पर

 दूर  करते  के  मेरो  यह  प्रार्थना  है  कि
 ag  सिविल  जड़े  हुए  हैं  वहां  पर  मगर  कोई

 उसे  बड़ी  लाइन  बता  देना  चाहिये  ।  और  cig  नन  वाला  तो  मेरी  cae  ं  सह

 सरकार  को  उसे  प्रपने  हाथ  में  लेना  चाहिये
 ।  कोई  स्टेशन  बनने  के  लिये  उचित  जगह  नहीं

 वयोंकि  वहां  उस  के  पास  से  परेल  मगर  से

 उधर  कीर्ती  नगर  की  कौर  जाने  बाली  तमार श्री  नवल  प्रभाकर

 रक्षित--ग्रनुसुचित
 :  में  श्राप  को  सड़कें  तिलक  नगर  से  मिलती  नजफगढ़

 धन्यवाद  देता  हूं  कि  श्राप  ने  कृपा  कर  के  मुझे  रोड  के  साथ  मिलती  हैं  श्र  अगर  वहां  स्टन

 थोड़ा  समय  झपने  विचार  प्रकट  करने  के  बनता  है  तो  झरसुविवाजनक  ह  |  1.0

 लिये  दिया  ।  में  रेल  मंत्री  महोदय  को  भी  धन्यवाद  मंत्री  महोदय  से  प्रर्थना  है  कि  उस  रे  थी

 देता  हूं  दल्ली  वालों
 की

 झोर
 से

 कि  उन्हों  ने  रांगे  बढ़  कर  के  या  तो
 मेद

 नगर  के

 दिल्ली  के  शरणार्थी  भाइयों  की  बस्तियों  के  पास  tad  स्टेशन  को  बनयें  नज़रों  वहां  पर

 लिये  कुछ  थोड़ा
 सा

 काम  किया  है
 ।

 नई
 दिल्ली

 यह  जो  मीटर  लाइन  झ्रहमदाबाद  से

 से  विनयनगर  होते  छ  प्लैक  उपनगरीय  रेलवे
 दिल्ली तक  aril  उस  का  एक  स्टेशन वहां

 लाइन  उन्हों  ने  चलाई  लेकिन  उस
 रेलवे

 बना  दिया जाय  ।  इस  के  साथ  हो  एक  ब्राडगेज

 लाइन  को  देखने  से  एसा  मालूम  होता  है  कि  लाइन भी  चलती  है  जरगर  वह  जो  नई  दिल्ली

 ag  बिल्कुल  wad  है
 ।

 उस  उपनगरीय  रेलवे  से  बाहर  बाहर  जो  उपनगरीय  रेलवे  चल  रहे

 न  तो  पुरी  बस्तियों  तक  पहुंच  पाती  है
 ae

 हैं उस  को  भी  wae  श्राप  इ५र से  ले  जावें

 जहां  वह  पहुंच  पाती  है  वह
 wt

 पर्याप्त  नहीं  तो  वह  भी  अच्छा  काम  हो  जायेगा

 है  ।  पटेलनगर  से  जो  सीधी  मोतीनगर  को

 सड़क  जाती  है  वह  नजफगढ़  रोड को  क्रॉस
 एक  माननीय  सदय  आप  उचित

 करती  है  ।  वह  सड़क  जब  रेलवे  लाइन  को
 स्थान  से  उस  को  अनुचित  स्थान  में  ले  जाना

 ae  करती  है  तो  एक  सिगनल सड़क  के  एक
 चाहते हैं  ।  वह  जो  पटेल नगर  के  पास  रास्ता

 तरफ  है  ate  एक  सिगनल  दूसरी  तरफ
 उस  उचित  रास्ते  से  हटा  कर  दूसरी  दौर

 अगर  वहां  स्टेशन  बनाना  है  तो  मेरी  समझ

 ले  जाना  चाहते हें  ।
 में  ग्रसुविघाजनक  ।  नजफगढ़  रोड  पर

 बहुत  सी  बस्तियां  जैसे  रमेश

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  मेरे  ख्याल  में तिलक  नगर  ate  रिहेबिलिटेशन

 मिनिस्ट्री को  तरफ  से  mat  नई  कॉलोनी बन  श्राप ने  देखा  नहीं  ।  सभा नेत्री  में  श्राप  के

 रही  उन  के  पास  से  एक  मीटर  गेज  रेलवे  द्वारा  उन  से  कहा  चाहता  हूं
 कि

 उन्हों  ने  उस

 लाइन  गुजरती  वहां  के  लोगों  ने  लिखा  है  को  देखा  नहीं  होगा  कि  वह  जो  सड़क  पार

 प्रौढ़  कई  बार  मेरे  पास  भी  जाये  कौर  उन्हों  जाती  है  उस  सड़क  के  दोनों  तरफ  सिगनल हें  |

 ने  कहा  wat  यह  रेलगाड़ी  बीच  में  जो  स्टेशन  के  पास  स्टेशन  बना  हो  तो  क्या  वह

 उपनगर  पड़ते  हें  वहां  पर  मगर  यह  ठहरने  सुविधाजनक  बात  होगी  ?
 क्योंकि  फिर  र  शन

 लगे  तो  उन  लोगों  को  काफी  सुविधा  हो  सकती  सराय  रोहिल्ला  स्टेशन के  पास  हो  जायगा  ।
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 बदल

 शकूरबस्ती  के  पास  जो  हमारे  रेलवे  फ  बिजली  की  रेलगाड़ी  चलायी  जानी  चाहिये  ।

 स्लीपिंग  कार्स  के  बारे  में  में  तना  ही  बताना चारी  वह  झोंपड़ीयाँ  रहे  हें

 ar  पिछले  दिनों  जब  मूसलाधार  बारिश  चाहता हूं  कि  जब  तीन  दिन  पहले  लोग  अपनी

 हुई  उन  की  झोंपड़ियों के  चारों  तरफ
 सीट  ford  कर  लेते  तो  उप  को  आसानी

 पानी  ही  पानी  भर  में  ने  खुद  उन  की  से  सीट  मिल  जाती  है  लेकिन  ore  कोई

 वह  हालत  देखी  कि  चारों  तरफ  उन  के  पानी  ऐन  पर  ठीक  टाइम  पर  जा  कर  सीट

 लेना  चाहता  है  तो  हालांकि  सीट  खाली  होती बहता था  कौर  नहर  का  पानी  भी  उधर

 amt  लगा  उस  में  मछलियां  तैर  रही  थीं  है  ताहम  बगैर  रेलवे  वालों  को  कुछ  टिप

 किये  हुए  सीटें  नहीं  मिल  पाती  हें  ।  इसलिये श्र  मेंडक  पदक  रहे  थे  ।  हमने  मंत्री  महोदय

 को  इस  सम्बन्ध  में  एक  पत्र  लेकिन  में  चाहता  हूं  कि  हमारे  रेल  मंत्री  महोदय

 प्रभी  तक  उन  को  मकान  नहीं  fet  गये  इस  की  तरफ  गौर  करें  कौर  इस  को  हटाने

 के  लिये  अ्रावश्यक  कार्यवाही  करें  | उन  के  लिये  मकान  बनने  उन  के

 लिये  इस  तरह  को  कोई  प्रावी जन  होना  चाहिये  |
 एक  बात  मे  रेलवे  टाइमटेबुल के  बारे  में

 मेरी  यह  मांग  है  कि  वहां  शक्र  बस्ती  में  जो
 कह कर

 बैठ  जाऊंगा  और वह  यह  है  कि  में
 हरिजन  लोग  पड़े  हुए  हें  उन  के  लिये  मकानों  की

 व्यवस्था  तुरन्त  हो  जानी  चाहिये  ।
 हिन्दुस्तान  के  एक  कोने  से  दूसरे  कोने  तक

 घूमा हूं  कौर  में  ने  करीबन  हर  एक  बड़े  रेलवे
 बाग  कड़े  खां  के  पत्थर  जो  हमारे  रेलवे

 स्टेशन  के  ऊपर  जब  मं  ने  उन  से  रेलवे  का
 ा है” _े« के क्वा टवत ढ, उन की उन  की  बस्ती  में  से  पहले  सड़क

 टाइमटेबुल  मांगा  है  तो  न  तो  हिन्दी  में
 हो  कर  गुजरती  थी  लेकिन  wa  सुना  है  कि

 टाइम  बुल
 शरर

 न  aaa  में

 रेलवे वाले  उस  को  बंद  कर  के  उस  सड़क  को
 श्र  किसी  कम्पनी  टाइमटेबल  पेश  कर

 बन्द  किया  चाहते  हैं  ।  इस  सड़क  के  बन्द  किये
 देते  हैं  कि  यह॒टाइमटेब्नूल श्राप  ले  लीजिये

 जाने  से  पहां  के  रहने  वाले  लोगों  को  काफी
 यह  भी  रेलवे  टाइम टेबुल  है  ।  में  यह  जानना

 भ्र मु विधा  का  सामना  करना  होगा  अर
 चाहता  हूं  कि

 रेलवे  की  तरफ
 से

 जो  टाइमटेबल

 बाजार  पहुंचने के  लिये  जो  कि उस  के  सामने
 होता  उस  का  क्या  होता  है  कौर  वह  कहां

 पड़ता है  उन्हें  डेढ़  मील  का  चक्कर  काट  कर
 चला  जाता  उस  का  कोई  पता  नहीं

 पहुंचना  |
 क्या वह  रही  में  बिक  जाता है  या  वह  इतनी

 इस  के  अतिरिक्त देहली  के  ara  पास

 जो  स्टेशन  हें  जैसे  सराय  सब्जी  मन्डी  जल्दी  बिक  जाता  कुछ  पता  नहीं  चलता  है  ।

 पहली  जनवरी  को  रेलवे  का  टाईम टेबुल
 शादी  वहां  पर

 ast
 का  कोई  इन्तजाम नहीं  पांच  जनवरी  को  पुछा  राया

 इसलिये  मेरी  मांग  है  कि  देहली  के  खास  पास
 तो  पता  नहीं  चला  कि  कहां  इतनी  जल्दी

 के  रेलवे  स्टेशनों  पर  शेड्स  का  इन्तजाम  होना
 खत्म  हो  गया  ।  में  मंत्री  महोदय  का  ध्यान

 चाहिये  ।  में  ने  पहले  भी  जिक्र  किया  था  कौर

 अज  फिर  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  देहली
 इस  कौर  ग्राकृष्ट  करना  चाहुंगा  कि  वह  देखें

 कि  लोगों  रेलवे  का  टाइमटेबल  सिल

 के  अन्दर से  हो  कर  रेल  के  इंजिन  काफी
 सके  |

 qa  फेंकते  चले  जाते  हें  जिस  से  नगर  वासियों

 को  काफी  असुविधा का  अनुभव  होता  है  कौर  एक  बात  में  झ्र  कहना  चाहता  F  नज़र  वह

 इसलिये  मेरी  मांग  है  कि  देहली  के  ara  पास  यह  है  कि  रि
 उस  से  देहली  तक  जो  मीटरगेज

 जो  बड़े  स्टेशन  हैं  वहां  से  देहली  तक  के  लिये  लाइन  चलती  है  उस  को  अगर  ब्राडगेज  कर  दिया
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 साथ  तो  बड़ी  सुरीला  होगी  कौर  जो  वस्तिघां  हूं  कि  केवल  इस
 के  मस्त  बहुत  बातें

 संभवतः  एक  मौ  से  भी  ग्रविक--प्यायाधिकरण आसपास  में  बसो  हुई  हैं  उन  में  भी  शरमाते  जान

 we
 पद  के  समक्ष  रखी  गई  हैं  ।  इस  से  यह  अनुभव बड़ी  सहूलियत  हो  जाएगी  ।

 किया  जा  सकता  है  कि  जिन  मामलों  पर

 इसके  झ्र लावा  एक  दाऊद  कौर  कह  कर
 न्यायाधिकरण  कार्यवाही  करनी  है  वे

 में  बैठ  जाता  हूं  ate  ag  यह  है  कि  रेलवे  के
 कम  नहीं  हैं  कौर  इन  के  श्रन्तगंत  बेसन-क्रमों

 meat  नौकरी  देने  के  aaa  में  हरिजनों  को
 शादी  का  वितरण  भी  झरा  जायेगा  |  निःसन्देह

 नहीं  जाती  इसलिये  में
 यह  asi  फिया  जा  सकता  कि

 चाहुंगा  कि  रेलवे  ae  तर्कों  शादी  के  इन्दर
 क्रमों  के  faaqvoyr  के  बहाने  सभो  कम  वासियों

 हमारे  हरिजन  भाइयों  को  प्राथमिकता  दी
 को  उच्च  उतने-क्रम

 देते  चाहियें  ।  वस्तुतः
 जाती  वीडियो  ।  बाप  ने  जो  मुझे  इतना  समय

 में  समझता  ह  कि  फैडरेशन  ने  एक  बात  यह  भी

 ७ बोते  का  उस  के  लिये  धन्यवाद  |
 कही  है  कि  कुछ  कर्मचारियों  के  केवल  चार

 को  अलगे दान  माननीय  सदस्यों  ने  प्रतिशत  दैनिक  काम  वाले

 बहुत  सी  बातों  के  सम्बन्ध  में  कह  है  ग्रोवर  पलकों के  वेतन-क्रम  अ्रयःत् ज  YY—— 8 Ro

 मेरे  fas  इन  सब  बातों  का  उत्तर  देना  संभव  रुपये  में  चाहिये  ।

 नहीं
 है  ।  परन्तु  में  कुछ  महत्वपूर्ण  बातों  का  टीकरण  इन  सब  बातों  पर  बिचार  करेगा

 भर  कर्मचारियों  के  मामलों  से  कि  यह  प्रतिशतता  उचित  है  अथवा  नहीं  ।

 सम्बन्धित  बातों  का  उतर  देने  का  प्रयत्न
 परन्तु  जैसा  मंत्री  जी  ने  पहले  ही  ब्

 करूंगा  \  अभिभाषण  कहा  यदि  इन  सब  विषयों

 के  अतिरिक्त  wea  विषयों  को  भी  न्यायाधिकरण

 इस  समय  न्यायाधिकरण  BAA  कर
 के  पास  भेजना  अ्रावव्यक  समझा  गया  तो

 रहा  है  ।  सभा  को  विदित  है  कि
 फैडरेशन  के  परामर्श  से  ऐसा  कर  दिया  जायगा

 यह  जुलाई  १९४३  में  बनाया  गया  था  ।

 फेडरेशन  न  अपनी  सब  मांगों  को  दिसम्बर  में  श्री  नम्बियार  शभ्रनुशासन  सम्बन्धी

 श्रुति  रूप  दिया  था  कौर  रेलवे  ats  नियमों  की  aire  भी  निर्देश  किया  था  ate

 नें  भी  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  अपना  पक्ष  कहा  था  कि  उन  में  परिवहन  कर  देना

 प्रस्तुत  कर  दिया  है  ।  अरब  ara  हूँ  कि  ।  इस  प्रशन  का  बार  बार  पुनरावलोकन

 टीकरण  शीघ्र  ही  उस  पर  कार्यवाही  आरम्भ  किया  गया  है  ग्रोवर  ReYR  में  ही  फैडरेशन  के

 करेगा  शर  कार्य  को  समाप्त  करने  तक  परामर्श  से  कतिपय  रूप  भेद  किये  गये  हैँ  ।

 इसे  जारी  रखेगा  |  ऐसा  दिखाई  देता  है  कि  इस  से  कर्मचारियों  को  झपने  मामले  प्रस्तुत

 श्री  नम्बियार  को  यह  श्रम  हो  गया  है  कि  करने  की  गुंजाइश  रह  जाती  है  ।

 जो  मामले  न्यायाधिकरण  को  भेजे  गये  हैं  मुझे  बताया  गया  है  कि  जब  तक  कोई  ऐसा

 वे  बहुत  अधिक  नहीं  हें  ।  यह  सच  है  कि  मामला  न  हो  जिस  में  महा  प्रबन्धक  या

 केवल  पांच  बड़े  मामले  न्यायाधिकरण  के  विभाग  के  प्रमुख  पदाधिकारियों  के  समक्ष

 समक्ष  रखे  गये  हैं  जिन  में  से  पहला  कर्मचारियों  गंभीर  दुर्व्यवहार  प्रकट  किया  गया

 के  विभिन्न  वर्गों  के  बेसन-क्रमों  के  पुनर्वितरण  बधित  व्यक्ति  को  सदा  यह  अधिकार  होगा  कि

 का  है  जिस  का  निश्चय  संयुक्त  मंत्रणा  समिति  उस  की  जांच  की  जाये  ।  वह  पुछ  ताछ  करने

 की  सिफारिशों  पर  किया  गया  था  ।  उस  वाले  प्राधिकारी  के  समक्ष  स्वयं  उपस्थित

 प्रश्न  का  पुनरावलोकन  करना  है  ।  में  समझता  हो  सकता  है  और  कार्मिक  संघ  के  कर्मचारी
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 अंगदान  |

 को  भी  साध  ले  जा  सकता  है  श्र  उस  के  सेना  को  सदस्य  सेना  बनाना  चाहें

 लिये  समावेदन  भेजने  के  हेतु  यह  सब  रास्ते  तय  संभवत  सारी  सेना  को  सशस्त्र  नहीं

 खुलें  हें  ।  किया  जायगा  ।  केवल  कुछ  प्रतिशत  लोगों

 इस  सम्बन्ध  में  जो  एक  महत्वपूर्ण  को  सशर्त  बनाया  जायगा  ।  में  चाहता  हूं

 रियायत दी  गई  है  वह  यह  है  फि  यदि  यह  मामला  कि  ver  बार  जन  aa  को  इस  मामले

 एसा  हो  जिस  में  वह  महा  प्रबन्धक  के  पास  में  सहयोग  देना  whet  तौर  यह  प्र  जतन  करना

 ले  जाया  जा  सके  तो  वह  सदन  सामला  चाहिये  रि  हमारी  इस  कार्यवाही  क

 दर  न्यायाधिकरण  के  समक्ष  रख  सकता  है  ो
 कौर  ह  निन  हुमा  करे  यदि  हानि  का

 प्रौढ़  वह  इस  पर  अवद्य  विचार  करेंगे  ॥
 पुत्र  न  भी  हो  तो  कम-से-कम  बहुत

 इस  पर  भी  मं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  मात्रा  तक  यह  कम  (४  जायेगी  ।

 इन  अनुशासन  सम्बन्धी  नियमों  को  श्र

 सुगम  बनाना  संभव  हो  तो  हम  उन  पर  विचार

 कर  सकते हैं  कौर  इस  विषय में  कोई  निश्चय  भोजन  व्यवस्था के  oar  के  Tyee  में

 कर  सकते हें
 !  म  कुछ  शाब्द  कहना  चाहता  हु  |  म  उन

 श्री  नम्बियार  नें  सुरक्षा  सेना  की  दौर  माननीय  राज्यों  का  झा भारी  हुं  te  ने

 दक्षिण  रेलवे  सें  विभागीय  भोजन-व्यवस्था भी  निर्देश  किया  है  ale  कहा  है  कि  सुरक्षा

 श्र  प्रतिपादन  कर्मचारियों  को  सुरक्षा  सेना  की  fr%

 fear

 की

 है

 ।

 हम

 सब

 को

 ही  इस

 के  रूप  में  संगठित  किया  जा  रहा  है  शर  पर  हर्ष है  श्र  हम  अरन्य  रेलों  में  भी  इस

 प्रकार  की  व्यवस्था  करना  चाहत ेहैं  ताकि भी कि  उस  सुरक्षा  सेना  का  मुख्य क्रय

 सकी  संघ  के  कार्यों  को  ara  *प  से  देख  पतियों  को  सस्ता  ate  पौष्टिक  भोजन  दिया

 मुझे  पता  नहीं  कि  कैसे  उन  की  यह
 जा  सके  |  निस्सन्देह  हम  ने  सूचियों  के

 बनी  है  ।  दावों  के  भुगतान  के  बारे  में  रेलवे को
 प्रामाणिक  बनाने  का  प्रयत्न  किया  था  ।

 जो  कई  वर्षों से  हानि  हो  रही  है  वह  सब  को  यह  संभव  नहीं  क्योंकि  मेरे

 जाबी  faa  अपन  भोजन  में
 ज्ञात  है  ।  हम  उस  से  बचने  प्रो  उसे  कम  करनें

 ~
 की  कार्यवाही करते  रहे  हैं  ।  इस  प्रयोजन को

 अधिक  चावल  नहीं  चाहेंगे  ।  उन्हों  त

 शिकायत  की
 पुरा  करने  के  विचार  से  ही  सुरक्षा  ग्रोवर

 दक्षिण  रेलवे

 पर
 चावल  बहुत  दिया  जाता  है  |  (  अन्तर्बाधायें  ) पालन  कर्मचारियों  का  पुनर्गठन  किया  जा

 रहा  है  दौर  उन  की  कौशलपूर्ण
 देश भर  में  भ्राता-सुची के  प्रामाणिक  बनाना

 आघार  पर  की  जा  रही  है  ।  यदि  दावों  के
 संभव  नही ंहै  क्योंकि यह  कठिन  परन्तु

 भुगतान  के  आंकडे  तो  उस  से  स्थिति  शहरों  खण्डों  के  आधार  पर  आहार-सुची  बनाने

 स्पष्ट  होगी  ।  यद्यपि  इस  वर्ष  PEYI—-UY  के  लिये  कार्यवाही  की  गई  है  हम  इस

 विभागीय  भोजन-व्यवस्था  को  चलाना  चाहते में  इस  हानि  में  कमी  हो  गई  है  फिर  भी

 है  ।  परन्तु  जो  माननीय  सदस्य  यह बहुत  हानि  हुई है
 ।  PEYR—-Y¥R  शर

 -शर्त  में  ै,१८,००,०००  पये  भोजन-व्यवस्था  प्रचलित  करना  चाहते

 कौर  २,८९,००,०००  रुपयें  घाटा  ड  उन्हों  ने  देखा  होगा  कि  कुछ  सदस्यों  का  यह

 था  ।  रेलवे  विभागों  में  इन  बड़े  घाटों  को  oad  है  कि  विभागीय  भोजन-व्यवस्था  से

 रोकता  होगा  श्र  हम  इस  सम्बन्ध  ara  हानि  होती
 है  र  उन्हों  ने  दक्षिण

 qh  कार्यवाही करते  रहे  हैं  ।  यदि  रेलवे  के  कुछ  wins  var  भी  किये  हैं  ।
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 वर्ष  FEXR-UY  में  दक्षिण  रेलवे  में  लगभग  ताकि  इस  समय  के  बड़े  बड़े  ठेके  पाया
 त

 रूप

 से  कम  कर  दिय  जायें  ग्रोवर  उस  से  एकाधिकार
 vd  लाख  पये  का  घाटा  ग्रा  था  और  qq

 न  रहे रेलवे  के  भरपूर  बी०  एन०  अरार ०  विभाग  में

 भी  इस  समय  भी  विभागीय-भोजन  व्यवस्था  में  सभा  को  यह  सुचना  देना  चाहत  हूं

 ऐसी  ही  स्थिति  है  अतएव  इन  घाटों
 कि  इस  समिति  की  सिफारिशों  को  अतिशीघ्र

 को  करने  के  कुछ  कार्प  ही
 लागू  करना  चाहते  हैं  |

 का  सुझाव  दिया  गया  था  कौर  में  समझता  हूं
 श्री  निसहासन  सिह  क्या  कोई  निश्चित fs  उसी  दृष्टि  से  दक्षिण  रेलवे  के  कं

 वारियों

 के  भोजन  के  बीजक  कम  करने  की  कार्यवाही
 तिथि  निर्धारित  नहीं  की  गई  ?

 की  है  ।  में  आशा  करता  हं  कि  इसे  गलत  श्री  अलगेंशन  :  कोई  निश्चित  तिथि

 नहीं  समझा  कौर  इस  से  गलत  धारणा
 नहीं  रखी  गई  परन्तु  हम  शीघ्र  ही  यह  कार्य

 नहीं  बनाई  जायगी  कौर  जिस  भावना  से
 कर  रहे हें  ।

 यह  किया  गया  है  उसे  ग्रतुभव  किया  जायगा  |

 श्री  नम्बियार  ने  स्थायीकरण  के  बारे  में
 श्री  नम्बियार  :  यह  कवी  बहुत  थोड़ी

 बात  की  है  ।  हम  ने  रेले  प्रशासनों  को  शीघ्र
 है  झ्र  इस  से  श्राप  को  कुछ  लाभ  नहीं  होगा

 |
 स्थायीकरण  करने  के  लिये  कहा  है  |  निस्सन्देह

 श्री  अलं गे दान  :  इस  में  करें  बारियों  का
 कुछ  देर  हो  गई  है  क्योंकि  वरिष्ठता  की  सूचियों

 अपना  हित  है  श्र  अन्य  रेलवे  विभागों  का  को  ग्रीम  रूप  नहीं  दिया  गया  |  अरब  जबकि

 भी  हित  है  wea  रेलवे  विभागों  के  क्षेत्रों  न  सूचियों  को  तैयार  कर  दिया  गया

 में  भी  यह  विभागीय  भोजन-व्यवस्था  सफल  स्थायीकरण  करने  में  कोई  का  नाई  नहीं  होनी

 होनी  चाहि  ate  होना  भी  ऐसा  चाहिये  कि
 चाहिये  ।

 हम  यह  व्यवस्था  बिना  घाटे  के  कर  सक
 श्री  नथनी  ने  इस  वर्ष  के  झ्रायव्ययक

 मेरा  यह  alae  नहीं  है  कि  हम

 घाटों  को  समाप्त  करना  चाहते
 की  शोभना  करते  हुए  कुछ

 परन्तु  हमें  ऐसा  प्रबन्ध  अवश्य  करना  चाहिये
 बहुत  प्रासंगिक  बात  उठाई  ।  हम  पहले

 निवृति-वेतन  के  प्रश्न  को  लगे  ।  उन्हों  ने  स्तर
 किये  घाटे  न्यूनतम  हों  ।  भोजन  व्यवस्था

 यह  कहा  है  कि  रेलवे  कम  बारी  इस  विषय
 के  सम्बन्ध  में  तो  में  यही  कहना  चाहता  हूं  ।

 के  अच्छे  निर्णायक  नहीं  हो  सकते  |

 श्री  एस०  ato  सामन्त  (aratae )  उन्हों  ने  इस  म  डरपना  मामला  रखा  था  ॥

 क्या  रेलवे  विभागों  में  भोजन-व्यवस्था  का
 हम  ऐसी  का  वाही  नहीं  कर  सकते

 एकाधिकार  समाप्त  कर  दिया  जायेगा  ?
 जिसे  रेलवे  +H ary  स्वयं  स्वीकार  न  करें  ।

 श्री  अलगेशन
 :

 मुझे  ara  है
 कि

 मेरे
 इत  प्रश्न  पर  एक  बार  या  दो  बार

 माननीय  मित्र  नें  भोजन  व्यवस्था  समिति  का  वरन  कई  बार  विवार  किया  गया  था  कि

 प्रतिवेदन  पढ़ा  है  जिस  में  कतिपय  निदेशक  भविष्य  निधि  रखी  जाए  शअ्रयवां

 सिद्धान्त  दिये  गये  हूं  ।  उन्हें  सिद्धान्तਂ  वेतन  रखा  कौर यह  भी  कि  क्या  रेलवे

 कहा  गया  है  ।  में  इस  शब्दावली  से  सहमत  कमेंचारी  को  निवृत्ति-ञान  प्राप्त  करने  वाला

 नहीं  हूं  परन्तु  शब्दावली  यही  है  ।  हम  ने  व्यक्ति  aT  जपे  ।  एक  बात  है  कि  रेलवे

 ऐसी  कुछ  सामानों  की  सिफारिश  भी  की  है  की  सेवा  में  खतरा  रहता  है  ।  उन  लोगों  के

 जिन  से  afta  के  ठेके  ठेकेदार  नहीं  कर  सकेंगे  लिये  यह  व्यवस्था  बहुत  अनुचित  होगी  कि
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 La [st  अलगे शन

 जो  निवृत्ति  से  पहले  ही  मर  जाते  हैं  या  जिन्हें  क्यारियों  के  काम  में  कुछ  कमी  या
 वृ  o

 सेवा  छोड़नी  पड़  ै  है  ।  हो  सकता  है  कि
 होती  रहती  है  अर  उन  के  काम  की  दशा त्रों  में

 निवृत्ति-जतन  की  व्यवस्था  are  उस  के  नियम  इस  के  लिये  व्यवस्था  होनी  परन्तु

 वर्तमान  भविष्य  निधि  के  नियमों  के  समान
 मुझे  विश्वास  है  कि  यह  अंतर  इतना  नहीं  हो

 लाभदायक न  हों  हमें  इस  एक  बात  का  सकता  fe  एक  रे  वे  करमें चःरी  एक

 भी  ध्यान  रखना  है  कौर  यह  भी  देखना  है  कि
 महीने  जितना  काम  डी  हफ्ते  में  करन  पड़

 पहले  भी  और  अब  भी  फंड रे दान  को  इस  विषय  ait  फिर  उसे  तीन  हफते  काम  न  मिले  ।

 में  कोई  अभि  चि  नहीं  है  कि  हम  निवृत्ति-वेतन
 उन्हों  ने  मोटरमैनों का  भी  उल्लेख

 का  क्रम  चलायें  ।  में  समझता  हूं  कि  ब्याज
 किया  ate  कहा  कि  उन  के  पास  कोई  सहायक

 की दर  ३  प्रतिशत  से  ३.  २४  प्रतिशत  तक

 बढ़ा  देने  के  कारण  चतुर्थ  श्रेणी  के  कम  चारी  वग
 नहीं  होते  कौर  उन  का  काम  बड़ा  कड़ा  होता

 उन  को  रेल-इंजिनों  के  ड्राइवरों  के
 के  लिये  निवृति-बेसन  के  बजाय  वर्तमान

 समकक्ष  मानना  चाहिये  ।  इन  दोनों  व्यक्तियों
 व्यवस्था  ही  अधिक  लाभदायक  है  |

 का  काम  देख  कर  कोई  भी  यह  न  कहेगा

 जिस  एक  दौर  पहल  पर  विचार  करना
 कि  मोटरमैनों  का  काम  उतना  कड़ा

 है  वह  यह  है  कि  क्योंकि  रेलवे  एक  वाणिज्यिक  रेल-इंजन-ड्राइवरों  का  । ज्यादा से

 उपक्रम  है  अतएव  सेवा  निवृत्ति  के  ज्यादा  उनको  कार  ड्राइवरों  के  समकक्ष

 इत्यादि  से  सम्बन्धित  बकाया  देय  साथ  के  माना  जा  सकता  है  कौर  उन्हें  वेतन-क्रम

 साथ  देते  जाना  चाहिए  wit  कोई  देय  राशि  रु०  QYo—RQYUY  मील-भत्ता  दिया  जाता  है  ।

 बाकी  नहीं  रहने  देनी  चाहिये  ।  इस  समय  उन्हें  रेल-इंजन-ड्राइवरों  के  समकक्ष  माना

 दायित्व  निश्चित  किये  जाते  ह  पसार  उन  का  यह  मांग  मेरी  समझ  से  उचित  मांग  नहीं

 साथ  ही  साथ  भुगतान  कर  दिया  जाता  है  है  ।

 शौर  रेलवे  के  का  *  संचालन  के  जो  कि
 श्री  मन्थनी  ने

 फिर  गाड़ी
 एक  वाणिज्यिक  उपक्रम  एक  झ्रावश्यक  बात

 पर
 चलने

 के  भत्ते  के  बारे
 भी  है  ।  इस  के  बारे  म  म  केवल  यही  बाते

 में  गार्डों  we  ड्राइवरों  के  बीच  भेद-भाव
 कहना  चाहता  हूं  ।  परन्तु  इस  समस्या  का  हल

 रखे  जाने  का  उल्लेख  किया  |  यह  भत्ता
 यह  होगा  कि  रेलवे  कर्मचारियों  को  सेवा-निवृति

 केवल  भोजन  के  व्यय  के  लिये  ही  नहीं  दिया
 के  पद चा तू  लम्बे  लाभ  की  वार्षिकियां  खरीदने

 के  लिये  प्रेरित  किया  mag.  कौर  सरकार  ने
 बल्कि  उठायें गये  अतिरिक्त

 दायित्व
 के  मजूरी का  एक  रंग  है

 तो  पहले  ही  सामान्य  रवा  की  योजना  आरम्भ
 रेल  गाड़ी  के  प्रभारी  ड्राइवर का  काम

 कर  दी  है  जिस  का  लाभ  ag  सेवा-निवृत्त  ms
 के  काम  से  कहीं  अ्रधिक  मुश्किल होता

 रेलवे  कर्मचारी  भी  उठा  सकते  हें  ।
 है  इन  दोनों  वर्गों  के  मील-भत्ते  में  wax

 श्री  मन्थनी  शिकायत  कर  रहे  थे  कि  सदा  से  चला  है  ।  कोई  नई  बात

 कर्मचारियों  से  पहले  १५०  घंटे  काम  कराया  नहीं है  ।  सब  से  पहले  ड्राइवर ही  इस  बात

 जाता  है  ate  फिर  उन  को  बहुत  समय  तक  का  विरोध  करेंगे  कि  उन  का  काम  गार्ड  के

 काम  के  समकक्ष है  । डी  दे
 दी

 जाती  जिस  से  महीने  भर  में

 yy  घंटे  प्रति  सप्ताह  से  अघिक न  होने  दिया  ofr
 wert

 ने
 एवजी  भत्ते

 का  भी
 जाये  औरते वे  ग्रोवर  टाइम

 न
 ले

 सकें  रेलवे  उल्लेख  था  |  यह  प्रदान  प्रधिकरण
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 के  सामने  है  कौर  विचारणीय  एक  बात  यह  श्री  अलगे दान  :  वह  तब  तक  नहीं  हो

 भी  है  कि  उच्चतर  स्थान  में  काम  करने  वाले
 जब  तक  श्री  गुरु पाद स्वामी

 विभाग  का  प्रभार  न  संभाल  लें  ।
 कर्मचारियों  को  दिये  जाने  वाले  एवजी  वेतन

 के  लिये  समय  की  कुछ  न्यूनतम  प्रविधि
 रखी

 विशेष  रियायती  टिकटों  टी०

 जाये  या  नहीं  ।  श्री  मन्थनी  द्वारा  गयी
 श्रो०) की बात की  बात  उठाई गई  और  में  ने

 बात  इस  के  श्रन्तगंत  जाती  है  ।  यदि  एवजी  अपने  मित्र  से  यह  बात  सामान्य  आयव्ययक

 का  समय  २१  दिन से  अधिक  न  तो
 की  चर्चा  के  समय  छेड़ने  को  कहा  था  ।  विशेष

 एवजी  भत्ता  नहीं  दिया  पर  यह  सीमा
 रियायतों  टिकटों  की  सुविधा  केन्द्रीय  सरकारी

 अभी  हाल  में  बढ़ा  कर  ४२  दिन  कर  दी  गयी
 कर्मचारियों  को  VES  में  ही  दी  गई

 यद्यपि  इस  नियम  के  कुछ  अपवाद  भी  हैं  ।
 पर  झ्र स्थायी  रूप  से  १९४९ में  वापस  ले  ली

 नियमों  में  समय  के  बारे  में  किसी  बन्धन  के
 गयी  ।  रेलवे  वालों  से  भी  वैसा  ही  करने  को

 बिना  ही  गाड़ी  में  चलने  वाले  कर्मचारियों
 कहा  गया  तदनुसार  गजेटेड  कर्मचारियों

 को  एवजी  वेतन  देने  की  व्यवस्था  है  ।
 को  पहले  जो  २४  अकेली  यात्राओं  की  सुविधा

 दी  जाती  थी  बिलकुल  वंद  कर  दीਂ  गयी  आर

 अरब  में  अपने  मित्र  श्री  थामस  की  बात  तीसरी  at  चौथी  श्रेणियों  के  कर्मचारियों

 को  दी  जाने  वाली  १२  अकेली  यात्राओं
 लूंगा  ।  उन्हों  नें  ौर  श्री  गुरु पाद स्वामी  ने

 पत्रकारों  की  बात  कही  थी  कि  उन  को  ये  की  रियायत  कम  कर  के  ६  कर  दी  गयी

 रियायतें  दी  जायें  ।  दोनों  माननीय  मित्रों  को
 ऐसा  नहीं  है  कि  रेलवे  के  तृतीय  श्र

 यह  बताते  हुए  मुझे  खुशी  है  कि  भारत  सरकार
 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  रियायतें

 के  प्रधान  केन्द्र  दिल्ली  में  मान्यता-प्राप्त

 प्रेस  संवाददाताओं  को  पहले  कौर  दूसरे  दर्जे
 खत्म  कर  दी  गई  अपितु  यह  रियायत

 कुछ  कम  कर  दी  गई  अर्थात  अब वे  साल  में
 के  लिये  कम  किराये  की  रियायत

 कूपन-पुस्तिकायें  दी  जाती  जो  १२  महीने
 केवल  एक  तरफ

 की  यात्रायें कर  सकेंगे  |

 के  इन्दर-ग्रन्थन  यथार्त  प्रेस  के  काम  के
 यह  सारा  सघाल  सब  सरकारी  कर्मचारियों

 केਂ  संबंध में  उठाया जा  सकता  है  । लिये  ही  कूल  १,०००  मील  तक  की  यात्राओं

 के  सम्बन्ध में  दी  जाती  हैं  ।  पहले  दरजे  की
 श्री  नम्बियार  :  क्या  tad  कर्मचारियों

 ओपन-पुस्तिका के  दाम  जो  दूसरे  दर्जे  के  किराये

 के  अनुसार जोड़े  जाते  १,०००  मील के  लिये  के  सम्बन्ध  में  मूल  स्तर  ही  कायम  नहीं  रखा

 रु०
 जा  सकता ?

 5 3-5-0  जाते  और  उसी  प्रकार

 दूसरे  दर्जे  की  कूपन-पुस्तिका  के  दाम
 श्री  अलगे दान  जब  केन्द्रीय  सरकार

 दरजे  के  किराये  के  अनुसार  जोड़े  जाते  हैं
 के  सारे  कर्मचारियों के  सम्बंध  में  विचार  करना कौर  १,०००  मील  के  लिये  रु०  YX¥-22-0

 आते  हैं
 ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  से  पत्रकारों  के
 तो  फिर  केवल  रेलवे  कर्मचारियों  के

 सम्बन्ध  में  ही  ऐसा  करना  उचित  नहीं  है  ।
 लिये  रियायतों की  बात  करने  वाले  मेरे  दोनों

 मित्रों को  संतोष  होगा  ।  श्री  टी०  faze  राय  जब  यह

 रियायत  छीनी  गई  तो  यह  बताया  गया

 श्री  एस०  एस०  गुरुपादस्वामों  :  तल्हा  था कि  इस  का  एक  कारण  यह  है  कि

 कौर  दुल्हिन  के  लिये  क्या  होगा  ?
 रेलगाड़ियों  में  बहुत  भीड़  रहती  है  ।



 ११३१  ZEAR4E  के  लिए  ७  मार्च  gQ4u  अनुदानों  की  मांगे--रेलवे  223.0

 श्री  अलगे शन  :  उस  का  भी  ख्याल  रखना  मैं  इस  सम्बन्ध  में  एक  छोटी  सी  सूचना

 है
 ।  यद्यपि  भीड़  काफी  कम  हो  गई  है  न्यु  देना  चाहता  यद्यपि  यह  सुचना  केवल

 अभी  पूरी  तरह  से  खत्म  नहीं  हुई  है  ।  प्रकुशल  श्रमिकों  के  ही  बारे  में  है  ।  मेरे  पास

 गत  छः  महीने  के  अ्रांकड़े  हैं  ।  गोल्डेन  राक
 att  Yo  एम०  थामस  :  मुझे  विश्वास  है

 कि  रेलवे  मंत्रालय  इस  समस्या  पर  सहानुभूति -

 वर्कशाप
 में  ७३०  लोगों  की  भरती

 जिस
 में  १११  व्यक्ति  अनुसूचित  जातियों

 x पूर्वक  विचार  कर  रहा  है  ।
 कें  थे  |

 श्री  अलगेशनਂ  :  यदि  सारे  सरकारी

 on  उमा
 श्री  तिजिया

 कर्मचारियों  के  लिये  इस  समस्या  प  त  र्
 Vy  सुचित  ज  r)  :  यह  कौन  सी  रेलवे  पर

 भूतिपूर्ण  ढंग  से  विचार  किया  ज्ञाता जाता  =
 @)  है  ?

 तो  निस्सन्देह  उन  के  साथ  हमारी  सहानुभूति
 श्री  अलगंदान  :  दक्षिण  रेलवे  पर  ॥

 दक्षिण  रेलवे  की  पिरामबुर  वकंशाप  में  भी

 रेलवे  में  भ्रनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  ४२२  व्यक्तियों  की  जो  भरती  हुई  उस  में  Rok

 नौकरी  देनें  के  सम्बन्ध  में  सवाल  उठाया  गया
 व्यक्ति  अनुसूचित  जातियों  के  थे  ।  यह  प्रतिशत

 था  जहां  तक  रेलों  का  है  हमने  नियत  किये  गये  22'/,  प्रतिशत  से  कहीं  अधिक

 रेलवे  सेवा  ara  को  पति  कठोर  अनुदेश  है  ।

 जारी  कर  दिये  हैं  कि  अनुसूचित  जाति  तथा

 आदिम  जाति  के  अ्रभ्यधियों  के  लिये  जो
 मेरे  श्री  ने

 स्टालों  का  प्रश्न  उठाया  ।  इस  प्रश्न  पर  पहले प्रतिशत  नियत  किया  गया  वह  पुरा

 हो  जाना  चाहिये  ।  ate  इस  के  feat  हम  ने
 वाली  केन्द्रीय  मंत्रणा  परिषद्  तथा  राष्ट्रीय

 रेलवे  प्रयोक्ता  परिषद्  के  द्वारा  विचार  कर
 भ्रनुसुचित  जातियों  स्थानों  के  लिये  प्रथक

 लिया  गया  है  भर  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि रूप  से  विज्ञापन  देने  को  कहा  ताकि

 सुचित  जाति  के  श्रभ्यधियों  नियुक्तियां
 जिन  बुक-स्टालों  ने  संतोषजनक  सेवा  की

 उन  को  न  उठाया  जाये  ।  ने  यह  निर्णय
 प्रथक  रूप  से  हो  सकें  ।  हम  ने  ऐसा  किया  है  ।

 किन्तु  wa  भी  मुझ  यह  कहते  हुए  खेद
 दिया  है  कि  ऐसे  बुक-स्टालों  के  उठाने  का  कोई

 क  o  +  कारण  नहीं  है  ।  किन्तु  यदि  कुछ  wer  व्यक्ति

 ऐसे  स्टेशनों  स्टाल  खोलना चाहते  हैं

 श्री  मित्तल
 :  क्या  पिछड़ी  श्र  इस  के  लिये  आते  तो  उन  के

 मामले पर  उन के  पक्ष  में  विचार  किया  जा
 हुई  जातियां  भी  सम्मिलित  की  जाती  हैं  ?

 सकता  है  ।  feed  यह  भी  सत्य  हैकि
 श्री  अलं गे शन  :  जी  नहीं  ।  इतने  पर  भी  दक्षिण  रेलवे  पर  कुछ  बुक-स्टालों  के  लिये

 मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  है  कि  प्रतिशत  पुरा  विज्ञापन  at  हमें  कोई  उत्तर  नहीं

 नहीं  हो  पाया  है  ।  किन्तु  में  अपन  माननीय  मिला  ।  समवाय  इस  काम  को  नहीं  करना  चाहते

 मित्रों  को  ग्रा रवा सर  देता  हूं  कि  हम  इस  दिशा  में  क्योंकि  इस  से  जल्दी  कौर  झ्रासानी  से  लाभ  नहीं

 सब  कुछ  जो  कि  संभव  करेंगे  कौर  इस  होता  है  ।  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखना

 बात  का  ध्यान  रखेंगे  कि  रेलवे  में  भ्रनुसुंचित  किन्तु  हम  उन  स्टेशनों  के  सम्बन्ध  में  प्रार्थनापत्र

 जातियों  तथा  aren  जातियों  के  श्रभ्य्थियों
 लेने  को  तैयार  जहां  पर  इस  समय  कोई  बुक

 की  नियुक्तियां उन  के  हिस्से  के  ग्रनुसार  हों  स्टाल  नहीं  है  ।
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 के  पदाधिकारियों  को  अब  शिकायत  करने  का
 श्री  गुरु पाद स्वामी  झर  श्रीमती  तारकेश्वर

 सिन्हा  दोनों  ने  द्वितीय  श्रे
 गी

 के  पदाधिकारियों  कोई  कारण  नहीं  रहता  |

 के  बारे  में  yet  उठाया  |  इस  सम्बन्ध  में

 श्री  गिडवानी  ने  नगर  की

 बहुत  से  उपाय  किये  गये  हैं  ate  मेरा  विचार
 शरणार्थी  बस्ती  के  लियें  एक  स्टेशन का  प्रशन

 है  कि  हम  इस  प्रश्न  को  संतोषजनक  ढंग  से
 उठाया  ।  शायद  वें  यह  भी  जानते हैं  कि  वे

 सुलझा  सकें  क्योंकि  मेरे  श्री  फ्रेंक  मन्थनी
 इस  विषय में  भ्र भ्या वेदन  दे  रहे  कि  दो

 जिन्हों  ने  इस  प्रश्न  थ् सदव

 स्टेशन  का  पहले  से  सुझाव  रखा  गया  है  ।
 इस  बार  इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 भी
 नहीं

 प्रश्न  दूसरे  स्टेशन  तथा  उस  के  लिये  चुने
 कहा  है  ।  यह  इस  का  प्रमाण  है  कि

 इस

 का  संतोषजनक ढंग  से  प्रतिपादन  किया  जा
 गये  स्थान  के  बारे  में  है  ।  किन्तु  बम्बई  सरकार

 उस  स्थान  से  सहमत  नहीं  है  ।  उस  नें  एक
 चुका है  ।

 दूसरे  स्थान  सिफारिश  की  ।  मत  इस

 सभा  को  ज्ञात  है  कि  रिक्त  स्थानों  की  विषय  पर  बम्बई  सरकार  से  परामर्श  किया  जा

 रहा  ate  शीघ्र  ही  हम  एक  स्टेशन  बनवा
 qfa  बढ़ा कर  ३३;  प्रतिशत

 कर
 दिया  गया

 है  ।  द्वितीय  श्रेणी  के  पदाधिकारियों को  जो  कि
 सकेंगे

 ।
 में  श्री  गिडवानी  से  केवल  इतना ही

 तीन  ्  से  अ्रधिक  समय  से  वरिष्ट  कह  सकता  हुं  ।  में  एक  बात  का  कौर  निदेश

 क्रम  के  पदाधिकारियों के  स्थान  पर  काम  कर  करना  चाहता  हूं  ।  मेरे  विचार  में  श्री  एम
 ०

 रहे  हैं  उन्हीं  पदों  पर  रखा  जायेगा
 प्रौढ़  उन

 को
 एस०  गुरु पाद स्वामी ने  इस  का  उल्लेख  किया

 निम्न  पदों  पर  नहीं  भेजा  जायेगा  ।  उन  मामलों  था  ।  मुझे  खेंद  है  कि  वे  सभा  में  इस  समय

 में  कि  द्वितीय  श्रेणी  के  पदाधिकारी  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  उन्हों  ने  एक  कार्यवाही

 वरिष्ट  बेसन-क्रम  के  पदाधिकारियों के  स्थान  पर  के  सम्बन्ध  में  दक्षिण  रेलवे  के  महाप्रबंधक

 बराबर  काम  कर  रहे  किन्तु  तीन  साल
 को  एक  पत्र  लिखा  at  उन्हें  उस  यह

 पूरे  होने  में  तीन  महीने
 से  कम  समय ही

 केवल  उत्तर  मिला  संसद  सदस्यों  महा

 अपेक्षित तो,यह  कमी  माफ  कर  दी
 प्रबन्धक  के  पास  ऐसी  चीजें  लिख  कर  नहीं

 ्य  fe  उस  वरिष्ट  वेतन-क्रम के  स्थान  पर  भेजनी  चाहियें  |
 यह  एक  कटु  प्रदान  है  प्रौढ़

 उस  का  काम  संतोषजनक रहा  हो  ।  द्वितीय  में  कहना  चाहता  हूं  कि  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध

 श्रेणी  से  प्रथम  श्रेणी  के  लिये  स्थायी  पदोन्नति  के  में  संसद्  सदस्यों इत्यादि  के  द्वारा  भेजे  जाने

 लिये  ५०  ag  की  चिम  प्रतिबन्ध हटा  दिया
 वाले  श्रभ्यावेदनों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही

 गया  है  ।  अन्य  पदों  पर  काम  करने  वाले  जिन  मेरे  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  मेरी  इस  बात  का

 द्वितीय  श्रेणी  के  पदाधिकारियों को  पहले  केबल  समर्थन  करेंगे  कि  उन्हों  ने  स्वयं  अनेक

 एक  वर्ष  की  भ्र धि मानित वरिष्टता  दी  गई  थी  अभ्यावेदन  भेजे  हैं  कौर  उन  को  हस वब दा

 उन्हें  अब  प्रथम  श्रेणी  में  उन  के  लिये  निर्धारित
 सन्तोषजनक उत्तर  भेजना  संभव  नहीं  हो

 मूल  वेतन  के  अनुसार अथवा  द्वितीय  श्रेणी  सका  ।
 बजाय  इस  के  कि  संसद्  सदस्य

 की  स्थायी  सेवा  झर  अन्य  पद  पर  दिये गये  प्रमुख  पदाधिकारियों को  वे  मुझको

 निरन्तर  कायें  के  श्रद्धा  प्रथा  इन  में  से  अथवा  माननीय  मंत्री  को  इस  सम्बन्ध  में

 जो  काल  उस  की  सीमा  तक  लिख  संकते  किन्तु  यहां  पर  भी  श्रम्यावेदनों

 अधिकतम  पांच  at  की  कालावधि तक  की  की  संख्या  इतनी  बढ़ती  जा  रही  है  कि  मुझको

 अथवा  माननीय  मंत्री  को  उन  सब  पर  विचार विशिष्टता  दे  दी  गई  है  ।  मेरा  विचार  है  कि

 इतना  सब  कुछ  करने  के  बाद  द्वितीय  श्रेणी  करना  संभव  नहीं  हो  सका  है  ।  इस  का  एक
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 परिणाम  यह  gat  है  कि  कर्मचारियों की  जिस  का  मेरे  मित्र ने  उल  झब्  किया ।  शायद

 शिकायतों  से  सम्बन्धित  अ्रभ्यावेदनों  के  लिये  मद्रास  सरकार  उस  की फिर  रेश  करे

 भी  एक  मार्ग  खुल  गया  है  ।  में  यह  नहीं  कहता  कौर  हम  उस  माम  पर  विचार  कर  सकें  ।

 माननीय  सदस्य  कर्मचारियों  के  मामलों  में  चामाराजानगर-सधथ्यमंगलम  लाइन  के  बारे  में

 कोई  रुचि  न  लें  झ्र  यदि  कोई  प्रत्याय  FT  गलौर में  कहना  चाहता  कि  जसे

 मामला  उन  को  मालम  होता  है  तो  वे  उस  के  सेम  लाइन  के  सम्बन्ध  में  सर्वेक्ष ग  का  तें बदन

 बारे  में  ats  को  waar  मुझको  न  लिखें  |  प्राप्त  हो  दोनों  लाइनों
 के

 सम्बन्ध  मे

 माननीय  सदस्य  इस  बात  को  महसूस  उक्त  fasta  किय  जाएगा  |

 करेंगे  कि  की  शिकायतों  के  लिये
 कर्ब  में  सभा  का

 रास्ता  खोल  देने  से  झ्रनशासनहीनता करायेगी
 सभापति  महोदय

 मत  प्राप्त  करने  के  लिये  मांग  सख्या  १  प्रस्तुत
 शर  रेलवे  के कौशलपूर्ण कायें में कार्य  में  बाधा  पड़ेगी  |

 करूंगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  अनेक  कटौती  प्रभाव

 श्री  गिडवानी  :  मान  लिया  जाये  कि
 प्रस्तुत  किये  गये  हैं  at  कोई  माननीय

 उच्च  पदाधिकारी  किन्हीं  कारणों  से  प्रार्थना
 सदस्य  किसी  कटौती  प्रस्ताव  को  वापस

 पत्रों को  प्राग  भेजने  से  मना  कर  देते  लेता  झ्र यवा  उस  के  लिय  अनुरोध  करना  चा

 तो  फिर  क्या  किया  जाये  ?

 है
 ?

 श्री  अलग दान  :  माननीय  सदस्य  मझ  को
 श्री  म  अपने  गैती  प्रस्तावों

 क्षमा  करेंगे
 कि

 में  इन  बातों  का  विस्तारपूर्वक
 के  लिये  भ्र तु रोध  करता  हूं  ।

 विवेचन  नहीं  कर  रहा हूं  ।  में  झपने  माननीय

 मित्रों  को  केवल  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  सभापति  तब  म  सारे  कटौती

 प्रकार  से  अभ्यावेदन  भेजने  में  काफी  कठिनाइयां
 प्रस्ताव  सभा  का  मत  प्राप्त  करते  के  लिये

 हैं  र  वे  मेरी  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 वे  केवल  उन्हीं  मामलों  को  अपने  हाथ  में
 कटौती  प्रस्ताव  भ्र स्वीकृत  हुए  ।

 जहां  कि  वे  देखें  कि  बहुत  बड़ा  ा  है  ।

 में  इस  विषय  पर  झ्रधघिक  नहीं  कहना  चाहता  |  सभापति  महोदय  द्वारा  निम्न  मांग  का

 सभापति  क्या  माननीय  मंत्री  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  atk

 .
 और  afer  समय  विकृत  .

 श्री  अलगे शन  :  मं  एक  मिनट  में  ही  समाप्त  nc  ि  अ

 करता  हूं  ।  अनेक  माननीय  सदस्य  कौर  ata

 मांग  शीष  राशि लाइनਂ  बनाने  के  पुनः  कह  रहे  हैं  ।

 सख्या
 श्री  एम०  डी०  राम स्वामी  तो  कह  ही  चके  हैं

 ee  ee  cS Se YY
 कि मेंने  एक  वायदा  किया  है  ।  वस्तुत

 |  4  रेलवे  बोझ  BR ? 83  000  रुपये
 हम  उपलब्ध  साधनों  तथा  पकेताश्रों  लि  SS  ES  नन

 ध्यान  रखते
 हुए

 अविक  ये  अधिक  लाइव

 बनाना  चाहते हैं
 ।  यह  है  कि  मद्रास  इस  के  पश्चात  लोक-सभा

 ्
 fa  ज्यों सरकार  ने  अपनी  पहली  Qo  १९५५  के  ग्यारह  बज  तक  के

 उस  लाइन  को  सम्मिलित  नहीं  Ime]  लिये  स्थगित  हुई  ।


